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Владимир Иванович ТРУХАЧЕВ
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Уважаемый читатель! Глубоко 
символично, на наш взгляд, что 
2020 год – юбилейный для Ставро-
польского государственного аграрного 
университета и его выдающегося рек-
тора Владимира Ивановича Трухаче-
ва, Академика Российской академии 
наук, доктора сельскохозяйственных 
наук, профессора, доктора экономиче-
ских наук, профессора, Заслуженного 
деятеля науки Российской Федерации, 
депутата Думы Ставропольского края, 
Героя труда Ставрополья, Почетного 
гражданина Ставропольского края, 
в настоящее время – ректора ФГБОУ 
ВО «Российский государственный 
аграрный университет – МСХА име-
ни К.А. Тимирязева». Вуз отмечает 
90-летие своего образования, а 65-й 
день рождения В.И. Трухачева прихо-
дится на 16 июля. 

Лучший на сегодня аграрный вуз 
страны и его лучший, по общему мне-
нию коллег, руководитель были вме-
сте на протяжении 20 лет. Еще одно 
юбилейное событие!

К этим знаменательным датам 
приурочено издание книги «90 лет 
СтГАУ. Листая страницы истории», 
которая повествует о возникновении, 
становлении, развитии и результатах 
работы за прошедшие десятилетия 
ветеринарно-зоотехнического ин-
ститута – Ставропольского сельско-
хозяйственного института – Ставро-
польской государственной сельскохо-
зяйственной академии – Ставрополь-
ского государственного аграрного 
университета, а также библиографи-
ческого указателя «Владимир Ивано-
вич Трухачев». Многие их страницы 
посвящены управленческой, научно-
исследовательской, педагогической, 
инновационной и общественной дея-
тельности В.И. Трухачева, его неоце-
нимой роли и огромному вкладу в пре-

Ïðåäèñëîâèå

вращение СтГАУ в лидера аграрного образования в 
стране. 

В юбилей принято подводить некоторые итоги, 
поздравлять именинников, дарить подарки. 

Книга, которую вы держите в руках, задумы-
валась как некое дополнение к названным выше. 
В ней также перечислены жизненные достижения 
Владимира Ивановича, которые не могут не впечат-
лять! Однако мы постарались рассказать об этом с 
несколько иного ракурса. В.И. Трухачев – человек, 
сделавший себя сам. Не было у него никакой вол-
шебной палочки, чтобы по ее мановению стать из-
вестным на Ставрополье, в стране и за границей, 
добиться личного успеха и высот, на которые он 
поднял аграрный университет и другие коллекти-
вы, которые возглавлял. 

Как, за счет чего стало это возможным? Какой 
механизм он задействовал, какие инструменты и 
технологии использовал? Что скрыто за общими 
фразами: «…вывел из кризиса колхоз имени Чка-
лова (маслосыродельный завод «Кугультинский»; 
в конце сложных 90-х годов – весь Грачевский 
район, а затем и Ставропольский аграрный вуз)»; 
«…ведет активную общественную, депутатскую де-
ятельность»? Это на самом деле так. Но в целом – 
просто констатация фактов, требующая, по нашему 
мнению, конкретизации, расшифровки. Для чего? 
Быть может, кто-то отберет в свою копилку кое-что 
из богатого арсенала эффективных форм и методов 
«антикризисного трухачевского стиля управления». 
Обязательно пригодится! Мы же учимся в жизни не 
только на чужих ошибках, но и на опыте других. 

Вот что пишет А.И. Трубилин, ректор ФГБОУ ВО 
«Кубанский государственный аграрный университет 
имени И.Т. Трубилина», член-корреспондент РАН, 
депутат Законодательного собрания Краснодарско-
го края: «…его (В.И. Трухачева) прогрессивный опыт 
востребован не только на юге, но в целом в стране. 
Такой подход необходимо масштабировать». 

Так в чем же секрет успешности В.И. Трухачева? 
Один, и главный, по нашему мнению, – он никог-
да не боялся перегрузить себя делами и заботами. 
Живет и работает в режиме «многозадочности» и 
получает от этого удовольствие, руководствуется 
принципом величайшего русского генетика, одно-
го из организаторов сельскохозяйственной науки в 
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СССР, Академика Николая Ивановича 
Вавилова: «Важно взваливать на себя 
как можно больше. Это – лучший спо-
соб сделать как можно больше». 

Есть и другие ответы на поставлен-
ные вопросы. Их дают в этой книге 
люди, с которыми Владимир Иванович 
знаком, дружит, учился, трудился или 
трудится в одном коллективе, сотруд-
ничает не один десяток лет: от рядовых 
до руководителей разного ранга и со-
всем молодые, обучающиеся сегодня на 
факультетах университета или недавно 
окончившие СтГАУ. У каждого из авто-
ров свой, очень неформальный, инди-
видуальный подход к характеристике и 
оценке личности В.И. Трухачева, а так-
же сделанного им в жизни. Ему адре-
совано много искренних слов восхище-

ния потрясающими результатами в разных областях, 
а также признательности за участие в их судьбах. 

Большое спасибо всем авторам! В силу ряда объ-
ективных причин пригласить к созданию сборника 
удалось далеко не всех. В какой-то степени отдель-
ные статьи, наверное, окажутся сюрпризом для 
юбиляра. Надеемся, что приятным. 

Книга «Владимир Трухачев. За словом – всег-
да дело!» – наш общий подарок любимому ректо-
ру, Академику Владимиру Ивановичу Трухачеву к 
важному, знаменательному событию в его жизни. 
ПОЗДРАВЛЯЕМ! 

С благодарностью, огромным уважением 
и пожеланиями от самого сердца 

новых грандиозных побед, крепкого здоровья 
и неиссякаемой эмоциональной бодрости, 

коллектив Ставропольского государственного 
аграрного университета  
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 ÁÈÎÃÐÀÔÈß 

ТРУХАЧЕВ 
ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ 

• Родился 16.07.1955 в г. Новокузнец-
ке Кемеровской области в рабочей семье: 
отец – шахтер, мать – учительница;

• 1972–1977 гг. – студент ветери-
нарного факультета Ставропольского 
ордена Трудового Красного Знамени 
сельскохозяйственного института; 

• 1977–1978 гг. – старший ветери-
нарный врач Госплемптицезавода 
«Кубань» в г. Невинномысске Ставро-
польского края;

• 1978–1979 гг. – служба в рядах Со-
ветской Армии;

• 1979–1980 гг. – инструктор отдела 
комсомольских организаций Ставро-
польского крайкома ВЛКСМ;

• 1980–1983 гг. – первый секре-
тарь Грачевского районного комитета 
ВЛКСМ Ставропольского края;

• 1983–1985 гг. – секретарь партко-
ма колхоза имени Калинина Грачев-
ского района Ставропольского края;

• 1985–1986 гг. – заведующий ор-
ганизационным отделом Грачевского 
районного комитета КПСС Ставро-
польского края;

• 1986–1989 гг. – председатель кол-
хоза имени Чкалова Грачевского рай-
она Ставропольского края;

• 1989–1992 гг. – начальник управ-
ления сельского хозяйства админист-
рации Грачевского района Ставро-
польского края, первый заместитель 
главы администрации Грачевского 
района;

• 1992–1996 гг. – генеральный ди-
ректор акционерного общества «Мас-
лосыродельный завод «Кугультин-
ский» Грачевского района Ставро-
польского края;

• 1996–1999 гг. – глава Грачевской 
районной государственной админист-
рации Ставропольского края;

• 11.03.1999–10.06.1999 – первый проректор Став-
ропольской государственной сельскохозяйственной 
академии, профессор кафедры кормления сельско-
хозяйственных животных;

• с июня 1999 г. по 18 ноября 2019 года – рек-
тор ФГБОУ ВО «Ставропольский государственный 
аграрный университет»;

• с 19 ноября 2019 года – врио ректора ФГБОУ ВО 
«Российский государственный аграрный универси-
тет – МСХА имени К.А. Тимирязева»;

• с 5 февраля 2020 г. – ректор ФГБОУ ВО «Рос-
сийский государственный аграрный университет – 
МСХА имени К.А. Тимирязева».

Депутат Думы Ставропольского края (с 2007 г.); 
член Российского союза ректоров (с 2008 г.), предсе-
датель Совета ректоров вузов Ставропольского края 
(с 2008 г.), Академик Словацкой академии сель-
скохозяйственных наук (с 2015 г.), действительный 
член Клуба ректоров Европы (с 2015 г.), Председа-
тель Совета ректоров аграрных вузов РФ (с 2015 г.), 
член Совета при Президенте Российской Федерации 
по науке и образованию (с 2017 г.), Председатель 
Ассоциации аграрных вузов России «Агрообразова-
ние» (с 2018 г.), член Правления Российского союза 
ректоров (с 2016 г.).
Ученая степень и звания: кандидат сель-

скохозяйственных наук (1991 г.), доктор сельско-
хозяйственных наук (1998 г.), профессор по кафе-
дре кормления сельскохозяйственных животных 
(2002 г.), доктор экономических наук (2007 г.), 
член-корреспондент РАСХН (2007–2014 гг.), про-
фессор по кафедре экономики предприятия и 
бизнес-технологий в агропромышленном комплексе 
(2011 г.), член-корреспондент РАН (2014–2016 гг.), 
Академик РАН (с 2016 г.).
Почетные звания: Заслуженный деятель нау-

ки Российской Федерации (2008 г.), Почетный ра-
ботник агропромышленного комплекса России 
(2010 г.), Почетный работник науки и техники Рос-
сийской Федерации (2010 г.), Почетный работник 
высшего профессионального образования Россий-
ской Федерации (2005 г.), Герой труда Ставрополья 
(2007 г.), Почетный профессор международного 
университета г. Вены (2009 г.), Почетный граж-
данин Ставропольского края (2014 г.), Почетный 
работник агропромышленного комплекса Ставро-
польского края (2014 г.).
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Государственные награды: 
медаль ордена «За заслуги перед От-
ечеством» II степени (1999 г.), орден 
Дружбы (2005 г.), Почетная грамота 
Президента Российской Федерации 
«За достигнутые трудовые успехи, 
многолетнюю добросовестную работу 
и активную общественную деятель-
ность» (2015 г.).
Ведомственные и региональ-

ные награды: Почетная грамота 
Министерства сельского хозяйства 
Российской Федерации (2000, 2001, 
2005 гг.), медаль «За заслуги перед 
Ставропольским краем» (2004 г.), 
почетный знак Министерства вну-
тренних дел Российской Федерации 
«За содействие» (2005  г.), золо-
тая медаль Министерства сельско-
го хозяйства Российской Федерации 
«За вклад в развитие агропромыш-
ленного комплекса России» (2005 г.), 
медаль «За доблестный труд» III сте-
пени (2005 г.), медаль «За доблестный 
труд» II степени (2010 г.), медаль «За 
доблестный труд» I степени (2012 г.), 
медаль Следственного комитета Рос-
сийской Федерации «За содействие» 
(2012 г.).
Участие в работе обществен-

ных академий: действительный 
член (Академик) Академии аграрно-
го образования (1998 г.), Академик 
Международной академии аграрно-
го образования (2000 г.), действи-
тельный член (Академик) Междуна-
родной академии авторов научных 
открытий и изобретений (2002 г.), 
действительный член (Академик) 
Российской академии естественных 
наук (2003 г.), действительный член 
(Академик) Международной акаде-
мии наук высшей школы (2004 г.), 
действительный член (Академик) 
Международной академии про-
блем безопасности и правопорядка 
(2006 г.), иностранный член Словац-
кой академии сельскохозяйственных 
наук (2015 г.).

Под  руководством В.И. Труха че ва ФГБОУ 
ВО «Ставропольский государственный аграр-
ный университет» стал: 

– лауреатом Премии Правительства РФ в области 
качества (2005, 2011 гг.); 

– победителем Всероссийского конкурса образо-
вательных учреждений высшего профессионально-
го образования, внедряющих инновационные об-
разовательные программы, в рамках приоритетного 
национального проекта «Образование» (2007 г.);

– членом Великой хартии университетов (Болон-
ский университет, г. Болонья, Италия) (2008 г.);

– обладателем Гран-при Всероссийского конкур-
са Правительства РФ «Российская организация вы-
сокой социальной эффективности» (2013 г.);

– призером Европейского конкурса «Награда в 
области совершенства – 2010» (EFQM «Excellence 
Award – 2010»);

– победителем Приза Европейского конкурса 
«Награда в области совершенства – 2013» (EFQM 
«Excellence Award – 2013»);

– победителем Приза Европейского конкурса 
«Награда в области совершенства – 2016» (EFQM 
«Excellence Award – 2016»).

В 2015 году «за большой вклад в развитие обра-
зования, подготовку квалифицированных специа-
листов» коллективу ФГБОУ ВО «Ставропольский 
государственный аграрный университет» вручена 
благодарность Президента РФ В.В. Путина 

Женат, имеет двух сыновей.

Ректор СтГАУ профессор В.И. Трухачев у стенда достижений вуза, 
2014 г.
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ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ 
ÃÓÁÅÐÍÀÒÎÐÀ ÑÒÀÂÐÎÏÎËÜÑÊÎÃÎ ÊÐÀß
Â.Â. ÂËÀÄÈÌÈÐÎÂÀ

Уважаемый Владимир Иванович!
Сердечно поздравляю Вас с 65-летием!
На Ставрополье высоко ценят Ваши заслуги 

перед краем и отечественной высшей школой. Бо-
гатый жизненный опыт, преданность выбранному 
делу, чуткое и внимательное отношение к людям 
снискали Вам искреннее и заслуженное уважение 
земляков.

Ваши ответственность руководителя, принципи-
альность законотворца, активная позиция общест-
венного деятеля на протяжении долгих лет помо-
гают Ставрополью двигаться по пути развития. Вы 
по праву носите звание Героя труда Ставрополья, 
являетесь обладателем множества других высоких 
наград.

Лидером российской системы высшего образо-
вания, кузницей высокопрофессиональных кадров 
для регионального АПК стал возглавляемый Вами 
долгие годы Ставропольский государственный 
аграрный университет.

Свой очередной юбилей Вы встречаете в статусе 
ректора ведущего сельскохозяйственного вуза стра-
ны – Российского государственного аграрного уни-
верситета имени К.А. Тимирязева. Это заслуженная 
оценка и признание Вашего многолетнего вклада в 
развитие отечественного образования и науки.

Убежден, что и в дальнейшем Ваши знания и 
опыт, энергия и воля будут надежно служить лю-
дям, Ставропольскому краю и всей России.

От всей души желаю Вам крепкого здоровья на 
многие годы, благополучия, новых успехов в сози-
дательном труде! 

С уважением,
В. Владимиров, 

губернатор Ставропольского края
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З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

ÒÐÓÕÀ×ÅÂÓ 
ÂËÀÄÈÌÈÐÓ ÈÂÀÍÎÂÈ×Ó 
Â ÄÅÍÜ 65-ËÅÒÈß

Уважаемый Владимир Иванович!
От имени депутатов Думы Ставропольского края 

и от себя лично искренне поздравляю Вас с 65-
летним юбилеем!

Всю свою жизнь Вы посвятили науке и внесли 
неоценимый вклад в развитие отечественного обра-
зования. Возглавляемый Вами на протяжении дол-
гих лет Ставропольский государственный аграрный 
университет неоднократно признавался лучшим 
аграрным вузом страны. Эта высокая оценка – яр-
кое свидетельство вашего управленческого таланта, 
профессионализма и безграничной любви к своему 
делу. 

Все свои знания и огромный опыт Вы применяе-
те и в парламентской работе. При исполнении депу-
татских полномочий Вас всегда отличали принци-
пиальность в отстаивании интересов избирателей и 
высокое чувство ответственности за принимаемые 
решения. Ваша позиция, мнение и предложения 
воспринимаются коллегами с большим вниманием 
и уважением как компетентные и всесторонне взве-
шенные.

В этот торжественный день, уважаемый Влади-
мир Иванович, от всей души желаю Вам здоровья, 
счастья, благополучия и успехов во всех начинани-
ях!

Г.В. Ягубов, 
председатель Думы 

Ставропольского края                                                                              



10

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

ÏÎÇÄÐÀÂËÅÍÈÅ ÎÒ ÌÈÍÈÑÒÅÐÑÒÂÀ 
ÑÅËÜÑÊÎÃÎ ÕÎÇßÉÑÒÂÀ 
ÐÎÑÑÈÉÑÊÎÉ ÔÅÄÅÐÀÖÈÈ 

Уважаемый Владимир Иванович!
От души поздравляем Вас с 65-летним юбилеем!
На протяжении многих лет Ваша неустанная дея-

тельность авторитетного и уважаемого руководите-
ля, видного ученого, человека с активной граждан-
ской позицией, патриота родной земли была востре-
бована на Ставрополье, способствовала развитию в 
крае экономики и социальной сферы, повышению 
качества жизни земляков.

Трудно перечислить все грани Вашей неорди-
нарной личности, позволившие Вам добиться впе-
чатляющих результатов в разных сферах.  Исклю-
чительные  компетентность и профессионализм,  
многогранный талант управленца, приверженность 
инновациям и  высочайшая ответственность за ре-
зультаты своего труда помогли вывести Ставрополь-
ский государственный аграрный университет, рек-
тором которого Вы  были  два десятка лет, в ряды 
лидеров российского высшего образования. Особо 
отмечаю Ваш, Академика РАН,  весомый  личный 
вклад в развитие аграрной и экономической наук, а  
также  присущие Вам целеустремленность и прин-
ципиальность в общественной работе.

Уверен, на качественно новый уровень в бли-
жайшем будущем поднимется Российский государ-
ственный аграрный университет –  МСХА имени 
К.А. Тимирязева, который Вы возглавили менее 
года назад.

Желаю  доброго здоровья, счастья, благополучия 
и  реализации всех намеченных планов!

И.В. Лебедев, 
статс-секретарь, 

заместитель министра сельского хозяйства 
Российской Федерации
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З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

ÌÎÉ Ó×ÈÒÅËÜ È ÄÐÓÃ   
                                                

Владимир Трухачев – политик и 
общественник. Неоднократно вы-
бирался земляками депутатом Думы 
Ставропольского края. Знает почти 
каждого жителя в Грачевском и Пет-
ровском районах. Возглавлял краевой 
Совет сторонников партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». Много лет работает в ко-
манде Президента России В.В. Путина. 
Горжусь, что мы вместе с Владимиром 
Ивановичем создавали в крае регио-
нальное отделение Общероссийского 
народного фронта – движения прези-
дента. 

Владимир Трухачев – профессио-
нал с большой буквы. Двадцать лет 
руководил Ставропольским аграр-
ным вузом, вложил в него душу, вы-
вел Ставропольский государственный 
аграрный университет на первое ме-
сто среди сельскохозяйственных вузов 
России. Результат, которым гордятся 
преподаватели, студенты, весь Став-
ропольский край. Много сил было 
потрачено, чтобы поднять престиж 
СтГАУ, повысить качество обучения, 
внедрить современные программы, 
укрепить материальную базу. За эти 
годы  появились новые современные 
корпуса. Нашему краю нужны хоро-
шие специалисты-аграрии, и мы рады, 
что они воспитываются здесь, на Став-
рополье. 

По многим параметрам СтГАУ стал 
не только лучшим сельскохозяйствен-
ным вузом страны, но и лучшим среди 
высших учебных заведений различно-
го профиля на Юге России. Это заслу-
га команды Трухачева.

Горжусь, что я выпускница университета, полу-
чила здесь второе высшее образование по специаль-
ности «Финансы и кредит».

Сегодня Владимир Иванович Трухачев готовит 
кадры уже для всей страны. Он ректор  Российского 
государственного аграрного университета – МСХА 
имени К.А. Тимирязева. Перед ним новые, еще бо-
лее масштабные вызовы. Снова ректор Трухачев 
вкладывает в дело все свои силы, знания, управ-
ленческий талант. Университет меняется, преоб-
ражается.

Для меня большая честь называть такого деятель-
ного, профессионального, целеустремленного чело-
века своим учителем и другом. У него колоссальная 
энергетика, мощный заряд на работу. Поражает его 
упорство и целеустремленность. При этом он всегда 
доступен, всегда поможет советом.

От души поздравляю Владимира Ивановича 
с 65-летием! Желаю здоровья и благополучия, быть 
на шаг впереди остальных, как это было всегда!

О.В.  Тимофеева, 
заместитель председателя 

Государственной Думы Российской Федерации
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В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

ÏÐÎÔÅÑÑÈÎÍÀË 
Ñ ÃÎÐßÙÈÌÈ ÃËÀÇÀÌÈ 

Я всегда ценю в людях их увлечен-
ность любимым делом. Разговарива-
ешь с таким человеком, и сам неволь-
но воодушевляешься, появляется уве-
ренность, что все непременно полу-
чится. К числу таких профессионалов 
с горящими глазами я, безусловно, 
могу отнести и Владимира Ивановича 
Трухачева. Признаюсь, мы знакомы с 
ним не очень давно – около 10 лет – и 
встречались не так часто, но все встре-
чи были продуктивными. В основном 
они касались совместных проектов 
со Ставропольским государственным 
аграрным университетом, ректором 
которого являлся Владимир Ивано-
вич. 

При его помощи на базе СтГАУ Ассоциация «Со-
вет муниципальных образований», которую я воз-
главляю, организовала ряд обучающих мероприя-
тий для более чем 300 муниципальных служащих 
края.  В 2015 году совместно с вузом встречали на 
территории нашего округа участников научно-
практической конференции «Состояние и перспек-
тивы развития сельского туризма в Российской 
Федерации» из 56 регионов России. Проводили 
в г. Изобильном совместное презентационное ме-
роприятие для одиннадцатиклассников, приглашая 
их поступать именно в этот университет. Впрочем, 
среди изобильненцев всегда много желающих стать 
студентами лучшего аграрного вуза страны. А его 
выпускники, и это я знаю по своей работе, – специа-
листы «со знаком качества».

Владимир Иванович – настоящий патриот, чело-
век, искренне переживающий за жителей тех райо-
нов края, от которых  избирался в Думу Ставрополь-
ского края, отличный руководитель, не боящийся 
ставить перед собой амбициозные задачи, делать 
то, что раньше казалось невозможным. Знаю, что он 
активно взаимодействует со многими главами го-
родских округов и муниципальных районов регио-
на. Я искренне рад, что сейчас В. Трухачев покоряет 
очередную вершину, и убежден, что у него все полу-
чится. Конечно, мне немного жаль, что Ставрополье 
потеряло такого эффективного управленца, но зато 
его теперь обрела страна. 

От всей души поздравляю Владимира Ивановича 
с юбилеем! Пусть крепкое здоровье, неиссякаемый 
энтузиазм и поддержка единомышленников помо-
гут ему воплощать все намеченное в реальность, а 
огонь в глазах никогда не гаснет! 

В.И. Козлов, 
председатель Ассоциации 

«Совет муниципальных образований», 
глава Изобильненского городского округа 

Ставропольского края
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З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

ÂÄÎÕÍÎÂËßÞÙÈÉ ËÈÄÅÐ: 
10 ÊÀ×ÅÑÒÂ 
ÂËÀÄÈÌÈÐÀ ÈÂÀÍÎÂÈ×À ÒÐÓÕÀ×ÅÂÀ

«Лидером становится тот, 
кто ищет собственные пути 
к успеху, а не ограничивается 

выполнением общеобязательных 
стандартов»

В.И. Трухачев

Говорят, что возраст – это состояние 
души, что  в самой большой мере опре-
деляется тем, насколько комфортно 
человек живет. Я имею в виду не мате-
риальные блага, а реализацию миссии 
конкретного человека. Что заставляет 
людей следовать за лидером В.И. Тру-
хачевым? Почему они  упорно не от-
вечают на призывы других лидеров, а 
за ним готовы идти хоть на край света? 
Мне кажется, что причина заключает-
ся в особенностях характера и личных 
качествах Владимира Ивановича. 

В 2005 году он участвовал во Все-
российском конкурсе «Лидер образова-
ния» и стал одним из его победителей. 
«Этот человек в университетской среде 
уже почти легенда, –  сказала мне тог-
да сидевшая рядом представительни-
ца Министерства образования и науки 
РФ, –  о его вузе все твердят как о каком-
то чуде». И до сих пор «феномен Труха-
чева» пытаются разгадать. Мне кажет-
ся, что свести к какой-то одной формуле 
многогранность этого человека нельзя, 
но выделить яркие грани можно.
Энергичность. Владимир Ива-

нович –  человек с высоким уровнем 
жизненной энергии, который спосо-
бен свернуть горы, повести за собой, 
воодушевить людей, одарить их энту-
зиазмом и увлеченностью. Он освоил 
множество ремесел, провел крупные 
реформы и преобразования. Ректор  

ежедневно тратит большую энергию на многоты-
сячный коллектив университета – студентов, пер-
сонал, выпускников, а также на своих знакомых, 
друзей и коллег. Для каждого  находит время, что-
бы помочь, подсказать, вовремя подставить крепкое 
плечо. И кажется, такой источник бодрости никогда 
не иссякает у него. «Лежа на печи, ничего в жизни 
не добьешься» – любимая его фраза. 
Креативность. Чем отличается В.И. Трухачев от 

большинства руководителей? В первую очередь, от-
сутствием страха перед стереотипами. Он смело рушит 
устоявшиеся традиции и внедряет инновационные 
решения. Такой подход к повседневной деятельности 
позволяет вузу не только находиться на плаву, но и об-
ходить своих конкурентов. Ведь Владимир Иванович 
понимает, что любая технология, новый продукт или 
вид услуги очень быстро отстают от жизни. Поэтому 
он не борется с переменами, а предвидит их, прини-
мая нестандартные решения и выводя тем самым уни-
верситет на передовые позиции. 
Харизматичность.  Наш ректор обладает уни-

кальной способностью притягивать к себе людей. 
Он смелый в своих желаниях и искренний в само-
выражении. Очаровывает незаметно, притягивает 
надежностью, постепенно превращая надежды в 
веру, а мечты в результат. Его выступления и докла-
ды всегда яркие и эмоциональные. В 2013 году  мно-

В.И. Трухачев и Д.А. Медведев на церемонии награждения лауреатов 
премии Правительства РФ в области качества, г. Москва, 2017 г.
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гие участники форума Европейского 
фонда менеджмента качества в г. Вене  
после потрясающей речи  Владимира 
Ивановича  аплодировали ему стоя. 
А генеральный директор завода BMW 
(Германия) Андреас Вендт сказал мне: 
«У вас уникальный руководитель, его 
жизненная энергия способна вдохно-
вить многих людей на покорение но-
вых высот, невзирая на сложности и 
преграды».
Надежность. Сегодня любой со-

трудник университета скажет, что Вла-
димир Иванович – это гарант стабиль-
ности и уверенности в завтрашнем 
дне. Умение держать слово, не под-
водить окружающих, быть честным 
перед собой и другими достигается им 
в первую очередь благодаря сильному 
характеру и жизнелюбию.

Реализуемая В.И. Трухачевым 
кадро вая политика дает каждому сот-
руднику четкое понимание того, каких 
результатов от него ждут. Уровень за-
работной платы устанавливается в  за-
висимости от сложности и значимости 
выполняемой работы. Все это позво-
ляет планировать профессиональную 
и личную жизнь. Достойным под-
тверждением эффективной деятель-
ности нашего руководителя  по совер-
шенствованию социально-трудовых 
отношений в вузе служит присужде-
ние СтГАУ в 2013 и 2018 годах высшей 
награды – Гран-при Всероссийского 

конкурса «Российская организация высокой соци-
альной эффективности», который проводится Ми-
нистерством труда и социальной защиты РФ.
Ответственность.  Полностью отвечать за свои 

поступки и слова – это главная черта сильного ли-
дера В.И. Трухачева. Умение и готовность брать от-
ветственность на себя за других людей. У него нет 
вопроса «Кто виноват?», он всегда думает «Что 
делать?». Потому что  знает: всему есть причина, 
а любой поступок имеет следствие. Он готов идти 
дальше, чем нужно. Добивается результатов неза-
висимо от ситуации. Ежегодно из стен универси-
тета выпускается более трех тысяч специалистов, 
и всем им Владимир Иванович старается помочь 
с трудоустройством, наладить быт на новом месте, 
обеспечить хорошую заработную плату. И бывшие 
студенты  выражают свою благодарность через свои 
достижения и результаты работы. Поэтому вся гор-
дость В.И. Трухачева в его выпускниках, в росте по-
сеянных им семян.
Стремление к совершенству. Еще в 1999 году 

ректор сделал ставку на качество и  постоянное со-
вершенство. За более чем 20 лет своего руководства 
СтГАУ  он построил новую уникальную модель сов-
ременного российского вуза, который сегодня явля-
ется примером не только для высших учебных за-
ведений России, но и Европы. Так, Ставропольский 
государственный аграрный университет – первая 
российская организация и единственный универ-
ситет в Европе, который за всю 27-летнюю историю 
существования Европейского конкурса «Excellence 
Award» Европейского фонда менеджмента качества 
(EFQM) добился такого высокого уровня – уровня 
трижды призера Европейского конкурса Премии 
EFQM за совершенство (2016, 2013, 2010 гг.). 
Постоянный личностный рост. Владимир 

Иванович считает, что «… любой жизненный опыт – 
это урок! Никто не пойдет за человеком пустым, ко-
торому нечего дать другим…». Он из той категории 
людей, кому всегда не хватает новых знаний. Каза-
лось бы, что все уже знает, но нет – его тянет еще 
к чему-то запредельному, тому, что не рядом, а до 
чего дотянуться надо. Это как адреналин, который 
дает возможность двигаться и жить с интересом. 
Такую же жажду запредельных знаний испытыва-
ют и коллеги, и студенты. Мы постоянно работаем 
над ноу-хау, ищем, как лучше, интереснее построить 
свою жизнь, профессиональную деятельность.  
Коммуникабельность. Рассуждая о том, в чем 

секрет жизненного успеха известных людей, неиз-
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бежно приходишь к мысли, что для 
В.И. Трухачева таким секретом явля-
ется коммуникабельность.

Умение общаться с людьми разно-
го возраста и социального положе-
ния, устанавливать с ними прочный 
эмоциональный контакт, быть с ними 
на одной волне – то, чем выделяется 
Владимир Иванович в общественных 
и деловых кругах. 

В работе он отдает предпочтение от-
крытым разговорам с большой ауди-
торией, которые позволяют лучше 
разобраться в различных жизненных 
ситуациях, понять проблему изнутри и 
принять мудрые взвешенные решения.

Именно поэтому В.И. Трухачев на 
протяжении двенадцати лет возглав-
лял Совет ректоров вузов Ставрополь-
ского края, сегодня он председатель 
Совета ректоров аграрных вузов Рос-
сии, является депутатом Думы Став-
ропольского края от Петровского го-
родского округа и Грачевского муни-
ципального района.
Умение признавать и выделять 

заслуги других людей. «Если хо-
чешь, чтобы тебя ценили по заслугам, 
сам цени других людей» – и это кредо 
В.И. Трухачев исполняет на все 200 про-
центов. Он особое внимание уделяет 
поощрению сотрудников наградами 
различного уровня, что в дальнейшем 
позволяет им при выходе на пенсию по-
лучить звание «Ветеран труда». Сегодня 
более 40 процентов работников  универ-
ситета имеют высокие государственные 
и ведомственные награды, такие как 
«Заслуженный деятель науки РФ», «За-
служенный зоотехник РФ», «Почетный 
работник АПК РФ», «Почетный работ-
ник высшего профессионального обра-
зования РФ» и др. Различными награ-
дами за заслуги перед Ставропольским 
краем награждены более 90 процентов 
сотрудников, Почетной грамотой рек-
тора Ставропольского ГАУ  92 процента 
членов коллектива.

Также одним из важных приорите-
тов деятельности Владимира Иванови-

ча является оказание всесторонней социальной помо-
щи ветеранам войны и труда университета, внесшим 
и вносящим существенный вклад в воспитание  сту-
денческой молодежи в духе патриотизма и достойной 
смены старшему поколению. Ежегодно к Междуна-
родному дню пожилого человека, 23 февраля, 9 Мая 
все они получают от ректора продовольственные на-
боры, включающие более 25 наименований различ-
ных продуктов, а также  необходимые медикаменты. 
Ставка на молодежь. «Успех и образование 

очень тесно связаны, – считает Владимир Ивано-
вич. – Получить качественное образование для мо-
лодых людей – это обязательное условие на пути к 
успеху. Но сегодня только этого  недостаточно».

В.И. Трухачев создал в университете такую среду, 
которая позволяет выявлять и развивать лидерские ка-
чества у наших студентов. На протяжении многих лет 
два раза в год проводится школа студенческого актива 
«Молодежный лидер СтГАУ», на факультетах и в обще-
житиях развито  студенческое самоуправление. Реали-
зуется проект «9 лучших», в рамках которого ежеме-
сячно на каждом факультете определяют лидера. 

В СтГАУ всегда поощряется и поддерживается лю-
бое проявление студенческой инициативы – в обра-
зовании, науке, спорте, общественной деятельности. 
За последние десять лет более 5000 студентов были 
награждены медалью «Слава и гордость универси-
тета», которую по инициативе ректора специально 
учредили за выдающиеся успехи в учебе, научно-
исследовательской работе и общественной жизни 
университета.

Главный совет, который В.И. Трухачев дает мо-
лодежи: «Никогда нельзя сидеть сложа руки и чего-
то ждать. Нужно постоянно стремиться вперед и 
выкладываться в этом стремлении по полной про-
грамме! Нужно быть уверенным в себе и своем деле 
всегда! Тогда и результат будет!». 

Сегодня студенты часто задают вопрос Владими-
ру Ивановичу «Как стать выдающимся руководите-
лем, таким,  как вы?». И его ответ удивительно прост: 
«…руководитель должен и сам обладать энергией, 
и быть способным заряжать ею других. Эта работа 
не для слабохарактерных. Многие качества могут 
быть не присущи человеку с рождения, но их можно 
в себе воспитать. И к этому нужно стремиться еже-
минутно на протяжении всей жизни».

Е.В. Хохлова,
Руководитель управления стратегического 

развития  и проектной деятельности СтГАУ
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ÂÈÇÈÒ ÏÐÅÇÈÄÅÍÒÀ ÐÎÑÑÈÈ 
Â.Â. ÏÓÒÈÍÀ 

Восемнадцатого июня 2014 года с 
визитом, посвященным развитию аг-
ропромышленного комплекса страны 
и 60-летнему юбилею движения уче-
нических производственных бригад, 
на Ставрополье побывал Президент 
Российской Федерации Владимир 
Владимирович Путин. Совещание по 
вопросу «О развитии сельского хозяй-
ства в Российской Федерации» глава 
государства  провел  на базе Ставро-
польского государственного аграрно-
го университета. 

«Это, конечно, величайшее со-
бытие для нашего коллектива. 
И я благодарен судьбе за это. Со-
вещание и должно было пройти  
у нас. А вот встреча  со студен-
тами состоялась по желанию Вла-
димира Владимировича, когда  ему 

доложили, что мероприятие  пройдет в вузе. 
«Как живется?», «Сколько студентов?», «Ка-
кая стипендия?», «Как с общежитиями, пита-
нием?» – вот такие вопросы мне были заданы 
сразу, как только мы поздоровались.  Быстро 
докладываю, и тут Владимир Владимирович, 
который к нам прибыл  в отличном настроении 
после посещения сельхозкооператива «Россия» 
Новоалександровского района, где велась уборка 
озимого ячменя, говорит: «Какое мощное хозяй-
ство, какой сильный председатель, отличные 
специалисты, А какие там поля, хлеба, какая 
там настоящая Россия!». Я заметил, что и ру-
ководитель, и агрономы, ветеринары, бригади-
ры  – наши выпускники. «Я так и знал», – улыб-
нулся президент. Потом предложил подойти к 
студентам и спросил: «Я же могу любые вопро-
сы задавать?». Во внутреннем дворе универси-
тета собрались представители студенческих 
отрядов. Он запросто подошел к ним, стал здо-
роваться за руку, задавать вопросы: просто, 
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открыто, по-отечески. И  те сра-
зу раскрепостились, получился та-
кой душевный разговор. Президент 
спрашивал о родителях, о быте, о 
планах на будущее, что хотелось 
бы улучшить. Задавал вопросы 
об ученических производственных 

бригадах и был очень доволен, что у нас на бюд-
жетной форме обучения учатся более 600 чело-
век, прошедших эту школу трудовой закалки. 
Мне показалось,  он  удивился,  что практически 
все наши студенты трудоустроены, еще учась 
в вузе. Очень понравилась Владимиру Владими-
ровичу наша техника, спросил, откуда такое 

Студенты  СтГАУ знакомят Президента России В.В. Путина с выставкой экспериментальной 
сельскохозяйственной техники, на которой они работают в учебно-опытном хозяйстве вуза
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Президент РФ Владимир Владимирович Путин 
с ректором, Академиком РАН, профессором Владимиром Ивановичем Трухачевым, 

студентами, аспирантами и сотрудниками вуза 
на выставке учебной сельскохозяйственной техники во внутреннем дворе университета

Президент РФ Владимир Владимирович Путин во время общения
со студентами и ректором, Академиком РАН, профессором Владимиром Ивановичем Трухачевым
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огромное ее количество – как оте-
чественной, так и зарубежной, где 
она используется. Ответил, что 
покупаем на грантовские и зарабо-
танные средства, в первую очередь 
в своем опытно-производственном 
хозяйстве. 

Когда шли в центральный кор-
пус, президент поделился впечат-
лениями: «Я очень доволен колхо-
зом и очень, очень доволен универ-
ситетом». Это было  так просто 
и искренне сказано. «Замечатель-
ные у вас студенты, позитивные, 
целеустремленные. Очень вам бла-
годарен. Вы воспитываете такую 
хорошую молодежь».

Были и другие у В.И. Трухачева 
встречи с Президентом РФ. В 2005 году 
руководитель государства вручил в 
Кремле ректору Ставропольского госу-
дарственного аграрного университета 
Орден Дружбы. Владимир Иванович 
участвовал в  совещаниях, проводи-
мых В.В. Путиным  в Москве с Россий-

Вручение Президентом РФ В.В. Путиным 
В.И. Трухачеву Ордена Дружбы в Кремле, 2005 г.

ским союзом ректоров и  в 2011 году – с ректорами в 
Дальневосточном федеральном университете,  засе-
даниях Совета при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию, членом которого был 
с 2017 года.

В.И. Трухачев на совещании, проводимом В.В. Путиным с ректорами вузов в Дальневосточном федеральном университете, 
г. Владивосток, 2011 г.
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ÂÑÅ ÌÛ ÐÎÄÎÌ ÈÇ ÄÅÒÑÒÂÀ: 
Î ÑÅÌÜÅ, ØÊÎËÜÍÛÕ 
È ÑÒÓÄÅÍ×ÅÑÊÈÕ ÃÎÄÀÕ ÞÁÈËßÐÀ 

Владимир Иванович  Трухачев ро-
дился 16 июля 1955 года в шахтерском 
краю, но с восьми лет,  после возвра-
щения из Новокузнецка, жил  в селе 
Ипатово Ипатовского района Ставро-
польского края, которое  считает своей 
малой родиной. 

Семья его по отцовской линии ро-
дом из тех мест.  Трухачи основали 
Чемрек. Среди пяти семей, переехав-
ших в XIX веке из Воронежской губер-
нии на Ставрополье, был и его прадед. 
В то время из центральной России на 
юг в поисках лучшей доли и  свобод-
ных земель потянулось  много воль-
ноотпущенных крестьян. Так, в балке 
Теренгой, недалеко от реки Калаус, и 
появилось небольшое поселение, ко-
торое назвали по имени ногайского 
князя Чемрека, похороненного невда-
леке. В 1860 году село переименовали 
в Винодельное, а в 1935 году – в Ипа-
тово, в честь Петра Ипатова, героя 
гражданской войны, погибшего там в 
1918 году.  С  1979 года, когда Влади-
мир Иванович уже служил в армии,  
село Ипатово официально получило 
статус города. 

«Мой дед, Стефан Антонович 
Трухачев, был из крепких крестьян. 
Тех, которые  работой с утра до 
вечера добивались и просторного 
дома, и хорошего достатка, что-
бы закрома были полны, детей не 
только одеть-обуть, но и выу-
чить.  

В домашнем хозяйстве у него 
всегда было чем заняться: огоро-
дом,  животными, птицей. И меня 
приучали помогать. А вообще у нас 
всегда водились утки, куры, овцы – 

это был дополнительный доход в семью. Вместе 
растили урожай, делали заготовки на зиму. 
А на лето брали выращивать утят, за кото-
рых я отвечал. В теплые деньки хотелось побе-
гать, на велосипеде покататься, но отказаться 
покормить или напоить их вовремя было нель-
зя. Хорошо помню, как мы приезжали в Дивное, 
где жили мои бабушка Нюра и дедушка Гаврил 
Алексеевич Сороченко.  У них тоже было много 
живности, даже корова. Бабушка ее подоит,  я 
помогу ей ведра донести и  переработать моло-
ко. Отогнать буренку в стадо утром, а вечером 
встретить ее было моей обязанностью. И все 
это было мне очень интересно. Я считаю, что 
детство у меня было счастливым. Все тогда 
так жили, и стыдно было не трудиться. Рабо-
тал я и в ученической бригаде, когда учился  в 
средней  школе, и на мехтоку.

Мои родители – великолепные люди, я беско-
нечно благодарен им за все.  Они никогда не си-
дели без дела, даже когда уже были в возрасте. 
У нас всегда так в семье было: никто не лодыр-
ничал, все старались делать на совесть. Отец 
говорил: «Если что-то делаешь плохо, лучше 
тогда не делай вообще!».

Отец,  Иван Стефанович, был настоящим 
тружеником, семь лет, включая всю Великую 
Отечественную войну, прослужил в армии. По-
том добровольцем по комсомольской путевке 
отправился работать на шахты Кузбасса, где 
и трудился до 1963 года. Из забойщика он стал 
бригадиром комсомольско-молодежной проход-
ческой бригады. Был лучшим забойщиком Куз-
басса, что по тем временам считалось очень 
почетным. Затем окончил Кемеровский педа-
гогический институт, и его избрали сначала 
заместителем секретаря, а потом и секрета-
рем партийного комитета шахты «Верхнее 
Редаково»в городе Новокузнецке.

С 1963 года,  уже на Ставрополье, отец ра-
ботал в отделе пропаганды и агитации Ипа-
товского райкома партии и вел политзанятия 
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в Школе марксизма-ленинизма. 
Брал меня с собой на лекции о меж-
дународном положении. Мог вы-
ступать без шпаргалок по полто-
ра часа с указкой у политической 
карты мира. Любая аудитория 

слушала его совершенно завороженно. Дома у 
нас была обширнейшая картотека по всем поли-
тическим событиям в мире. Этот основатель-
ный подход к делу я потом перенял у отца.

Мама, Александра Стефановна, – учитель хи-
мии и биологии, каждый день двумя автобусами 
добиралась до школы, вечером и ночью – тетради 
на проверку, а надо еще четырех мужиков – мужа 
и троих сыновей, меня и Игоря с Павлом,  накор-
мить, с утра дать чистые рубашки. И стираль-
ных машинок-автоматов тогда не было, и газа, 
но я ни разу не слышал, чтобы она пожаловалась! 
Ученики и их родители ее любили». 

Наш одноклассник Владимир Трухачев 

В начальных классах Володя Трухачев учился в 
школе № 14 села Ипатово, а с пятого по десятый  –  в 
нашей ипатовской средней школе № 6. 

Новенького одноклассники приняли хорошо. Он 
всегда был серьезным, ответственным, трудолюби-
вым, целеустремленным, умел дружить. Занимался 
на 4 и 5. Особенно успешно –  по истории, общество-
ведению. Постоянно  находился в гуще школьных 
дел. Был членом ученической  производственной 
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бригады. С удовольствием выступал 
на еженедельных политинформаци-
ях в классе, увлеченно и доходчиво 
рассказывая о событиях в стране и 
мире. Участвовал в диспутах,  комсо-
мольских собраниях, различных ме-
роприятиях, сборе металлолома и ма-
кулатуры. Ребята, входившие в Совет 
школьного музея, избрали  его своим 
руководителем. До окончания школы 
он был самым активным лектором. 
Приобретенные навыки выступле-
ния перед разной аудиторией, как мы 
знаем, пригодились ему позже: в ин-
ститутские годы довелось возглавлять 
лекторскую группу студентов, быть 
внештатным самым молодым лекто-
ром крайкома КПСС. 

Не помним, по своей инициативе 
или ему поручили, Владимиру  уда-
лось собрать обширную информацию 
о первых тринадцати героях Социа-
листического Труда, проживавших в 
районе. Он знакомился и беседовал с 
ними, записывал все услышанное, со-
бирал фотографии. 

Наши классные руководители Клавдия Ивановна 
Мануйло (5–8 кл.) и Евгения Дмитриевна Шурупова 
(9–10 кл.), директор Лариса Михайловна Колесникова 
называли его своим помощником, часто ставили  нам 
в пример, отмечали разносторонние знания, воспитан-
ность, скромность, требовательность к себе. Клавдия 
Ивановна говорила: «Будешь ты, Володя, политиком!» 
Как в воду глядела! Сегодня Владимир Иванович – рек-
тор, Академик и в политике преуспел  тоже.

В. Трухачев проводит  экскурсию в школьном музее, с. Ипатово, 1968 г.

В. Трухачев в выпускном 10-м классе (в третьем ряду, третий слева), с. Ипатово, 1972 г.
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Фотография  пионера, а затем и 
комсомольца Володи Трухачева была 
на школьной Доске почета. За актив-
ную общественную работу он был по-
ощрен путевкой в пионерский лагерь 
«Артек». 

Владимир Иванович – Почетный вы-
пускник школы. Откликается на разные 
просьбы. Помог оформить Зал трудовой 
доблести, подарил музыкальный центр. 
Мы, его одноклассники, горды и рады 
успехам Владимира, на протяжении 
многих лет поддерживаем  дружеские 
связи,  встречаемся,  общаемся.  Несмо-
тря на огромную занятость, он находит 
время приехать в школу. 

От души поздравляем нашего 
товарища-юбиляра, желаем больших 
успехов в новой для него должности и,  
конечно,  здоровья, неиссякаемой мо-
лодости души, вдохновения и семей-
ного благополучия!

Группа одноклассников: 
Анна Дроздова,  Вера Перковская, 
Любовь Макаренко, Раиса Дзюба, 

Александр Стасенко,  Александр Трегуб,   
Владимир Любицкий,  Юрий Белов    

«В  седьмом классе я впервые сопровождал 
при перевозке в Магнитогорск племенных овец. 
В товарном вагоне ехал с ними 18 дней, выскаки-
вал на остановках, чтобы подкосить зелени сво-
им питомцам, а не держать их на сухой соломе, 
кормил и поил. Довез всех до одной и заработал  
56 рублей – большие деньги по тем временам. 
Не растратил их на себя, а на обратном пути 
в ту пору дефицита купил в Москве родителям 
и братьям  подарки. А потом и по 97 рублей за 
поездку зарабатывал, когда перевозили овец в 
киргизский город Ош. Вот так у меня и любовь 
к животным появилась, и ответственность за 
дело, и смекалка, да и характер, наверное.

Семья моя сегодня – это супруга Елена Федо-
ровна, которая всю жизнь проработала врачом; 
сыновья:  Владимир, трудится 2-м секретарем 
Посольства Российской Федерации в Испании, 

Фотография ученика В. Трухачева 
на школьной Доске почета, с. Ипатово, 1970 г.

Бракосочетание Владимира и Елены Трухачевых, 1982 г.
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Семья: родители Иван Стефанович и Александра Стефановна и сыновья  Владимир, Игорь и Павел, г. Ставрополь, 1978 г.

На принятии присяги, 1978 г.
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Братья Игорь Иванович (полковник в отставке, пенсионер),  
Павел Иванович (руководитель фермерского хозяйства) и Владимир Иванович Трухачевы

В.И. Трухачев с родителями и братьями на семейном торжестве
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С родными и близкими

И.С. Трухачев с сыновьями Владимиром и Игорем на праздновании Дня Победы, 2012 г. 
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воспитывает сына Ивана,  и Алек-
сандр, возглавляет министерство 
туризма и оздоровительных ку-
рортов Ставропольского края, у 
которого подрастают два моих 
внука –  Даниил и Кирилл. Братья:  
Игорь, полковник в отставке, пен-
сионер, живет в Москве, и Павел, 

руководитель фермерского хозяйства в Грачев-
ском районе. 

В 1972 году Владимир Иванович Трухачев посту-
пил на ветеринарный факультет Ставропольского 
ордена Трудового Красного Знамени сельскохозяй-
ственный институт, окончил его в 1977 году. 

Незаурядный  студент 

Так случилось, что  Владимир Иванович Трухачев  
оказался в группе студентов, в которой я, начинаю-
щий доцент, вел лабораторные занятия по кормле-
нию сельскохозяйственных животных. Почти сразу 
обратил  на себя внимание молодой человек, кото-
рый, как правило,  сидел возле преподавательско-
го стола и был воплощением любознательности и 
дисциплинированности. Обычно четырехчасовое 
занятие он выполнял за три часа. Студентам, за-

Семья Трухачевых, 1992–2019 гг.
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канчивающим работу раньше, после 
разбора выполненного я разрешал 
уйти. Однако этот просил разрешения 
остаться, чтобы  помочь ребятам,  ко-
торые выполняли расчеты медленнее.  
Тем молодым человеком был Влади-
мир Трухачев.

Где-то в середине семестра доцент, 
читавший курс лекций у студентов, 
среди которых был и Владимир,  уехал 
в командировку и попросил меня за-
менить его. Я прочитал лекцию, после 
которой В. Трухачев пришел на кафе-
дру и спросил, можно ли ему посещать 
мои лекционные занятия на зооинже-
нерном факультете. Он  пояснил, что 
как будущего ветеринарного врача 
его привлекает  в моих лекциях более 
глубокий разбор биологического  со-
держания. Часто ли встретишь такое 
в студенческой среде? Ни тогда, ни 
сейчас –  нет. 

Однажды хотел  Владимиру Ивановичу и еще 
двоим-троим ребятам поставить зачет  «автома-
том». Его реакция была: «Хочу проверить свои зна-
ния, так как в практическом животноводстве 80–85  
процентов болезней  у животных – из-за нарушения 
обмена веществ в результате их неполноценного 
кормления». 

В то время при краевом комитете  партии с це-
лью повышения квалификации руководителей и 
специалистов хозяйств создавались лекторские 
группы из числа преподавателей и студентов для 
выступлений непосредственно на производстве. 
Я входил в одну из них.  К моему удивлению, на 
организационном мероприятии  вижу и студен-
та В. Трухачева.  Отбор в лекторские группы был 
серь езный, в три этапа. Единственным из студен-
тов прошел его Владимир. Он попросил, чтобы нас 
с ним  включили в одну группу. Работу строили по 
принципу: я брал на себя теоретическую часть рас-
сматриваемой проблемы,  Владимир Иванович – 
практическую. По окончании года такой деятель-
ности все получили благодарственные грамоты, 

В. Трухачев с товарищами по студенческой группе, г. Ставрополь, 1974 г.
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а молодой лектор Трухачев  еще и 
благодарность от первого секретаря 
крайкома КПСС  В. Мураховского. 

Ответственный подход Владими-
ра Ивановича к обучению дал свои 
результаты в ходе производственной 
практики, которую он в должности ве-
теринарного фельдшера проходил в го-
сплемзаводе «Ипатовский». Проявил 
себя исключительно, так что  директор 
хозяйства обратился с письмом к рек-
тору В.И. Лисунову разрешить студенту 
задержаться на практике еще на месяц. 
Возвратился Владимир в институт с 
благодарностью и денежной премией.

После окончания обучения в вузе  
он прошел службу в армии. Уже поз-
же, познакомившись с полковником 
П.А. Мельником, под руководством 
которого служил В. Трухачев, я слы-
шал лестный отзыв о нем. В воинской 
части была крупная свиноферма, и 
молодому специалисту, военнослу-
жащему Трухачеву поручили возгла-
вить на ней ветеринарную службу. 
Если до его прихода сохранность по-
росят там была на уровне 70–75 про-
центов, то при нем стала 85–90 про-
центов.  Как рассказывал полковник, 

во время массового опороса Владимир не покидал 
свинарник и ночью. 

Трудолюбием, ответственным подходом к учебе 
и  любым делам, за которые брался, разносторонно-
стью интересов – вот чем  запомнился мне студент 
Владимир Трухачев. 

Н.З. Злыднев, 
доктор сельскохозяйственных наук, 

профессор кафедры кормления животных 
и общей биологии СтГАУ, Заслуженный 
деятель науки Российской Федерации 

Мой друг – Володя Трухачев 

В 1970 году я окончил школу № 8 г. Кисловодска 
и поступил на первый курс ветеринарного факультета 
Ставропольского государственного сельхозинститута. 
Но пришлось по состоянию здоровья прервать обуче-
ние и  после академического отпуска вернуться к учебе 
только в 1972 году. Попал снова на первый курс во вто-
ром семестре, в новую для себя группу. Именно там я 
познакомился с улыбчивым, энергичным и доброже-
лательным студентом – Владимиром  Трухачевым. 

На протяжении всех четырех с половиной лет сов-
местной учебы Владимир Иванович отличался ответ-
ственным подходом к занятиям, много читал, диску-
тировал на политические темы и проблемы между-
народных отношений, всегда имел четкую позицию 
и умел заинтересовать собеседника.

Он пользовался уважением как в студенческой 
среде, так и среди преподавателей. Особо выделяли 
его  профессор Петр Сергеевич Козлов, преподавав-
ший эпизоотологию, Валентина Ивановна Лебеде-
ва (история КПСС), Геннадий Петрович Нежданов 
(акушерство и гинекология).Профессор Н.З. Злыднев, преподаватель 

В.И. Трухачева

Работа по специальности в период службы в армии, 1979 г.
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К экзаменационным сессиям Вла-
димир подходил основательно и на 
экзамене был обязательно среди пер-
вых. Кроме того, он всегда откликался 
на просьбу одногруппников помочь по 
многим дисциплинам.

Студенческие годы запомнились, в 
первую очередь, сплоченностью груп-
пы, большая часть которой, в том числе 
и я, проживали в общежитии. Володя 
часто приходил к нам, и мы большой 
компанией хорошо проводили время, 
особенно после удачной сдачи сессии. 

Все пять лет  Владимир Трухачев  
был бессменным профоргом группы, 
проводил профсоюзные собрания, ор-
ганизовывал культурный досуг. Мы 
часто ходили в кино, театры,  музеи. 
Запомнился совместный просмотр ко-
медии «Иван Васильевич меняет про-
фессию», на которую с ребятами схо-
дили в кинотеатр «Экран» несколько 
раз подряд.

Владимир Иванович способствовал 
формированию активной жизненной 
позиции у своих товарищей: группа 
всегда организованно участвовала 

в митингах, субботниках, праздничных демонстра-
циях.

Получив профессию и покинув институт, мы не 
потерялись. Встречались, делились тем, как идут у 
каждого из нас дела. Рад, что в моей судьбе был и 
есть такой друг – Владимир Трухачев.  

Р.К. Байчеров, 
начальник ГБУ СК  «Грачевская  районная станция 
по борьбе с болезнями животных» (2008–2017 гг.) 

От давнего товарища и коллеги 

Глубокоуважаемый Владимир Иванович!
В течение последних 20 лет, с 1999 по 2019 год, 

Вы возглавляли Ставропольский государственный 
аграрный университет, который за это время пре-
вратился в вуз международного уровня. Своим  са-
моотверженным, неустанным трудом и постоянным 
творческим поиском вместе с коллективом СтГАУ 
Вам удалось заложить основы завтрашнего дня, вы-
пуская высококвалифицированных специалистов, 
преданных своему делу. В настоящее время Ставро-
польский государственный аграрный университет 
является современным, динамично развивающимся 
образовательным учреждением, осуществляющим 
свою деятельность по многим важным и перспек-
тивным направлениям, крайне востребованным в 
современной России.

Десятки тысяч его выпускников работают в на-
стоящее время не только на Ставрополье, в Северо-
Кавказском и Южном федеральных округах, но и по 
всей территории Российской Федерации.

Многоуважаемый Владимир Иванович! Вы поль-
зуетесь заслуженным авторитетом у земляков, спе-
циалистов агропромышленного комплекса. Особен-
ную гордость испытываем мы, однокурсники, кото-
рые осваивали науки  на студенческой скамье вместе 
с Вами, будущим ректором нашего родного универ-
ситета, ставшим известным   ученым: Академиком 
РАН,  доктором сельскохозяйственных наук, докто-
ром экономических наук, профессором, педагогом-
психологом, ультрасовременным руководителем, но-
ватором, опытным хозяйственником, человеком, так 
много  сделавшим  для повышения эффективности 
агропромышленного комплекса, процветания  Став-
ропольского края и  нашей великой Родины. 

При всех превратностях судьбы на всех занимае-
мых постах Вы всегда с полной отдачей относились 

Р.К. Байчеров, товарищ по студенческой группе 
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В одной группе, № 5, со мной оказался и Владимир 
Трухачев. Познакомились с ним  29 августа в вагоне 
поезда, на  котором мы, студенты-первокурсники,  
отправлялись со ставропольского  железнодорож-
ного вокзала на целый месяц в винсовхоз «Праско-
вейский» Буденновского района в помощь на сборе 
винограда. Начинать учебный год  с  трудового  се-
местра тогда было нормой во всех институтах. 

В хозяйстве нас определили на отделение № 1, 
разделили на звенья. С Владимиром мы оказались в 
одном из них. Назначили его звеньевым, и он сразу 
задал планку: быть первыми среди других. Энергии, 
желания и умения трудиться у него было хоть от-
бавляй.  И нас он заражал своим энтузиазмом. Мы 
старались,  и  неплохо получалось. За почти полто-
ра месяца работы  удалось познакомиться поближе, 
понять, что за человек будет рядом с тобой пять лет. 
Вернулись в институт числа 8–9 октября, и началась 
учеба. 

В нашей группе (гвардейской, как потом в шутку 
называли ее на курсе) было 25 человек, большин-
ство – поступивших сразу после окончания школы 
и лишь  трое отслуживших в армии. За пять лет 
мы очень  сдружились, старались поддерживать 
друг друга. Первые два курса, когда повторялись 
химия, физика, математика за школьный курс, 
Владимир вместе с несколькими ребятами помо-
гал товарищам, которые стали студентами  после 
службы и многое подзабыли. До сих пор поддер-
живаем отношения со многими бывшими одно-
курсниками.

В группе его избрали профоргом. И он с этой об-
щественной нагрузкой справлялся отлично. Суббот-
ники, собрания, походы в кинотеатр, вечера отды-
ха организовывал с удовольствием. А еще успешно 
работал  в студенческой лекторской группе. Умение 
выступать перед аудиторией перенимал в свое вре-
мя от отца, когда присутствовал на его лекциях. Это 
Владимир Иванович  и сейчас делает блестяще: всег-
да демонстрирует знание проблемы, умение увлечь, 
убедить  слушателей. 

Владимиру учеба  давалась легко. Он проявлял 
особый интерес к предметам по специальности (ве-
тэкспертиза, акушерство, хирургия), но и общест-
венные дисциплины нравились. Тогда учебный про-
цесс у нас на старших курсах строился так: день был 
разделен на пары в  институтских лекционных ауди-
ториях, а потом практические занятия непосред-
ственно на производстве: в учебно-опытном хозяй-
стве, на чабанских кошарах в поселке Холодногорск,  

Профессор В.П. Толоконников

к порученному делу, ставили перед со-
бой и коллективом амбициозные, на 
первый взгляд, неосуществимые за-
дачи и побеждали! Не теряя времени 
даром, шли к новым свершениям!  

Знаю Вас и уважаю как надежно-
го, верного друга, который не оставит 
в беде. От души желаю крепкого здо-
ровья, семейного благополучия, боль-
ших успехов на посту ректора главного 
аграрного вуза России!

В.П. Толоконников, 
доктор  ветеринарных наук, 

профессор  кафедры паразитологии 
и ветсанэкспертизы, анатомии 

и патанатомии имени профессора 
С.Н. Никольского

Студенческие годы  
часто вспоминаем  вместе. 
Повезло с другом! 

В 1972 году я поступил на ветери-
нарный факультет Ставропольского 
сельскохозяйственного института. 
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молочно-товарной ферме в хуторе Де-
мино, на мясокомбинате. Практика 
больше всего привлекала Трухачева. 

У нас в группе была традиция: на 
все экзамены вначале заходила наша 
«ударная» пятерка – хорошо успеваю-
щие студенты, среди которых был и 
В. Трухачев. После отличных оценок, 
полученных ими, настроение у препо-
давателей, как нам казалось,  улучша-
лось, и остальным сдавать уже было 
проще. 

Что еще вспоминается? Я поступил 
по направлению от хозяйства, а Вла-
димир на общих основаниях по ре-
зультатам вступительных экзаменов. 
Первые два года он жил в общежитии, 
которое предоставлялось не каждому, 
для этого надо было проявить себя. 
Оба получали стипендию. Но иногда 
ходили на железнодорожный вокзал 
на разгрузку вагонов, подзаработать – 
ночью, а случалось,  что сбегали и 
днем с занятий. В памяти со студенче-

ской поры осталась моя свадьба  в Николиной Бал-
ке, на которой Владимир с удовольствием играл на 
гармошке (в школьные годы он окончил «музыкал-
ку» по классу баяна), а вокруг пело и плясало прак-
тически все село. 

«В студенчестве учебу совмещал с разными 
подработками. Стипендия была 36 рублей, а 
потом мне как отличнику дали повышенную − 
46 рублей. Но хочется же всегда больше. И мы 
ходили разгружать вагоны. А там никогда не 
знаешь, с чем вагон придет. Подают состав, 
достается вагон с углем. Их обычно вчетвером 
разгружают, а мы работали по двое, чтобы 
больше заработать. Вот так и жили: чумазые, 
грязные, но счастливые. И в то же время знали, 
что нас никто не обманет, что это стабиль-
ный доход».

Вообще, у нас весь курс, а это 150 человек, был уни-
кальным, как выразился на 80-летнем юбилее фа-
культета один из наших преподавателей. Подобра-
лись хорошие студенты, стремившиеся освоить как 
следует выбранную специальность. У большинства 

С товарищами по институту И. Страховым и А. Лавриненко, 1974 г.



33

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

впоследствии удачно сложилась тру-
довая биография. Среди выпускников 
1977 года немало руководителей, глав-
ных ветврачей сельхозпредприятий, 
глав городов и районов в крае, Кал-
мыкии и Карачаево-Черкесии,  членов 
региональных правительств и зако-
нодательных органов власти, препо-
давателей и общественных деятелей.  
Я избран депутатом Государственной 
Думы Российской Федерации. 

Сама атмосфера на факультете по-
могла многим из нас добиться жиз-
ненного успеха. Но всех превзошел, 
по моему мнению, Академик, дважды 
доктор наук, профессор,  депутат крае-
вого парламента и мой друг Владимир 
Иванович Трухачев. Его всегда отли-
чали  целеустремленность, огромное 
трудолюбие, желание вникнуть в суть 
вопроса, внимание к людям. Эти каче-
ства  достались ему от родителей Ива-
на Стефановича и Александры Стефа-
новны, с которыми я был знаком мно-
го лет. 

Летом прошлого года министр 
сельского хозяйства Российской Феде-
рации Д.Н. Патрушев посетил Ставро-
польский государственный аграрный 
университет. Мы ходили вместе с ним 
по территории, из одной аудитории 
в другую, и он все время восхищал-
ся увиденным. А я рассказал ему, что   
проехал 48 регионов страны, побывал 

там с выступлениями в разных аграрных вузах, то 
есть мне есть с чем сравнить. Поэтому могу ответ-
ственно заявить, ни один из них не стоял и рядом с 
нашим университетом. А сделал его таким за 20 лет 
ректор Трухачев, Герой труда Ставрополья, Почет-
ный гражданин Ставропольского края. 

Год 2020 – юбилейный  для Владимира Иванови-
ча. Хочу пожелать ему  поберечь себя. Что и как де-
лать, он знает. Уверен, у него все продумано на годы 
вперед. Пусть все сбудется! 

А.Ф. Лавриненко, 
депутат  Государственной Думы 

Российской Федерации, 
заместитель председателя 

Комитета по аграрным вопросам 

А.Ф. Лавриненко, товарищ по учебе в вузе
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ÊÎÌÑÎÌÎËÜÑÊÀß ÞÍÎÑÒÜ 

Летопись славных дел 
комсомольцев 
Грачевского района 

Со Всесоюзным Ленинским Ком-
мунистическим Союзом Молодежи 
связаны три с половиной года жизни 
В.И. Трухачева (с декабря 1979 г. по 
март 1983 г.). 

В ноябре 1980 года Ставрополь-
ский краевой комитет ВЛКСМ реко-
мендовал инструктора отдела ком-
сомольских организаций Владими-
ра Трухачева на должность перво-
го секретаря Грачевского райкома 
ВЛКСМ. Районный комитет партии во 
главе с первым секретарем Владими-
ром Николаевичем Игнатовым под-
держал предложенную кандидату-
ру. На очередной отчетно-выборной 
комсомольской конференции актив 
района избрал В. Трухачева своим 
вожаком. Предстояла ответственная 

работа, наполненная разными важными события-
ми и встречами с интересными людьми.

В том году на учете в районной комсомольской 
организации, которой исполнилось всего 10 лет, со-
стояло до 1700 человек. Наиболее крупные «первич-
ки» действовали в колхозах и совхозах. 

Организационной работе первый секретарь с са-
мого начала уделил особое внимание. С его приходом 
райком более предметно стал заниматься привлече-
нием наиболее активных, успешных в труде и учебе 
молодых людей в ряды ВЛКСМ и рассматривал это 
не как самоцель, а как инструмент усиления влияния 
комсомольских организаций на решение текущих 
и перспективных задач в экономике и социальной 
сфере района. Стали проводить выездные заседания 
бюро райкома по приему непосредственно на произ-
водственных участках, а вручение комсомольских би-
летов – в неформальной торжественной обстановке, 
приурочивая к важным общественно-политическим 
событиям. Это одобряли молодежь, их родители, 
ветераны. Серьезно занялись подготовкой резерва 
кадров, подбором лучших из лучших юношей и де-
вушек для вступления в КПСС, выдвижения в народ-
ные депутаты и на ответственные должности. 

Вот где В.Трухачеву пригодились навыки, приоб-
ретенные за год работы в Ставропольском крайкоме 
ВЛКСМ. Знаю, что за это он благодарен своим на-
ставникам – бывшим первым секретарям краевого 
комитета Виталию Ивановичу Михайленко и Нико-
лаю Ивановичу Пальцеву, дружбу с которыми про-
нес через годы.  

Райком ВЛКСМ одним из первых в крае полно-
стью перешел на содержание своего аппарата (пять 
человек) за счет увеличившегося объема посту-
пающих членских взносов, средств от проведения 
субботников, сбора металлолома и макулатуры. 
Председатель ревизионной комиссии районного 
комитета ВЛКСМ в те годы Татьяна Васильевна Ко-
ролевская вспоминала: на заседании бюро ей было 
дано задание «подтянуть» сбор членских взносов. 
Владимир Иванович рассказал, как организовать 
разъяснительную работу среди комсомольцев, се-
кретарей комсомольских организаций. Через месяц 
ревкомиссия доложила о выполнении поручения, а 
районный комитет в числе трех в крае был отмечен 
как лучший по сбору взносов. В.И. Трухачев, первый секретарь 

Грачевского райкома ВЛКСМ, 1981 г.
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В аппарате райкома ВЛКСМ под ру-
ководством В. Трухачева работали вто-
рой секретарь Виктор Фуга, секретарь 
по работе с учащейся молодежью Оль-
га Москвитина, заведующие органи-
зационным отделом Сергей Петров и 
сектором учета Людмила Хлестанова. 
Вместе им удалось создать работоспо-
собный, творческий актив, настоящую 
команду единомышленников, состоя-
щих из членов бюро, освобожденных 
секретарей комитетов комсомола Вик-
тора Мельникова, Александра Дробяз-
ко, Александра Косякова, Аллы Сыче-
вой, Елены Черновой (Ковалевой), 
Татьяны Марченко, Сергея Азарова, 
Татьяны Кравцовой, Надежды Литов-
ченко, Любови Коваленко, Алексан-
дра Пономарева, Татьяны Ларкиной, 
Леонида Голикова, Николая Власова, 
Александра Пожидаева, Александра 
Власова, Владимира Лободина, Вик-
тора Гончарова, Валентины Процен-
ко; секретарей комсомольских орга-

низаций завода «Гидроагрегат» Сергея Козлова, ТП 
«Сельхозтранс» Юрия Козлова, АТП «Крайпотреб-
союза» Владимира Озерина и маслосырзавода «Ку-
гультинский» Татьяны Озериной.

«Всем им в будущем очень пригодились знания 
и навыки, приобретенные за годы совместной 
работы, – вспоминал В.И. Трухачев. – Успешно 
сложилась карьера В.А. Мельникова, бывшего 
секретаря комитета ВЛКСМ колхоза имени Ле-
нина, более 30 лет возглавляющего орган мест-
ного самоуправления – Сергиевский сельсовет, 
А.Н. Пономарева, вожака комсомольцев колхо-
за имени XXII партсъезда, сегодня успешного 
фермера, руководителя К(Ф)Х «Пономарево», 
Т.В. Москвитиной, отлично проявившей себя как 
секретарь комитета комсомола совхоза «Гра-
чевской», недавно вышедшей на пенсию с должно-
сти начальника управления труда и социальной 
защиты администрации района, Г.И. Чернова, 
который работал вторым секретарем райкома 
ВЛКСМ, затем много лет главой с. Бешпагир, 
а до недавнего времени – начальником отдела 
администрации Грачевского муниципального 
района и др.».

Выступая на пленумах и заседаниях бюро рай-
кома комсомола, первый секретарь В. Трухачев не 
уставал напоминать активу, что мобилизация юно-
шей и девушек на добросовестный труд, безусловное 
выполнение планов и принятых обязательств явля-
ется одним из важнейших направлений деятельно-
сти первичных комсомольских организаций. С це-
лью внести свой вклад в социально-экономическое 
развитие района молодежь вовлекалась в трудовое 

Инструкторы орг. отдела крайкома ВЛКСМ 
В.И. Трухачев и Н.В. Гридин.

Закладка парка Победы в Ставрополе, 1980 г.

 В.Н. Игнатов, бывший первый секретарь Грачевского райкома КПСС
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соперничество за повышение про-
изводительности труда, экономию 
ресурсов, соцсоревнование в период 
массовых сельхозкампаний или в свя-
зи с особыми событиями и юбилейны-
ми датами. Так, например, Грачевская 
районная комсомольская организа-
ция активно участвовала в краевом 
социалистическом соревновании по 
достойной встрече XIX съезда ВЛКСМ 
(1982 г.), по итогам которого постанов-
лением бюро Ставропольского край-
кома ВЛКСМ ей присудили 2-е место. 

На счету комсомольцев и несо-
юзной молодежи в то время было 
немало конкретных дел. Это суб-
ботники по озеленению сел, произ-
водственных участков, строитель-
ство сельских спортивных сооруже-
ний, средней школы в с. Бешпагир. 
Действовали районный штаб и по-
сты «Комсомольского прожекто-
ра». Молодые ребята направлялись 

по путевкам комитетов ВЛКСМ на всесоюзные и 
краевые ударные комсомольские стройки: БАМ, 
КАТЭК, Прикумский завод пластмасс, Большой 
Ставропольский канал. 

Особое внимание райком под руководством 
В.Трухачева уделял созданию комсомольско-
молодежных коллективов, развитию движения 
наставничества. За три года удалось организовать 
86 постоянных КМК во многих отраслях, в основном 
в животноводстве, торговле, на ремзаводе, элевато-
ре, автотранспорте. Появлялись и временные кол-
лективы – на период сезонных кампаний в сельском 
хозяйстве: весенний сев, заготовка кормов, уборка 
урожая, зимовка общественного животноводства, 
стрижка овец и др. В рамках шефской помощи, про-
ходившей в крае под девизом «Овцеводству – заботу 
молодых!», ежегодно в период окотной кампании в 
хозяйствах принимали до двухсот сакманщиков, на-
правляемых Ставропольской и Невинномысской го-
родскими комсомольскими организациями. 

Не только в районе, но и в крае знали об успеш-
ной работе КМК под руководством чабанов Влади-
мира Тишина, Леонида Расторгуева, Алексея Шуль-

Первый секретарь Грачевского райкома ВЛКСМ В.И. Трухачев на первомайской демонстрации вместе с И.П. Гладковым, 
И.А. Щегольковым, В.Н. Игнатовым, В.М. Парахиным, с. Грачевка, 1982 г.
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гинова из колхоза имени Чкалова, а 
также организованного на базе про-
изводственного участка № 2 колхоза 
имени Ленина, единственного в тот 
период на Ставрополье комсомольско-
молодежного производственного 
участка, площадь обрабатываемых 
угодий которого составляла шесть ты-
сяч гектаров. Свыше 100 человек тру-
дились в этом подразделении в расте-
ниеводстве и животноводстве, из них 
только механизаторов порядка 30 че-
ловек. Создали участок по инициати-
ве райкома ВЛКСМ и при поддержке 
председателя колхоза Андрея Егоро-
вича Солодилова, секретаря парткома 
Виктора Ивановича Свиридова (Вик-
тор Иванович впоследствии стал руко-
водителем колхоза имени Ворошилова 
в с. Безопасном Труновского района, 
главой Труновского муниципального 
района, за заслуги перед страной ему 
было присвоено звание Героя России). 
Возглавить доверили молодому спе-
циалисту Ивану Мастепаненко, кото-
рый, зарекомендовав себя здесь от-
личным организатором производства, 
был позднее направлен председателем 
в колхоз «Заря», где трудился в этой 
должности более восьми лет.

За значительные достижения в 
труде многих ребят отметили различ-
ными наградами, а механизатор Вик-
тор Емельянов удостоился высокого 
звания Лауреата премии Ленинского 
комсомола. 

Слава об этом участке действитель-
но гремела на Ставрополье. Но как-то 
в период уборки урожая случилось 
здесь, по словам В. Трухачева, из ряда 
вон выходящее событие. В разгар дня 
он решил заехать к ним посмотреть, 
как идут дела, узнать, в чем нужна по-
мощь, пообщаться. Картина, которую 
увидел, не удивила – потрясла: ком-
байны стоят в ряд возле культстана. 
Из работников – только сторож и пова-
риха. «Где коллектив?» – спрашивает 
у них. Молчат. Потом признались, что 
все уехали в Ставрополь на какой-то 

очень важный для нашего «Динамо» футбольный 
матч. Конечно, это было ЧП: оставить работу, когда 
на уборке при хорошей погоде счет идет на часы! 

Потом, конечно, Владимир защищал проштра-
фившихся перед руководством и парткомом хозяй-
ства. А от них жестко потребовал, чтобы наверста-
ли шесть часов простоя ударной работой от зари 
до зари. Они справились. А когда все более-менее 
утряслось, благодарили первого секретаря за пони-
мание и поддержку. 

Владимир Иванович, вспоминая те годы, с боль-
шой теплотой и благодарностью всегда говорит о 
первом секретаре Викторе Николаевиче Игнатове, 
втором секретаре Викторе Михайловиче Парахине, 
секретаре по идеологии Раисе Григорьевне Иван-
никовой, заведующем организационным отделом 
Анатолии Акимовиче Чавыкине за то, что учили, 
доверяли, показывали личным примером как ра-
ботать только на отличный результат, брать на себя 
персональную ответственность в сложных ситуаци-
ях, внимательно относиться к людям.

Не единожды добрым словом отзывался о секре-
тарях парткомов хозяйств Сергее Ивановиче Кова-
леве, Михаиле Николаевиче Переверзеве, Иване 
Павловиче Ефименко, руководителях хозяйств и 
предприятий Василии Андреевиче Рындине, Влади-
мире Васильевиче Беляеве, Андрее Егоровиче Соло-
дилове, Федоре Михайловиче Сотникове, Дмитрии 
Андреевиче Никишине, Хасане Константиновиче 
Хакимове, Иване Стефановиче Филанюкове, Влади-
мире Андреевиче Кухареве, которые поддерживали, 
давали дельные советы, всегда откликались на кон-
кретные предложения райкома ВЛКСМ по работе 
с комсомольцами и несоюзной молодежью.

В Грачевской районной комсомольской органи-
зации сложилась и эффективно функционировала 
система повышения профессионального мастерства, 
наставничества, стимулирования и поощрения моло-
дых тружеников за ответственное отношение к работе 
и достижение высоких показателей. Так, например, 
особым событием для лучших производственников 
являлось получение бесплатной путевки в туристи-
ческую поездку по стране или за рубеж. Таких счаст-
ливчиков ежегодно оказывалось более 50 человек. 

Традиционными были встречи и слеты передо-
виков производства, победителей соцсоревнования, 
бригадиров КМК и УПБ, конкурсы по профессиям. 
Почетным считалось добиться права в составе деле-
гаций своих коллективов присутствовать на празд-
нике «Слава труду!». 
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Гордостью районной организации 
являлись механизированные учениче-
ские звенья в составе производствен-
ных бригад, созданных во всех сред-
них школах. Учащиеся объединялись 
в звенья по два – четыре комбайна, 
работали самостоятельно по три чело-
века на одном агрегате под руковод-
ством опытных мастеров-наставников. 
В Бешпагирской средней школе это 
был Иван Наумович Власов, в Серги-
евской – Иван Антонович Усенко. 

Владимир Иванович вспоминал: 
«В 1982 году развернулось со-

перничество между ученическими 
звеньями Бешпагирской и Серги-
евской школ. Победителем стало 
звено во главе с десятиклассником 
Анатолием Усенко, созданное на 
комсомольско-молодежном произ-
водственном участке № 2 колхоза 
имени Ленина и намолотившее за 
уборочную кампанию более шести 
тысяч тонн зерна. Этот коллек-
тив два года подряд занимал 1-е ме-
сто в районном соревновании в сво-
ей номинации, за что звеньевой был 
награжден медалью «За трудовую 
доблесть». Впоследствии Анато-
лий в нашем вузе получил диплом 
инженера-механика и возвратился 
работать в родное село. Там про-
должает трудиться и сейчас».

Многие жители района старшего 
поколения с теплотой вспоминают, 
как в школьные годы участвовали в 
турслетах, военно-спортивных играх 
«Зарница» и «Орленок» (на базе Беш-
пагирской средей школы, в селе Крас-
ном, хуторе Нагорном или в Чкалов-
ском лесу), а также во Всероссийских 
соревнованиях и играх по футболу 
«Кожаный мяч», «Старты надежд», 
«Белая ладья» и др. Почти во всех 
крупных комсомольских организаци-
ях были футбольные и волейбольные 
команды. Устраивались районные со-
стязания по физической, военной и 

общеобразовательной подготовке призывной и до-
призывной молодежи, сдача норм ГТО, ежегодно 9 
мая в поселке Верхняя Кугульта – соревнования на 
кубок Героя Советского Союза И.А. Минаенко (про-
водятся и сейчас). 

Различные районные мероприятия, будь то 
отчетно-выборные комсомольские конференции, 
театрализованные праздники, фестивали, смотры 
самодеятельного художественного творчества по 
различным жанрам, конкурсы и многое другое,  
райком комсомола стремился организовать на са-
мом высоком уровне. Так, чтобы они запомни-
лись надолго своей масштабностью, содержанием, 
новизной, красочностью и зрелищностью. Тесно 
взаимодействовал в этом с отделом культуры, воз-
главляемым Валентиной Никитичной Кулигиной, а 
также культработниками сел Сергиевское, Кугульта, 
Спицевка, Грачевка и др. Было налажено своеобраз-
ное разделение труда: комитет комсомола предла-
гал идею, тему, задумки и активистов в помощь, а 
с их стороны оказывалась квалифицированная про-
фессиональная помощь в подготовке сценария и его 
осуществлении, предоставлении площадок, обору-
дования, аппаратуры. В начале 80-х в районе так же, 
как и повсеместно в крае, стали появляться новые, 
понравившиеся впоследствии молодежи формы 
культурно-массовой работы. Некоторые из них сна-
чала были в диковинку. Например, не просто тан-
цевальные вечера, а первые дискотеки по билетам, 
репертуар для которых, особенно зарубежные музы-
кальные композиции, проходил отбор в комитетах 
ВЛКСМ. Или комсомольско-молодежные клубные 
дни (КМКД) на базе сельских домов культуры. 

Секретарь комитета ВЛКСМ колхоза имени Лени-
на, а затем многие годы – глава Сергиевского сель-
совета Виктор Андреевич Мельников вспоминал, что 
особенно удачно клубные дни проходили в Сергиев-
ском доме культуры. Именно здесь крайком комсо-
мола организовал для краевого актива специальный 
семинар, на котором он вместе с директором этого 
учреждения культуры Зоей Ивановной Петровой по-
делился опытом проведения КМКД. Пытались вне-
дрять новые обряды и традиции. Так, запомнились 
комсомольско-молодежные свадьбы Елены и Генна-
дия Черновых, Любови и Александра Измалковых.

А еще массово, как грибы после дождя, на базе 
учреждений культуры, в школах и трудовых коллек-
тивах создавались клубы по интересам, в том чис-
ле клубы веселых и находчивых (КВН) и вокально-
инструментальные ансамбли. 
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В. Трухачев нацеливал секретарей 
«первичек» на неформальное участие 
во Всесоюзном движении «Комсомол – 
сельской школе», акции «Каждому мо-
лодому труженику – среднее образо-
вание», Всесоюзном походе по местам 
боевой, революционной и трудовой 
славы, туристической экспедиции со-
ветской молодежи «Моя Родина − 
СССР». Серьезно спрашивал за орга-
низацию занятий в системе политичес-
кого просвещения и экономического 
всеобуча, общественно-политической 
аттестации участников Ленинского за-
чета, учебу вожатых и шефскую работу 
комсомольцев с пионерами в рамках 
экспедиции пионерских дружин и от-
рядов «Равнение на комсомол!». 

Большое внимание уделял первый 
секретарь использованию в работе 
средств наглядной агитации: выпуску 
стенгазет, «молний», агитационных 
листков, информбюллетеней «Комсо-
мольского прожектора». Рассматри-
вал это как один из каналов информи-
рования о достижениях коллективов 
или конкретных лиц, особых собы-
тиях, а также недостатках, выявлен-
ных, например, «прожектористами». 
(Попасть на всеобщее обозрение из-
за какого-то проступка считалось по-
стыдным фактом в биографии). 

В те годы юноши и девушки, и не только, с удоволь-
ствием читали «Комсомольскую правду» и «Пионер-
скую правду», а также любимую краевую газету «Мо-
лодой ленинец», в которой обсуждались насущные 
проблемы работающей и учащейся молодежи Ставро-
полья, появлялись и критические материалы, ответы 
на которые публиковались под рубриками «Газета вы-
ступила, что сделано?», «По следам критических пу-
бликаций». Владимир Иванович как-то рассказывал, 
что однажды и он «удостоился чести» оперативно реа-
гировать на статью в «Молодом ленинце». «Куда смо-
трит райком комсомола?» – так называлась она, и речь 
в ней шла о безобразном состоянии и обслуживании 
в кафе «Русское поле», что на въезде в село Грачевка. 
Кроме текста была размещена еще и карикатура: на 
фоне здания с вывеской этой точки общепита – два 
пенька, на которых сидят и смотрят в разные стороны 
на одном он, на другом секретарь комсомольской ор-
ганизации райпо Валентина Ткаченко. 

«Пришлось срочно действовать, – вспоминал 
Владимир Иванович. – Встретились с председа-
телем правления райпо Михаилом Ивановичем 
Падалкой, обсудили ситуацию. Он предложил 
райкому комсомола взять шефство над этим 
заведением. Согласились. Когда прежний состав 
сотрудников был уволен, вместе с Валентиной 
подобрали новых, создали КМК из 11 человек. 
С участием молодежи преобразили интерьер. 
Начали проводить каждую субботу различные 
мероприятия: тематические вечера, дискоте-
ки, комсомольско-молодежные свадьбы. Этот 

Участники совещания партийно-хозяйственного актива, организованного Ставропольским крайкомом КПСС и  посвященного 
повышению культуры труда и быта сельских тружеников: В.И. Трухачев (пятый слева в первом ряду), В.А. Казначеев, 

2-й секретарь крайкома партии (в центре),  Петровский район, колхоз «Победа», 1982 г. 
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пример оказался заразительным: 
во многих магазинах, столовых 
района также стали создаваться 
комсомольско-молодежные коллек-
тивы, которые стремились рабо-
тать по-новому». 

Летопись славных дел Грачевской 
районной комсомольской организа-
ции велась в течение 21 года: началась 
в 1970 году, а завершилась, совершенно 
неожиданно для многих, в 1991 году. 

Прощаясь в 1983 году со своими кол-
легами – комсомольскими работника-
ми, Владимир Иванович не мог допу-
стить даже мысли, что скоро, всего че-
рез восемь лет, Всесоюзный Ленинский 
Коммунистический Союз Молодежи бу-
дет распущен. В одночасье попадет под 
запрет, рухнет отлаженная, стройная 
система коммунистического воспита-
ния подрастающего поколения, вырабо-
танная комсомолом под руководством 
партии. Пошло ли это на пользу обще-
ству? Все ли так плохо было в нашем 
советском прошлом? Многие ветераны 
однозначно ответят, что нет. 

«Лично для меня, – говорит 
В.И. Трухачев, – комсомол стал на-

стоящей стартовой площадкой для дальнейшей 
успешной профессиональной и общественной де-
ятельности. К счастью, комсомольские тради-
ции, а также доказавшие свою эффективность 
направления, формы и методы работы отча-
сти трансформировались, но не были утраче-
ны полностью. За время работы в Ставрополь-
ском государственном аграрном университете 
убедился на собственном опыте, что многое из 
моей «комсомольской копилки» находит сегодня 
живой отклик у юношей и девушек, использует-
ся в работе разнообразных молодежных объеди-
нений, созданных в университете и в моем изби-
рательном округе». 

В.В. Лукьянова 

Инициативный и ответственный 
комсомольский вожак

Владимир Иванович Трухачев при мне работал 
три года первым секретарем Грачевского райкома 
ВЛКСМ. Трудился очень добросовестно, инициатив-
но, общался с людьми искренно, заинтересованно, 
уважительно, умел заинтересовать и организовать 
молодежь, комсомольский актив на хорошее дело. 
Всегда добивался поставленной цели, выполнял за-
дачи, которые райком партии ставил перед районной 
комсомольской организацией. Эти деловые, а также 

В центре В.Н. Игнатов, первый секретарь Грачевского районного комитета КПСС Ставропольского края в 1976–1985 гг.
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моральные, человеческие качества 
Владимира стали определяющими при 
рассмотрении его кандидатуры для 
включения в резерв райкома КПСС на 
руководящие партийные и хозяйствен-
ные должности. Ни у меня, ни у членов 
бюро райкома не было сомнений, ког-
да Трухачева, прошедшего серьезную 
комсомольскую школу, мы рекомендо-
вали к избранию секретарем парткома в 
крупной партийной организации одно-
го из лучших хозяйств района – кол-
хоза имени Калинина. Были уверены: 
справится. И, по мнению колхозников, 
партийных и беспартийных жителей 
села Спицевка, справился. Около двух 
лет успешной деятельности в парткоме, 
и мы вернули его в аппарат районного 
комитета КПСС уже на должность заве-
дующего организационным отделом. 
Комсомольская и партийная работа за-
калила характер В.И. Трухачева, стала 
своеобразным трамплином для буду-
щей хозяйственной, управленческой 
деятельности. Он сформировался как 
ответственный, творческий работник. 
Рад, что мы не ошиблись.

С Владимиром Ивановичем у нас 
сложились теп лые, уважительные от-
ношения. Когда встречаемся, всегда 
есть темы для разговора. И зачастую 
они касаются проблем Грачевского 
района. Владимир Иванович, как де-
путат краевой Думы, до сих пор счи-
тает себя в ответе за то, как живут его 
земляки. И многое сделал для них. 

Говорят, он считает меня одним из 
своих учителей по жизни. Если это так, 
рад, что у меня оказался такой способ-
ный, инициативный и творчес кий уче-
ник! Мои самые искренние пожелания 
Владимиру Ивановичу здоровья, успе-
хов в реализации всех планов теперь 
уже в Москве, ну и не забывать о родном 
Ставрополье! Счас тья и долголетия! 

В.Н. Игнатов, первый секретарь 
Грачевского районного комитета 

КПСС Ставропольского края 
в 1976–1985 гг. 

«Пригласил как-то Виктор Николаевич 
к себе в кабинет и говорит: «Владимир, был вче-
ра в колхозе им. Чкалова (прим. – х. Октябрь) 
на строительстве новой кошары. Дела что-то 
идут ни шатко ни валко. Что, если б райком 
комсомола объявил данный объект ударной мо-
лодежной стройкой? Пост роили, а затем созда-
ли бы там комсомольско-молодежный чабанский 
коллектив? Рассматривай это как партийное 
поручение». 

На следующий день в семь утра я уже был на 
стройке… и не увидел там никого. Часам к 11 под-
тянулись первые строители из Грачевской ПМК, 
которая возводила кошару. Поработали час и 
строго по расписанию в 12 отправились на обед. 
Потом, как полагается, еще перекур устрои-
ли, а к 16 часам начали собираться в обратный 
путь. Вот такой «трудовой энтузиазм» царил 
на стройплощадке. Сделав хронометраж рабо-
чего времени, проанализировав обстановку, ор-
ганизовал вместе с начальником ПМК встречу 
с бригадой строителей. Предложил не терять 
впустую драгоценное время: отказаться от 
ежедневных переездов из райцентра до объекта 
и обратно (а это – почти 70 километров толь-
ко в один конец), работать по шестидневке, весь 
световой день, проживать в х. Октябрь. Пообе-
щал также питание за счет колхоза. В общем, 
взаимопонимание было достигнуто. Согласи-
лись. 

Контроль за ходом строительства осущест-
влялся ежедневный. В результате новая коша-
ра была построена за три месяца. Люди зара-
ботали хорошие деньги. Новоселом здесь стал 
комсомольско-молодежный коллектив во главе 
с Владимиром Тишиным, который через неко-
торое время удивил своими достижениями не 
только в соревновании молодых овцеводов райо-
на, но и края. А разве могло быть иначе, если им 
создали не только прекрасные условия для рабо-
ты, но и жилищно-бытовые. Рядом с чабанской 
точкой по инициативе райкома комсомола был 
построен Дом животновода площадью 100 квад-
ратных метров: с общей гостиной, баней с сау-
ной, отдельной комнатой для каждого работ-
ника. Кстати, такой же настоящий жилищно-
бытовой комплекс, да еще и усовершенство-
ванный – с подвалом для хранения продуктов 
10х10 метров – был у КМК из четырех человек 
под руководством наставника Александра Вла-
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димировича Шульгинова. До этого 
коллективу Леонида Расторгуева 
построили отличную баню с па-
рилкой. 

После семинара, организован-
ного райкомом партии в колхозе 
для руководителей и секретарей 
парткомов других хозяйств, та-
кие дома животноводов стали соз-
даваться повсеместно. За опытом 
стали приезжать со всего края». 

У нас общая 
комсомольская закалка 

Задаю себе вопрос: можно ли вот так 
просто рассказать о человеке, которого 
знаю, да, в этом году ровно 40 лет? 

А знаю ли я его?
Рожденный в Сибири, парень Воло-

дя каким-то образом попал на благо-
датную землю Ставрополья, и оказа-
лось, что земля эта ждала именно его. 
Здесь он учился, начинал трудовой 
путь. Здесь из Володи рождался Вла-
димир Иванович Трухачев!

Мы с ним проходили одну школу. У нас были об-
щие наставники: Виталий Михайленко, Николай 
Пальцев, Александр Верченко, Евгений Бондарен-
ко – вот эта славная плеяда сильных, ответственных 
людей. Всех не перечислю, но главное – помню. Они 
были нашим примером, нашим компасом, по кото-
рому мы сверяли свою жизненную дорогу. 

А дорога эта пошла через 90-е. И вот как мог че-
ловек пройти через райком КПСС, председательство 
в колхозе и при этом не сломаться? Не надломиться 
душой, верой? Владимир Иванович смог. 

Про таких, как он, говорят – ищет себе дело. Нет, 
это дело всегда искало его и находило. Вот тако-
го жаждущего, стремительного, мечтающего, без-
заветно верящего, пылкого. Так обычно говорят о 
любви. Его любовью всегда была работа. Нет. Это-
му научиться невозможно. С этим действительно 
надо родиться. И когда очередная комсомольско-
молодежная бригада докладывала ему в телефон-
ную трубку о новом достижении, о еще одном рекор-
де на хлебоуборочной страде, по его лицу казалось, 
что он слушает стихи. 

Так получилось, что сегодня мне часто прихо-
дится общаться с жителями Грачевского района, 
который входит в его как депутата Ставропольской 
краевой Думы, и мой как Депутата Государствен-
ной Думы Российской Федерации избирательный 

О.В. Тимофеева, М.В. Кузьмин и В.И. Трухачев  на праздновании 95-летия Петровского района, г. Светлоград, 2019 г.
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округ. Скажу так: сложно найти в этом 
районе дорогу, водопровод, школу, 
детсад, больницу, спортивный объ-
ект, который бы не был связан с име-
нем Владимира Ивановича. Об этом 
рассказывают сами жители.

Это про него: где ступил – там 
дело, где сказал – результат. В лихие 
90-е раздумывать и выжидать было 
некогда. Именно он не допустил раз-
вал хозяйства. Он не позволил земля-
кам опустить руки от безысход ности. 
Именно ему поручили сформировать 
новую административную единицу – 
муниципальное образование. Нала-
дить прочную связь с населением. 
И справился. И наладил. И не подвел. 

Нет. Этого человека не вычерпать 
до дна. У нас у каждого есть границы 
возможностей. А у него их нет. 

Один случай я особенно люблю 
вспоминать. Я тогда в Ставрополе 
был главой города. Заходит Трухачев. 
Я, говорит, ректор сельхозинститута. 
Поздравь меня. Жду, что сейчас начнет 
избитую тему – «Село для города. А го-
род для села». Ан, нет. Получилось как 
в сказке «Каша из топора». Денег-то 
не было. Даже зарплаты платить было 
нечем. А он мне: «Давай аллею возле 
института высадим, добрый бульвар 
получится, студенческий». Как ему это 
удавалось? Через какие препоны он пе-
решагнул? На какие хитрости пошел?

Сейчас этого уже никто не помнит. 
А бульвар получился. И ректор состо-
ялся. И коллектив вуза сложился. 

Нынче квартал, что занимает Став-
ропольский государственный аграр-
ный университет, – самое красивое, 
многолюдное, самое студенческо-
молодежное место в городе. Наблю-
дал лично, как фотографируются на 
фоне многочисленных его корпусов. 
Приходят семьями бывшие студенты 
показать детям свою альма-матер, и 
надо слышать, с каким восторгом и 
гордостью они говорят о человеке, ко-
торый все это начал и, более того, до-
вел до очень красивого финала! 

И вот пока я писал все это, вдруг возник вопрос: 
а знал ли этот мальчишка, окончивший ипатовскую 
среднюю школу, затем сельхозинститут, что когда-
нибудь возглавит знаменитую «тимирязевку»? 
Почему-то уверен, что знал и твердо шел к цели. 

Думаю, я еще многое узнаю о профессоре, Акаде-
мике, дважды докторе наук, Герое труда Ставропо-
лья, Почетном гражданине Ставропольского края, 
орденоносце Владимире Ивановиче Трухачеве. 
А пока просто очень горжусь, что мне посчастливи-
лось с ним столько лет дружить. 

М.В. Кузьмин, 
депутат Государственной Думы 

Российской Федерации 

Комсомольский задор остался 
в его характере на всю жизнь

Очень редко, и то если повезет, ты встречаешь че-
ловека, который разделяет твою жизнь на две части, 
до встречи с ним и после. Таким человеком для меня 
стал Владимир Иванович Трухачев.

Думаю, судьба готовила нашу встречу заранее: не 
зная друг друга, в разные годы мы поступили в один и 
тот же вуз – Ставропольский Ордена Трудового Крас-
ного Знамени сельскохозяйственный институт, вы-
брали и успешно закончили его по одной специально-
сти – «Ветеринария». Именно здесь мы прошли школу 
любви к нелегкому крестьянскому труду и старались 
сделать все возможное, чтобы этот труд стал эффек-
тивным, престижным и высокотехнологичным.

В юности искренне веришь, что многое можешь 
изменить к лучшему, главное – иметь цель, едино-
мышленников и верить в успех.

Молодым, горячим и талантливым запомнился 
мне Владимир Иванович, когда он был первым сек-
ретарем Грачевского райкома комсомола. Это было 
непростое время. Нужна была особая психика, осо-
бый характер, особый склад ума, без которых к об-
щественной работе человек считался непригодным. 
Всем этим Владимир обладал. Поэтому ему удава-
лось не просто решать поставленные задачи, но и 
перевыполнять планы, вести за собой людей, менять 
облик района. Комсомольский задор и стремление 
максимально успешно сделать все, за что бы он ни 
брался, остались в его характере на всю жизнь.

Эти качества очень пригодились в начале 2000-х 
годов, когда предстояло ему, как ректору аграрного 
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вуза, и мне, как главе Новоалександров-
ского района, решать проблему обуче-
ния сельских юношей и девушек и за-
крепления их там, где они родились.

Казалось бы, при пространствен-
ной модели развития экономики, ког-
да трудовые ресурсы, а тем более мо-
лодые, перемещаются в мегаполисы, 
остановить этот процесс невозмож-
но. Но как же тогда быть с развитием 
сельских территорий?

Ответ нашли в истории района.
В далеком, 1954 году в станице Гри-

горополисской Новоалександровского 
района в голодное послевоенное вре-
мя по инициативе тружеников колхо-
за имени Сталина (ныне – племколхоз 
«Россия») и коллектива средней шко-
лы № 2 было решено создать трудовые 
производственные объединения школь-
ников – ученические производственные 
бригады. После уроков ребята работали 
на полях, в садах и фермах колхоза, за-
менив погибших на фронтах отцов.

Эти «дети войны» не просто зачас-
тую были единственными кормиль-
цами больших крестьянских семей, 
они получали профессию, уважение 
земляков и обретали чувство хозяина 
родной земли. В последующие годы 
движение УПБ охватило все районы 
края, а затем наш опыт переняли и в 
других регионах страны.

В перестроечные времена все сошло практически 
на нет. Вряд ли это было правильно, посчитал Вла-
димир Иванович и предложил вернуть школьникам 
XXI века и профессиональные навыки, и любовь к 
крестьянскому труду через современную модель 
ученической производственной бригады: развитие 
молодежного агробизнеса.

Получилось. Новая форма доказала свою акту-
альность. Ребята защищали эффективные проекты, 
проводили опыты, трудились на производственных 
участках хозяйств, выращивали новые сорта зерно-
вых и садовых культур, проектировали теплицы и 
инкубаторы, участвовали в олимпиадах, соревнова-
лись на краевых слетах УПБ, победители и призеры 
которых получали из рук ректора СтГАУ приглаше-
ния для поступления в университет.

Закончив аграрный вуз, они возвращались в родные 
хутора и станицы высококвалифицированными специ-
алистами, настоящими хозяевами малой родины.

Для примера приведу цитаты из двух школьных 
сочинений «Как я провел лето»:

– 1955 год: «Я не заметил, как прошло лето, таким 
интересным оно не было никогда. Я многому научил-
ся, а еще принес маме 30 рублей получки и получил 
центнер зерна. Теперь мы точно не пропадем»;

– 2015 год: «Я заканчиваю школу и попрощаюсь 
с бригадой. Мне очень будет не хватать нашего тру-
дового братства. Но закалка, которую я приобрел 
в УПБ, обязательно пригодится. А еще – там я по-
чувствовал себя не просто нужным, я почувствовал 
себя самостоятельным. Научился зарабатывать сво-
ими руками. Не помню, когда последний раз брал 
у мамы деньги на расходы. Обязательно поступлю 
в аграрный университет и вернусь в нашу станицу. 
Здесь настоящая жизнь».

Получается, что идеи Владимира Ивановича не 
просто меняют жизнь отдельных людей, они ме-
няют жизнь поколений! Сегодня в нашем районе 
практически все руководители и специалисты пред-
приятий, успешные фермеры и предприниматели – 
выпускники аграрного университета. 

Я не знаю, что должен сделать в жизни, чтобы 
успеть за этим человеком.

Искренне желаю ему свершений, побед, реализа-
ции намеченных планов, крепкого здоровья и проч-
ного тыла. Прожитые им годы – лишь накопленный 
опыт, который позволит покорить новые вершины.

С.Ф. Сагалаев, глава Новоалександровского 
городского округа, 

Герой труда Ставрополья

С.Ф. Сагалаев



45

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

ÍÀ ÎÒÂÅÒÑÒÂÅÍÍÎÉ 
ÏÀÐÒÈÉÍÎÉ ÐÀÁÎÒÅ

В марте 1983 года Грачевский рай-
ком КПСС направил В.И. Трухачева, 
отлично проявившего себя на комсо-
мольской работе, трудиться в пере-
довой колхоз имени Калинина, где 
коммунисты его избрали секретарем 
парткома. Около двух лет, до декабря 
1984 года, проработал он в хозяйстве. 
Партийной работой Владимир Ивано-
вич занимался потом еще год в долж-
ности заведующего организационным 
отделом райкома партии. 

Мой коллега – 
парторг Трухачев 

Я познакомился с Владимиром Ива-
новичем Трухачевым в конце 70-х го-
дов прошлого века. Мы в одно время 
работали на территории Спицевского 
сельсовета Грачевского района. Влади-
мир Иванович возглавлял партийную 
организацию колхоза имени Калинина 
в селе Спицевка – одного из крупных 
и многоотраслевых хозяйств района. 
Я же был избран секретарем партий-
ной организации в хозяйстве помень-
ше – откормсовхозе «Новоспицев-
ский», который специализировался на 
выращивании и откорме крупного ро-
гатого скота и располагался в поселке с 
таким же названием. Так как сельсовет 
был один, приходилось часто выезжать 
в Спицевку на различные мероприя-
тия. На одном из них мы и встрети-
лись. Как правило, первое впечатление 
от знакомства с человеком запомина-
ется надолго, а в данном случае – на 
всю жизнь. Среднего роста, худоща-
вый, с широко распахнутыми глазами 
и доброжелательной улыбкой человек 
представился: «Владимир Трухачев». 
На что еще обратил внимание: одет 
скромно, но со вкусом. 

Уже на следующее утро раздался звонок. Влади-
мир Иванович поинтересовался, как у меня постав-
лена организационно-партийная работа, есть ли ка-
бинет или помещение для обучения молодых кан-
дидатов в члены партии, чем занимается молодежь 
в поселке, что с художественной самодеятельностью. 
Нужно сказать, по интонации чувствовалось, что во-
просы интересуют его по-настоящему, без всякого 
формализма. 

Вообще, стремление ко всему новому, передо-
вому было всегда присуще В.И. Трухачеву. Только 
один эпизод. Владимир Иванович узнал, что в Ко-
чубеевском районе находится одна из лучших в крае 
партийных организаций, и предложил поехать по-
смотреть на месте, как коллеги работают. В течение 
часа созвонился с секретарем Кочубеевского райко-
ма КПСС, договорился о встрече, и мы поехали, пос-
мотрели, пообщались. С нами поделились интерес-
ным и полезным материалом. Всего через неделю в 
партийной организации колхоза имени Калинина 
открылся кабинет оргпартработы и политпросвеще-
ния, который впоследствии стал лучшим не только 
в Грачевском районе, но и одним из лучших в крае. 
Уже тогда четко просматривалась одна из отличи-
тельных черт характера Владимира Ивановича – 
единство слова и дела.

Одной из главных забот парткома и его секрета-
ря было развитие сельскохозяйственного производ-
ства. Как ветеринара по специальности, полученной 
в Ставропольском сельхозинституте, Владимира 
Ивановича особенно интересовало положение дел в 
животноводческой отрасли: условия и научная орга-
низация труда колхозников, проблемы сохранности 
животных, повышения продуктивности молочного 
животноводства, внедрение новых технологий и дру-
гие. Особенно привлекало его овцеводство. Он вос-
хищался результатами работы главного зоотехника 
госплемзавода «Советское Руно» Ипатовского райо-
на Вениамина Власовича Снегового – известного 
на Ставрополье специалиста, Героя Социалистиче-
ского Труда. Парторг мог часами увлекательно рас-
сказывать о новых технологиях разведения овец 
и получения высококачественной шерсти, выра-
щивании высокопродуктивных баранов по методу 
В.В. Снегового, о ранневесеннем и зимнем ягнении 
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овец. Я впервые услышал от Владими-
ра Ивановича слова «чабанковатые 
хлопцы». Он пояснил, что это высшая 
оценка работы чабанов Вениамином 
Власовичем. К сожалению, у нас в рай-
оне в то время маловато было таких 
хлопцев, что очень его огорчало. За-
няться этими проблемами вплотную, 
перейти от слов к конкретным делам 
ему придется позднее, когда через три 
года он станет председателем колхоза 
имени Чкалова. И, надо сказать, мно-
гое у него получится. 

Еще об одной заботе секретаря 
парткома В. Трухачева не могу не 
вспомнить. Он прекрасно осознавал, 
что развитие села невозможно без мо-
лодежи. Как и в годы работы в райкоме 
ВЛКСМ, считал, что в сельской мест-
ности досуг юношей и девушек должен 
быть не хуже, а может и лучше, чем в 
городе. Вместе с председателем колхо-
за Владимиром Васильевичем Беляе-
вым, главой Спицевского сельсовета 
Татьяной Григорьевной Шеховцовой 
парторг занимался улучшением соци-
альных условий земляков: в тот пери-
од асфальтировались улицы, были по-
строены детский сад, другие объекты 
инфраструктуры села. Одну из своих 
первоочередных задач Владимир ви-
дел в активизации культурно-массовой 
работы. Условия для этого в селе Спи-
цевка были: прекрасный Дом куль-
туры, талантливые жители, которых 
надо только суметь организовать в са-
модеятельные коллективы, приобщить 
к творчеству. Тем более что пример 
рядом: в селе Бешпагир активно рабо-
тал и гремел на всю Россию народный 
вокально-хореографический ансамбль 
«Родничок» с отделением духовых и 
других музыкальных инструментов. 
Секретарь парткома мечтал создать 
подобный творческий коллектив и у 
себя в селе, который бы превзошел со-
седей, радовал народными песнями и 
танцами жителей Спицевки и других 
населенных пунктов. И когда он гово-
рил об этом, было видно, что в поисках 

талантливых руководителей ансамбля он готов ехать 
куда угодно. Хоть в Африку. Владимир Иванович, не 
сомневаюсь, осуществил бы и эту задумку. Но вскоре 
его перевели на другой участок работы. Начинался 
новый этап жизни моего давнего товарища.

В.Н. Ващенко,
бывший  секретарь парткома откормсовхоза 

«Спицевский» Грачевского района

Моей задачей было – 
не снизить планку в работе парткома

Я был избран секретарем парткома колхоза имени 
Калинина в 1985 году. Сменил на этом пос ту В.И. Труха-
чева. Тогда в известном, успешно работающем хозяй-
стве трудились более 150 членов партии и кандидатов 
в члены КПСС. Партийная организация была одной 
из самых крупных в Грачевском районе. А значит – 
всегда на виду. Владимир Иванович проработал здесь 
около двух лет. Но и за этот небольшой период сумел 
внести в деятельность парткома системность и плано-
вость. Я сразу отметил для себя четко организованную 
работу комитета, цеховых партийных организаций на 
всех производственных участках, животноводческих 
фермах, гараже и стройучастке. 

Отлажена была партийно-политическая работа: 
проводилась учеба актива и рядовых членов партии. 
Владимир Иванович ввел в практику занятия с глав-
ными специалистами хозяйства, часто с участием 
лекторов из района и даже края, чествование пере-
довиков производства на рабочем месте, а также на 
дому с привлечением агитбригады Дома культуры. 
За время его работы многие колхозники за успехи 
в труде были награждены орденами и медалями, а 
само хозяйство неоднократно получало переходя-
щее Красное Знамя по итогам краевого и районного 
соцсоревнования за высокие показатели в сельско-
хозяйственном производстве.

По инициативе В. Трухачева был оборудован луч-
ший в районе партийный кабинет, в нем оформлен 
стенд трудовой и боевой славы тружеников села с их 
фотографиями и описанием заслуг и достигнутых 
успехов каждого. Знакомясь с документами в парт-
коме, общаясь с односельчанами, получил много 
информации о том, что вся деятельность парторга 
была направлена на работу с людьми и для людей, 
не деля их на партийных и беспартийных. Для него 
не было второстепенных вопросов, когда они напря-
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мую касались земляков – их быта и 
благополучия в семьях, состояния дел 
в школе, детском садике, на производ-
стве. На это он нацеливал и секретарей 
цеховых парторганизаций. Заботился 
Владимир Иванович и о досуге сель-
ских жителей, приобщении молодежи 
к творчеству, спорту. Инициировал 
открытие в Спицевском Доме культу-
ры музыкальной и детско-юношеской 
спортивной школ, к занятиям в кото-
рых приступили сразу около 200 ре-
бят. Эти школы работают и сегодня. 

Я сразу понял, что основной моей 
задачей станет не допустить спада в 
партийно-политической и организаци-
онной деятельности парткома, продол-
жить и приумножить наработанное Вла-
димиром Ивановичем. Это было непро-
сто. Но я ощущал его поддержку. Став 
заведующим орготделом Грачевского 
райкома партии, В.И. Трухачев не терял 
нас из поля зрения, помогал, советовал. 

В.В. Шалыгин, бывший секретарь 
парткома колхоза им. Калинина

Какими делами запомнился 
секретарь парткома

Владимир Иванович Трухачев, возглавивший в 
марте 1983 года партком колхоза имени Калинина, 
сразу обратил на себя внимание: молодой, умный, 
инициативный, ответственный. Он энергично участ-
вовал во всех делах хозяйства, которое возглавлял 
Владимир Васильевич Беляев. В то время наш кол-
хоз – миллионер, самый передовой в Грачевском 
районе, был на пике расцвета: строились корпуса 
новых молочно-товарных ферм, появился большой 
овцекомплекс, кормоцех, автогараж. Да и село Спи-
цевка становилось все благоустроеннее: возводи-
лось жилье для колхозников, врачей, учителей, ас-
фальтировались улицы. 

Появился и особый объект, к строительству и 
открытию которого Владимир Иванович имел са-
мое непосредственное отношение. Это Памятник-
мемориал воинам – жителям села Спицевки, по-
гибшим в годы Великой Отечественной войны. 
В 1984 году состоялось открытие этого Мемориала 
и зажжение Вечного Огня – торжественное, неза-
бываемое событие. Люди пожилого возраста хоро-
шо помнят тот день и рассказывают о нем своим де-
тям и внукам. Но не все, наверное, знают, что для 

Секретарь парткома В.И. Трухачев и Н.П. Зуев, председатель колхоза им. Калинина (в центре)
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этого парторг организовал доставку 
факела с огнем от Вечного Огня на 
Комсомольской горке в Ставрополе. 
Священное пламя передавалось по 
эстафете, из рук в руки. Вот уже 36 лет 
в праздничные дни, накануне и в День 
очередной годовщины Победы, несут 
службу в почетном карауле у Мемори-
ала лучшие ученики Спицевской сред-
ней школы. И эта традиция в нашем 
селе навсегда. 

Жители муниципального образова-
ния Спицевского сельсовета знают и 
уважают Владимира Ивановича Труха-
чева. Теперь он наш депутат в краевой 
Думе. Дважды – в 2011 и 2016 годах 
мы голосовали за его избрание. Он по-
прежнему помогает местной власти в 
решении проблем сельских жителей. 
Одним словом – хороший человек! 
Побольше бы таких!

Т.Г. Шеховцова, 
председатель Спицевского 

сельского Совета (1982–1987 гг.), 
депутат Грачевского районного 

совета (1985–1992 гг.),
житель с. Спицевки

В.И. Трухачев и сегодня 
помогает жителям 
Спицевского сельсовета 

За время работы депутатом Думы Ставрополь-
ского края В.И. Трухачев совместно с администра-
циями Грачевского муниципального района и му-
ниципального образования Спицевского сельсове-
та многое сделал для четырех с половиной тысяч 
жителей села Спицевки, поселка Новоспицевского 
и хутора Базового.

На укрепление материально-технической базы 
образовательных учреждений как выделялись фи-
нансовые средства из муниципального бюджета, так 
и привлекались федеральные и краевые деньги, что 
позволило, например, в средней общеобразователь-
ной школе № 6 села Спицевки провести сантехниче-
ские и электромонтажные работы на пищеблоке, за-
менить оконные блоки, капитально отремонтировать 
спортивный зал; в спицевском детскому саду № 11 
в 2015 году открыть дополнительную группу, что-
бы охватить дошкольным образованием всех детей 
от трех до семи лет, на что потратили около одного 
миллиона рублей. Оконные блоки заменили не толь-
ко в этом, но и в детских садах № 1 хутора Базового 
и № 9 поселка Новоспицевского. В.И. Трухачев на-
правил детскую игровую площадку, которую уста-
новили в сельском парке на площади Революции. 

Мемориал в честь погибших воинов в селе Спицевке, торжественное открытие которого готовил парторг В.И. Трухачев
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По его поручению отряд «Забота», в 
составе которого студенты Ставрополь-
ского ГАУ, многие годы шефствует над 
воспитанниками специальной (кор-
рекционной) общеобразовательной 
школы-интерната № 4 в хуторе Базо-
вом. Ребята регулярно навещают своих 
подшефных с подарками, концертами, 
игровыми программами. В этом же на-
селенном пункте в 2016 году был отре-
монтирован ФАП.

Добился краевой депутат выделения 
субсидий за счет средств Дорожного фон-
да Ставропольского края, чтобы отремон-
тировать участки дорог в селе Спицевке 
по улицам Книгинской и Свердлова. 

Под его постоянным контролем 
было прохождение в соответствующих 
краевых организациях заявок на стро-
ительство и ремонт подводящих и раз-
водящих водопроводов на территории 
Спицевского сельсовета, выделение 
средств из бюджета края на строитель-
ство внеплощадочных со оружений для 
водоснабжения хуторов Базового и На-
горного, «разводящих» сетей водопро-
вода к данным населенным пунктам.

Несмотря на ограниченность 
средств, предусмотренных и в краевом, 
и в муниципальном бюджетах на от-
расль «Культура», удалось тем не ме-
нее начать поэтапный капитальный 
ремонт здания Спицевского культурно-
досугового центра, оборудовать его сис-
темой видеонаблюдения; осуществить 
ремонтно-реставрационные работы на 

обелиске односельчанам, павшим в годы гражданской 
и Великой Отечест венной войн в хуторе Базовом.

Так что вниманием Владимира Ивановича Тру-
хачева жители муниципального образования Спи-
цевского сельсовета не обделены и сегодня. 

С.Ф. Мельников, В.А. Воробьев, 
Л.Я. Карташова, С.В. Немчинова,

жители с. Спицевки 

Спасибо за помощь, Владимир Иванович! 

По сложившейся на протяжении 10 лет традиции 
студенты-волонтеры отряда «Забота» Ставрополь-
ского государственного аграрного университета 
приезжают к нам (в образовательную организацию 
ГКОУ «Специальная (коррекционная) общеобразо-
вательная школа-интернат № 4» в хуторе Базовом 
Грачевского района) с целью расширения практи-
ки общения, дальнейшей социализации воспитан-
ников с ограниченными возможностями здоровья, 
создания положительного эмоционального клима-
та: поздравляют именинников, проводят мероприя-
тия, квест-игры, мастер-классы. Все это – благодаря 
ректору вуза В.И. Трухачеву. Кроме того, в рамках 
реализации федерального проекта «Современная 
школа», национального проекта «Образование» 
преподавателями университета оказана проектная 
и консультационная помощь нашему коллективу 
по созданию пространственно-развивающей среды 
сельскохозяйственной направленности.

Е.Б. Волошина, 
директор ГКОУ «Специальная (коррекционная) 
общеобразовательная школа-интернат № 4

Детская игровая площадка в с. Спицевке 

Отряд «Забота» СтГАУ шефствует над школой-интернатом 
в х. Базовом Грачевского района
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Â.È. ÒÐÓÕÀ×ÅÂ – ÒÀËÀÍÒËÈÂÛÉ, 
ÈÍÈÖÈÀÒÈÂÍÛÉ ÐÓÊÎÂÎÄÈÒÅËÜ, 
ÍÎÂÀÒÎÐ, ÎÐÃÀÍÈÇÀÒÎÐ 
ÏÐÎÈÇÂÎÄÑÒÂÀ 

В феврале 1986 года с должности 
председателя колхоза имени Чкало-
ва начался новый этап в жизни Вла-
димира Ивановича Трухачева, как 
руководителя большого трудового 
коллектива. В это же время он при-
ступил к научным исследованиям в 
овцеводческой отрасли и обобщению 
их результатов. 

Три года – с 1986-го по 1989-й – 
В.И. Трухачев возглавлял колхоз 
имени Чкалова в хуторе Октябрь. 
Этот населенный пункт, в котором 
проживали около 800 человек, вхо-
дил в состав Сергиевского сельсове-
та. До райцентра примерно 60 кило-
метров, до села Сергиевского – 15. 
В колхозе в животноводческой от-
расли, растениеводстве, различных 
производственных подразделениях 
трудились около 300 человек. 

Новый руководитель поселился 
с семьей в так называемом предсе-
дательском доме, который отапли-
вался электричеством, тогда как все 
остальные в поселке – углем. В пер-
вый же день Владимир Иванович об-
резал провода, сказав, что его семья 
не будет ничем отличаться от дру-
гих. Потом вставал в три утра, если 
вообще ложился, по словам супруги 
Елены Федоровны, чтобы растопить 
печь на день. Порой приходилось 
вместо водителя санитарной маши-
ны везти ее, медика, по ночному вы-
зову к заболевшему или экстренно 
доставлять больного в ставрополь-
ские больницы. 

Многие жители хутора Октябрь вспоминают 
председателя В.И. Трухачева с теплотой и только 
добрым словом. Удивляются, как можно было за 
три с половиной года сделать так много для зем-
ляков. 

«Так получалось по жизни, что меня всегда по-
сылали на те участки, где нужен был, как бы мы 
сегодня сказали, антикризисный управляющий. 
Когда направили работать в колхоз имени Чкало-
ва, не смог до него доехать, не было нормальной до-
роги. Последние километры прошел пешком. Поэ-
тому строительство нового дорожного полотна 
от хутора до села Сергиевского было одним из пер-
вых моих дел на посту председателя. Спасибо, по-
мог Алексей Алексеевич Гоноченко, работавший в 
«Ставропольавтодоре», который прекрасно знал 
ситуацию, так как родом из этих мест.

В своей работе я всегда опирался на науку, 
передовые методы организации труда. Чтобы 
восстановить овцеводство, пригласил на ра-
боту в колхоз лучшего специалиста из Ипато-
во – Юрия Михайловича Долгополова. Благодаря 
ему уже через три года мы стали добиваться 
рекордных показателей. У нас было до 26 тысяч 
овцепоголовья, из них 16 тысяч овцематок самых 
лучших племенных качеств. Колхоз практиче-
ски превратился в племзавод. Чабанские кол-
лективы получали по три килограмма чистого 
волокна от овцы – это было просто супер! Свои 
научные работы я писал параллельно с основной 
деятельностью. А результаты исследований 
внедрял в производство. Наука шла рука об руку 
с практикой. Наверное, такой подход во многом 
способствовал тому, что за три с половиной 
года отстающее хозяйство вышло в передовые.

Вспоминаю, как проходило колхозное собра-
ние по итогам работы в 1986 году. На повестке 
стоял один вопрос: выдача премии коллективу. 
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Первый раз оно не состоялось, так 
как в Грачевском отделении банка 
не оказалось столько наличности. 
Наконец, из Ставрополя с охра-
ной в хозяйство привезли четыре 
больших мешка денег. И вот сидит 
полный зал колхозников. Откры-
ваю собрание. На сцену вносят эти 
мешки, я говорю: «Высыпайте на 
столы, чтобы люди видели, сколь-
ко они заработали». Представляе-
те, гору пачек купюр? Обращаюсь 
к работникам со словами: «Отчет 
об итогах нашей работы за год у 
вас перед глазами, уважаемые то-
варищи. Вопросы есть?». Вопросов 
не было, поэтому сразу перешли к 
выдаче премий». 

Талант быть гражданином 

Уважаемый читатель! В ваших ру-
ках книга, посвященная замечатель-
ному человеку.

Ее жанр – не биография юбиляра 
и не панегирик высокому началь-

нику. Скорее всего, сей труд – нечто похожее на 
зеркало эпохи. Эпохи сложной, противоречивой, 
подчас трагичной, охватывающей примерно со-
рокалетний пласт истории России и Ставрополья, 
но отраженной через жизнь и деятельность только 
одного человека. Владимира Ивановича Трухаче-
ва – моего товарища и друга. 

Вспоминаю лето 1986 года… Я возглавляю 
«Ставропольавтодор» (аналог современного крае-
вого министерства, но только вкупе с подведом-
ственными дорожно-строительными организа-
циями). И вот в мой кабинет пружинистым шагом 
входит ладно скроенный молодой человек с брон-
зовым загаром на лице. Представился: «Владимир 
Трухачев, недавно избран председателем колхоза 
имени Чапаева».

Конечно, я знал его и до этой встречи. Трудовую 
деятельность он начинал на одном из предприя-
тий агропромышленного комплекса в городе Не-
винномысске. Молодого целеустремленного чело-
века заметили и «выдвинули» на работу в крайком 
ВЛКСМ, где почти два десятка лет до него работал 
и я. Чуть позже в моем родном Грачевском районе 
Владимира Трухачева избрали первым секрета-
рем райкома комсомола. Далее работа секретарем 
парткома колхоза имени Калинина, заведующим 
организационным отделом Грачевского районно-

В.И. Трухачев и А.А. Гоноченко, 2016 г.
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го комитета КПСС. И вот новый этап 
его трудовой биографии.

«С чем пожаловал, земляк?» – 
спросил я его, мысленно пригото-
вившись к тому, что, как и большин-
ство «ходоков», он попросит выпол-
нить какой-либо ямочный ремонт 
дороги на ферму или что-то в этом 
роде. Но мой гость начал с другого, а 
именно с перспективы развития хо-
зяйства, укрепления его экономики 
и социальной сферы… Ну и как-то 
исподволь, но органично перешел к 
необходимости развития дорожной 
инфраструктуры как обязательному 
условию подъема колхоза. Мол, не 
будет дорог – не будет развития. Да, 
логика была обезоруживающей – не 
будешь же выступать против про-
гресса в сельском хозяйстве!

Конечно, мне ничего не остава-
лось другого, как помочь молодо-
му руководителю в реализации его 
планов. Не вдаваясь в подробности 
и специальные вопросы, могу кон-
статировать, что совместными уси-
лиями программа реконструкции 
дорог была реализована. Именно с 
этого времени, несмотря на двадца-
тилетнюю разницу в возрасте, мы 
по-человечески сблизились.

…Конец 90-х, время смутное – де-
фолт, неплатежи, падение эконо-
мики. Губернатор Ставропольского 
края Александр Черногоров (1996—
2008 гг.) пригласил к себе нас – груп-
пу ветеранов комсомола, в разное 
время окончивших Ставропольский 
сельскохозяйственный институт.

Обведя собравшихся усталым 
взглядом, он спросил: «Когда по-
следний раз посещали сельхоз ака-
демию?» От неожиданности мы 
переглянулись. А губернатор про-
должал: «Беда с вашей альма-матер, 
огромные долги, падение дисципли-
ны, склоки в коллективе, есть факты 
прямого разложения… Если не при-
нять мер – может последовать бан-
кротство. Что будем делать?» 

Разговор получился очень эмоциональным, но 
в конце беседы, когда все немного успокоились, 
губернатор попросил дать предложения по кадро-
вому укреплению вуза.

Конечно, мы понимали, что учебное заведе-
ние сползает по наклонной. Но лично я связывал 
это с общей обстановкой в стране. Не отклады-
вая, решил побывать в вузе. В вестибюле главно-
го корпуса в нос ударил густой аммиачный запах, 
дальше – больше: обшарпанные аудитории, по-
ломанная мебель, грязь… На ум пришла крылатая 
булгаковская фраза: «Разруха – не в клозетах, а в 
головах».

Было ясно, что без укрепления руководства 
дело не поправить. Но кого ставить ректором? 
Из прежней команды? Нет, нужен свежий чело-
век. А кто потянет, кто разгребет эти авгиевы ко-
нюшни? 

Мысль сразу остановилась на Трухачеве. К тому 
времени он успел поработать начальником рай-
сельхозуправления, директором Кугультинского 
маслосырзавода, а последние три года возглавлял 
Грачевскую районную администрацию. Управлен-
ческую и хозяйственную деятельность он сов мещал 
с наукой: сначала защитил кандидатскую, а затем 
и докторскую диссертации по аграрному профилю. 
Так что, подумалось мне, с профессурой и препо-
давателями должен найти общий язык.

Я предложил кандидатуру Владимира Трухаче-
ва губернатору. Но мне представляется, что и он 
сам уже до этого положил на него глаз, а с мнением 
таких, как я, просто сверял свое решение. Так или 
иначе, но через какое-то время Владимир Иванович 
возглавил вуз, который сейчас называется Ставро-
польский государственный аграрный университет.

Именно на посту ректора этого СтГАУ в полной 
мере раскрылся его организационный талант и 
способности выдающегося ученого. Из заштатно-
го провинциального учебного заведения агроуни-
верситет за сравнительно короткий срок стал веду-
щим научным и образовательным центром страны 
с мощной исследовательской и учебной базой.

…Весна 2007 года. Выборы в Думу Ставрополь-
ского края. Ваш покорный слуга и Трухачев по 
спискам разных партий (обращаю внимание) ста-
ли краевыми депутатами. Но никакого партийно-
го антагонизма за все десять лет совместного де-
путатства между нами не наблюдалось. Наоборот. 
Многие законопроекты разрабатывались и вноси-
лись нами совместно. 
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Особенно запомнилось принятие 
краевого закона о ветеранах труда 
Ставропольского края. В первона-
чальной редакции закона граждане, 
проработавшие на территории края: 
мужчины 40 лет, женщины – 35, при 
выходе на пенсию имели право на 
присвоение звания «Ветеран труда 
Ставропольского края» с ежемесяч-
ной выплатой из краевой казны 1200 
рублей. На тот момент ни в одном 
регионе России (кроме Москвы) не 
было такой весомой поддержки вете-
ранам.

И в заключение вот о чем. За по-
следние два десятка лет Владимир 
Иванович вполне заслуженно полу-
чил множество наград и почетных 
званий. Но «звездной болезнью» он 
не страдает. Особенно это видно че-
рез призму его отношения к людям 
старшего поколения. Свидетель-
ствую, как руководитель краевой 
ветеранской организации. На базе 
аграрного университета в течение 
многих лет проводятся все значимые 
мероприятия организации ветера-
нов, для этого выделяются лучшие 
помещения и обеспечивается обслу-
живание участников всем необхо-
димым, а ветеранская организация 
вуза – одна из лучших в крае.

Задаю себе вопрос: откуда у Вла-
димира Трухачева берется неуемная 
жажда созидания? Ведь очень многое 
создано и достигнуто. Ну, сбавь обо-
роты, переведи дух… Нет! Он опять 
намечает и берет все новые верши-
ны.

Отвечаю на этот вопрос со всей 
определенностью. Во-первых, гены, 
воспитание. Отец – Иван Стефано-
вич Трухачев, фронтовик, достой-
нейший человек, всю свою жизнь 
посвятивший служению людям, око-
ло двух десятков лет возглавлявший 
краевое общество трезвости, пере-
дал сыну все свои лучшие качества. 
Ну и, конечно, главный, если хотите, 
секрет В.И. Трухачева– это талант 

быть ГРАЖДАНИНОМ своей страны, рождающий 
потребность сделать свою Родину передовой и 
богатой, а ее молодежь – умной, образованной и 
счастливой. 

Побольше бы нам таких граждан!

А.А. Гоноченко, 
председатель Ставропольского краевого 

совета ветеранов, Герой труда Ставрополья, 
Почетный гражданин Ставропольского края 

О нашем сотрудничестве 
с В.И. Трухачевым 

С Владимиром Ивановичем Трухачевым меня 
познакомил на втором году моей работы дирек-
тором Всесоюзного научно-исследовательского 
института овцеводства и козоводства профессор 
Александр Николаевич Ефремов. Он вел научно-
хозяйственную работу в колхозе имени Чкало-
ва Грачевского района, в котором в то время 
(1988 год) Владимир Иванович работал председа-
телем.

Мне, как человеку, только что пришедшему в 
науку, проработавшему до этого в хозяйстве 27 лет, 
было интересно пообщаться с В. Трухачевым, 
руководителем-практиком. На все мои многочис-
ленные вопросы он отвечал уверенно, со знанием 
дела. Понравилась не только эта беседа, приятное 
впечатление произвел он сам. Договорились, что 
вместе с профессором Ефремовым будем консуль-
тировать председателя в написании его кандидат-
ской диссертации на основе уже полученных дан-
ных на базе животноводческой отрасли колхоза. 
Знаю, что Владимир Иванович работал всегда очень 
скрупулезно, упорно и настойчиво над материалом 
к своей кандидатской. Выезжал в г. Харьков для 
проведения углубленных научных исследований. В 
1991 году, когда был уже начальником управления 
сельского хозяйства Грачевского района, стал кан-
дидатом сельскохозяйственных наук. 

В.И. Трухачев и в дальнейшем, продолжая 
успешно трудиться, не прервал свои связи с 
ВНИИОК  и с темой своей научной работы, поста-
вив цель подготовить докторскую диссертацию. 
Он продолжал свои научные исследования, углу-
блял их совместно со своим многоопытным кон-
сультантом А.Н. Ефремовым. Знаю по себе, что 
такое работать на производстве и одновремен-
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но заниматься наукой. На опреде-
ленном этапе потребовалась и моя 
помощь-консультация, особенно в ее 
практической направленности. В ко-
нечном итоге, многолетние усилия 
Владимира Ивановича привели к 
ожидаемому результату: в 1998 году, 
работая главой Грачевской районной 
государственной администрации, он 
защитил диссертацию на соискание 
ученой степени доктора сельскохо-
зяйственных наук в Кубанском го-
сударственном аграрном универси-
тете. Возглавив вскоре Ставрополь-
скую сельскохозяйственную акаде-
мию, науку не оставил: ведь должен 
был показывать пример коллегам. 
В 2007 году В.И. Трухачев стал док-
тором экономических наук. Под его 
руководством сотрудники вуза вели 
научно-производственную работу не 
только на Ставрополье, но и за его 
пределами. На территории Алтай-
ского края при самой активной под-
держке ректора-ученого выведены 
кулундинская и южно-сибирская по-
роды овец, в Забайкальском крае – 
агинская порода и высокопродуктив-

ный хангильский тип овец, а на Ставрополье по-
рода тонкорунных овец – джалгинский меринос. 

Из воспоминаний В.А. Мороза, 
Героя Социалистического Труда, 

Академика РАН, Почетного гражданина 
Ставропольского края (2016 г.)

С председателем Трухачевым колхоз 
имени Чкалова процветал

Если оценивать по нынешней ситуации, то ко-
нец 80-х годов, когда руководителем колхоза был 
В.И. Трухачев, было золотое время в жизни хуто-
ра. Можно смело сказать, что колхоз имени Чка-
лова процветал, люди жили хорошо и спокойно, с 
удовольствием и на совесть трудились, радовались 
своим производственным успехам. Он был строгим 
и требовательным председателем. Мог отругать, 
за дело конечно, но не был злопамятным. Всегда 
прислушивался к мнению рядовых тружеников. 
И мы это ценили. А сколько он сделал в нашем 
населенном пункте! Для молодежи и рядовых тру-
жеников строилось жилье на двух улицах – Лес-
ной и Молодежной. Правление колхоза приняло 
решение молодоженам сразу после регистрации 
брака вручать ключи от квартиры на безвозмезд-

В.А. Мороз, В.И. Трухачев и Н.З. Злыднев, 2014 г.
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ной основе, а для ведения подсобного хозяйства 
дарить поросят или теленка. Сегодня это кажется 
сказкой. Но так было. А еще по возвращении со 
службы в армии ребята получали подъемные, им 
предоставлялась новая техника для работы в кол-
хозе.

Е.А. Шрайнер, механизатор, 
тракторист стройотдела, 

В.П. Холоденко, механизатор
 
Я с первой встречи с Владимиром Ивановичем по-

нял, что буду работать со строгим, но справедливым 
человеком. Он постоянно заботился о колхозниках, 
умело ставил задачи перед всеми подразделениями, 
прислушивался к мнениям и пожеланиям жителей 
нашего хутора. В те годы заметно улучшилась рабо-
та и в животноводстве, и в растениеводстве, строи-
тельной части и гараже, который пополнился новы-
ми автомобилями, а также и культурная жизнь в ху-
торе. Можно часами вспоминать все, что он сделал 
для нашего хутора. 

Мне довелось наблюдать работу В.И. Трухаче-
ва и в Ставропольском государственном аграрном 
университете, куда по моей просьбе был им принят 
водителем, находясь уже в пенсионном возрасте. 
Отработал 7 лет. За что я ему благодарен. И там он 
показал себя таким же энергичным, принципиаль-
ным и деловым человеком с большой буквы, кото-
рый, несмотря на трудности, воплощал все заду-
манное.

А еще могу сказать, что Владимир Иванович 
прекрасный семьянин. Я знаю, как его любят жена 
Елена Федоровна, сыновья Владимир и Александр, 
которые выросли достойными своего отца. 

Я от души поздравляю уважаемого юбиляра с 
65-летием и желаю всего доброго, здоровья, про-
цветания и достижения новых вершин. Пусть все, 
что им задумано, обязательно сбудется.

Н.А. Шипунов, 
бывший водитель председателя колхоза

Впервые я увидела Владимира Ивановича в дека-
бре 1980 года, когда на бюро Грачевского райкома 
ВЛКСМ меня приняли в комсомол. Первый секре-
тарь В. Трухачев поздравил меня с этим важным со-
бытием и пожелал успехов в учебе и общественной 
работе. Затем в 1987 году мне довелось работать се-
кретарем колхоза имени Чкалова. Владимир Ива-

Е.А. Шрайнер

Н.А. Шипунов

И.Н. Бендина
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нович, как председатель, запомнился 
тем, что сам работал не покладая рук, 
не считаясь со временем, добиваясь 
отличных результатов, и требовал та-
кого же отношения к делу от подчи-
ненных. Но кроме работы он всегда 
находил время, чтобы посетить меро-
приятия, которые проходили в хуто-
ре. Это праздники, организованные 
Домом культуры, проводы в армию 
или на пенсию, свадьбы, регистрация 
новорожденных и др. Уважительно и 
с почтением относился к старейшим 
жителям х. Октябрь, которые знали, 
что в любое время могут обратиться к 
председателю колхоза, и он постара-
ется обязательно решить их проблему. 
Прошло уже немало лет, но и сейчас 
В.И. Трухачев, теперь наш краевой 
депутат, не забывает хутор, людей, с 
которыми трудился. Помнит каждого 
по имени, отчеству, интересуется, как 
живут. Я поздравляю Владимира Ива-
новича с его юбилеем! Желаю процве-
тания, успехов в работе и оставаться 
таким же любящим жизнь, справедли-
вым и благородным человеком, каким 
мы его помним и уважаем!

И.Н. Бендина (Шипунова), 
бывший секретарь колхоза 

имени Чкалова

При Владимире Ивановиче Труха-
чеве наш Дом культуры гремел в рай-
оне. Ни в чем нам, культработникам, 
не было отказа. Председатель, сам в 
свое время окончивший музыкальную 
школу по классу баяна, любил народ-
ное творчество, старался, чтобы худо-
жественная самодеятельность была на 
уровне. Старался приобрести все, в чем 
нуждались наши коллективы: инстру-
менты для эстрадного ансамбля, кон-
цертные костюмы, игровые автоматы, 
которых в то время не было в клубных 
учреждениях других районов. 

Т.М. Петина, 
бывший культработник

Владимир Иванович, еще работая в райкоме 
ВЛКСМ, начал организовывать комсомольско-
молодежные коллективы, в том числе в животно-
водстве. Продолжил это дело и в колхозе. Один из 
КМК в овцеводстве возглавил я. А соревноваться 
мне пришлось еще с двумя коллективами под ру-
ководством Владимира Тишина и Алексея Шуль-
гинова. Не только в районе, но и в крае знали о 
наших успехах. Для работы у нас были созданы 
прекрасные условия, и жилищно-бытовые тоже. 
Рядом с чабанской точкой В. Тишина по ини-
циативе В. Трухачева, еще когда он был первым 
секретарем райкома ВЛКСМ, был построен Дом 
животновода площадью 100 квадратных метров: с 
общей гостиной, баней с сауной, отдельной ком-
натой для каждого работника. Кстати, такой же 
настоящий жилищно-бытовой комплекс, да еще и 
усовершенствованный – с подвалом для хранения 
продуктов 10х10 метров – был у моего коллекти-
ва. Потом такие дома животноводов стали созда-
ваться повсеместно. За опытом стали приезжать 
со всего края. 

Л.М. Расторгуев, 
чабан, затем зоотехник колхоза

А что стоило нашу восьмилетнюю школу пре-
образовать в среднюю (она работает и в настоящее 
время). Этого добиться мог только В.И. Трухачев, за 
что мы, жители, бесконечно благодарны: ведь рань-
ше старшеклас сники вынуждены были учиться и 

З.В. Расторгуева, заместитель главы Сергиевского сельсовета 
Грачевского района, уполномоченная по х. Октябрь, вручает 

Почетную грамоту А.А. Граврилову, управляющему 
производственным участком № 1 колхоза имени Чкалова, 1988 г.
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жить неделями в сергиевской школе-
интернате.

По его инициативе в хуторе был 
создан Совет общественного само-
управления, который вначале фи-
нансировался за счет колхоза. Впос-
ледствии была утверждена единица 
заместителя главы Сергиевского 
сельсовета по хутору Октябрь. Эта 
должность существовала 28 лет. В ре-
зультате многие вопросы, с которы-
ми обращались к власти люди, реша-
лись на месте и гораздо быстрее, без 
поездок в Сергиевский сельсовет.

Приложил много сил Владимир 
Иванович и для улучшения социаль-
ной сферы населенного пункта. Были 
заасфальтированы почти все улицы. 
Построен Дом быта, пекарня, ФАП, 
подготовлены документы для гази-
фикации хутора. Оборудованы дет-
ские площадки. Проведена дорога к 
нам от с. Сергиевского. За работой 
по асфальтированию дороги наблю-
дали с удивлением многие руководи-
тели района. Чтобы защитить хутор 
от подтопления, построили плотину, 
которая защищает нас и по сей день. 

Мы с интересом следим за жиз-
нью и деятельностью Владимира 
Ивановича. Гордимся, что трудились 
и жили рядом с ним. Желаем ему 
крепкого здоровья и удачи!

З.В. Расторгуева,
заместитель главы 

Сергиевского сельсовета

Perpetuum mobile 
по имени Трухачев 

Годы идут, многое скрывается за 
дымкой времен, но главное, что сде-
лал человек, остается, не забывается…

Недавно мне пришлось еще раз 
убедиться в этом, побывав в Гра-
чевском районе, в далеком хуторе 
Октябрь, в ухоженной, уютной шко-
ле с быстрым интернетом, компью-

терными классами, прекрасным педагогическим 
коллективом. К сожалению, сейчас школа – это и 
клуб, и библиотека, одним словом, луч света в ху-
торе. Как-то сам собою зашел разговор о том, что 
не всегда так было. И стали учителя по-доброму 
вспоминать годы работы руководителем хозяй-
ства Владимира Ивановича Трухачева, совсем мо-
лодого тогда специалиста, направленного райко-
мом партии в 1986 году на подъем самого слабого 
в районе колхоза. Выдюжит или сломается? Не 
сломался – характер не тот!

Очень скоро появились на хуторе мельница, и 
кормоцех, и ферма… Всем жителям нашлась ра-
бота, настроение людей изменилось, появилась 
уверенность в завтрашнем дне. Какую же добрую 
память о себе ты оставил, уважаемый Владимир 
Иванович! Уж сколько лет прошло, а помнят… Не 
это ли благодарная память – главная награда каж-
дому из нас?! 

Думаю, именно эти несколько сложных лет ра-
боты в хозяйстве, которое ты вывел в передовые, 
закалили тебя, дали бесценный опыт и высветили 
твой дальнейший путь: труд, упорство, неуемное 
желание изменять жизнь людей к лучшему. Мало 
сказать – энергичный руководитель. Здесь потре-
бовалось много чего: профессиональные знания, 
талант руководителя, крестьянский ум с хитрин-
кой, твой народный говорок и юмор… И еще, как у 
героя Джека Лондона, острое ощущение того, что 
время не ждет, оно торопит нас и не любит лени-
вых. 

В августе 1989 года районное партийное на-
чальство несколько часов подряд «ломало» общее 

А.Ф. Золотухина
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собрание колхозников, чтобы те от-
пустили Трухачева с поста председа-
теля: первый секретарь Грачевского 
райкома КПСС Евгений Михайло-
вич Лысенко предложил возглавить 
управление сельского хозяйства рай-
она. 

Сколько же тебе удалось сделать 
за годы работы в родном крае! Пре-
вратить провинциальный сельхоз-
вуз в лучший аграрный университет 
страны, что подтверждено высокими 
наградами Правительства России, в 
стенах которого на модернизирован-
ной учебной базе подготовлены ты-
сячи специалистов, молодых ученых, 
преподавателей. Ты подключил мо-
гучий научный интеллект коллекти-
ва на поиск путей развития сельского 
хозяйства региона. Благодаря твоей 
поддержке и заинтересованности со-
хранена гордость Ставрополья – уче-
нические производственные брига-
ды. В новых и жестких условиях вы-
живания ты придал им второе дыха-
ние и подарил надежду. 

Сегодня горизонт твоей деятель-
ности расширился до российского 
масштаба. Уверена: и этот груз от-
ветственности тебе по плечу! Выдю-
жишь!

А.Ф. Золотухина 

Руководитель-новатор

Ровно четыре года, с декабря 1992 по 
декабрь 1996 года, В.И. Трухачев шли-
фовал свой талант руководителя боль-
шого коллектива в реальном секторе 
экономики – на маслосыродельном 
заводе «Кугультинский» Грачевского 
района. 

«Когда назначили руководить 
маслосырзаводом, завод перераба-
тывал тонну молока в день. В об-
щем, дошел до ручки. А месяца че-
рез два уже ежедневно принимали 

более 100 тонн молока. И денег у завода стало 
достаточно. Через две недели, чтобы поддер-
жать сотрудников, выдал коллективу премию – 
впервые за много лет. Я сам заводной по жизни и 
умею заводить на работу других. Вкалывать – 
так до мокрых рубах, зато и получать достой-
но. Этому стараюсь учить на собственном при-
мере – так лучше всего доходит до людей».

Генеральным директором акционерного общест-
ва маслосыродельный завод «Кугультинский» Гра-
чевского района Ставропольского края Владимир 
Иванович Трухачев был назначен в конце 1992 года. 
Время было сложное.

С чем пришлось столкнуться новому руководи-
телю? Предприятие доживало последние дни, было 
убыточным. Оборудование устаревшее. Потеряны 
связи с поставщиками сырья, которые разбежались 
к тем, кто больше платил. Задолженность по зарпла-
те – более пяти месяцев, да и та выдавалась продук-
цией. К тому же государство отказалось от госзаку-
пок, и стало очевидно, что заводу придется самому 
реализовывать произведенное, тогда как раньше мы 
ежемесячно получали наряды на количество и адре-
са отгрузки сыра и масла. Начали увольняться спе-
циалисты и кадровые рабочие. Многие не верили, 
что Владимир Иванович сможет что-то изменить.

Приступил В.И. Трухачев к работе 15 декабря, а 
на следующий день собрал всех нас, специалистов, 
и выслушал предложения о том, какой видим выход 
из сложившейся кризисной ситуации и что нужно 
сделать на каждом участке безотлагательно. Попро-
сил просчитать затраты на выполнение разных вари-
антов. Они должны быть минимальными. В спорах 

Здание Кугультинского маслосырзавода, 1994 г.
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между собой мы пытались найти истину. А Влади-
мир Иванович вдруг пропал на несколько дней. Все 
терялись в догадках: «Где? Неужели бросил нас?» 
И вдруг через три дня у ворот завода выстроилась 
очередь молоковозов. Мы не верили своим глазам: 
все хозяйства района привезли нам молоко. Это был 
результат его встреч с руководителями колхозов и 
совхозов. Как он разговаривал с ними, как убеждал 
возобновить сотрудничество – для нас осталось за-
гадкой. 

Директор между тем продолжил встречи с ра-
бочими цехов и всех вспомогательных служб: во-
дителями, слесарями-наладчиками, операторами 
котельной, машинистами холодильных установок, 
охранниками. За две недели он досконально разоб-
рался с проблемами и решил для себя как и за счет 
чего будет «расшивать» узкие места на производ-
стве.

А к Новому году работникам выдали премию. Это 
было событие! Наверное, тогда все и поверили, что 
молзавод под руководством В. Трухачева оживет. В.С. Григорьева, бывший главный экономист 

Кугультинского маслосырзавода, 2020 г.

Директор Кугультинского маслосырзавода В.И. Трухачев 
со специалистами предприятия, 1995 г.
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Приезжал он на работу в 7 утра, в 
7.30 проводил планерку, где специа-
листы, мастера цехов и руководители 
служб получали задания на день. Ве-
чером снова собирались у него в ка-
бинете на разбор полетов: обсуждали, 
что удалось сделать, а что нет и поче-
му. Уезжал домой в 20–22 часа. 

И так в первый месяц стараниями 
директора вернулось на предприятие 
сырье. Это было важное достижение. 
Параллельно Владимир Иванович за-
нялся созданием условий для сотруд-
ников. Начал с сыродельного цеха, где 
работали практически одни женщи-
ны. Труд сыроделов очень тяжелый. 
Всю смену они ходили в резиновых 
сапогах, которые не высыхали за ночь, 
в фартуках до пола из дермантина. 
В этом подразделении была большая 
влажность, так как постоянно мылось 
оборудование, производилась дезин-
фекция, плавление сырной массы. 

Туалет был во дворе. Когда оборудовали в цехе ду-
шевые, теплый санузел, сушку для обуви, рабочие, 
по словам сменного мастера Феликса Элизбаровича 
Оганесяна и сыродела Таисии Григорьевны Пота-
пенко, были очень благодарны руководителю за за-
боту и внимание к себе, их здоровью.

«А самое главное, – вспоминали ветеран труда, 
лаборант Ирина Тихоновна Еремина и слесарь-
наладчик Владимир Иванович Ивашов, – что всего 
за несколько недель Владимиру Ивановичу удалось 
сплотить коллектив, вселить в людей уверенность, 
что все получится: завод будет работать и вернет 
себе былую славу».

Он начал активно налаживать контакты с дирек-
торами других родственных предприятий. Как-то 
находил подход к каждому, договаривался о встре-
че, на которую брал с собой специалистов: техноло-
га, экономиста, главного инженера, микробиолога, 
начальника лаборатории, инженера по сбыту и дру-
гих. 

Мы побывали на ведущих молзаводах края в Алек-
сандровском, Ипатово, Светлограде, Зеленокумске, 
Пятигорске, Кисловодске, Буденновске, Ставро-

В цехах Кугультинского маслосырзавода, 1996 г.
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поле. Из каждой поездки привозили 
что-то полезное для себя, подпитыва-
лись какими-то новыми идеями после 
общения с коллегами. Учились у них, 
смотрели, как организованы рабочие 
процессы, дегустировали продукцию. 
Задавали много интересующих нас 
воп росов, и они охотно отвечали на 
них, делились своими наработками. 
Было даже удивительно: ведь настало 
время, когда каждый вроде бы только 
за себя. Или они просто не видели в 
нас будущих конкурентов и не думали, 
что когда-нибудь выкарабкаемся?

На ипатовском «Сыроделе» была 
отлажена система хозрасчета, высокая 
культура производства. С 1993 года 
и мы у себя начали внедрять внутри-
хозяйственный расчет, который стал 
нормой жизни каждого подразделе-
ния. Разрабатывались нормативы, ре-
гулярно подводились итоги работы, 
поквартально начислялись премии. 
Удалось на 30 процентов снизить зат-
раты производства. 

Буденновский и ставропольский 
заводы отличались углубленной пере-
работкой молока и мелкой фасовкой 
продукции. И это взяли на вооруже-
ние. В апреле 1994 года у нас была 
проведена модернизация цеха по 
вторичной переработке молока, где 
мастером трудилась Татьяна Федо-
ровна Холина. Начали вырабатывать 
белково-углеводный концентрат для 
хлебопечения, производить замени-
тель цельного молока и сгущенку, су-
шили сыворотку.

Александровский, ипатовский и 
светлоградский молзаводы славились 
производством твердых сыров. Влади-
мир Иванович думал заняться и этим, 
но нужны были большие вложения.

А пока стали уделять особое вни-
мание новым видам и качеству выпу-
скаемой продукции, дизайну упаков-
ки и этикетки. С приходом В. Труха-
чева ассортимент увеличился в шесть 
раз: с 5 до 30 видов. Много выпускали 
цельномолочки: молока пастеризо-

ванного с массовой долей жира 3,2 и 2,5 процента, 
кефира жирностью 2,5 процента, ряженки, варен-
ца, сыворотки, сметаны двадцатипроцентной (250 
г), творога весового и фасованного по 250 граммов. 
Сыр «Сулугуни» расфасовывали вместо бочек в ве-
дра, а затем по одному и полкилограмма в пленку. 
Для этого купили упаковочную машину. Наши спе-
циалисты разработали новые ТУ, и мы начали вы-
пускать разные виды сыров: «Колобок», «Адыгей-
ский», «Муромский», «Кугультинский», «Чеддер», 
«Пикантный» с различными специями и расфасов-
кой от одного килограмма до 250 граммов. 

Эти продукты пользовались большим спросом, 
и уже с заводов, на которые мы когда-то ездили 
учиться, приезжали за опытом к нам. Интересовало 
их многое: производство рассольных сыров, наши 
системы хозрасчета и организация соревнования 
между молочно-товарными фермами Грачевского 
района и специалистами: зоотехниками и ветврача-
ми.
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Это Владимир Иванович был ини-
циатором такого соперничества, итоги 
которого подводили ежеквартально. 
Коллективу фермы, занявшей первое 
место, директор вручал денежную 
премию непосредственно на молочно-
товарной ферме (МТФ). Он многих ра-
ботников знал лично, с удовольстви-
ем общался. Приглашал на это меро-
приятие специалистов управления 
сельского хозяйства и администрации 
района. 

Такой подход помог заводу полно-
стью решить проблему с доставкой 
сырья, и не только из своего, но и из 
других районов: Шпаковского, Пе-
тровского и Труновского. При этом 
наши специалисты очень вниматель-
но следили за его качеством: посеща-
ли МТФ, ездили на дойки, проводили 
семинары с работниками. Увеличи-
лись и объемы молока, поставляемого 
из индивидуального сектора. 

Справившись с одной очень важной 
задачей, В.И. Трухачев приступил к 
следующему этапу. В начале 1994 года 
он нацелил коллектив на расширение 
рынков сбыта, а для этого надо было 
повышать качество, дальше расши-
рять ассортимент продукции, забо-
титься о ее внешнем виде. Мы стали 
участвовать в ярмарках, которые про-
водились в разных городах страны: 
Волгограде, Астрахани, Элисте, Вла-
дикавказе, Краснодаре, Москве, Сочи, 
Пятигорске, оформляли там стенды, 
торговали, организовывали дегуста-
цию, заключали договоры на поставку 
продукции. 

Завод становился экономически 
устойчивым. Решили участвовать в 
краевом смотре-конкурсе, где учиты-
вались не только результаты дегуста-
ции, но и экономические показатели 
предприятия. По рассольным сырам 
заняли 1-е место, по маслу 3-е. Это 
была победа! О предприятии загово-
рили. По итогам работы за 1993 год 
мы вошли в десятку лучших в крае. И 
впоследствии на ежегодных конкур-

сах постоянно занимали призовые места. После 
каждого такого успеха Владимир Иванович пре-
мировал тех, кто был к этому причастен. 

Понимая необходимость своевременной успеш-
ной реализации произведенной продукции, Вла-
димир Иванович искал разные варианты. Так, мы 
выкупили магазин в Кугультинском сельпо, ко-
торый долгое время не работал. Сделали ремонт, 
оборудовали его, и он стал нашим первым магази-
ном. Затем в г. Михайловске поставили вагончик, 
оборудовали его под торговлю. И там дело пошло. 
По договоренности В.И. Трухачева с директорами 
рынков в Ставрополе (Верхним и Нижним), начали 
арендовывать там площади, купили на торгах ма-
газин. Кроме того, ежедневно торговали и со спе-
циально оборудованной машины. Таким образом, 
ежедневно работали шесть точек продажи. Появи-
лись «живые» деньги. ЗАО МСЗ «Кугультинский» 
стал успешно сотрудничать со многими магази-
нами и фирмами городов Ставрополя, Светлогра-
да, Пятигорска, Кисловодска, Астрахани, Элисты. 
Взаимодействие с клиентами проводилось через 
вновь созданный коммерческий отдел завода, ко-
торый возглавляла Татьяна Григорьевна Чернова. 
Для постоянных покупателей применяли гибкую 
систему цен и скидок, осуществляли доставку про-
дукции своим транспортом.

В таких условиях стабильной, отлаженной дея-
тельности можно было начинать реконструкцию 
предприятия. «Приобрели и смонтировали обо-
рудование в кисломолочном цехе, что позволило 
фасовать продукцию массой от 200 граммов до ки-
лограмма», – рассказывала мастер этого подразде-
ления Ольга Алексеевна Пискалова. В сыродельном 
установили новое оборудование по производству 
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сыра, маслолинию, аппарат для фа-
совки масла. Была построена новая 
моечная для мойки машин, цистерн 
и их дезинфекции горячей водой и 
паром. В результате этот процесс стал 
автоматическим, а раньше все при-
ходилось мыть вручную – щетками с 
различными насадками. Появились 
теплые гаражи, тем самым удалось 
ликвидировать сбои в выездах в рейсы 
молоковозов в зимнее время.

Были построены удобные склады, 
помещение для механической службы 
завода с автономным отоплением, где 
разместились слесари-наладчики, то-
карная мастерская и помещение для 
проведения сварочных работ; приобре-
тен электрокар для выполнения работ 
с крупногабаритными материалами.

Большое внимание руководитель 
уделял благоустройству: заасфальти-

ровали не только всю территорию завода, но и при-
легающую к нему, разбили клумбы, высадили туи, 
голубые ели, розы. 

Вот какие преобразования произошли у нас за 
четыре года работы В.И. Трухачева директором 
завода, которому он дал вторую жизнь, а всем его 
сотрудникам – возможность трудиться и уверен-
ность в завтрашнем дне. Еще более 14 лет после 
того, как Владимир Иванович оставил эту долж-
ность, предприятие успешно работало и радовало 
своих покупателей качественной, вкусной продук-
цией. Мы благодарны ему за годы совместной ра-
боты!

Желаем Вам, уважаемый Владимир Иванович, 
крепкого здоровья и новых побед! Пусть Вам и в 
дальнейшем сопутствуют успех и удача!

В.С. Григорьева, 
главный экономист  ЗАО МСЗ «Кугультинский», 

депутат Кугультинского сельского совета

Директор Кугультинского маслосырзавода В.И. Трухачев с работниками предприятия, 1996 г.
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Я не ошибся в молодом, 
успешном председателе 
колхоза!

В.И. Трухачев работал в админи-
страции Грачевского района в общей 
сложности чуть больше пяти с поло-
виной лет: с августа 1989 по декабрь 
1992 года – начальником управления 
сельского хозяйства и с декабря 1996 
по март 1999 года – главой Грачевской 
районной государственной админист-
рации.

В августе 1989 года я был избран 
первым секретарем Грачевского рай-
кома КПСС и вскоре рекомендовал на 
должность начальника агропромыш-
ленного комплекса Владимира Ива-
новича Трухачева – самого молодо-
го, успешного председателя колхоза, 
имеющего достаточный опыт руково-
дящей работы в партийных и комсо-
мольских органах района.

Его кандидатуру поддержали все без 
исключения руководители колхозов и 
совхозов, что было немаловажно.

Владимир Иванович быстро осво-
ился в работе. Этому способствовало 
знание района и людей, а его орга-
низаторские навыки, компетентность 

позволяли ему профессионально решать вопросы 
сельскохозяйственного производства. И это в те 
сложные перестроечные 1980-е годы.

Меня удивляло его умение успевать, справлять-
ся с множеством самых различных вопросов – от 
первостепенных и решающих для района до самых 
простых, но тоже очень важных для отдельного че-
ловека, понимая, что самым главным богатством во 
все времена были люди. 

Владимир Иванович был надежным руководи-
телем, на него всегда можно было положиться. Он 
работал на перспективу, все время приподнимая 
планку возможного, стремился к укреплению по-
тенциала аграрного сектора района и не забывал 
никаких мелочей. Ни разу за время его работы меня 
или председателя райисполкома Михаила Ивано-
вича Медянника не приглашали в крайком партии, 
крайисполком из-за проблем в сельском хозяйстве.

В 1990 году наши колхозы и совхозы собрали ре-
кордный за всю историю урожай зерновых культур 
в объеме 200 тысяч тонн. Это была победа сельских 
тружеников, которыми руководил Владимир Ива-
нович. 

В. Трухачев очень добросовестно, с присущей ему 
энергией, относился к любому делу, в том числе и 
к выполнению депутатских обязанностей, нака-
зу избирателей. Часто бывал в школах, больницах, 
встречался с ветеранами войны и труда, занимался 
наукой и подготовкой своей кандидатской диссерта-
ции. Этот человек – настоящий трудоголик.

Владимир Иванович – личность целеустремлен-
ная, энергичная, ответственная, обладающая ярким 
талантом организатора, что явилось основопола-
гающим для его дальнейшего карьерного роста: 
управленца, хозяйственника, ученого, ректора Став-
ропольского государственного аграрного универси-
тета.

Е.М. Лысенко, 
бывший первый секретарь 

Грачевского райкома партии 

«На должность начальника управления сель-
ского хозяйства Грачевской районной админи-
страции соглашался не очень охотно, так как 
хотелось завершить многие проекты в колхо-
зе. Один из них – строительство домов для ра-
ботников. К тому времени как раз пришли по 25 
вагонов пиломатериала и «кругляка». В скла-
дах лежал керамогранит и плитка для отделки Е.М. Лысенко, бывший первый секретарь 

Грачевского райкома партии
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кухонь и ванных комнат. Вообще 
жилье в хозяйстве строили ак-
тивно, с улучшенной планировкой. 
При плане четыре в год, сдавали по 
10 домов. Строительство велось 
за счет собственных средств, не 
государственных. Первый постро-
енный просторный дом был предо-
ставлен в кредит, с рассрочкой на 
20 лет многодетной семье чабана 
Ивана Васильевича Батищева. Ре-
шением правления колхоза уценили 
его стоимость с 20 до 6 тысяч ру-
блей. Это был, конечно, такой «су-
перкредит», с ежемесячным удер-
жанием определенной суммы из 
заработной платы. Даже по тем 
временам – сущие копейки. Надо 
сказать, в связи с таким подходом, 
в наш адрес были кое-какие нарека-
ния со стороны управляющего бан-
ком, но Валентин Константинович 
Чебанов, первый секретарь Грачев-
ского райкома партии, и начальник 
управления сельского хозяйства 
Владимир Алексеевич Шамратов 
поддерживали меня, понимая, что 
людей надо закреплять в этом 
отдаленном населенном пункте, 
иначе может оказаться, что тру-
диться в колхозе будет некому. По-
этому и строили жилье для своих и 
предоставляли им в собственность 
на льготных условиях». 

Работать с Трухачевым 
непросто, но интересно

В 1989 году я работал директором 
Грачевского ремзавода. Как-то в суб-
боту на территорию предприятия при-
ехал Владимир Иванович Трухачев. 
Я уже знал, что его назначили руково-
дителем агропромышленного объеди-
нения района, поэтому поздравил с на-
значением. Он предложил пройтись по 
цехам. Шли, разговаривали. Владимир 
Иванович интересовался, как идут про-
изводственные дела. Надо сказать, что 

в предыдущие годы на заводе были трудности: посто-
янные сбои в выполнении плана по ремонту, много 
рекламаций по качеству. Но на момент посещения 
В. Трухачевым у нас уже произошли изменения к 
лучшему. Обновились основные фонды, расширился 
ассортимент выпускаемой продукции, повысилось 
качество ремонтных работ, увеличилась зарплата ра-
ботающих. И, соответственно, улучшилось настрое-
ние рабочих, инженерно-технических работников.

Осмотром предприятия Владимир Иванович 
остался доволен. Перед отъездом сказал, что фор-
мирует свою команду в управлении сельского хо-
зяйства, ему нужен заместитель, и предложил эту 
должность мне. Я попросил время подумать. Начал 
прикидывать: одно дело работать директором заво-
да. Когда все под крышей, огражденная территория, 
видны производственные цепочки, готовая продук-
ция на складе. И другое – агропромышленный ком-
плекс целого района: более 130 тысяч гектаров земли 
сельскохозяйственного назначения, четыре совхоза, 
шесть колхозов, строительные, транспортные и дру-
гие обслуживающие сельское хозяйство организации 
и предприятия, общая численность занятых в от-
расли более 7 тысяч человек. Да и задача состояла в 
том, чтобы не командовать, а координировать работу 
сложного сельскохозяйственного механизма.

Руководители сельхозпредприятий были опыт-
ные профессионалы и в командах не нуждались. 
Им предстояло помогать в привлечении ресурсов, 
научного потенциала, передового опыта. Это – во-
первых, а во вторых, трудиться в команде с Труха-
чевым – значит быть на рабочем месте в семь часов 
утра, перед планеркой обязательно посетить про-
изводственное подразделение, а лучше молочно-
товарную ферму. Забыть слово «выходной». Зная 
стиль работы Владимира Ивановича, попытался от-
казаться, но он умел убеждать, и я перешел работать 
в сельхозуправление. 

Скажу, что требовательность к подчиненным у 
нашего начальника сочеталась с заботой о созда-
нии сотрудникам необходимых условий для труда. 
В управлении сельского хозяйства все руководители 
отделов были обеспечены служебным транспортом, 
имели жилье. 

Я спросил Владимира Ивановича, в чем основные 
направления работы заместителя. Он ответил, что в 
районе разработаны программы развития сельского 
хозяйства по отраслям, и мы будем их реализовывать. 

В конце восьмидесятых годов прошлого века 
усилиями партийных, советских, хозяйственных 
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руководителей, трудовых коллекти-
вов в Грачевском районе был создан 
солидный экономический потенциал. 
Валовое производство зерна, молока, 
мяса скота и птицы постоянно увели-
чивалось. Строились новые животно-
водческие помещения, активно раз-
вивалась социальная сфера на селе. 
В населенные пункты пришел долго-
жданный газ, вода, асфальтировались 
дороги и пешеходные дорожки. Поя-
вилось уличное освещение. Забота го-
сударства о развитии села воодушев-
ляла, и нужно было двигаться вперед. 
Главное – это развитие производства. 
Особенно его наиболее трудоемкой от-
расли – животноводства. Необходимо 
было и дальше наращивать производ-
ство молока, мяса. 

А для повышения продуктивно-
сти животных нужны корма. Их не 
только должно быть много, но и они 
должны быть сбалансированы по пи-
тательным веществам и поступать ре-
гулярно. Так как район расположен в 
засушливой зоне, то летом из-за от-
сутствия осадков все выгорало на по-
лях, кормов даже в летний период не 
хватало. Да и весной рацион живот-
ных был очень скуден.

Надо было решать эту проблему: продолжать 
работу по развитию орошаемого земледелия. К на-
чалу 1991 года в районе уже было около 3000 гекта-
ров орошаемых земель, что позволяло обеспечивать 
«зеленый конвейер» поставки кормов для живот-
ных в весенне-летний период. Но этого было недо-
статочно. С инициативой продолжить строительство 
новых площадей, быстрее вводить в эксплуатацию 
строящиеся сети, заменять устаревшие поливочные 
машины на новые, более высокопроизводительные, 
Владимир Иванович обратился к Евгению Митро-
фановичу Лысенко – первому секретарю райкома 
партии. Тот поддержал предложения Трухачева. По-
сле подготовки письменных обоснований Е.М. Лы-
сенко и В.И. Трухачев поехали в Ставрополь убеж-
дать краевых начальников, что решение этого во-
проса жизненно необходимо району. Настойчивая 
позиция обоих руководителей позволила в первом 
полугодии 1992 года окончить реконструкцию двух 
насосных станций, приобрести новые поливочные 
машины и на 500 гектаров увеличить площадь оро-
шения в селах Спицевке и Красном.

Начальник сельхозуправления постоянно наце-
ливал все хозяйства на продолжение работы по вне-
дрению новых сортов зерновых кормовых культур, 
изучение передового опыта ведения молочного жи-
вотноводства, овцеводства, откорма животных. Он 
организует семинары для разных категорий работ-
ников отрасли с участием лучших специалистов края. 
Например, не считаясь со временем, регулярно при-
езжал в район и делился своими знаниями, опытом 
по вопросам развития овцеводства Герой Социали-
стического Труда Василий Андреевич Мороз. Прак-
тические советы этого, одного из лучших овцеводов 
края позволили организовать в районе пункты искус-
ственного осеменения овцематок, перейти на зимний 
окот, улучшить маточное поголовье.

Еще одному направлению уделял особое внима-
ние В. Трухачев – углубленной переработке сельско-
хозяйственной продукции. Опыт по строительству 
объектов переработки в районе был. Так, в колхозе 
«Заветы Ильича» (село Бешпагир), председателем 
которого длительное время трудился Василий Ан-
дреевич Рындин, уже не один год работали пекарня, 
мельница, швейный цех и теплицы, где выращива-
ли цветы и овощи. Пользовались спросом у жителей 
села Красного хлеб из пекарни и продукция мельни-
цы, построенных в колхозе имени XX Партсъезда, 
возглавлял который Иван Стефанович Филанюков. 
Трухачев поставил нам задачу не только обобщить 

В.Н. Ващенко
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опыт этих хозяйств, но и добиться, что-
бы аналогичные объекты появились и 
в других населенных пунктах района.

Одним словом, идей и планов по 
дальнейшему развитию сельскохозяй-
ственного производства в Грачевском 
районе у В.И. Трухачева и его команды 
было много. Нам удалось за три с поло-
виной года отработать так, что агропро-
мышленный комплекс переместился 
с 17-го места в крае на 5-е. Но в стране 
в начале 90-х годов изменилась поли-
тическая ситуация. Поменялось руко-
водство в крае, районе. В этих услови-
ях многое из задуманного Владимиру 
Ивановичу осуществить не удалось, так 
как его направили на работу директо-
ром Кугультинского маслосыродель-
ного завода. Однако приобретенный в 
сельхозуправлении опыт, налаженные 
деловые связи с руководителями хо-
зяйств во многом помогли ему вывести 
это предприятие из кризиса. 

В.Н. Ващенко

Всегда восхищался умением 
В. Трухачева добиваться 
конкретного положительного 
результата 

Я знаю В.И. Трухачева с конца вось-
мидесятых годов, когда я возглавлял 

Ставрополькрайагропромсоюз. Такого напористого, 
инициативного, грамотного молодого председателя 
колхоза трудно было не заметить. Был он на виду и 
отлично проявил себя, и когда трудился руководи-
телем Кугультинского маслосырзавода. Но наибо-
лее тесные деловые контакты установились с ним в 
период работы Владимира Ивановича начальником 
управления сельского хозяйства администрации 
Грачевского района. 

Меня всегда привлекали в нем такие черты ха-
рактера, как системность в работе, отличные орга-
низаторские способности, оперативность, требова-
тельность, тяга к науке, внедрению передовых тех-
нологий в производство. 

Владимир Иванович уделял большое внимание 
кадрам руководителей, специалистов и рядовых 
тружеников, их подбору, расстановке, своевремен-
ной переподготовке. Спрос за дела на вверенном 
участке был с них серьезный, но при этом он не за-
бывал и поддержать людей: морально и материаль-
но, в каких-то житейских вопросах, мотивируя тем 
самым на работу в полную силу.

В тот период дела в сельском хозяйстве в стране 
и на Ставрополье складывались нелегко. Однако 
В. Трухачев стремился сохранить трудовые коллек-
тивы, создавал условия для повышения производ-
ства сельскохозяйственной продукции за счет меха-
низации, модернизации, минимизации затрат.

В растениеводстве, с учетом климатической зоны, 
в которой находится Грачевский район, для повыше-
ния урожайности культур при нем активно внедря-
лись новые технологии, уделялось внимание поверх-
ностной обработке почвы от ветровой эрозии, обес-
печению хозяйств удобрениями и своевременному их 
внесению, приобретению техники по лизингу. На по-
стоянном контроле было и животноводство. При всех 
сложностях того времени лидерами в поставке на 
рынки края мяса говядины был откормсовхоз «Но-
воспицевский», свинины – свиносовхоз «Кугультин-
ский», птицы – Грачевская птицефабрика. 

Когда в крае начали появляться первые крестьян-
ские (фермерские) хозяйства, В. Трухачев, изучив 
плюсы и минусы новой формы хозяйствования, дал 
«зеленый свет» их созданию в районе, оказал по-
мощь и поддержку участникам этого зарождавше-
гося движения. 

Он один из начальников управлений сельского 
хозяйства был членом коллегии краевого минсель-
хоза. И это являлось признанием его профессио-
нальных качеств, умения работать на конкретный 

В.Ф. Гаркуша
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результат с опорой на науку и передо-
вой опыт. 

А еще Владимир Иванович забо-
тился о благоустройстве, культуре на-
селенных пунктов, особенно райцен-
тра. При нем преобразился внешний 
вид здания районной администрации 
и прилегающей территории. 

Уже как депутат краевого парла-
мента он активно защищал интере-
сы селян, не единожды обращался в 
министерство сельского хозяйства с 
просьбами решить для своих изби-
рателей тот или иной вопрос, убеди-
тельно доказывая целесообразность и 
необходимость этого, поддерживал в 
Думе края наши предложения по раз-
витию регионального агропромыш-
ленного комплекса. 

В.И. Трухачев – человек конкретных 
и успешных дел, которыми, где бы ни 
работал, занимался всегда энергично, 
инициативно и творчески. Он оставил 
добрый след в Грачевском районе, где 
его знают и глубоко уважают. 

В.Ф. Гаркуша 

Никогда не боялся трудностей. 
Преодолевал их достойно 

Главой Грачевской районной государственной ад-
министрации В.И. Трухачев был назначен губернато-
ром Ставропольского края А.Л. Черногоровым в де-
кабре 1996 года. После нескольких лет «демократи-
ческих» преобразований Грачевский район находил-
ся в крае по социально-экономическим показателям 
на последнем, 26-м месте среди сельских территорий. 
Из 150 миллиардов рублей убытка в крае – 53 милли-
арда (треть) приходились на него. Экономика в тот 
период перехода от одного уклада к другому пережи-
вала трудные времена. Сокращались рабочие места, 
а значит, и налог на доходы физичес ких лиц, остаю-
щийся в районном бюджете. А ведь это чуть ли не 
основной источник пополнения казны. Многие гра-
чевцы тогда совсем растерялись в жизни.

В.И. Трухачев никогда не боялся трудностей. 
Не бегал от них. Ему снова выпала возможность, 
как и четыре года назад в должности начальника 
управления сельского хозяйства, поработать на весь 
район. Практически возрождать его, опираясь на 
людей. Надо было думать, как сохранить трудовые 
коллективы.

В плачевном состоянии находилась основная от-
расль района – сельское хозяйство. Половина земель 
сельхозназчения не пахалась и не засевалась, зарос-
ла сорняками. В хозяйствах отсутствовали деньги, 

Глава Грачевской районной администрации В.И. Трухачев, 1997 г.
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чтобы закупить солярку, гербициды, 
химикаты, удобрения. Животновод-
ство забросили: начали одна за другой 
закрываться молочно-товарные фер-
мы, чабанские точки. Складывалось 
впечатление, что сельское хозяйство 
оказалось в стране никому не нуж-
ным. 

Вот когда пригодились настойчи-
вость Владимира Ивановича, нако-
пленный опыт, умение слышать и раз-
говаривать с людьми, принимать взве-
шенные решения для преодоления 
сложнейших проблем. В условиях ры-
ночных реалий пришлось устранять 
последствия дефолта, искать новые 
подходы к управлению и вспоминать 
прежние, доказавшие свою эффектив-
ность. 

Все хозяйства, кроме откормсовхо-
за «Новоспицевский» и колхоза име-
ни Ленина, были банкротами. С ар-
битражными управляющими – беда. 
Пришлось полностью брать власть, 
а значит, и ответственность на себя. 
Разбираться подробно с ситуацией в 
каждом сельхозпредприятии. Влади-
мир Иванович восстановил практику 
проведения балансовых комиссий, 

которую внедрил в свое время в управлении сель-
ского хозяйства. Заседали по четыре-пять часов в 
расширенном составе: члены правления, руководи-
тели подразделений, главные специалисты, работ-
ники районной администрации. Искали причины, 
резервы, намечали пути выхода из кризиса. Време-
ни на рассмотрение состояния экономики каждого 
сельхозпредприятия было, что называется, в об-
рез – неделя-две. Давили долги прошлых лет. Толь-

В.И. Трухачев с активом Грачевского района

Глава Грачевской районной администрации В.И. Трухачев 
с заведующей отделом культуры А.К. Уваровой, 

артистом А. Михайловым и его  супругой Еленой, 1998 г.
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ко в колхозе имени Калинина их было 
более 15 миллиардов рублей, в совхо-
зе «Кугультинский» – свыше семи 
миллиардов. Аналогичная ситуация в 
сов хозе «Старомарьевский», колхозе 
«Заря» и других. 

Вникнув в навалившиеся пробле-
мы, неоднократно выезжал глава в 
краевое министерство сельского хо-
зяйства на прием к министру Влади-
миру Федоровичу Гаркуше. Просил 
помочь району с фондами, соляркой, 
приобретением техники по лизингу, 
по другим вопросам. Его поддержива-
ли. И это было большим подспорьем 
для руководителей колхозов и совхо-
зов. 

Особой заботы и внимания тре-
бовала и социальная сфера. Многие 
помнят, как особенно трудно в те годы 
складывалась ситуация с выплатой 
пенсий, зарплат бюджетникам, по три-
четыре месяца не видевшим «живых» 
денег. Шумные собрания возмущен-
ных педагогов, медиков, культработ-

ников проходили повсеместно. На них слышались и 
призывы не выходить на работу, пока власть не при-
мет меры. Владимир Иванович поочередно со сво-
им заместителем по социальным вопросам Верой 
Кузьминичной Шатравиной участвовали в них. На-
слушались много гневных выступлений. Казалось, 
оставался только один выход – взять в банке кредит 
и выдать людям зарплату. Так советовали из феде-
рального центра: распорядился, кстати, премьер 
В. Черномырдин: «Чтобы спасти страну – брать лю-
бые кредиты». 

Трухачев не стал этого делать. Попросил людей 
подождать еще две-три недели. Бюджетники с тру-
дом, но согласились. Через 15 дней деньги поступи-
ли, и задолженность по заработной плате выплати-
ли. Как это стало возможным – отдельная история. 
А многие районы тогда кредиты в пять миллиардов 
рублей под высокие проценты все-таки взяли, хотя 
возвращать-то предстояло гораздо больше. И полу-
чалось, что влезли в серьезные долги. 

Вот такое мудрое, своевременное и взвешенное 
решение было принято главой. Социальная напря-
женность в районе немного спала. 

Грачевцы, оставшиеся без работы, а значит, и 
без средств к существованию, записывались по 10–

В.И. Трухачев с активом района
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15 человек в день к В.И. Трухачеву на 
прием: просили помочь, даже плака-
ли. Он же старался хоть что-то сделать 
для них. Кугультинскому молзаводу, 
например, поручил принимать молоко 
от жителей, в том числе бюджетников, 
на переработку, чтобы они получали 
какие-то, пусть и небольшие, деньги.

При всей сложности работы в усло-
виях новой рыночной реальности рай-
онная власть не забросила в тот пе-
риод социалку. Приходилось, правда, 
Владимиру Ивановичу включать и ад-
министративный ресурс, подключать 
активно хозяйства, фермеров к реше-
нию социальных вопросов. Заботясь о 
подготовке специалистов для разных 
отраслей, по-прежнему направляли на 
учебу в вузы и техникумы по целевому 
набору выпускников школ. Ремонти-
ровали, поддерживали материальную 
базу учреждений. Не забывали об ор-
ганизации досуга селян, районных 
праздниках: отдел культуры старался 
поднять настроение людям.

Некоторые, с кем трудился тог-
да В.И. Трухачев – Ф.А. Сотников, 

В.Н. Киреев, В.Н. Ващенко и другие, говорили, что 
работал глава в то время энергично, конкретно, це-
ленаправленно, а иначе и нельзя было. В то же вре-
мя, отмечали они, он всегда ценил и уважал достой-
ных, талантливых и ответственных людей – рядовых 
тружеников и руководителей трудовых коллекти-
вов, старался работать на их авторитет, а в конечном 
счете – на авторитет района. Такими Владимир Ива-
нович считал легендарных председателей колхозов: 
«Заветы Ильича» – Василия Андреевича Рындина, 
имени Калинина – Владимира Васильевича Беляева, 
имени XXII партсъезда – Ивана Стефановича Фила-
нюкова, «Заря» – Ивана Степановича Мастепанен-
ко, директоров совхоза «Кугультинский» – Федора 
Афанасьевича Сотникова, откормсовхоза «Ново-
спицевский» – Анатолия Алексеевича Чернявского, 
птицефабрики «Грачевская» – Владимира Андрее-
вича Кухарева и др. 

За три года работы В.И. Трухачева главой рай-
госадминистрации, несмотря на объективные 
трудности, ни одной школы, детсада, учреждения 
культуры или здравоохранения не закрыли, не 
распустили коллективы художественной самодея-
тельности. В общем, выжили. Грачевский район 
вышел на 4-е место в крае по основным показате-
лям деятельности. А еще в этот период Владимир 
Иванович подготовил и защитил диссертацию на 

Глава Грачевской районной администрации  В.И. Трухачев с главами муниципальных образований Грачевского района 
(слева направо) С. П. Домышевым,  А.Д. Семененко, В.А. Мельниковым, В.В. Шалыгиным, Т.В. Королевской, В.М. Новиковым, 

А.А. Елкиным, с. Грачевка, 1997 г.
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соискание ученой степени доктора 
сельскохозяйственных наук, получил 
высокую государственную награду – 
медаль ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II степени.

В марте 1999 года губернатор края 
А.Л. Черногоров призвал его выво-
дить из кризисной ситуации теперь 
уже Ставропольский сельскохозяй-
ственный институт. И там срочно по-
требовался трухачевский антикризис-
ный стиль управления. 

Как сказал Федор Афанасьевич 
Сотников, работавший с Владими-
ром Ивановичем заместителем главы 
админист рации: «Если бы Трухачев 
остался, продолжил руководить райо-
ном, то и животноводство восстано-
вили, и Кугультинский маслозавод 
сохранили, и много чего еще доброго 
сделали для грачевцев». У кого-то есть 
сомнения, что было бы именно так? 

В.В. Лукьянова

Помог детскому саду 

Помню, как Владимир Иванович, 
когда был главой района, помог со-
трудникам нашего детского сада, по-
бедившего во Всероссийском смотре 
сельских дошкольных учреждений, 
поехать по приглашению организа-
торов этого мероприятия в Москву. 
Нужны были средства. Своих, лич-
ных, у нас было недостаточно. Куда я 
только не бегала. Ни у кого понима-
ния не нашла. Но для главы ничего 
невозможного не было. Трухачев на-
шел деньги, ведь он понимал, что не 
каждый детсад добивается таких ре-
зультатов, и еще – это же идет в ко-
пилку достижений всего Грачевского 
района. 

Мы съездили в столицу за наградой. 
Сколько же было радости и впечатле-
ний у каждого! Наш районный руко-
водитель всегда находил время, бывая 
в селе, зайти в наш садик узнать, как 

дела, в чем помощь нужна. Он гордился нами. А мы 
старались работать на совесть.

Е.Г. Пономарева, 
бывшая заведующая детским садом 

в с. Красном Грачевского района 

Наставник, давший 
путевку в жизнь многим 

Первая моя встреча с Владимиром Ивановичем 
Трухачевым произошла в 1997 году и, как оказа-
лось, предопределила следующие 20 лет жизни. 
Мне посчастливилось поработать под его руковод-
ством чуть более года в Грачевской районной ад-
министрации. Опираясь теперь уже на собствен-
ный опыт административной работы, я понимаю, 
сколько сил и времени вкладывал Владимир Ива-
нович в формирование и воспитание кадрового 
резерва управленцев. Обладая выдающимися ор-
ганизаторскими способностями, он щедро делился 
с нами – молодыми специалистами администра-
ции – своими знаниями. В результате многие из 
тех, кто прошел его школу, занимая в настоящее 
время руководящие должности, уже сами успеш-
но проводят кадровую политику, основы которой 
были заложены В.И. Трухачевым.

Безусловно, вопросы воспитания подрастающе-
го поколения, молодежной политики всегда были 
в приоритете у главы района. Именно в тот период 
деятельности Владимира Ивановича в нашем селе 
была благоустроена центральная площадь села – 
Молодежная. И название ее было предложено им. 
И первые масштабные празднования Дня молоде-
жи, ставшие впоследствии традиционными, на об-
новленной площади были организованы именно 
В.И. Трухачевым. 

С его легкой руки площадь Молодежная в конце 
90-х годов прошлого века стала новым местом про-
ведения всех массовых торжественных мероприятий 
в селе и районе. Поэтому не удивительно, что, когда 
встал вопрос о необходимости ее ремонта и благо-
устройства в соответствии с современными требова-
ниями, Владимир Иванович, будучи не первый со-
зыв депутатом Думы Ставропольского края, прило-
жил максимум усилий для включения Молодежной 
в проект «Городская среда». Можно смело сказать, 
что результат превзошел все ожидания грачевцев. 
Вот уже почти год как благоустроенная площадь ра-
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дует детей и взрослых, став центром 
общественной жизни Грачевки. 

Есть замечательное высказывание: 
«Талантливый человек талантлив 
во всем». Лично для меня примером 
такого человека является Владимир 
Иванович Трухачев.

И.А. Яковлева, 
заместитель главы администрации 

муниципального образования 
Грачевского сельсовета Грачевского 

района Ставропольского края 

О нашем соседе В.И. Трухачеве

Есть просто фамилии, а есть про-
сто люди, чьи фамилии звучат. Когда 
произносят фамилию Трухачев, пере-
до мной возникает личность: удиви-
тельный человек, принципиальный 
руководитель, профессионал. Где бы 
он ни трудился, везде был порядок, 
ответственность, дисциплина. Требо-
вательно относился не только к дру-
гим, но прежде всего к себе. Рабочий 
день Владимира Ивановича начинал-
ся в 5 утра сначала с дел в домашнем 
хозяйстве: кормил кур, собаку, по-
ливал грядки в огороде, а потом до 
10–11 ночи пропадал на работе. Ино-
гда забегал на обед. Свободных дней 
было мало. Но если они случались, то 
дети – Володя и Саша – бегали за ним 
как хвостики. Мальчишек своих Вла-
димир Иванович воспитывал строго, 
у каждого из них были обязанности 
по дому, и отец за это спрашивал. Он 
учил сыновей мастерить скворечники 
и кормушки для птиц, молотки тогда 
стучали целый день. Редко, но полу-
чалось выезжать на природу с семьей. 
Конечно, нелегко было его жене Елене 
Федоровне, потому что дом был прак-
тически на ней. Она же тоже работала, 
врачом, а домашние дела никто не от-
менял. Но зато в ее день рождения муж 
становился внимательным, заботли-
вым, любящим. Он брал баян в руки, 

и мы пели. Когда увидела его первый раз с баяном, 
очень удивилась, а когда заиграл «Тонкую рябину», 
«Несе Галя воду», «Эх, дороги», поняла, что Влади-
мир Иванович обладает музыкальным слухом. Ме-
лодии были чистые и задушевные. Я потом узнала, 
что он закончил в детстве музыкальную школу. 

К нам, соседям, относился внимательно и доброже-
лательно. Есть что вспомнить: это помощь и мне, когда 
заболела и потребовалась операция, и моей покойной 
маме, труженице тыла. Помогал Владимир Иванович 
в материальном плане, конкретным делом, заботой, за 
что ему и Елене Федоровне низкий поклон. 

Многие вспоминают добрые дела В.И. Трухаче-
ва, когда он работал главой в районе. Какое внима-
ние уделял детским садам, школам, учреждениям 
культуры, больницам, помогал ветеранам и пенсио-
нерам, заботился о порядке в селе: при нем зимой 
с утра пораньше были расчищенные от снега до-
рожки, заасфальтированные аллеи с высаженными 
на них елями. Прошло уже 15 лет, как Владимир 
Иванович уехал из Грачевки, но не оставил район. 
Он наш депутат и проблемы земляков, которые его 
помнят и уважают, по-прежнему решает. 

С благодарностью, Н.В. Сараева,
житель с. Грачевки

К отрасли «Культура» 
всегда относился с большим вниманием

У меня ностальгические воспоминания о годах 
работы с В.И. Трухачевым. До 2002 года я была за-
ведующей отделом культуры. Его внимание к на-
шей отрасли было постоянным. На это он, как глава 
Грачевской районной администрации, нацеливал и 
руководителей хозяйств. В результате материальная 
поддержка учреждений культуры с их стороны была 
ощутимой. Всегда, когда приезжал в тот или иной 
населенный пункт, Владимир Иванович заходил 
в Дом культуры, библиотеку, чтобы поговорить с 
культработниками, узнать о достижениях и пробле-
мах. Он с удовольствием посещал наши мероприя-
тия, такие, как традиционные конкурсы взрослых 
и детских хоровых коллективов «В России рожден, 
ее песни пою», танцевальных коллективов. Особен-
но ему нравился смотр-конкурс детей от 3 до 15 лет 
«Большие таланты маленького района». 

Глава всячески поддерживал специалистов от-
расли: наиболее отличившихся поощрял и награж-
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дал (представил меня к званию «За-
служенный работник культуры РФ»), 
помогал в командировании самодея-
тельных коллективов и отдельных ис-
полнителей на краевые праздники и 
смотры. 

А выезжать, чтобы показать свое 
мастерство в разных жанрах, было 
кому. В Грачевском районе и за его 
пределами были хорошо известны на-
родные коллективы, которые и сегод-
ня радуют земляков выступлениями: 
в Верхнекугультинском доме культу-
ры – хореографический коллектив 
«Искатели приключений» (руково-
дитель Н. Донская), ансамбль песни 
и танца «Родничок» в Бешпагирском 
ДК (руководитель Г. Роготовский), 
хоровой коллектив «Казачья вольни-
ца» в селе Старомарьевке (руководи-
тель Л. Никитина), в Грачевском доме 
культуры – танцевальный коллектив 
«Альфа» (руководитель Е. Меркотан) 
и вокальный ансамбль «Престиж», 
хоровые коллективы в Сергиевском 
ДК «Сельские напевы» и «Раздолье» 
(руководитель З. Петрова). 

Владимир Иванович всегда забо-
тился об организации досуга земля-
ков. Так, еще работая председателем 
колхоза имени Чкалова, попросил 
через Министерство культуры России 
решить вопрос с поставкой детских 

аттракционов. Тогда это был большой дефицит, но 
получилось. Затем его примеру последовали руко-
водители других хозяйств.

По поручению главы района искала и находила 
возможность пригласить к нам известных артистов: 
Н. Гнатюка, Э. Пьеху, А. Михайлова, Л. Голубкину, 
Н. Мартынова, И. Муравьеву и других. Зрители до сих 
пор помнят теплые и незабываемые встречи с ними. 

Знаю, что в Ставропольском государственном 
аграрном университете приобщению молодежи к са-
модеятельному художественному творчеству уделяет-
ся много внимания. И в том огромная заслуга ректора 
Владимира Ивановича Трухачева. Спасибо ему за все!

А.К. Уварова,  
Заслуженный работник культуры 

Российской Федерации 

Народный хоровой коллектив «Родничок» муниципального казенного учреждения культуры   «Бешпагирский дом культуры» 
(руководитель Геннадий Петрович Роготовский), созданный в 1974 г., Грачевский район, с. Бешпагир, 2020 г.

М.Д. Литвинов, руководитель народного коллектива самодеятельного 
художественного творчества «Оптимисты» Старомарьевского 

дома культуры –  единственного в Ставропольском крае 
домашнего театра-студии, созданного в 1998 г., Грачевсий  район, 

с. Старомарьевка,  2020 г.
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Â.È. ÒÐÓÕÀ×ÅÂ – ËÓ×ØÈÉ ÐÅÊÒÎÐ 
ËÓ×ØÅÃÎ ÀÃÐÀÐÍÎÃÎ ÂÓÇÀ 
ÑÒÐÀÍÛ
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Уважаемый Владимир Иванович!

Коллектив Ставропольского государственного аграрного университета от всей души позд-
равляет Вас с замечательным событием – 65-летним юбилеем!

Работая с Вами на протяжении двух десятков лет, мы научились активно управлять сво-
ей профессиональной жизнью, а не просто пассивно плыть по течению, предлагать новые 
интересные идеи и проекты, для реализации которых Вы всегда находили возможности и 
средства. Каждый из нас постоянно чувствовал Ваше внимание, мог рассчитывать на помощь 
и поддержку в любых вопросах.

Для нас Вы – ЧЕЛОВЕК-ЛЕГЕНДА, обладающий удивительным талантом – накопить и 
прирастить там, где многие другие растратились и отчаялись, найти силы меняться и при-
нимать новое там, где другие замкнулись и отступились, возродить и приумножить там, где 
другие лишь видят опустошенные руины. Именно под Вашим руководством университет стал 
первой организацией в Российской Федерации, достигшей статуса трижды Лауреата премий 
Правительства Российской Федерации в области качества. 

В наших глазах Вы – ЭТАЛОН безграничной мудрости, инициативности, амбициозности 
и уверенности, ежедневно убеждающий нас своим личным примером в том, что всегда и во 
всем можно добиться даже самых масштабных целей. Мы твердо усвоили Ваш принцип: «Все 
хорошее в жизни дается большим трудом, в котором нет места безответственности, инертно-
сти, дилетантству и главное – отсутствию желания расти и развиваться». 

Вы – ЛИДЕР-ВДОХНОВИТЕЛЬ. И вдохновение Ваше вселяет в каждого из нас творчес-
кую энергию, наделяет действия смыслом и стремлением к совершенству. Вместе с Вами мы 
трижды становились победителями приза Европейского конкурса EFQM за Совершенство 
«Excellence Award» и стали первым университетом в мире, достигшим этого признания!

Для нас Вы – УЧИТЕЛЬ и НАСТАВНИК, который щедро делится своими знаниями и эн-
тузиазмом. Благодаря Вам каждый нашел свой путь в любимой альма-матер. Многие под Ва-
шим чутким руководством прошли путь от бакалавра до профессора РАН. 

Созданная Вами уникальная организационная культура университета, основанная на лич-
ной инициативности, ответственности и поддержке реализации идей каждого сотрудника, 
стала тем мощным фундаментом, который обеспечивает устойчивость вуза, позволяет Став-
ропольскому государственному аграрному университету достойно конкурировать с лучшими 
российскими вузами и лидировать среди аграрных вузов России.

Ваша деятельность на посту ректора Ставропольского государственного аграрного уни-
верситета – яркий пример для подрастающего поколения аграриев, как надо любить свою 
Родину, Ставрополье, уважать человека труда, быть социально ответственным, добиваться 
всегда и во всем становиться первым и лучшим. Определяя векторы развития аграрной науки 
и образования России во главе Ассоциации аграрных вузов России «Агрообразование», Вы 
содействуете укреплению государственности, законности, общественной стабильности, повы-
шению уровня жизни населения сельских территорий и страны в целом.

Ваши дела и поступки приводят к результатам, которые вдохновляют окружающих Вас лю-
дей мечтать больше, узнавать больше, делать больше и добиваться большего! 

Уважаемый Владимир Иванович, мы – коллектив легендарного Ставропольского государ-
ственного аграрного университета – от души желаем, чтобы жизнь даровала Вам все самое 
лучшее: крепкое здоровье, счастье, удачу и семейное благополучие! Пусть близкие люди всег-
да будут рядом и согревают своим теплом и любовью! Страна ждет от Вас новых ярких побед 
и грандиозных свершений! 

Ваша команда – коллектив 
Ставропольского государственного аграрного университета
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Рад, что не ошиблись 
в выборе ректора 

В 1999 году мне, как руководителю 
Департамента Минсельхоза России, 
пришлось заниматься подбором кан-
дидатуры на должность ректора Став-
ропольского сельскохозяйственного 
института. В отношении В.И. Труха-
чева некоторые коллеги высказывали 
сомнения: не работал в вузе, не за-
нимался преподавательской деятель-
ностью. Но мне удалось убедить их, а 
главное министра, мотивируя тем, что 
Владимир Иванович имеет отличный 
послужной список за почти 20 лет ра-
боты в Грачевском районе и, в частно-
сти, на посту главы Грачевской район-
ной администрации, только что стал 
доктором сельскохозяйственных наук. 
Приняли во внимание его многочис-
ленные научные публикации, резуль-
таты подробного длительного собесе-
дования в министерстве. Учли и мне-
ние краевого правительства.

Так сложилось впечатление о 
В.И. Трухачеве как о хорошем орга-
низаторе, творческом, энергичном 
человеке с большим потенциалом, ко-
торый видит перспективы развития 

вуза, аграрного образования, необходимость соз-
дания системы постоянной переподготовки кадров 
для агропромышленного комплекса края. А еще, что 
немаловажно, он обозначил задачу превращения 
Ставропольского сельскохозяйственного института 
в драйвер социально-экономического развития ре-
гиона, назвал несколько проблем, решение которых 
зависит от участия в этом ученых вуза. 

Мы рекомендовали В.И. Трухачева к избранию 
ректором. Рад, что не ошиблись. Сегодня Владимир 
Иванович – талантливый руководитель, добивший-
ся впечатляющих достижений на этом посту: Став-
ропольский государственный аграрный универси-
тет наряду с Тимирязевской сельскохозяйственной 
академией и Кубанским аграрным университетом 
постоянно в тройке лидеров аграрного образования 
в стране. Он известный ученый. Встречаясь с ним 
в ходе годичных собраний в Российской академии 
наук, мы часто говорили о дальнейших перспек-
тивах сотрудничества университета с коллегами за 
рубежом, подготовке специалистов среднего и выс-
шего звена, умеющих работать в новых социально-
экономических условиях. Уверен, у него, сегодня 
ректора главного аграрного вуза страны – знамени-
той «тимирязевки», все обязательно получится!

Ю.А. Лачуга, Академик-секретарь отделения 
сельскохозяйственных наук РАН, руководитель 

Департамента кадровой политики и образования 
Министерства сельского хозяйства 

Российской Федерации в 1999 г.

Управленческая, инновационная 
деятельность, направленная 
на укрепление материально-технической 
базы, модернизацию 
образовательного процесса

12 марта 1999 года заместитель начальника Де-
партамента кадровой политики и образования Ми-
нистерства сельского хозяйства и продовольствия 
Российской Федерации Н.И. Юрченко на заседании 
Ученого совета огласил приказ о назначении Вла-
димира Ивановича Трухачева исполняющим обя-
занности ректора Ставропольской государственной 
сельскохозяйственной академии.

Конференция, посвященная выборам ректора, 
сос тоялась 24 июня 1999 года. На конференции из 
256 присутствующих делегатов за избрание В.И. Тру-
хачева ректором проголосовали 254 человека!Ю.А. Лачуга
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В тот стартовый для ректора 
1999 год был взят абсолютно верный 
курс – на созидание. Задач перед но-
вым руководителем стояло много, в 
том числе и по модернизации обра-
зовательной деятельности вуза, под-
держка сохранившихся и развитие 
новых образовательных программ и 
направлений.

Возглавив в 1999 году Ставрополь-
скую сельскохозяйственную академию, 
В.И. Трухачев выступил инициатором 
и вдохновителем глубоких преобразо-
ваний в вузе, который находился в тот 
период в острой кризисной ситуации. 
В первую очередь им был взят курс на 
укрепление материально-технической 
базы, модернизацию образователь-
ного процесса, поддержку и дальней-
шее развитие научных исследований, 
благоустройство территории. Перед 
профессорско-преподавательским 
сос тавом была поставлена цель – по-
лучить статус университета, стать кон-
курентоспособным вузом на рынке 
образовательных услуг, обеспечить 
выпускникам элитное образование. 
«Начинать приходилось не то чтобы 

с нуля – хуже! – говорил впоследствии Владимир 
Иванович. – Проблемы видели все, но немногие по-
нимали, что надо сделать, чтобы изменить ситуацию 
к лучшему». Но В.И. Трухачев не привык отступать. 
Опыт решения сложных проблем и изменения си-
туации к лучшему приобретался им во время работы 
председателем колхоза имени Чкалова Грачевского 
района, руководителем маслосырзавода «Кугультин-
ский», начальником управления сельского хозяй-
ства и главой Грачевской районной администрации. 
За 21 год руководства вузом Владимир Иванович су-
мел не только вернуть, но многократно преумножить 
славу лучшего аграрного вуза России. 

В настоящее время 93,3 процента преподавате-
лей СтГАУ имеют ученые степени и звания. Средний 
возраст ППС – 39 лет. Объем НИОКР в расчете на 
одного научно-педагогического работника состав-
ляет 557,9 тысячи руб. Количество цитирований в 
Российском индексе научного цитирования (РИНЦ) 
в расчете на 100 НПР – 9503,4 единицы. Количество 
цитирований в Web of Science в расчете на 100 НПР – 
367,6 единицы. Количество цитирований в Scopus в 
расчете на 100 НПР – 577,2 единицы. 

Проявив исключительные организаторские и 
профессиональные качества, ректор сумел сформи-
ровать стабильную и сильную команду единомыш-
ленников, что позволило университету в 2007 году 
стать победителем престижного конкурса образова-
тельных учреждений высшего профессионального 
образования России, внедряющих инновационные 
программы в рамках реализации приоритетного на-
ционального проекта «Образование». 

В 2008 году Ставропольский государственный 
аграрный университет успешно завершил реализа-
цию инновационной образовательной программы 
«Инновационная модель образовательно-научно-
производственного кластера для формирования эф-
фективной системы подготовки кадров аграрного 
сектора экономики». Средства гранта, полученного 
в рамках нацпроекта «Образование», были направ-
лены на создание 48 инновационных структурных 
подразделений вуза, многие из которых по своему 
оснащению не имеют аналогов в России. Среди них: 
учебно-научно-производственный агроинженер-
ный комплекс, региональный центр ветеринарной 
медицины, центр моделирования управленческих 
технологий, лаборатория кадастра и землеустрой-
ства и др. Создана модель перспективного россий-
ского университета, способного распространять свой 
успешный опыт на другие регионы.

И.В. Атанов, ректор ФГБОУ ВО «Ставропольский 
государственный  аграрный  университет», 
кандидат технических наук, профессор
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В.И. Трухачев со студенческим активом СтГАУ
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В настоящее время в СтГАУ более 
10,5 тысячи обучающихся по 104 про-
граммам высшего образования, 16 про-
граммам среднего профессионального 
образования и 356 программам допол-
нительного профессионального обра-
зования. За последние пять лет подго-
товлено свыше 9 тысяч специалистов 
для агропромышленного комплекса 
Российской Федерации. Ежегодно на 
базе вуза проходят профессиональную 
подготовку (переподготовку) и повы-
шение квалификации 4,5 тысячи руко-
водителей и специалистов всех катего-
рий организаций и предприятий Став-
ропольского края и Северо-Кавказского 
федерального округа. 

Под руководством Владимира Ива-
новича постоянно совершенствуется 
структура и материально-техническая 
база Ставропольского ГАУ. Сегодня в 
университете 10 факультетов, 39 ка-
федр, 87 инновационных лаборато-
рий и центров, Научная библиотека, 
Институт дополнительного профес-
сионального образования, 10 малых 
инновационных предприятий, соз-
данных в рамках Федерального зако-
на № 217-ФЗ (с общим финансовым 
оборотом более 30 миллионов рублей 
в год), 2 спортивно-оздоровительных 
комплекса, 3 открытые спортивные 
площадки, конноспортивная школа, 
3 теплицы, 2 вивария. Имуществен-
ный комплекс университета – это 
103 объекта недвижимого имущества 
общей площадью 163,6 тысячи квад-
ратных метров, 25 земельных участ-
ков общей площадью 9422 гектара в 
составе учебно-опытного хозяйства, 
оснащенного современной сельскохо-
зяйственной техникой. 

Для сотрудников университета 
пост роен жилой комплекс на 167 квар-
тир, стоимость 1 квадратного метра 
площади – 14 тысяч рублей. 

В сентябре 2016 года в вузе состоялось 
торжественное открытие одиннадца-
тиэтажного студенческого общежития 
европейского уровня общей площадью 

14,8 квадратных метра, рассчитанного на проживание 
в нем тысячи человек; в нем имеются 2 кафе, столовая 
на 150 посадочных мест, спортзал, 2 конференц-зала, 
медпункт, кабинеты самоподготовки. С 3 по 9 этаж – 
жилые блоки, в каждом из которых предусмотрена об-
щая кухня, прачечная самообслуживания. 

В 2019 году завершено строительство учебно-
лабораторного корпуса факультетов агробиологии 
и земельных ресурсов и экологии и ландшафтной 
архитектуры (26745,8 квадратных метра), где соз-
дано 63 аудитории на 4600 учебных мест, научная 
библиотека на 720 мест, 353 единицы рабочих мест, 
актовый зал вместимостью 800 человек. Общая пло-
щадь учебно-лабораторных помещений в расчете на 
одного студента составляет 24,4 квадратных метра. 

Большое внимание в университете уделяется 
социальной поддержке сотрудников и студентов. 
За 1999–2019 гг. в санаториях Кавказских Минераль-
ных Вод отдохнули дети членов коллектива – более 
1200 человек в возрасте от 7 до 15 лет. В 2012 году 
на территории ветеринарных клиник состоялось 
открытие спортивно-оздоровительного комплек-
са «КОЛОС» общей площадью 15,0 тысяч квадрат-
ных метров, в который входят по 2 волейбольные и 
бас кетбольные площадки, поле для мини-футбола, 
площадка для ручного мяча, 2 игровых поля для 
игры в бадминтон, большой футбольный стадион с 
трибунами на 500 мест. 

Общепризнаны заслуги В.И. Трухачева в про-
движении российского образования, отечественной 
науки и культуры, создании нового имиджа Ставро-
польского государственного аграрного университе-
та в России и за рубежом. В настоящее время у вуза 
66 стран-партнеров, тесные контакты поддержи-
ваются с коллегами из высших учебных заведений 
Голландии, Бельгии, Швейцарии, Италии, Белорус-
сии и др. За период с 1999 по 2019 год университет 
принял более 300 зарубежных делегаций.

СтГАУ – член Великой Хартии университетов с 
2008 года, а с 2009 года – член Европейской ассо-
циации университетов естественных наук, объеди-
няющей 62 аграрных и естественнонаучных универ-
ситета из 30 стран Европы (из них только 3 вуза из 
России). Основной целью Ассоциации является раз-
витие научно-исследовательской и образовательной 
деятельности в сфере сельского хозяйства и смеж-
ных сферах науки в Европе.

За 2010–2019 гг. вузом реализовано 56 междуна-
родных программ и проектов. Международные про-
граммы APOLLO, LOGO и DAAD предоставляют воз-
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Министр науки и высшего образования Российской Федерации М.М. Котюков с рабочим визитом в Ставропольском ГАУ, 
в ходе которого ознакомился с мобильными учебно-научными лабораториями университета, материально-технической 

базой вуза и процессом строительства нового учебно-лабораторного корпуса, 2019 г.
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можность студентам познакомиться 
с сельским хозяйством Германии, на-
селением, культурой и бытом, а также 
пройти рабочую и языковую практику. 
Они стали привычными для студентов 
технологических факультетов СтГАУ.

С 2011 года Ставропольский госу-
дарственный аграрный университет 
совместно с Университетом Вагенин-
ген (Нидерланды) реализует междуна-
родную программу АgriMBA (магистр 
делового администрирования). 

По результатам мониторинга эф-
фективности образовательных ор-
ганизаций высшего образования, 
проводимого Министерством науки 
и высшего образования Российской 
Федерации, Ставропольский государ-
ственный аграрный университет с 2012 
по 2019 год является эффективным 
вузом. В рейтинге 54 вузов Министер-
ства сельского хозяйства Российской 
Федерации по итогам 2018–2019 гг. 
университет занимает 1-е место; с 2016 

года входит в рейтинг «100 лучших вузов России» 
(проект Рейтингового агентства RAEX (Эксперт РА); 
в период с 2016 по 2019 год удерживает 1-е место сре-
ди аграрных вузов в национальном рейтинге вузов 
Российской Федерации «Рейтинг востребованности 
вузов в РФ: сельскохозяйственные вузы». Семьдесят 
пять процентов выпускников СтГАУ трудоустраива-
ются, 23 процента продолжают свое обучение в вузе 
по программам магистратуры и аспирантуры.

Под руководством В.И. Трухачева университет 
завоевал ряд престижных наград: трижды Лауреат 
премии Правительства Российской Федерации в об-
ласти качества (2017, 2011, 2005 гг.), дважды облада-
тель Гран-при Всероссийского конкурса «Российская 
организация высокой социальной эффективности 
(2018, 2013 гг.), Победитель приоритетного проекта 
«Вузы как центры пространства создания иннова-
ций» (2017 г.), трижды Победитель приза Европей-
ского конкурса EFQM за Совершенство «Excellence 
Award» (2016, 2013, 2010 гг.). В глобальном индексе 
Европейского фонда менеджмента качества (EFQM) 
вуз получил Платиновый уровень Совершенства в 
секторе «Образование» (10-е место среди образова-
тельных организаций мира в 2017–2019 гг.). EFQM 

Благодарность Президента Российской Федерации СтГАУ «За большой вклад в развитие образования, 
подготовку квалифицированных специалистов»
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Excellence Award – престижная евро-
пейская награда за деловое совершен-
ство организаций. В 2015 году коллек-
тив Ставропольского государственного 
аграрного университета получил Бла-
годарность Президента Российской 
Федерации «За большой вклад в разви-
тие образования, подготовку квалифи-
цированных специалистов».

И.В. Атанов, 
ректор ФГБОУ ВО «Ставропольский 

государственный аграрный 
университет», кандидат 

технических наук, профессор 

Научная деятельность 

Академик Российской академии 
наук, доктор сельскохозяйственных 
наук, доктор экономических наук, 
профессор В.И. Трухачев внес зна-
чительный вклад в развитие науки и 
практики своими фундаментальными 
разработками в области кормления 
сельскохозяйственных животных, в 

формирование теории посткризисного развития 
сферы экономики России и ее регионов, подготовку 
специалистов для агропромышленного комплекса 
страны.

Особая заслуга Владимира Ивановича – в созда-
нии в Ставропольском государственном аграрном 
университете отличной материальной базы для про-
ведения научно-исследовательских работ на миро-
вом уровне. По его инициативе был открыт научно-
диагностический и лечебный ветеринарный центр с 
самым современным уникальным оборудованием, 
где на высоком уровне занимаются профилактикой 
и лечением болезней животных; создан уникальный 
научно-технологический центр «Корма и обмен ве-
ществ» с большими возможностями для изучения 
биохимии питания и обмена веществ у животных и 
проведения исследований. Установленное в нем со-
временное оборудование и программное обеспече-
ние позволяют в 20 раз быстрее, чем при использо-
вании традиционных методов, проводить комплекс-
ный анализ питательных и биологически активных 
веществ в кормах, контролировать и регулировать 
обмен веществ в организме животных.

С первых же дней руководства вузом Владимир 
Иванович проводил активную работу по внедре-
нию результатов научных исследований в произ-
водство. Совместно с коллективом кафедры корм-
ления сельскохозяйственных животных он посто-
янно оказывал высокопрофессиональную научно-
консультационную помощь предприятиям аграр-
ной отрасли Юга России, являлся организатором 
региональных научно-практических семинаров 
для руководителей и специалистов с участием ака-
демиков РАН (РАСХН), направленных на повыше-
ние эффективности производства продукции жи-
вотноводства.

В 1999 году В.И. Трухачев возглавил научную 
школу «Корма и обмен веществ», работа которой 
направлена на решение актуальных проблем в об-
ласти кормления животных. Ученые разрабатывают 
научно обоснованные для специфических условий 
хозяйств Предгорного, Красногвардейского, Кочу-
беевского, Кировского, Труновского, Шпаковско-
го, Новоалександровского и других районов Став-
ропольского края рационы кормления, проводят 
комплексный анализ питательных и биологически 
активных веществ, разрабатывают рекомендации, 
способствующие увеличению продуктивности сель-
скохозяйственных животных и рентабельности жи-
вотноводства до 30–50 процентов. 

А.Н. Бобрышев, проректор по научной 
и инновационной деятельности, 

доктор экономических наук, профессор
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В.И. Трухачев является соавто-
ром справочника «Нормы и рацио-
ны кормления сельскохозяйственных 
животных», изданного в 2003 году 
под редакцией академиков РАСХН 
А.П. Калашникова, В.И. Фисини-
на, Н.И. Клейменова и профессора 
В.В.Щеглова, признанного Президиу-
мом РАСХН по итогам НИР за 2003 
год лучшей научной разработкой в 
области теории и практики кормле-
ния сельскохозяйственных животных. 
В 2000 году им была издана моногра-
фия «Кормление сельскохозяйствен-
ных животных на Северном Кавказе», 
о востребованности которой среди 
специалистов Юга России свидетель-
ствует тот факт, что с переработкой 
и дополнениями она переиздавалась 
уже пять раз общим тиражом около 
2500 экземпляров. 

В 2005 году в свет вышла моно-
графия «Основы систем земледелия 
Ставрополья», в которой творческим 
коллективом ведущих ученых Ставро-
польского НИИ сельского хозяйства 
и Ставропольского государственного 
аграрного университета, созданным 
по инициативе Владимира Иванови-
ча Трухачева, обобщен опыт науки и 
практики по системному, комплекс-
ному, творческому ведению сельско-
хозяйственного производства края. 
Представлены все элементы научно 
обоснованных систем земледелия: от 
структуры посевных площадей и се-
вооборотов до защиты почв от эрозии 
и дефляции, при сохранении плодо-
родия почвы и экологии и в конеч-
ном итоге повышении урожайности 
и качества производимой продукции, 
их высокой экономической эффектив-
ности.

В 2011 году при участии Влади-
мира Ивановича была издана книга 
«Системы земледелия Ставрополья» 
с уточненными сведениями. В ней 
уже на современном и перспектив-
ном уровнях рассмотрены основные 
положения систем земледелия края 

с учетом биологизации, влаго- и энергосбереже-
ния, экологизации. 

Совместно с авторским коллективом В.И. Тру-
хачевым открыт новый биологический закон «Те-
пловой генетический код взрослых гомойотермных 
организмов», признанный Министерством обра-
зования Российской Федерации и Министерством 
сельского хозяйства Российской Федерации как на-
учное открытие. Этот труд Владимира Ивановича 
получил высокую оценку – удостоен «Золотой меда-
ли им. П.Л. Капицы». Его использование в практике 
животноводства связано с оптимизацией темпера-
туры животноводческих помещений, а это положи-
тельно влияет на состояние организма и повышение 
продуктивности животных.

В 2010 году Владимир Иванович начинает со-
трудничество с колхозом «Казьминский» Кочубе-
евского района. Совместно с председателем колхоза 
Сергеем Александровичем Шумским организуется 
работа в животноводческой отрасли по наращива-
нию производства молока. Была существенно пере-
смотрена организация кормовой базы, постепенно 
произведен переход к двукратному доению коров.
Производство качественного молока, а также на-
лаженная колхозом прямая связь с молочными за-
водами через сливной молочный пункт привели к 
тому, что за продукцию молочно-товарных ферм 
этого хозяйства даже началась конкурентная борь-
ба. Молоко, пригодное для производства высокока-
чественных продуктов, в том числе сыра, в больших 
объемах стали закупать в Республику Адыгея для 
выработки знаменитого сыра «Адыгейский». 

Сотрудничество с колхозом «Казьминский» ведет-
ся по различным научным направлениям и проведе-
нию практико-ориентированного обучения студен-
тов. Так, студенты факультета механизации СтГАУ 
выезжают на практику и изучают там передовой опыт 
инженерно-технической службы хозяйства.

Большая исследовательская работа проводит-
ся Владимиром Ивановичем не только в области 
полноценного кормления животных, но и селек-
ции. Результатом его многолетнего сотрудниче-
ства с учеными-селекционерами Всероссийского 
НИИ овцеводства и козоводства – филиала ФГБНУ 
«Северо-Кавказский ФНАЦ», стало создание нового 
типа крупного рогатого скота герефордской породы 
«Дмитриевский», животные которого дают мрамор-
ную говядину высокого качества.

Также под научным руководством Владимира 
Ивановича по заказу Министерства сельского хозяй-
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Визит министра сельского хозяйства Российской Федерации Д.Н. Патрушева. 
Министр открыл на базе факультета механизации сельского хозяйства современный центр 3D-прототипирования, 2019 г.
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Телемост на базе центра 3D-прототипирования «Вектор»  «WORLDSKILLS HI-TECH» 
с участием Президента Российской Федерации В.В. Путина. На связь вышли шесть городов, в том числе и Ставрополь. 
Аграрный университет стал единственным образовательным учреждением в диалоге с президентом страны, 2019 г.
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ства Российской Федерации (решение 
конкурсной комиссии о выдаче целе-
вой субсидии № 3119/13 от 30.12.2013) 
в 2014 году совместно со Всероссийским 
НИИ овцеводства и козоводства, Ин-
ститутом биологии гена РАН и ФКУЗ 
Ставропольским противочумным ин-
ститутом был реализован крупный на-
учный проект «Разработка биотехно-
логических методов геномной селек-
ции при создании новых пород и типов 
высокопродуктивных животных».

Профессор В.И. Трухачев успешно 
сочетает исследовательскую деятель-
ность с научно-педагогической рабо-
той. Под его научным руководством 
защищено 11 докторских и 35 канди-
датских диссертаций в области корм-
ления и селекции сельскохозяйствен-
ных животных, экономики, техноло-
гии производства и переработки сель-
скохозяйственной продукции. Он яв-
ляется председателем редакционной 
коллегии журнала Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета «Вестник АПК Ставрополья», 
который в мае 2015 года вошел в 
утвержденный Министерством науки 
и высшего образования Российской 
Федерации обновленный Перечень 
ведущих рецензируемых научных 
журналов и изданий и имеет импакт-
фактор в Российском индексе научно-
го цитирования 0,326.

А.Н. Бобрышев, 
проректор по научной  

и инновационной деятельности,  
доктор экономических наук, 

профессор

Международная деятельность 

Активное развитие международно-
го сотрудничества СтГАУ с ведущими 
университетами мира началось с под-
писания профессором В.И. Трухачевым 
соглашений по реализации совместных 
европейских проектов Темпус «Интер-
национализация экономического обра-

зования в СтГАУ» в 2003 году, «Академическая сеть по 
информационно-консультационной деятельности» 
в 2004 году (совместно с Университетом Хойенхайм 
(Германия) и Университетом Вагенинген (Нидерлан-
ды), Московской государственной сельскохозяйствен-
ной академией имени К.А. Тимирязева. Реализация 
мероприятий в рамках проекта уже в 2004 году позво-
лила ввести специализацию «Международные эко-
номические отношения и агробизнес» для студентов 
специальности «Мировая экономика».

Следующим шагом на пути к высокой междуна-
родной награде стала победа ректора Ставрополь-
ского государственного аграрного университета в 
номинации «Лидеры высшего профессионального 
образования» Всероссийского конкурса «Лидер в 
образовании – 2005»,что является свидетельством 
большого личного вклада ректора в становление 
университета и развитие отечественного высшего 
профессионального образования. 

Успехи Ставропольского государственного аграр-
ного университета не остались незамеченными на 
международной арене. В 2007 году вуз был награж-
ден Кубком и дипломом победителя 3-го Междуна-
родного турнира по качеству стран Центральной и 
Восточной Европы по модели совершенства Евро-
пейского фонда управления качеством – EFQM. 

В том же году СтГАУ выиграл грант «Междуна-
родная академическая сеть мобильности с Россией» 
программы «Эразмус Мундус внешнее окно сотруд-
ничества». Это уникальная программа сотрудни-
чества и развития мобильности в области высшего 
образования, представляющая Европейский союз 
как центр образования в мировом масштабе. Про-
грамма «Эразмус Мундус» обеспечивает европей-
ский подход к высшему образованию, направлена 
на поднятие его качества и привлекательности. Это 
полностью отвечает идее Болонского процесса.

В декабре 2007 года в Румынии руководители 
компаний-призеров Международного турнира по 
качеству стран Центральной и Восточной Европы 
учредили Клуб лидеров качества стран Централь-
ной и Восточной Европы.

Также в 2007 году Ставропольский государствен-
ный аграрный университет заслужил Премию Со-
дружества Независимых Государств в области ка-
чества продукции и услуг за внедрение высокоэф-
фективных методов менеджмента качества и значи-
тельные достижения в области образования, науки 
и воспитания. Среди 12 стран СНГ – участников кон-
курса университет стал единственным, получившим 
столь высокое признание.
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В 2008 году СтГАУ вступил в Вели-
кую хартию университетов, которая 
насчитывает более 570 ведущих вузов 
мира (среди них только 10 российских 
университетов). Вхождение в состав 
Великой хартии университетов сви-
детельствует о том, что оказываемые 
университетом образовательные услу-
ги и проводимые научные исследова-
ния соответствуют высочайшим миро-
вым стандартам качества.

С 2008 года Ставропольский госу-
дарственный аграрный университет 
является членом Европейского фон-
да гарантии качества в области элек-
тронного обучения, что подчеркивает 
значение, уделяемое в университете 
вопросам качества в сфере новых об-
разовательных технологий.

С 2009 года университет является 
членом Европейской ассоциации биз-
неса, в которую сегодня входят более 
650 крупнейших мировых компаний, 
предприятий и организаций. В рамках 
Ассоциации университет сотруднича-
ет с ведущими мировыми компания-
ми: BASF, EBERTA, John Deere, KPMG, 
PriceWaterhouseCoopers, DLG и многи-
ми другими. 

В 2009 г. СтГАУ вступил в члены Ев-
ропейской ассоциации университетов 
естественных наук, объединяющей 62 
аграрных и естественнонаучных уни-
верситета из 30 стран Европы (из них 

только 3 вуза из России). Основной целью ассоциа-
ции является развитие научно-исследовательской 
и образовательной деятельности в сфере сельского 
хозяйства и смежных сферах науки в Европе.

Ректору Ставропольского государственного 
аграрного университета профессору В.И. Трухаче-
ву в декабре 2009 года присвоено звание почетного 
профессора Международного университета г. Вены 
(Австрия) за заслуги в развитии международного 
сотрудничества в области образования и науки.

В январе 2010 года делегация Ставропольского 
государственного аграрного университета во главе 
с ректором профессором В.И. Трухачевым приняла 
участие в Российско-Французском студенческом фо-
руме в рамках Года России во Франции и Года Фран-
ции в России. Представительное международное 
мероприятие было проведено в Париже. 

С марта 2010 года Ставропольским ГАУ совмест-
но с Университетом Туро (США) начат проект по 
подготовке и реализации международной магистер-
ской программы «Мастер делового администри-
рования – МВА» на английском языке для студен-
тов университета и специалистов Ставропольского 
края.

В 2011 году университет стал членом Вышеград-
ской ассоциации университетов Центральной и Вос-
точной Европы (VUA), что позволило увеличить 
количество международных контактов и принять 
участие в различных грантовых программах Евро-
пейского Союза.

В 2013 году ректор университета профессор 
В.И. Трухачев подписал соглашение с международ-
ной ассоциацией AGRIMBA по реализации магис-
терской программы «МВА — Агробизнес». 

Подписание Великой хартии университетов, 
2008 г.
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Ректору Ставропольского госу-
дарственного аграрного универси-
тета Владимиру Трухачеву вручено 
постановление (декрет 2014 г.) об 
избрании его действительным ино-

странным членом академии сельскохозяйствен-
ных наук Словакии. Об этом было объявлено 
на выездном заседании отделения экономики и 
управления Словацкой академии сельскохозяй-
ственных наук.

Выпускники программы «Мастер делового администрирования – MBA» – обладатели двойного диплома
 (СтГАУ и Университета Вагенинген, Нидерланды) и международного сертификата AGRIMBA, 2014 г.

Вручение В.И. Трухачеву сертификата действительного международного члена Академии 
сельскохозяйственных наук Словакии
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20 сентября 2015 года делегация 
Ставропольского государственного 
аграрного университета в составе рек-
тора члена-корреспондента РАН, про-
фессора Владимира Ивановича Труха-
чева, профессора Николая Захаровича 
Злыднева и профессора Сергея Алек-
сандровича Олейника приняла учас-
тие в международном форуме произ-
водителей и переработчиков молока 
в Вильнюсе (Литва). В работе форума 
приняли участие делегаты из 45 стран 
мира. 

Ученые Ставропольского госу-
дарственного аграрного универси-
тета представили на форуме разра-
ботки, касающиеся использования 
высокопродуктивных генетических 
ресурсов в молочном скотоводстве. 
Они сделаны на базе регионально-
го селекционно-технологического 

центра молочного животноводства, работающе-
го в университете.

В декабре 2015 года в Англии Сократовский ко-
митет Европейской бизнес-ассамблеи EBA (г. Ок-
сфорд, Великобритания) наградил Ставропольский 
государственный аграрный университет междуна-
родным Знаком качества «ЕВА Quality Standard» за 
соответствие качества продукции и услуг мировым 
стандартам с предоставлением права маркировки 
продукции и услуг соответствующим знаком «Евро-
пейское качество». 

Европейская бизнес-ассамблея высоко оценила 
деятельность ректора Ставропольского ГАУ Влади-
мира Ивановича Трухачева и его вклад в завоевание 
лидерских позиций в науке и образовании, предста-
вив руководителя одного из крупнейших аграрных 
вузов страны к вступлению в Оксфордский академи-
ческий союз с включением в международный реестр 
«Выдающиеся ученые мира». Владимир Иванович 
награжден нагрудным знаком и дипломом Клуба 
ректоров Европы.

Ректор Ставропольского государственного аграрного университета, профессор В.И. Трухачев и профессор В. Цибакова, 
ректор Высшей школы экономики и менеджмента в Братиславе, заключили договор о сотрудничестве, Словакия, 2015 г.
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29 сентября 2016 года на торже-
ственном приеме в честь вручения 
награды EFQM в г. Милане (Италия) 
были объявлены официальные ре-
зультаты престижного европейского 
конкурса в области качества «Награ-
да в области совершенства» (EFQM 

Excellence Award). Ставропольский государственный 
аграрный университет стал Победителем Приза Ев-
ропейского конкурса «Награда в области совершен-
ства – 2016» (EFQM «Excellence Award – 2016»).

17–18 апреля 2017 года Ставропольский государ-
ственный аграрный университет посетила делега-
ция ведущего национального многопрофильного 
аграрного университета Китая – Северо-Западного 
университета провинции Шэньси. Результатом 

Международная награда ЕВА (Европейской 
бизнес-ассамблеи) профессору В.И. Трухачеву 
за профессиональные заслуги и личный вклад 

в интеллектуальное развитие современного мира

Международный знак качества «ЕВА Quality Standard» 
(Стандарт качества)

Ставропольский государственный аграрный университет – Победитель Приза Европейского конкурса 
«Награда в области совершенства – 2016», г. Милан, 2016 г.



92

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

двухдневного общения стало под-
писание договоров о сотрудниче-
стве между двумя университетами и 
согл ашения о сотрудничестве между 
Китайско-Российским исследователь-
ским центром сельского хозяйства и 
технологий Северо-Западного уни-
верситета КНР и двумя факультетами 
Ставропольского ГАУ – факультетом 
агробиологии и земельных ресурсов и 
экономическим факультетом.

24 мая 2017 года руководство Аграр-
ного университета и представители 

научного сообщества в лице ученых двух факульте-
тов – технологического менеджмента и ветеринар-
ной медицины, ВНИИ овцеводства и козоводства, а 
также производственники животноводческих пред-
приятий края встретились с представителями ско-
товодов Австрии. Результатом встречи стало под-
писание Соглашения о сотрудничестве в научной и 
образовательной сфере.

24–25 апреля 2019 года при поддержке Герман-
ского дома науки и инноваций в рамках года Гер-
мании в России в Ставропольском государственном 
аграрном университете прошел международный фо-
рум «Агромехатроника – цифровизация и автома-

Cогл ашение о сотрудничестве между Китайско-Российским исследовательским центром сельского хозяйства 
и  технологий Северо-Западного университета КНР и двумя факультетами Ставропольского ГАУ – 

факультетом агробиологии и земельных ресурсов и экономическим факультетом, 2017 г.

Международный форум «Агромехатроника – цифровизация 
и автоматизация технологических процессов в сельском хозяйстве», 

2019 г.

Соглашение о сотрудничестве в научной 
и образовательной сфере с представителями 

скотоводов Австрии, 2017 г.
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тизация технологических процессов в 
сельском хозяйстве». В работе форума 
приняли участие руководители  мини-
стерства сельского хозяйства Ставро-
польского края, министерства эконо-
мического развития края, приглашен-
ные специалисты из Германии, Сло-
вакии, России и более 30 компаний, 
специализирующихся на роботизации 
и автоматизации технологических 
процессов.

28–29 октября 2019 года по ини-
циативе профессора В.И. Трухачева в 
СтГАУ прошел Китайско-Российский 
форум «Перспективы и опыт ис-
пользования передовых инноваци-
онных разработок, в сельскохозяй-
ственном производстве» альянса 
стран Шелкового пути «Сельскохо-
зяйственное образование и научно-
технические инновации». В работе 
форума принимали участие ученые 
Северо-Западного университета (Ки-
тай), Пекинского и Нанкинского 
сельскохозяйственных университе-
тов (Китай), Ставропольского ГАУ и 
других вузов РФ. Результатом фору-
ма явилось подписание соглашений 

о сотрудни честве между СтГАУ и нашими китай-
скими вузами-партнерами.

Международные проекты, реализованные СтГАУ 
под руководством В.И. Трухачева, финансируемые 
за счет средств Евросоюза:

– Проект Европейского союза Темпус Тасис «Ин-
тернационализация экономического образования в 
СтГАУ» (2004–2006 гг.);

– Проект Европейского союза Темпус Тасис «Ака-
демическая сеть по информационно-консультаци-
онной деятельности» (2004–2006 гг.);

– Проект «Устойчивость окружающей среды, 
общества и гражданства РФ» совместно с бизнес-
школой Астон (Великобритания) (2009–2010 гг.);

– Проект Немецкого общества научных исследо-
ваний «Влияние европейских стандартов по содер-
жанию афлатоксинов на развитие зернового секто-
ра России» (2009–2011 гг.);

– Проект Европейского Союза Темпус Тасис 
159357 TEMPUS-1-2009-1-DE-TEMPUS-JPHES «До-
полнительное образование в области сельскохозяй-
ственного развития и экологии» RUDECO http://
www.tempus-rudeco.ru/ru/objectives (2009–2012 гг.);

– ERASMUS Mundus External Cooperation 
IAMONET.RU Эразмус Мундус «Академическая сеть 
мобильности с Россией»;

– Совместный проект ТЕМПУС 159311-1-2009-IT-
JPCR «Сеть университетов для обучения магистров 

Подписание соглашений о сотрудни честве между СтГАУ и китайскими вузами, 2019 г.



94

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

в области технологий управления вод-
ными ресурсами» (2009–2012 гг.);

– ТЕМПУС проект 530620-TEMPUS-
1-2012-1-IT-ТЕМПУС-JPCR – обучение 
в течение всей жизни и магистратура 
в области инновационных технологий 
в сфере энергосбережения и экологи-
ческого контроля в российских уни-
верситетах с участием работодателей 
«GREEN MASTER» (2013–2015 гг.);

– Международный проект «Устой-
чивое сельское хозяйство и разви-
тие сельских территорий» Project 
№561969-EPP-1-2015-1-DE-EPPKA2-
CBHE-JP «Sustainable Agriculture and 
Rural Development SARUD»;

– Проект «Интернационализация 
агроинженерного образования в Ира-
не и России» [FARmER] 585596 – EPP-
1-DE-EPPKA2-CBHE-JP;

– Проект «Совершенствование 
послевузовского образования в сфе-
ре устойчивого сельского хозяйства 

и агро систем будущего» SAGRIS 610383-EPP-1-2019-
1-DE-EPPKA2-CBHE-JP. 

С.С. Сериков, начальник отдела 
международных связей СтГАУ 

Общественная работа 

Владимир Иванович Трухачев не только талант-
ливый руководитель, выдающийся ученый, педагог, 
но и общественный деятель, патриот своей Родины, 
Ставропольского края. Хорошо известны его органи-
заторские способности, целеустремленность, умение 
мыслить масштабно, предвидеть многое, работать с 
разными людьми, независимо от их политических 
взглядов, а также огромное стремление внести свой 
вклад в решение социально-экономических про-
блем региона, страны. 

Казалось бы, дел и забот у ректора такого огром-
ного учебного заведения, каким является Ставро-
польский государственный аграрный университет, 
предостаточно. Только успевай отвечать на нескон-
чаемые звонки, принимать сотрудников, многочис-

В.И. Трухачев, председатель Штаба общественной поддержки  В.В. Владимирова, ставит задачи по участию членов штаба 
в избирательной кампании по выборам губернатора края,  г. Ставрополь, 2016 г.
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ленных посетителей, ставить задачи 
на перспективу, решать текущие проб-
лемы и т.д. Поэтому и рабочий день 
начинается у Владимира Ивановича, 
как правило, с 7.00 – 7.30, а то и рань-
ше, а заканчивается как получится, но 
точно не в 20.00. Он живет и работает 
в условиях «многозадачности», если 
можно так выразиться. И кажется, ему 
это нравится – «разруливать» сразу 
несколько проблем. Вот и обществен-
ной деятельностью занимался всегда 
параллельно со своей основной – учеб-
ной или профессиональной. 

Интерес к ней у В. Трухачева проя-
вился еще в школе, где он был одним 
из постоянных политинформаторов в 
классе и самым активным лектором в 
музее учебного заведения, трудился в 
ученической бригаде. В студенческие 
годы творчески и инициативно вы-
полнял обязанности профорга груп-
пы, входил в состав лекторской груп-
пы крайкома КПСС. Затем почти семь 
лет Владимир Иванович посвятил 
освобожденной комсомольской и пар-
тийной работе. 

В.И. Трухачев возглавляет или вхо-
дит в состав различных общественных 
объединений. С 2008 года – предсе-
датель Совета ректоров вузов Став-
ропольского края, с 2015-го – пред-
седатель Совета ректоров аграрных 
вузов России, с 2016 года – член Прав-
ления Российского союза ректоров. 
В 2018 году в рамках Российской агро-
промышленной выставки «Золотая 
осень – 2018» коллеги-ректоры еди-
ногласно избрали его председателем 
некоммерческой организации «Ассо-
циация образовательных учреждений 
АПК и рыболовства». 

Он активно включается в проведе-
ние различных кампаний: по выборам 
главы государства, региона, депутатов 
Государственной Думы Российской 
Федерации, краевого парламента, глав 
муниципальных образований своего 
избирательного округа. В 2014 году 
проявил инициативу – создал и воз-

главил Штаб общественной поддержки будущего 
губернатора Ставропольского края В.В. Владими-
рова. К его работе сумел привлечь авторитетных на 
Ставрополье людей.

Владимир Иванович стоял у истоков создания 
Совета сторонников Ставропольского региональ-
ного отделения Всероссийской политической пар-
тии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», долгие годы являясь его 
председателем. Избирался в Региональный полит-
совет Ставропольского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» и в его Президиум. И по сей день он – 
один из самых активных и авторитетных партий-
цев, помогавший в реализации партийных проек-
тов «Детские сады – детям», «Единая страна – до-
ступная среда», «Безопасные дороги», «Городская 
среда», «Местный Дом культуры», «Детский спорт» 
и других. В 2011 году был награжден Почетной гра-
мотой Ставропольского регионального отделения 
Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» «За многолетнюю плодотворную работу, 
направленную на укрепление авторитета и влия-
ния Всероссийской политической партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» на Ставрополье и активное участие 
в общественно-политической жизни края».

В 2013 году В. Трухачев вошел в состав штаба 
Ставропольского регионального отделения Обще-
российского общественного движения «Народный 
фронт – за Россию», созданного при его участии. 
Многие мероприятия по линии ОНФ проходят на 
базе аграрного университета. 

В работе по социальной поддержке и защите со-
трудников и обучающихся вуза активно сотруднича-

В.И. Трухачев и О.В. Тимофеева, активные участники Общероссийского
общественного движения «Народный фронт – за Россию», 2019 г.
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 В.И. Трухачев, председатель Совета ректоров вузов Ставропольского края, ведет заседание Совета, г. Ставрополь, 2016 г.

В.И. Трухачев, председатель  некоммерческой организации «Ассоциация образовательных учреждений АПК и рыболовства»,
на церемонии подведения итогов конкурса среди учащихся сельских  школ  «АгроНТИ – 2019», г. Москва, 2019 г.
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ет со Ставропольской краевой органи-
зацией профсоюза работников агро-
промышленного комплекса Россий-
ской Федерации. За последние 5 лет по 
его предложению более 50 студентов 

становились стипендиатами этой организации, око-
ло 300 работников поощрены почетными грамота-
ми Центрального комитета Профсоюза работников 
АПК России. Сам Владимир Иванович награжден 
юбилейной медалью «100 лет профсоюзам России» и 
нагрудным знаком «За содружество» Федерации не-
зависимых профсоюзов России.

В.И. Трухачев поддерживает, оказывает практи-
ческую помощь Ставропольской краевой обществен-
ной организации ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооруженных сил и правоохранительных 
органов, ветеранским организациям своего избира-
тельного округа в решении их проблем. Награжден 
Почетной грамотой Всероссийской общественной 
организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохранительных органов, 
в 2012 году – памятной медалью «Патриот России» 
Российского государственного военного историко-
культурного центра за отличие в патриотической 
деятельности граждан России.

Интересные формы совместной работы найде-
ны Владимиром Ивановичем со Ставропольским 

Ректор СтГАУ профессор В.И. Трухачев с Героем Советского Союза И.А. Щипакиным (слева),
полным кавалером ордена Славы М.С. Наздрачевой, председателем Ставропольской краевой

общественной организации ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов 
А.А. Гоноченко, 2013 г.

В.И. Трухачев  поздравляет с 90-летним 
юбилеем Сергея Ивановича Ковалева, бывшего 
секретаря парткома колхоза «Заветы Ильича», 

председателя Бешпагирского сельсовета 
Грачевского района, с. Бешпагир, 2018 г. 
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краевым отделением общероссийской 
общественной организации «Союз 
журналистов России», за активное 
взаимодействие с которой в 2013 году 
ему вручен почетный знак «Призна-
ние прессы». И это – единственный 
случай, когда такая награда досталась 
не журналисту.

В разные годы В.И. Трухачев вхо-
дил в состав Общественного совета 
при администрации города Ставропо-
ля и Общественного совета при след-
ственном управлении Следственного 
комитета Российской Федерации по 
Ставропольскому краю, коллегий кра-
евых министерств сельского хозяйства 
и образования. Участвует в их рабо-
те всегда очень неформально, вно-
сит дельные предложения, отстаивая 
свою точку зрения, если уверен в том, 
что они пойдут на пользу делу. В 2017 
году ему вручили медаль Следствен-
ного комитета Российской Федерации 
«За содействие».

Как авторитетный ректор крупного 
успешного аграрного вуза В.И. Труха-
чев в 2017 году был включен в Совет 
при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию, работал 
в комиссии по кадровым вопросам, 
на которой рассматривались кандида-
туры, рекомендуемые к назначению 
руководителями высших учебных за-
ведений. В 2015 году за достигнутые 
трудовые успехи, многолетнюю до-
бросовестную работу и активную об-
щественную деятельность награжден 
Почетной грамотой Президента Рос-
сии В.В. Путина.

Но наиболее ярко активная жизнен-
ная позиция, великолепные органи-
заторские способности, высочайшая 
компетентность и профессионализм 
Владимира Ивановича Трухачева про-
явились в депутатской деятельности. 

В составе Ставропольского краево-
го парламента он работает третий со-
зыв подряд: в 2007–2011 годах был де-
путатом Государственной Думы Став-
ропольского края четвертого созыва 

(избран по списку партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»), в 
пятом и шестом созывах избрался в Думу Ставро-
польского края по одномандатному избирательно-
му округу № 18, в который входят Петровский го-
родской округ Ставропольского края и Грачевский 
муниципальный район Ставропольского края (109,7 
тысячи человек, более 83 тысяч избирателей). 

За активную общественно-политическую дея-
тельность депутат отмечен Почетной грамотой Со-
вета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации, Почетной грамотой Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации и Почетным знаком Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 
«За зас луги в развитии парламентаризма».

Профессиональная и общественная работа 
В.И. Трухачева высоко оценена в крае. В 2007 году 
ему присвоено звание «Герой труда Ставрополья» 

Председатель Ставропольского краевого отделения 
Союза журналистов России В.В. Балдицын вручает В.И. Трухачеву 

почетный знак «Признание прессы», г. Ставрополь, 2013 г.

В.В. Владимиров и Ю.В. Белый на открытии пилона 
с барельефом Почетного гражданина Ставропольского края 

В.И. Трухачева на Аллее почетных граждан, г. Ставрополь, 2015 г.
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с вручением медали «Золотая Звез-
да», в 2014 году – звание «Почетный 
гражданин Ставропольского края» с 
установкой бюста на Аллее почетных 
граждан региона в центре краевой 
столицы. С 2010 года он Почетный 
гражданин Грачевского муниципаль-
ного района. Неоднократно его фото-
графия заносилась на Доску почета 
Ленинского района г. Ставрополя. 
В 2018 году награжден Почетной гра-
мотой администрации этого района 
«За значительный вклад в социально-
экономическое развитие Ленинско-
го района г. Ставрополя по итогам 
2018 года», Памятной медалью ад-
министрации города Ставрополя 
«За усердие и полезность». 

Факультет третьего возраста 

Ветеранскую организацию Ставро-
польского государственного аграрно-

го университета – одну из лучших не только среди 
подобных организаций высших учебных заведений, 
но и в целом в Ставропольском крае у нас в вузе ча-
сто называют факультетом третьего возраста. Такое 
определение ей дал когда-то наш ректор Владимир 
Иванович Трухачев. Прижилось. 

Сегодня она объединяет около трехсот ветеранов, 
из них четыре ветерана войны, 14 тружеников тыла, 
38 «детей войны», почти 240 ветеранов труда.

Если в последнее десятилетие прошлого века 
в условиях происходящих в стране перестроечных 
процессов роль этой организации в коллективе 
была малозначительна, то с приходом к руководству 
вузом в 1999 году Владимира Ивановича Трухачева 
начался принципиально новый период в ее деятель-
ности. Именно благодаря неиссякаемой энергии 
ректора, пониманию им роли сотрудников старшего 
поколения в объединении коллектива, обеспечении 
преемственности, патриотическом воспитании сту-
дентов удалось не только сохранить сложившиеся за 
90-летнюю историю Аграрного университета тради-
ции, но и приумножить их. 

Владимир Иванович всегда проявлял непод-
дельный интерес к работе Совета ветеранов, ко-

В.И. Трухачев: «Обнять ветерана – для меня большая честь». Поздравление с Днем Победы участника 
Великой Отечественной войны Василия Сергеевича Уварова, с. Гофицкое, Петровский городской округ, 2016 г.
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торый возглавлял полковник в от-
ставке доцент кафедры философии и 
истории Виктор Александрович Ко-
заченков, что позволило осуществить 
многие значимые дела, провести раз-
личные мероприятия и социально-
благотворительные акции. Несмотря 
на свой сверхплотный ежедневный 
режим работы, наш руководитель обя-
зательно находил время для встреч и 
бесед с председателем Совета, многи-
ми ветеранами. В 2016 году обновился 
состав ветеранского совета, сменился 
председатель. Им стал Николай Гав-
рилович Гузынин, кандидат философ-
ских наук, доцент кафедры филосо-
фии и истории. Но традиция особого 
внимания, помощи и поддержки вете-
ранов не нарушилась. 

Во время таких встреч, например 
с участниками войны Нестором Ма-
каровичем Шахзадовым, Алексеем 
Григорьевичем Мышко, Александром 
Петровичем Молотковым, Иваном 

Емельяновичем Редкокашиным, Борисом Григо-
рьевичем Шамшуриным, Анной Ефимовной Ле-
щенко, Павлом Сергеевичем Захарченко, Алексан-
дром Сергеевичем Пономаренко, Владимир Ива-
нович интересовался не только их жизнью в целом, 
но и расспрашивал о состоянии здоровья, условиях 
быта, в какой помощи они нуждаются. То, что эта 
помощь будет непременно оказана, можно было не 
сомневаться. С таким же заботливым вниманием 
он относился к труженикам тыла Лидии Романовне 
Шахзадовой, Валентине Яковлевне Лисуновой, Ни-
нель Тимофеевне Целиковской, Юлию Матвеевичу 
Шапрану, Евдокии Васильевне Реснянской, Вере 
Павловне Зиборовой, Марии Ивановне Топоровой, 
Александру Александровичу Козунову и другим. 
Сердечную заботу проявлял к участнику Великой 
Отечественной и советско-японской войн Николаю 
Владимировичу Бугайченко. Помогал, в частности, 
в издании написанных им книг с воспоминаниями 
о войне.

Совет ветеранов при поддержке Владимира Ива-
новича оказывал разнообразную социальную и 
благотворительную помощь: остронуждающимся 
коллегам-ветеранам выделялись финансовые сред-

В.И. Трухачев с портретом отца Ивана Стефановича Трухачева в колонне Бессмертного полка, г. Светлоград, 2016 г.
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ства для приобретения дорогостоя-
щих лекарств, проведения операций, 
протезирования; ежемесячно по до-
ступным ценам через «стол заказов» 
осуществлялась реализация яиц, саха-
ра, растительного масла, меда. Проч-
но вошло в практику совместной ра-
боты ректора, профкома преподава-
телей и сотрудников, возглавляемого 
его председателем Петром Анатолье-
вичем Хоришко, и Совета ветеранов 
поздравление юбиляров, чествование 
супружеских пар с «золотым юбиле-
ем» совместной жизни с вручением 
не только поздравительных открыток, 
но и подарков. Ежегодно накануне 
Дня Победы, Международного Дня 
пожилого человека, Дня защитни-
ка Отечества и женского праздника 
8 Марта В.И. Трухачев поздравлял нас 
через университетскую газету, а так-
же праздничными открытками и по-
дарками. А с 2011 года появилась но-
вая прекрасная традиция чествования 
ветеранов войны и труда на «голубых 
огоньках» в созданном по инициати-
ве и под руководством В.И. Трухачева 
великолепном и таком уютном зале 
зимнего сада. На таких мероприятиях 

всегда присутствовал и как всегда ярко, душевно и 
оптимистично выступал Владимир Иванович, рас-
сказывал о масштабных делах и проектах, реализуе-
мых в вузе. Впечатления от такого неформального 
общения с руководителем и друг с другом, получен-
ных «ректорских» подарков остаются надолго. 

Ветеранам всегда рады в вузе. Их приглашают 
на праздничные концерты, различные мероприя-
тия, заседания Ученого совета. Каждый из них 

«Идем Победе навстречу!» Студенты Ставропольского ГАУ – инициаторы и участники краевых патриотических акций
во главе с губернатором Ставропольского края В.В. Владимировым (в центре) и ректором Аграрного университета

В.И. Трухачевым, декабрь 2014 г.

Торжественная церемония возложения цветов 
к стеле Памяти студентов, преподавателей и сотрудников СтГАУ, 

павших на фронтах Великой Отечественной войны, 2015 г.
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чувствует свою сопричастность к тем 
преобразованиям, которые проис-
ходят в родном университете. Они с 
готовностью откликаются, например, 
на общение со студентами, помогая 
воспитывать их в духе патриотизма, 
высокой гражданской ответственно-
сти. В год 75-й годовщины Великой 
Победы мы особенно часто принима-
ли участие в тематических встречах: 
«Чтобы помнили», «С чего начина-
ется Родина», «Связь поколений», 
«Равнение на ветеранов» и других, 
старались донести до ребят правду 
о Великой Отечественной вой не, ге-
роическом труде тружеников тыла. 
Владимир Иванович также часто 
становился участником подобных 
мероприятий, потому что свято чтит 
патриотов Родины и их героические 
дела во имя Отечества. После таких 
встреч ребята часто делились свои-
ми впечатлениями, желанием быть 
похожими на мужественных воинов 
и преодолевших нечеловеческие ис-
пытания тружеников тыла. Это спод-
вигло многих из них включиться в 
волонтерское движение. В отрядах 
«Доброволец», «Забота», «Толк» мо-
лодежь организует безвозмездную 
помощь ветеранам и детям войны, 
труженикам тыла по уходу за квар-
тирами, в приобретении продуктов и 
медикаментов, уборке дворовых тер-
риторий, работах на дачных участках 
и огородах. Особенно актуально такое 
внимание к людям старшего возрас-
та в период самоизоляции в связи с 
эпидемией. Волонтеры ухаживают и 
за могилами участников войны и тру-
жеников тыла.

Огромное значение Владимир Ива-
нович придавал торжествам в вузе, 
посвященным Дню Великой Победы. 
Ежегодно на митинге возле Памят-
ника студентам, преподавателям и со-
трудникам Ставропольского сельско-
хозяйственного института, павшим на 
фронтах Великой Отечественной вой-
ны 1941–1945 гг., во внутреннем дворе 

вуза его эмоциональную, глубоко пат риотичную и 
содержательную речь в абсолютной тишине слуша-
ли тысячи студентов, преподавателей, ветеранов, 
приглашенных гостей, среди них – отец ректора 
Иван Стефанович Трухачев, участник Великой Оте-
чественной, и Алексей Алексеевич Гоноченко, пред-
седатель краевого Совета ветеранов. 

В 2015 году Владимир Иванович предложил, а 
Ученый совет его поддержал в этом,  учредить новую 
награду в нашем вузе – медаль «Слава и гордость 
университета». Одними из первых такие медали из 
рук ректора получили 87 ветеранов труда, каждый 
из которых воспринял это как признание их особых 
достижений в преподавательской работе, науке, па-
триотическом воспитании студенческой молодежи.

Вузовская ветеранская организация всегда стре-
милась быть твердой опорой ректората, нашего 
уважаемого руководителя В.И. Трухачева в реше-
нии актуальных образовательных и воспитатель-
ных задач университета. Она служила и впредь бу-
дет служить верой и правдой родной альма-матер 
во имя ее прошлых, настоящих и будущих успехов 
и достижений.

Совет ветеранов сердечно поздравляет Владими-
ра Ивановича с приближающимся юбилеем, желает 
крепкого здоровья и никогда не терять связь с род-
ным аграрным университетом!

Н.Г. Гузынин, 
председатель Совета ветеранов СтГАУ, 

кандидат философских наук, доцент
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ФАКУЛЬТЕТ 
ВЕТЕРИНАРНОЙ 
МЕДИЦИНЫ 
И БИОТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ

С биотехнологического факультета 
началась славная история Ставрополь-
ского государственного аграрного уни-
верситета. Старейший факультет, не-
сколько раз менявший свое название 
(зоотехнический, зооинженерный, фа-
культет технологического менеджмен-
та), и наш вуз – ровесники, юбиляры: 
обоим в этом году исполняется по 90 
лет! В 1939 году, в связи с необходимо-
стью развивать животноводство в крае, 
был открыт факультет ветеринарной 
медицины. Имена таких выдающихся 
ученых с мировым именем, как: Борис 
Григорьевич Имбс, Александр Ни-
колаевич Смирнов, Игнатий Проко-
пьевич Салмин, Александр Иванович 
Жуков, Вениамин Федорович Глухов, 
Сергей Николаевич Никольский, Вик-
тор Яковлевич Никитин, Василий Ан-
дреевич Мороз, Федор Александрович 
Мещеряков, Александр Алексеевич 
Банников, Софья Григорьевна Сидо-
рова, Галина Франциевна Задарнов-
ская, Петр Сергеевич Козлов, Алек-
сей Вячеславович Запорожцев, Юрий 
Андреевич Медведев, работавших на 
этих факультетах, вписаны в летопись 
всего аграрного университета. 

Сегодня здесь трудятся не менее 
прославленные ученые: более 30 док-
торов наук, профессоров, среди кото-
рых заслуженные ветераны Злыднев 
Николай Захарович, Дмитриев Ана-
толий Федорович, Исмаилов Исмаил 
Сагидович, Филенко Виталий Федоро-
вич, чей опыт считаем бесценным. 

Но особо в этом ряду наших уважа-
емых коллег, и с этим, думаю, сложно 
поспорить, выделяется один: окон-
чивший ветеринарный факультет в 
1977 году Владимир Иванович Труха-
чев, Академик Российской академии 
наук, Заслуженный деятель науки Рос-

сийской Федерации, доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор, доктор экономических наук, про-
фессор, который более 20 лет был ректором СтГАУ. 
Понятна наша гордость за такого выпускника! Но и 
ответственность в связи с этим в своей повседневной 
работе мы ощущаем немалую, стараясь соответство-
вать, не подвести ни в большом, ни в малом. 

В марте 1999 года В.И. Трухачев возглавил Став-
ропольскую государственную сельскохозяйственную 
академию. Проблемы были во всех структурных под-
разделениях вуза. Наши факультеты не стали исклю-
чением: устаревшая материально-техническая база, 
всего две образовательные программы: «Зоотехния» и 
«Ветеринария»; достаточно возрастной профессорско-
преподавательский состав; отсутствие баз практик. 
Так как факультеты располагались на разных терри-
ториях, студенты часто опаздывали на занятия из-за 
вынужденных переездов в течение дня с территории 
ветклиник в главный учебный корпус и обратно в 
общежитие. Со временем стало ясно, что необходимо 
улучшать логистику учебного процесса на территории 
ветеринарных клиник, опираясь на приоритетные 
принципы: комплексность и компактность.

Владимир Иванович вник в эти проблемы очень 
быстро и поставил перед нами задачи по укрепле-
нию материально-технической базы кафедр, со-
вершенствованию учебного процесса, повышению 
профессионального и педагогического мастерства 
преподавателей.

Уже в 1999 году факультет технологического ме-
неджмента переехал на улицу Серова. Наступило 
время серьезных территориальных преобразований. 
Блочно-модульный принцип организации образо-
вательного процесса обеспечил комфортную среду 
и для студентов, и для преподавателей.

В 2001 году открылась новая специальность – 
«Технология производства и переработки сель-
скохозяйственной продукции». Для успешного 
ведения процесса обучения потребовалось созда-
ние соответствующих условий. В 2004 году вве-
ли в эксплуатацию построенный учебный корпус 
факультета технологического менеджмента пло-
щадью более 5000 м2 с комплексом лекционных 
и учебных аудиторий, компьютерных классов, а 
также специализированных научных лаборато-
рий, оборудованных на самом современном уров-
не; конно-спортивную школу с крытым манежем 
более 1000 м2; учебно-научные виварии (свыше 
1000 м2) для всех видов сельскохозяйственных 
животных и птиц.
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современной площадкой для выполнения научных 
исследований. По оснащению центру нет равных в 
России, потому что при его создании ректор руко-
водствовался опытом работы ведущих клиник Ев-
ропы и США. Здесь оказываются все виды самой 
высокотехнологичной ветеринарной помощи при 
любых заболеваниях домашних животных. Вос-
требованность медицинских услуг очень велика, и 
не только на Ставрополье, но и за его пределами. 

В сентябре 2019 года на XXV Европейском кон-
грессе FECAVA, впервые проводившемся в России, 
звания лауреата российской национальной ветери-
нарной премии «Золотой скальпель» был удосто-

Все введенные в эксплуатацию 
учебно-научно-производственные 
подразделения в итоге позволили с 
2009 года реализовывать программы 
бакалавриата и магистратуры: «Зоо-
техния», «Технология производства 
и переработки сельскохозяйственной 
продукции», «Технология продукции 
и организация общественного пита-
ния», «Продукты питания животно-
го происхождения», «Ветеринарно-
санитарная экспертиза».

С 2007 года приступил к ра-
боте вновь созданный Научно-
диагностический и лечебный вете-
ринарный центр, который стал фун-
даментом в реализации практико-
ориентированного подхода при 
подготовке будущих специалистов, 
повышения квалификации практи-
кующих врачей, обмена опытом со 
специалистами ведущих зарубежных 
ветеринарных школ, а также самой 

На  ежегодных соревнованиях «Кубок Ректора по конкуру» 
среди студентов и учащихся 

общеобразовательных  школ Ставропольского края

Ректор СтГАУ, Академик РАН В.И. Трухачев 
и выпускница МОУ СОШ № 21 г. Ставрополя – 

будущая студентка Ставропольского 
государственного аграрного университета 

Анастасия Винковская – победитель 
ежегодного студенческого конкурса 
«Кубок Ректора по конкуру», 2018 г.
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ен Ставропольский государственный 
аграрный университет в номинации 
«Клиника года».

По инициативе Владимира Ивано-
вича, в 2019 году на базе факультета 
ветеринарной медицины открылся 
«Центр генетики и биотехнологий», 
целью которого является оценка сель-
скохозяйственных животных путем ис-
пользования ДНК- и биотехнологий. 
Освоенные методики, разработанные 
совместно со студентами, позволяют 
интегрировать имеющиеся научные 
разработки факультета ветеринарной 
медицины в общую структуру разви-
тия племенного животноводства Рос-
сийской Федерации. 

Уникальная научно-технологи чес-
кая лаборатория «Корма и обмен ве-
ществ» – также детище Владимира 
Ивановича, как выдающегося ученого 
в области кормопроизводства и корм-
ления животных. Этот крупнейший 
ресурсный центр является воплощени-
ем инновационной модели развития 

университета, в его работе активно участвуют студен-
ты и аспиранты, здесь проходит производственно-
ориентированная практика.

На средства гранта, полученного вузом как побе-
дителем конкурса в приоритетном нацпроекте «Об-
разование», куплено инновационное оборудование 
на сумму свыше 25 миллионов рублей. В лабора-
тории занимаются разработкой новых технологий 
заготовки кормов, их анализом и консультативной 
помощью животноводам России в организации пол-
ноценного кормления животных. Подразделение 
сотрудничает с более чем восьмьюдесятью пред-

Научно-диагностический центр
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приятиями региона, имеет бессроч-
ную аккредитацию в международной 
системе сертификации ГОСТ РФ и Та-
моженного союза, тем самым обретя 
международный статус.

Проведена полная реконструк-
ция и комплектация новым учебным, 
лабораторным, мультимедийным и 
научно-исследовательским оборудо-
ванием кафедры эпизоотологии и ми-
кробиологии на общей площади более 
2000 м2.

Научно-испытательная микро-
биологическая лаборатория, кото-
рая теперь расположена в отдельном 
лабораторно-практическом корпусе, 
оснащена современным автоматизи-
рованным диагностическим обору-
дованием, что позволяет проводить 
исследования в более сжатые сроки, 
определять большое количество таксо-
номических единиц микроорганизмов 
в различных объектах, осуществлять 
мониторинг зоогигиенических усло-
вий. Это способствует обеспечению 

своевременной диагностики, профилактики инфек-
ционных заболеваний сельскохозяйственных жи-
вотных и птиц. После проведенной инновационной 
реконструкции эта лаборатория соответствует теперь 
требованиям всех регламентирующих документов в 
плане организации и функционирования. Она полу-
чила положительное санитарно-эпидемиологичес-
кое заключение на выполнение диагностических и 
экспериментальных работ с микроорганизмами III–
IV групп патогенности.

Владимир Иванович всегда поддерживает ини-
циативу профессорско-преподавательского состава 
по развитию факультетов, доверяет нам, создает все 
необходимые условия для работы, выделяет на осу-
ществление наших перспективных идей немалые 
объемы финансовых средств. В результате мы имеем 
такую научно-исследовательскую базу, такие инно-
вационные лаборатории, которые служат примером 
для других аграрных вузов России и обеспечивают 
привлечение внебюджетных средств в университет.

Все знают, какое огромное внимание наш рек-
тор уделял воспитательной и внеаудиторной работе 
студентов, вовлекая их в различные мероприятия 
патриотической, гражданской направленности с це-
лью приобщения к нравственным, высокодуховным 
и культурным ценностям, формирования этических 
норм и общепринятых правил поведения в обще-
стве. Активно используются для этого возможности 
уникального музея истории развития биотехноло-
гического факультета.

Владимир Иванович всегда поддерживал обрат-
ную связь с обучающимися, руководствуясь прин-

СтГАУ – лауреат российской национальной ветеринарной премии 
«Золотой скальпель» в номинации «Клиника года», 2019 г.
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ципом открытости для всех их кон-
структивных инициатив. Результатом 
встреч ректора со студенческим акти-
вом стало, например, строительство 
в 2017 году для наших факультетов 
новой библиотеки с медиацентром и 
интерактивным классом площадью 
более 650 м2 (оснащена 25 современ-
ными компьютеризированными ра-
бочими местами и 40 посадочными 
местами).

Вести здоровый образ жизни, за-
ниматься активно физической куль-
турой и спортом юноши и девушки 
могут теперь благодаря открытию на 
территории факультетов спортивно-
оздоровительного комплекса «Ко-
лос» – самой большой в Ставрополь-
ском крае спортивной площадки под 
открытым небом площадью 15 000 м2. 

Ответом руководителя вуза на еще 
одну просьбу-предложение наших 
активистов стало введение в эксплуа-
тацию новой студенческой столовой 
на 400 мест, построенной с учетом 
современных требований в области 
строительства, пожарной безопасно-
сти и санитарных норм, в том числе 

менеджмента пищевой безопасности в соответствии 
с принципами ХАССП, оснащенной самым совре-
менным технологическим оборудованием ведущих 
зарубежных производителей. Помимо классических 
задач по организации питания студентов и препода-
вателей, она выполняет миссию по формированию 
навыков правильного питания среди обучающихся, 
стала научно-производственной базой для студен-
тов факультета среднего профессионального обра-
зования специальности «Технология общественного 
питания», а также бакалавриата по направлениям 
подготовки «Технология производства и переработ-
ки сельскохозяйственной продукции» и «Техноло-
гия и организация общественного питания». 

В 2007 году наши студенты получили уникаль-
ный подарок – практически заново построенную, 
самую вместительную в университете лекционную 
аудиторию на 340 посадочных мест, оборудованную 
по последнему слову техники (светодиодный экран, 
больше которого по площади на Юге России не най-
ти, комплекс мультимедийных систем, мощная си-
стема вентиляции и кондиционирования), с возмож-
ностью в считанные минуты трансформироваться в 
киноконцертный зал с отдельными выходами на ре-
креационные площадки. Эту аудиторию молодежь 
полюбила и идет туда всегда с удовольствием как на 
занятия, так и на разные досуговые мероприятия, 
которых проведено бесчисленное множество. 

Новая столовая на 400 мест открылась в 2019 году
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Созданная усилиями ректора 
В.И. Трухачева и коллектива Ставро-
польского государственного аграрного 
университета уникальная современная 
матери ально-техническая база, отвеча-
ющая компетентностным стандартам, 
позволила вузу впервые стать местом 
проведения Первого Всероссийского 
федерального отраслевого чемпиона-
та WorldSkills RUSSIA по компетенции 
«Ветеринария»; реализовать долго-
срочную сетевую программу дополни-
тельного профессионального образо-
вания в рамках реализации гранта с 
корпорацией РОСНАНО. Проект был 
очень сложным, тотально контроли-
руемым на всех этапах выполнения 
корпорацией РОСНАНО, но мы его 
успешно выполнили без замечаний. 
Стали базой проведения финального 
этапа ежегодного Всероссийского кон-
курса на лучшую научную работу сре-
ди студентов, аспирантов и молодых 
ученых в номинациях «Ветеринария» 
и «Ветеринарные науки».

Владимир Иванович уделял по-
стоянное пристальное внимание бла-

гоустройству территории ветеринарных клиник. 
Только за последнее время выложены брусчаткой 
факультетские площади и тротуары (более 5000 м2), 
высажено свыше 1000 деревьев, заложен Парк па-
мяти погибшим в Великой Отечественной войне, 
оформлены клумбы и воссоздано конкурное поле.

Во всех построенных или реконструированных 
зданиях, сооружениях, аудиториях и лаборатори-
ях был реализован основной принцип Владимира 
Ивановича – созидателя: обеспечить доступность 

«Пищевой инкубатор» 

Лекционные занятия проходят в современной аудитории № 1



109

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

объекта и его неповторимость, создать 
простор, комфортабельность, красоту, 
построить надежно, на века.

Наш руководитель возродил тради-
ции студенческих отрядов в универси-
тете. По итогам Всероссийского конкур-
са Министерства сельского хозяйства 
России студенческий отряд «Айболит» 
с 2015 года является многократным по-
бедителем в различных номинациях.

Многолетний опыт производствен-
ника и высокий авторитет Владими-
ра Ивановича среди ведущих сель-
хозтоваропроизводителей позволяет 
нашим факультетам иметь тесное 
сотрудничество с профильными стра-
тегическими партнерами и работо-
дателями всей страны. Практическая 
подготовка и стажировки студентов на 
базе лучших предприятий способству-
ют востребованности и успешному 
трудоустройству выпускников.

Примером высокого уровня между-
народного сотрудничества в научной 
среде для наших коллективов являет-
ся деятельность В.И. Трухачева – уче-
ного, известного и признанного в ми-
ровом научном сообществе!

Студенты и преподаватели факультетов получа-
ли возможность проходить зарубежные стажировки 
на базе европейских вузов-партнеров и предпри-
ятий в Германии, Австрии, Дании, Голландии, Че-
хии, Словакии, Польше, Литве. Зарубежные ученые 
и практики были постоянными участниками обра-
зовательного процесса и международных научно-
практических конференций. Совместный образо-
вательный проект между нашим университетом и 
университетом штата Мериленд (США) в 2007 году 
был признан лучшим российско-американским 
проектом в области применения дистанционных об-
разовательных технологий.

Студенты на  производственной практике
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Одним из наиболее значимых до-
стижений стала разработка регио-
нальной системы управления высо-
копродуктивными генетическими 
ресурсами в молочном скотоводстве, 
направленной на замещение суще-
ствующего импорта и выполненной с 
учетом рекомендаций Международ-
ного комитета регистрации животных 
(ICAR), методологию которой впер-
вые в Российской Федерации удалось 
адаптировать в научной и образова-
тельной сфере ученым биотехнологи-
ческого факультета под руководством 
профессора В.И. Трухачева. Для вы-
полнения работ в ведущих племенных 
хозяйствах Ставрополья в университе-
те был создан инновационный центр с 
подразделениями, соответствующими 
требованиям ICAR.

Положительным примером между-
народного сотрудничества стала по-
беда в 2017 году в соответствующей 
Федеральной целевой программе Ми-
нистерства высшего образования и 
науки Российской Федерации, достиг-
нутая впервые в истории нашего вуза, 

и получение гранта. Партнерами ученых факульте-
та по разработке и внедрению инновационной ме-
тодологии применения аэрокосмических цифровых 
технологий для ускоренного развития пастбищного 
животноводства стран Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС) выступили ученые Казахстана.

Мы успешно прошли камеральную проверку и 
очный ассесмент группой экспертов Европейской 
ассоциации ветеринарного образования (European 
Association of Establishments for Veterinary Education – 
EAEVE) и получили 95 % соответствия и 5 % частич-
ного соответствия. И уже в 2019 году СтГАУ, в лице 
факультета ветеринарной медицины, принят в аф-
филированные члены данной ассоциации практи-
кующих ветеринарных специалистов Европы.

Одним из многочисленных результатов успеш-
ной научно-исследовательской работы стало дости-
жение ученых научной школы под руководством 
ректора, Академика РАН В.И. Трухачева, кото-
рые совместно с ФГБНУ «Всероссийский научно-
исследовательский институт овцеводства и козовод-
ства» вывели «Дмитриевский» тип герефордской 
породы крупного рогатого скота. 

Под руководством Владимира Ивановича значи-
мых результатов нашим ученым удалось достичь и в 
племенном овцеводстве: выведено 6 пород и 4 спе-
циализированных типа овец.

Академик РАН  В.И. Трухачев и  профессор  М.И. Селионова – авторы нового типа герефордской породы мясного скота 
«Дмитриевский», г. Ставрополь, 2016 г.
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Совместно с ФГБНУ Федераль-
ный научный центр «Всероссийский 
научно-исследовательский и техно-
логический институт птицеводства» 
РАН, согласно стратегическому пар-
тнерству в рамках составной части 
подпрограммы «Создание отечествен-
ных конкурентоспособных мясных 
кроссов бройлерного типа» Федераль-
ной научно-технической програм-
мы развития сельского хозяйства на 
2017–2025 годы, коллектив ученых 
биотехнологического факультета во 
главе с профессорами В.И. Трухаче-
вым и Е.Э. Епимаховой разработал 
научные рекомендации по адаптации 
впервые созданного отечественного 
кросса мясного бройлера «Смена-8».

Под руководством этих же профес-
соров коллектив наших ученых реали-
зует научные исследования в рамках 
мегагранта Правительства Российской 
Федерации по направлению: «Ветери-
нарные пробиотические препараты 
направленного модулирования здо-

ровья животных». Междисциплинарное исследова-
ние, которое объединяет фундаментальные знания, 
ветеринарную и медицинскую практику, позволит 
создать новый безопасный кормовой продукт, заме-
щающий кормовые антибиотики. 

Владимир Иванович своим личным примером на-
стоящего ученого, ставшего дважды доктором наук, 
имеющего огромный практический опыт, сумел 
привить студентам любовь к научным исследовани-
ям. Результатом такого подхода стало наибольшее, 
по сравнению с другими факультетами, количество 
наших молодых ученых – грантообладателей Прези-
дента Российской Федерации, Российского научного 
фонда, Российского фонда фундаментальных иссле-
дований, программ У.М.Н.И.К. и СТАРТ. Примеча-
тельно, что Владимир Иванович лично участвовал 
в подготовке каждого кандидата и доктора наук, за 
что они ему благодарны. Сегодня активно работают 
два диссертационных совета по защите кандидат-
ских и докторских работ по 6 специальностям (био-
логические, ветеринарные и сельскохозяйственные 
науки). Все сотрудники наших факультетов имеют 
ученые степени и звания.

Очень сложно изложить на бумаге те чувства, 
эмоции и воспоминания о Владимире Ивановиче 

Академики РАН В.И. Трухачев и В.И. Фисинин знакомятся с работой факультетов, 2013 г.
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Трухачеве, который лично для меня 
стал образцовым примером и настоя-
щим учителем, руководителем, на-
ставником, защитником и профессио-
налом с большой буквы. С 1999 года 
мне посчастливилось работать с ним. 
Владимир Иванович внес неоцени-
мый вклад в мое становление как лич-
ности, специалиста, ученого, руково-
дителя. Многое, что произошло за 20 
лет, стало возможным благодаря его 
деятельному участию в моей судьбе: 
защита кандидатской диссертации, 
присвоение званий старшего препо-
давателя, а затем доцента, работа в ад-
министрации университета, решение 
жилищного вопроса, повышение ква-
лификации в ведущих российских ву-
зах, а также стран Европы и США, по-
лучение наград Министерств сельско-
го хозяйства Российской Федерации и 
Ставропольского края, Министерств 
науки и образования Российской Фе-
дерации и Ставропольского края, по-
стоянная помощь и поддержка в про-
ведении исследований для докторской 
диссертации и другое.

Уважаемый Владимир Иванович! 
С 1999 года Вы являлись постоянным 
инициатором, организатором и участ-
ником всех процессов, происходящих 
на наших факультетах: образователь-
ной деятельности, работы с кадрами, 
строительства, реконструкции и ввода 
в эксплуатацию новых корпусов, зда-
ний и лабораторий, модернизации ма-
териальной базы помещений, научно-
исследовательских изысканий, меж-
дународных научно-практических 
конференций, мероприятий государ-
ственного значения, торжественных 
юбилеев и др. Вы создали мощный, 
сплоченный и целеустремленный 
коллектив настоящих профессиона-
лов, способный и дальше, следуя за-
ложенным Вами традициям, твердо 
идти к новым свершениям! Огромное 
спасибо за это!

Не могу также не поблагодарить Вас 
за то постоянное внимание и помощь, 

которую Вы на протяжении многих лет оказываете 
землякам, жителям моей малой родины – села Ку-
гульты Грачевского района. Это всегда была действи-
тельно реальная помощь, и в те далекие годы, когда 
возглавляли Кугультинский маслосырзавод и выве-
ли его из глубочайшего кризиса, и на протяжении 
последних 10 лет Вашей депутатской деятельности, 
благодаря чему село становится краше, благоустро-
еннее, заметно улучшилось настроение людей.

Позвольте пожелать крепкого здоровья, счастья, 
благополучия, неиссякаемой энергии и новых свер-
шений Вам, дорогой Владимир Иванович!

В.С. Скрипкин, 
декан факультета ветеринарной медицины 

и биотехнологического факультета  
с июня 2016 г.,  

кандидат ветеринарных наук, профессор

Дорогой, досточтимый Владимир Иванович! 
Двадцать лет Вашей жизни, посвященных разви-

тию родного университета, – это целая эпопея гран-
диозных свершений в различных областях. Везде 
на территории вуза, куда не обратишь взор, – пре-
красные, вновь построенные или реконструирован-
ные здания, в которых приятно работать. Они явля-
ются еще и украшением родного города. Взять хотя 
бы, к примеру, возведенный на углу улиц Ленина 
и Пушкина учебно-лабораторный корпус! Вряд ли 
такое же изящество можно найти в столице других 
регионов. А разве не признанием Вашей огромной 
научной деятельности является степень Академика 
Российской академии наук? Ведь научные разработ-
ки широко используются в сельскохозяйственном 
производстве, десятки кандидатских и докторских 
диссертаций защищены под Вашим руководством, 
Вы являетесь Почетным членом академий ряда ино-
странных государств. 

Трудно переоценить все достижения, которые 
стали возможны благодаря Вашему самоотвержен-
ному труду на славной ниве сельскохозяйственного 
производства и науки, за что Вы удостоены различ-
ных наград, вплоть до Президентского уровня. Это 
нисколько не помешало Вам вырастить прекрасных 
сыновей, которые, как и Вы, так же являются трудо-
голиками, каждый в своей сфере. 

Накануне славного юбилея позвольте пожелать 
Вам крепкого здоровья на долгие годы, неиссякае-
мой энергии для свершения всего задуманного, а 
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также семейного счастья и благопо-
лучия, и прежде всего в жизни Вашей 
супруги Елены Федоровны, сыновей 
Владимира и Александра, в жизни 
внуков. Храни Вас Господь!

Искренне Ваш, профессор, 
доктор сельскохозяйственных 
наук, Заслуженный деятель 
науки РФ, соратник всегда 

и во всем Н.З. Злыднев

Дорогой и глубокоуважаемый 
Владимир Иванович! 
Позволю себе повторить не еди-

ножды произнесенное мною с трибу-
ны: «Вы – глыба! Равных Вам нет!». 
И вряд ли кому удастся более полно и 
справедливо охарактеризовать Вашу 
личность, чем мне, являющемуся сви-
детелем и участником всех свершений 
в родном вузе за многие годы. 

За период моей практической 
деятельности, а это – 45 лет, в том 
числе 30 лет в составе Ученого со-
вета, сменились четыре ректора: 
А.И. Жуков, В.И. Лисунов, В.Я. Ни-
китин и Вы, уважаемый Владимир 
Иванович! Все эти годы универси-
тет занимал лидирующие позиции, 
был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, орденом «Знак 
Почета», подготовил огромное ко-
личество высококвалифицирован-
ных кадров, внес большой вклад в 
науку. Строились корпуса, откры-
вались новые факультеты, научные 
центры, общежития, укреплялась 
материально-техническая база. 

Руководить вузом Вы пришли в 
сложные 90-е годы: развал страны, 
изменение политической платфор-
мы, большие трудности в экономике, 
замена моральных ценностей, изме-
нилась сама концепция образования 
в высшей школе. Проблемы в Ставро-
польской сельхозакадемии были след-
ствием всего этого. Однако благодаря 
Вашим деловым качествам вуз за не-

сколько лет сделал большой «рывок» в своем раз-
витии. Вы не боялись принимать радикальные ре-
шения, продиктованные временем, сохранили науч-
ные кадры. Сделали многое, благодаря чему сегодня 
Ставропольский ГАУ – в первой лиге лидирующих 
вузов России в Национальном агрегированном рей-
тинге университетов России. 

Вы обладаете неуемной энергией и двумя каче-
ствами, без которых не может обходиться совре-
менный руководитель высшей школы: ученый – 
профессор, Академик РАН и современный топ-
менеджер.

Высокая работоспособность, крепкий характер, 
целенаправленность и присущая Вам мудрость вы-
двинули Вас в ряд самых ответственных, авторитет-
ных профессиональных деятелей не только в Рос-
сии, но и за рубежом.

В день Вашего юбилея, дорогой Владимир Ива-
нович, примите самые искренние поздравления и 
пожелания добра, здоровья и новых свершений!

И.С. Исмаилов, доктор сельскохозяйственных 
наук, Академик Международной академии 
аграрного образования, отличник Высшей 
школы СССР, Почетный работник высшего 

профессионального образования Российской Феде-
рации, Почетный работник агропромышленного 
комплекса России, Заслуженный зоотехник Рос-
сийской Федерации, профессор кафедры частной 

зоотехнии, селекции и разведения животных

Дорогой Владимир Иванович! 
Сердечно поздравляю Вас с днем рождения и 

новой должностью. Кто-то скажет, что это так судь-
ба распорядилась, но мы-то знаем, что Ваше по-
вышение – результат плодотворных трудов и нео-
быкновенной целеустремленности. Желаем Вам не 
терять хватки, двигаться дальше, покоряя новые 
вершины. Пусть вдохновение не покидает Вас ни 
на минуту, а Ваш волевой характер никогда не сло-
мают сложности и препятствия. Достойная работа 
достается только лучшим. Вы – лучший в своем 
деле! Поздравляю! Здоровья, сил, терпения, успе-
хов и удачи!

В.Ф. Филенко, 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор 

кафедры частной зоотехнии, 
селекции и разведения животных
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Уважаемый Владимир Иванович! 
Позвольте выразить Вам глубокую 

благодарность и признательность за 
совместную работу под Вашим руко-
водством, что позволило мне успешно 
решать вопросы научной и педагоги-
ческой деятельности. У Вас есть чему 
поучиться, есть что заимствовать. За 
годы работы в университете Вы созда-
ли мощную образцово-показательную 
материально-техническую базу, ком-
фортные условия работы для препо-
давателей, и эту заботу мы постоянно 
ощущаем. Ваша деятельность во бла-
го вуза служит ярким созидательным 
примером для студентов и препода-
вателей. Вы цените труд каждого из 
нас. Благодаря Вам, я, например, не-
однократно награждался почетны-
ми грамотами нашего университета, 
Министерства сельского хозяйства 
Ставропольского края и Российской 
Федерации, Министерства науки и 
образования Ставропольского края и 
Российской Федерации. За педагоги-
ческую работу мне присвоено звание 
Почетный работник высшего профес-
сионального образования Российской 
Федерации.

Глубоко уверен, что присущие Вам 
талант и энергия будут способствовать 
новой модели университетского об-
разования, отвечающей требованиям 
времени.

От всего сердца примите самые ис-
кренние пожелания счастья, здоровья, 
мира и благополучия Вам и Вашим 
близким.

В.И. Коноплев, 
доктор  сельскохозяйственных наук, 

профессор кафедры частной 
зоотехнии, селекции 

и разведения животных

Уважаемый Владимир Иванович! 
Благодаря своей колоссальной ра-

ботоспособности Вы вместе с коллек-
тивом нашего легендарного вуза до-

бились того, о чем другие могли бы только мечтать. 
Наш факультет получил новый корпус на ветери-
нарных клиниках с просторными, светлыми ауди-
ториями, современной мебелью и мультимедийным 
оборудованием. За это мы Вам сердечно благодар-
ны! С Вашим назначением на должность ректора в 
1999 году Ставропольская государственная сельско-
хозяйственная академия получила новый виток в 
своем развитии. Университет стал одной семьей, Вы 
сплотили огромный круг единомышленников, ко-
торый может решать любые поставленные задачи, а 
колесо, которое Вы раскрутили, остановить уже не-
возможно! 

Я горжусь, что у меня есть такой Учитель. Вы 
были моим научным руководителем при подготовке 
докторской диссертации, успешная защита которой 
состоялась в 2019 году. Огромное спасибо! Дай Бог 
Вам еще много учеников, которые Вашими стара-
ниями получают путевку в жизнь! 

Дорогой и уважаемый Учитель! Желаю крепкого 
здоровья, кавказского долголетия, успехов в работе, 
семейного благополучия.

Е.Н. Чернобай, 
доктор биологических наук, доцент, 

заведующий кафедрой частной зоотехнии, 
селекции и разведения  животных

Глубокоуважаемый Владимир Иванович! 
Вашу роль в моей судьбе невозможно переоце-

нить и выразить словами. В переломные моменты 
жизни Вы нашли по-отечески теплые слова, проя-
вили мудрость, высокий талант наставника, педа-
гога и руководителя, уберегли меня от мысли быть 
чужим в другом краю. Искренне признателен и 
благодарен за это! Мое становление в качестве уче-
ного и педагога, без права на ошибку, проходило 
при полном Вашем доверии и поддержке. Прису-
щие Вам неиссякаемая энергия, мудрость, высокий 
талант руководителя всегда были и остаются при-
мером для нас. Продолжая традиции отечествен-
ной высшей школы, с учетом современных тенден-
ций в обществе и образовании, Вы создали коман-
ду единомышленников, которая привела наш вуз к 
лидирующим позициям не только в аграрном обра-
зовании России, но и к признанию в Европе и мире. 
Я и мои коллеги рады трудиться в этой команде. 
Модернизация возглавляемой мною кафедры, ее 
техническая оснащенность, доступ к мировой науч-
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ной информационной среде и Ваши 
доброжелательные напутствия позво-
лили по-новому организовать учеб-
ный процесс и проводить научные 
изыскания. Даже самые скромные 
наши успехи никогда не оставались 
без внимания, сотрудники кафедры 
неоднократно, благодаря Вам, были 
удостоены наград краевого и россий-
ского уровня. Вы доверили нам пред-
ставлять СтГАУ в качестве экспертов 
в ВАКе Министерства науки и выс-
шего образования РФ, в Российской 
академии наук, Росаккредагентстве 
и других организациях и обществах. 
Мы стараемся, оправдывая доверие, 
делать это честно и принципиально. 

Глубоко убежден, что продолжая 
работать с Вами, мы сделали бы еще 
очень много полезного для нашего 
Ставропольского государственного 
аграрного университета, родного края 
и любимой России.

А.Н. Квочко, 
доктор биологических наук, профессор, 

профессор РАН, заведующий 
кафедрой физиологии, хирургии 

и акушерства

Глубокоуважаемый 
Владимир Иванович! 
Позвольте выразить Вам искрен-

нюю благодарность и признательность 
от имени сотрудников кафедры тера-
пии и фармакологии и от себя лично. 
Ваш жизненный путь – это путь целеу-
стремленного человека, талантливого, 
высокопрофессионального руководи-
теля, решающего сложнейшие задачи 
во всех сферах своей многогранной 
деятельности. Этим Вам удалось за-
служить репутацию одного из веду-
щих ученых, крупных организаторов 
образования и науки, много сделав-
шего для воспитания интеллектуаль-
ной элиты страны.

Вы по праву можете гордиться тем, 
что Ставропольский государствен-

ный аграрный университет сегодня стал лидером 
аграрного образования России, обладает статусом 
ведущей научно-исследовательской площадки в об-
ласти агробиотехнологий. Ваше активное участие в 
формировании образовательной повестки, подго-
товке кадров высшей квалификации, уникальной 
модернизации материально-технической базы фа-
культета ветеринарной медицины и нашей кафедры 
позволяют всем нам, отдавшим большую часть жиз-
ни профессии ветеринарного врача, с уверенностью 
смотреть в будущее.

Сегодня Вы возглавляете Российский государ-
ственный аграрный университет – МСХА имени 
К.А. Тимирязева, активно участвуете в важнейших 
государственных образовательных программах. 
Ваш выдающийся вклад в развитие вузовского об-
разования и науки является ярким примером пре-
данного и самоотверженного служения высокой 
цели укрепления могущества и процветания Оте-
чества.

Позвольте пожелать Вам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия. Пусть в Вашей душе всегда жи-
вет уверенность: коллектив не подведет!

В.А. Оробец, 
доктор ветеринарных наук, профессор, 

заведующий кафедрой терапии и фармакологии

Глубокоуважаемый Владимир Иванович! 
Считаю необходимым для себя от всего сердца 

выразить Вам свою любовь и благодарность за суще-
ственные изменения в моей жизни, которые прои-
зошли благодаря Вашему стратегическому мышле-
нию и всесторонней поддержке. Именно Вы убеди-
ли меня в моей научно-производственной зрелости 
для выполнения и защиты докторской диссертации 
в 2013 году. За 6 лет работы в одной с Вами коман-
де, мною подготовлены 4 кандидата наук, 3 профес-
сиональных стандарта республиканского значения, 
проведен ряд актуальных научных исследований по 
госконтрактам с Министерствами сельского хозяй-
ства Российской Федерации и Ставропольского края. 
В соответствии с подпрограммой ФНТП «Создание 
отечественных конкурентоспособных мясных крос-
сов бройлерного типа» и договором с ФНЦ «Все-
российский научно-исследовательский и техноло-
гический институт птицеводства» РАН, в 2019 году 
проведена апробация нового отечественного кросса 
мясных кур «Смена-8». В 2017 году я была удостоена 
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звания «Почетный работник АПК Рос-
сии». Спасибо Вам за это! Желаю Вам 
успехов во всех начинаниях, здоровья 
и радостей в жизни!

Е.Э. Епимахова, 
доктор сельскохозяйственных наук, 

профессор по специальности 
«Частная зоотехния, технология 

производства продуктов 
животноводства», профессор 
кафедры частной зоотехнии, 

селекции и разведения животных

Уважаемый Владимир Иванович! 
Безусловно, я благодарна Вам за со-

гласие быть моим научным консуль-
тантом по докторской диссертации, за 
поддержку при выполнении работы и 
ее защите, то есть во многом я обязана 
Вам, что стала доктором наук.

Но помимо личного, мне очень 
импонируют Ваше отношение к делу, 
проницательность, мудрость, страте-
гическое мышление, энергичность и 
требовательность при решении задач, 
связанных с обучением студентов и 

развитием университета. Очевидно, что только бла-
годаря Вам на нашей кафедре технологии производ-
ства и переработки сельскохозяйственной продук-
ции создана материально-техническая база в виде 
производственно-технологических лабораторий – 
мини-цехов для практического обучения студентов. 
Она позволяет проводить не только интерактивные 
практические занятия, но и ставить научные экспе-
рименты, приближенные к условиям производства. 
А это – материал для научных статей и дорога на 
конференции, выставки, конкурсы.

Опять же, благодаря Вам построен и оснащен са-
мым современным технологическим оборудованием 
студенческий комбинат питания, который является 
также и производственной площадкой для практи-
ческого обучения студентов.

Владимир Иванович! Мы хорошо запомнили 
Ваше высказывание: «Все хорошее в жизни дается 
большим трудом». К этому сложно что-то добавить. 
Огромное спасибо Вам за Ваш труд, ведь, как извест-
но, о человеке судят не по словам, а по делам. Здо-
ровья, вдохновения и энергии Вам на долгие-долгие 
годы!

О.В. Сычева, 
доктор сельскохозяйственных наук, профессор, 

заведующая кафедрой технологии производства 
и переработки сельскохозяйственной продукции
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ФАКУЛЬТЕТЫ 
АГРОБИОЛОГИИ 
И ЗЕМЕЛЬНЫХ РЕСУРСОВ; 
ЭКОЛОГИИ 
И ЛАНДШАФТНОЙ 
АРХИТЕКТУРЫ

Последние двадцать лет Ставро-
польский государственный аграрный 
университет входит в число лучших 
аграрных вузов страны, уверенно за-
нимая лидирующие позиции по мно-
гим направлениям деятельности. 
Он стал мощной учебной, научно-
производственной, эксперименталь-
ной и материально-технической ба-
зой региона, укрепил связи с бизнес-
сообществом, наладил распростра-
нение инновационных технологий в 
производство и переработку сель-
скохозяйственной продукции. 

Вместе с университетом достойно 
развиваются факультеты агробиоло-
гии и земельных ресурсов, экологии и 
ландшафтной архитектуры. 

Несомненно, кардинальная пере-
стройка факультетов в период с 1999 
по 2019 год, выработка стратегии их 
развития в учебной, научной, мате-
риальной, производственной и обще-
ственной сферах, все достижения со-
трудников и студентов связаны с име-
нем Академика Российской академии 
наук, профессора, ректора Ставро-
польского государственного универси-
тета в эти годы Владимира Ивановича 
Трухачева!

Очень трудно вместить в отведен-
ный объем мысли, воспоминания, 
встречи, связанные с ЧЕЛОВЕКОМ, 
ставшим лично для меня учителем, 
воспитателем, наставником, руково-
дителем и оказавшим колоссальное 
влияние на мою судьбу, карьеру… 

Развитие факультетов имело важ-
ное стратегическое значение не толь-
ко для вуза, но в первую очередь для 
Ставропольского края, так как удель-
ный вес отрасли растениеводства со-

ставляет не менее 70 % от всех доходов сельскохо-
зяйственного производства в регионе. 

Факультет агробиологии и земельных ресурсов 
был основан в 1941 году и до 2014 года носил назва-
ние агрономического факультета; а факультет эколо-
гии и ландшафтной архитектуры (до 2014 года – фа-
культет защиты растений) был основан в 1964 году. 
До 90-х годов прошлого века факультеты были 
монопрофильными (образовательная деятельность 
осуществлялась по двум специальностям: агроно-
мия и защита растений), ежегодно набор на первый 
курс составлял 150–160 студентов. В 1998 году прои-
зошло слияние факультетов, перестал существовать 
факультет защиты растений, резко сократился набор 
первокурсников – до 90 человек. А если добавить 
сюда разбросанность кафедр по разным корпусам, 
высокий средний возраст, невысокую остепенен-
ность профессорско-преподавательского состава и 
низкий удельный вес докторов наук, сильную изно-
шенность лабораторного оборудования и отсутствие 
базы для проведения практической подготовки, то 
можно представить какой груз проблем пришлось 
принять Владимиру Ивановичу Трухачеву 11 марта 
1999 года, когда он возглавил наш вуз. 

С приходом нового ректора факультеты стали 
снова отдельными структурными подразделениями 
и получили новый импульс развития. У Владимира 
Ивановича очень много харизмы, он умеет прини-
мать непростые решения и нести за них ответствен-
ность, предвидеть перспективу развития и достигать 
поставленных целей, быть в курсе событий в жизни 
не только всего большого коллектива преподавате-
лей и студентов, но и каждого из них в отдельности; 
стимулировать, развивать, выводить на новый уро-
вень, вникать в проблемы и помогать в их решении.

Очень часто, особенно в первые годы работы, ло-
вил себя на мысли, что не согласен с некоторыми ре-
шениями руководителя, иногда обижался. Но время 
только подтвердило правоту принятых им решений 
и предложенных идей.

Конечно, наш ректор максималист и хотел четко-
го, быстрого и качественного выполнения всего за-
думанного, постановлений Ученого совета универ-
ситета. Так, 5–7 ноября 1999 года (в сжатые сроки) 
все кафедры агрономического факультета, включая 
лаборатории, были перемещены в один корпус бла-
годаря самоотверженной работе студентов, аспиран-
тов и сотрудников кафедр. В дальнейшем проведен-
ный капитальный ремонт аудиторий, лабораторий, 
вспомогательных помещений позволил вести обра-
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зовательный процесс в комфортных 
условиях, на более высоком уровне в 
системе блочного расположения фа-
культетов.

В 2001 году открыли новые пер-
спективные специальности: «Земель-
ный кадастр», «Природопользова-
ние», «Природоохранное обустрой-
ство территорий», «Агроэкология», 
«Профессиональное обучение (охрана 
окружающей среды и природополь-
зование)»; в 2005–2006 годах – «Го-
родской кадастр», «Садово-парковое 
и ландшафтное строительство», «Тех-
нология бродильных производств и 
виноделие»; с 2004 года на факульте-
тах начала осуществляться образова-
тельная деятельность по программам 
бакалавриата и магистратуры. С 2000 
по 2020 год контингент студентов на 
факультетах вырос в 3 раза, а в период 
2013–2015 годов – в 5 раз. 

Открытие новых специальностей потребовало за-
няться подготовкой кадров, созданием материаль-
ной базы, приобретением совершенно нового обору-
довании. Яркий пример – это открытие созданной 
за год в подвальном помещении общежития № 2, 
одной из лучших кафедр университета – кафедры 
землеустройства и кадастра. Проектирование кафе-
дры, расположение и функциональное назначение 
аудиторий, подбор плитки, дизайн, качество ремон-
та – все происходило под пристальным вниманием 
Владимира Ивановича. В итоге – перспективные на-
правления подготовки получили одну из лучших по 
дизайну, лабораторному оборудованию автономных 
кафедр площадью 750 м2. Мы всегда поражались 
дизайнерским способностям ректора, его художе-
ственному вкусу, архитектурному таланту.

В 2007–2008 годах под руководством В.И. Труха-
чева университет победил в конкурсе в рамках на-
ционального проекта «Образование», получил весо-
мый грант, за счет которого на наших факультетах 
были созданы тринадцать инновационных лабора-
торий и центров: агрохимического анализа; када-

Губернатор края В.В. Владимиров, ректор университета, Академик РАН В.И. Трухачев, декан факультета культурного 
сервиса и туризма, профессор А.В. Трухачев  и ансамбль казачьей песни «Лель» факультетов агробиологии 

и земельных ресурсов и экологии и ландшафтной архитектуры на встрече с министром образования 
и науки Российской Федерации Д.В. Ливановым, 2016 г.
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стра и землеустройства; качества зерна 
и продуктов его переработки; монито-
ринга почв; технологий возделывания 
полевых культур, экологического мо-
ниторинга; ландшафтного проектиро-
вания; технологическая лаборатория 
вина и пива; фитосанитарного мони-
торинга; теплично-оранжерейный 
комплекс, НОЦ «БиотехХимВектор», 
оснащенные современным оборудова-
нием. 

Владимир Иванович доверил кол-
лективам кафедр самостоятельное 
приобретение нового оборудования с 
учетом их профильности и стратегии 
развития (это его отличительная чер-
та – доверять людям). В результате 
большинство лабораторий стали не 
только учебными центрами опережа-
ющего развития, но и давно окупили 
все затраты. А лаборатории агрохими-
ческого анализа, мониторинга почв, 
фитосанитарного мониторинга стали 
лидерами университета по привлече-

нию внебюджетных средств через выполнение хоз-
договорных работ по заказу предприятий.

Особенно хочется остановиться на создании в 
2009 году уникального теплично-оранжерейного 
комплекса по голландской технологии. Это была 
личная инициатива Владимира Ивановича, которая 
вызывала у нас, честно говоря, много сомнений и 
вопросов. Но в очередной раз ректор оказался прав: 
через пять лет в крае была принята региональная 
программа по развитию овощеводства закрытого 
грунта, площади теплиц увеличились в 5 раз, до-
стигнув к 2020 году 230 гектаров, соответственно 
в разы увеличилась потребность в кадрах. Теплич-
ный комплекс университета, включающий 5 теплиц 
общей площадью 2500 м2, стал базой для проведе-
ния практических занятий студентов и слушателей 
курсов повышения квалификации, прохождения 
учебной и производственной практик, проведения 
научных исследований бакалавров, магистрантов, 
аспирантов и докторантов. Кроме того, современ-
ные технологии позволили получать 40–45 кг/м2 
овощей, которые направляются в пункты питания 
студентов. А еще в нем выращивается рассада ово-
щных и декоративных культур и цветов для всех 

Уникальный теплично-оранжерейный комплекс, созданный по инициативе ректора университета, профессора   
В.И. Трухачева, 2010 г.
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клумб университета, площадь кото-
рых более 12000 м2. 

Кстати, Владимир Иванович с пер-
вого дня работы в вузе уделял много 
внимания благоустройству террито-
рии, созданию клумб и ландшафтных 
композиций, подбору, посадке, поли-
ву и уходу за газонами, кустарниками, 
деревьями, расположенными на 47 
клумбах. Под его руководством был 
революционно преображен внешний 
облик и прилегающих к университету 
территорий: вместо старых деревьев 
созданы композиции из кленов, де-
ревьев хвойных пород и кустарников. 
Этот облагороженный уголок в городе 
стали называть «маленькой Швейца-
рией», а потом просто наш опыт пере-
няли и создавали подобное на других 
площадках Ставрополя. В 2014 году 
ректор инициировал посадку 1000 де-
ревьев на территории ветеринарных 
клиник, а в 2018–2019 годах – липовой 
аллеи по улицам Пушкина и Ленина.

Материальная база факультетов, 
сформированная в период реализации 
инновационной образовательной про-
граммы, в 2011–2012 годах дополни-
лась современными приборами, лабо-

раторной мебелью; при поддержке ректората были 
созданы лаборатории «Росреестра», почвенной 
минералогии. В 2013–2017 годах проведена полная 
модернизация трех лекционных аудиторий, лабо-
раторий неорганической и аналитической химии, 
землеустройства и кадастра, Центра комплексной 
мелиорации, теплично-оранжерейного комплекса 
по улице Серова; введен в структуру факультетов 
тепличный комплекс в поселке Демино; по инициа-
тиве студенческого совета факультетов и при под-
держке ректора создан зимний сад площадью более 
200 м2. 

В рамках программы трансформации универси-
тета на факультете в 2018–2019 годах созданы Цен-
тры органического земледелия, занимательной се-
лекции, занимательной химии, возделывания пло-
довых, овощных и ягодных культур.

Благодаря авторитету В.И. Трухачева и деловому 
сотрудничеству вуза, факультета с ведущими компа-
ниями («Сингента», «Байер», «Энергомера», «Ав-
густ», «Иррико», «СаммитАгро», «ФосАгро» и др.), 
ежегодно около 30 студентов получают их именные 
стипендии.

Особое внимание в 2006–2019 годах Владимир 
Иванович уделял развитию учебно-опытного хозяй-
ства университета. Как производственник он прида-
вал большое значение практико-ориентированной 
подготовке студентов сельскохозяйственных на-
правлений. За учхозом было закреплено 9,5 тысяч 
гектаров земельных угодий, в том числе более 5 ты-
сяч гектаров пашни. В силу экономических при-
чин, неблагоприятных почвенно-климатических 
условий, организационных ошибок прежнего руко-
водства, учебно-опытное хозяйство оказалось в тя-

С приходом В.И. Трухачева университет 
стал постоянным победителем

городского конкурса «Лучшая территория, 
прилегающая к предприятию, учреждению», 2017 г.

Первый урожай цитрусовых, выращенный в условиях зимнего сада 
СтГАУ, 2015 г.
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желом положении и давно перестало 
быть базой университета для проведе-
ния практических занятий. 

Была принята программа по его 
возрождению. Благодаря приобрете-
нию вузом в рамках реализации наци-
онального проекта «Образование» и 
других программ современной инно-
вационной сельскохозяйственной тех-
ники ведущих отечественных и зару-
бежных фирм на сумму более 300 млн 
рублей, созданию целого комплекса 
лабораторий, учебно-опытное хозяй-
ство вновь превратилось в базу для на-
учных исследований и практической 
подготовки более 3000 студентов раз-
личных направлений и уровня обуче-
ния. 

На восьми стационарных много-
летних многофакторных опытах и бо-
лее двадцати краткосрочных ежегод-
но проводится апробация и внедрение 
результатов научных исследований в 

производство. Достоянием российской аграрной на-
уки является стационар кафедр агрохимии и физио-
логии растений и общего и мелиоративного земле-
делия, где ведутся исследования в рамках научной 
школы «Теоретические и технологические потоки 
биогеохимических веществ в агроландшафтах».

Человек с большой буквы, болеющий душой за каждый гектар земли ставропольской,  
Владимир Иванович Трухачев на полях учебно-опытного хозяйства СтГАУ, 2008 г.

Академик РАН Л.А. Беспалова на полях колхоза-племзавода «Россия» 
Новоалександровского района  знакомит с результатами сортоиспы-

таний озимой пшеницы губернатора Ставропольского края 
В.В. Владимирова и ректора СтГАУ В.И. Трухачева, 2016 г.
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В 2018 году на территории опытной 
станции была создана лаборатория 
сельскохозяйственной биотехнологии; 
заложены учебный шпалерный сад 
на площади 0,12 гектара; сортоиспы-
тательный участок по изучению адап-
тивного потенциала зерновых и зерно-
бобовых культур в зоне неустойчивого 
увлажнения; питомник земляники на 
капельном поливе (0,14 га), учебный 
сад семечковых и косточковых куль-
тур, виноградник площадью 4 гекта-
ра. 

Владимир Иванович регулярно 
встречался со студенческим активом 
факультетов. Сегодня в вузе действует 
созданная Владимиром Ивановичем 
модель воспитания многонациональ-
ного коллектива обучающихся, осно-
ванная на лучших традициях универ-
ситета, патриотизме, толерантности, 
трудолюбии в сочетании с современ-
ными методами обучения. Он регу-
лярно встречался со студенческим ак-
тивом факультетов, откликался на их 
конкретные предложения. Например, 
ректор поддержал проект студентки 
Мурашевой Елены по благоустройству 
входа на территорию факультета агро-
биологии и земельных ресурсов; по-
желания активистов по открытию сту-
денческого буфета и созданию учебно-
воспитательного центра площадью 
303 м2 на территории факультета аг-
робиологии и земельных ресурсов. 

В своих выступлениях Владимир 
Иванович всегда подчеркивал по-
стоянную поддержку его инициатив 
нашими факультетами. Так, по пред-
ложению ректората в 2001 году у нас 
была создана ячейка партии «ЕДИ-
НАЯ РОССИЯ» (сейчас их три), что 
способствовало воспитанию в юношах 
и девушках политической культуры, 
формированию активной граждан-
ской позиции, участию в благотвори-
тельных акциях.

Руководитель был инициатором 
создания в вузе студенческих отрядов, 
таких только на наших факультетах 

шесть. На протяжении 20 лет отряд «Забота» шеф-
ствует над 4 детскими домами в Петровском город-
ском округе, Грачевском муниципальном районе 
и городе Ставрополе. Состоялось 56 поездок в эти 
учреждения, в ходе которых в праздничной атмос-
фере студенты-волонтеры поздравили 4800 воспи-
танников с днем рождения. И это тоже благодаря 
поддержке ректората и лично Владимира Ивано-
вича. 

Студенческий отряд «Тепличник» с 2010 года 
осуществляет свою деятельность на базе теплично-
оранжерейного комплекса, отряд «Озеленитель» 
участвует в благоустройстве и озеленении террито-
рии университета, а студенты из отряда «Опытник» 
постоянно принимают участие в технологических 
операциях при возделывании сельскохозяйствен-
ных культур на полях учебно-опытного хозяйства. 

Для ученых и обучающихся факультетов откры-
лись горизонты международного сотрудничества. 
И в этом, несомненно, огромная заслуга В.И. Труха-
чева. На базе университета проводились конферен-
ции, семинары, круглые столы с участием наших 
партнеров из Швейцарии, Польши, Италии, Герма-
нии, Китая. Студентам читали лекции ученые из ве-
дущих вузов Европы. Преподаватели университета 
проходили стажировки в Чехии, Словакии, Польше, 
Германии, Италии, Швейцарии. Совместно с евро-
пейскими и российскими университетами были ре-
ализованы пять международных грантов в области 
экологии и устойчивого развития.

Особое и постоянное внимание ректор уделял 
подготовке научных кадров со студенческой скамьи 
через их участие в конференциях, конкурсах на по-

Асессоры Европейского фонда EFQM и ректор СтГАУ В.И. Трухачев 
в теплично-оранжерейном комплексе СтГАУ, 2013 г.
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лучение грантовой поддержки, учебу 
в аспирантуре, вовлечение в обще-
ственную жизнь кафедры, факульте-
та. При непосредственной поддержке 
В.И. Трухачева защитили кандидат-
ские диссертации сотрудники факуль-
тетов А.В. Воскобойников – директор 
учебно-опытного хозяйства универ-
ситета; Е.В. Голосной – заведующий 
кафедрой агрохимии и физиологии 
растений; А.В. Лошаков – заведую-
щий кафедрой землеустройства и ка-
дастра; М.В. Селиванова, Т.С. Айсанов, 
Е.А. Миронова – доценты кафедры 
производства и переработки продук-
тов питания из растительного сырья и 
многие другие.

За создание благоприятных усло-
вий для защиты докторских диссерта-
ций Владимиру Ивановичу благодар-
ны: А.Н. Есаулко – декан факультетов, 
профессор кафедры агрохимии и фи-
зиологии растений; В.С. Цховребов – 

заведующий кафедрой почвоведения, А.И. Войско-
вой – декан факультета (2001–2005 гг.); О.И. Вла-
сова – заведующая кафедрой общего земледелия, 
растениеводства, селекции и семеноводства им. про-
фессора Ф.И. Бобрышева; О.А. Подколзин – про-
фессор кафедры землеустройства и кадастра СтГАУ, 
заведующий кафедрой почвоведения КубГАУ; 
А.П. Шутко – профессор кафедры химии и защиты 
растений; Н.Н. Глазунова – профессор кафедры хи-
мии и защиты растений; Е.В. Письменная – профес-
сор кафедры землеустройства и кадастра.

Научный потенциал сотрудников факультетов 
под руководством В.И. Трухачева позволил принять 
участие в разработке Стратегии экономического 
и социального развития Ставропольского края до 
2020 года в следующих кластерах: инновационно-
исследовательском, агропромышленном, развития 
городских территорий, развития природопользова-
ния и охраны окружающей среды. Сегодня коллек-
тив факультетов является важным звеном в реали-
зации задач и мероприятий этого документа.

Всем известно, с каким вниманием и теплотой от-
носится В.И. Трухачев к ветеранам войны и труда: 

Юбилей Академика РАН Петровой Людмилы Николаевны. Академик РАН Л.Н. Петрова принимает поздравления 
от  ректора университета В.И. Трухачева, 2013 г.
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всестороннюю поддержку получали 
от него В.М. Пенчуков, Л.Н. Петрова, 
В.В. Агеев, Г.Р. Дорожко, Н.С. Чухле-
бова и др. Через Совет ветеранов вуза 
и лично помогал он в публикации на-
учных работ, приглашал на концерты 
и «Голубые огоньки», передавал про-
довольственные наборы к юбилейным 
и праздничным датам, организовывал 
волонтерскую помощь.

На протяжении 20 лет мне посчаст-
ливилось работать рядом с Владими-
ром Ивановичем Трухачевым. Помню 
свою первую встречу в сентябре 1999 
года, когда меня представляли на 
должность заместителя декана агро-
номического факультета, и его во-
прос: «Какой научной проблемой Вы 
занимаетесь, в каком состоянии нахо-
дится докторская диссертация?». От-
ветил что-то про оптимизацию систем 

удобрений в учхозе. Период с 1999 по 2005 год был 
временем интенсивной перестройки университета: 
создавалась новая команда управленцев, оптими-
зировались кафедры, открывались новые специаль-
ности, центры, лаборатории, кардинально менялся 
подход к воспитательной, профориентационной 
работе… Владимир Иванович учил ответственно, 
очень качественно и неравнодушно относиться к 
своей работе и поручениям, принимать нестандарт-
ные управленческие решения. 

В 2005 году, несмотря на мои успехи в должно-
сти замдекана, ректор предложил возглавить ка-
федру агрохимии и поставил задачу в течение года 
защитить докторскую диссертацию. При каждой 
последующей встрече обязательно возвращался к 
этой теме. Сейчас понимаю, что если бы не настой-
чивость, советы и помощь руководителя, я бы еще 
долго не смог защитить докторскую диссертацию. 
Ровно через месяц после защиты – 25 октября 2006 
года по решению ректората возглавил агрономиче-
ский факультет. 

Поздравительный коллаж от сотрудников и студентов факультетов агрономического и защиты растений 
в честь дня рождения В.И. Трухачева, 2010 г.
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Чтобы соответствовать новым тре-
бованиям, пришлось освоить компе-
тенции в производственной сфере: 
благодаря возрождению учхоза, соз-
данию инновационных лабораторий 
и теплично-оранжерейного комплек-
са, укрепили связь с предприятиями в 
сфере выполнения хоздоговорных ра-
бот и трудоустройства выпускников. 

На протяжении двух десятков лет 
Владимир Иванович Трухачев был 
всегда рядом с нами: при проектиро-
вании и строительстве лабораторий 
и центров, проведении профориен-
тационной работы в Дни открытых 
дверей на факультете, в территориях, 
сельхозпредприятиях; на стационарах 
и полях учхоза; международных на-
учных конференциях; торжественных 
мероприятиях по случаю вручения 
дипломов выпускникам, юбилеев фа-
культета или отдельных сотрудников; 
концертах и спортивных соревновани-
ях. Везде и всегда факультеты стреми-
лись быть первыми, все многочислен-
ные награды, врученные нашему кол-
лективу, сотрудникам и лично мне, 
были получены благодаря поддержке 
и помощи ректора В.И. Трухачева.

Владимир Иванович всегда являлся 
лидером для сотрудников факультетов 
агробиологии и земельных ресурсов и 
экологии и ландшафтной архитектуры: 
он обладает твердостью при принятии 
взвешенных решений, определенной 
жесткостью для контроля выполнения 
поручений, неподражаемым чувством 
юмора; воплощает в себе все черты не-
превзойденного управленца и никогда 
не давал свою команду в обиду.

И пусть на меня не обижаются со-
трудники факультетов, что ниже при-
ведены не все слова благодарности 
Владимиру Ивановичу Трухачеву.

Поздравления сотрудников

Л.Н. Петрова, Академик РАН, про-
фессор: «Владимир Иванович Труха-
чев – это руководитель с большой бук-

вы, достойно управляющий университетом более 20 
лет. Его лидерские качества и умелое руководство 
вывели наш вуз на ведущие позиции в образовании, 
научно-инновационной деятельности. Широта его 
взглядов на содержание обучения молодого поко-
ления позволила внедрить новые подходы, методы 
и приемы преподавания дисциплин, используя но-
вейшее оборудование и программное обеспечение 
последнего поколения. Он мощный руководитель и 
требовательный организатор. Благодаря этим каче-
ствам в вузе созданы инновационные лаборатории, 
усовершенствовано учебно-опытное хозяйство, соз-
дан теплично-оранжерейный комплекс. Нас с Вла-
димиром Ивановичем связывает профессиональная 
деятельность и дружба на протяжении 20 лет, и, 
кроме слов благодарности и восхищения им, я ни-
чего не могу добавить. В моей жизни В.И. Трухачев 
всегда оказывался рядом в самые трудные минуты, 
за что ему низкий поклон и сердечная благодар-
ность».

Г.Р. Дорожко, доктор сельскохозяйственных наук, 
профессор кафедры общего земледелия, растение-
водства, селекции и семеноводства имени профессо-
ра Ф.И. Бобрышева: «В нашем аграрном университе-
те мне посчастливилось поработать в течение 51 года. 
Я прошел длинный путь от ассистента до доктора 
сельскохозяйственных наук, профессора, заведующе-
го одной из профилирующих кафедр университета.

Последние 20 лет работал под руководством педа-
гога, Ученого с большой буквы Трухачева Владими-
ра Ивановича. Он был «доморощенным» ректором, 
так как закончил среднюю школу в городе Ипатово, 
а затем ветеринарный факультет Ставропольского 
сельскохозяйственного института, трудился на про-
изводстве. Где бы не работал Владимир Иванович, 
всегда стремился к успеху, как сам говорил, «хотел 
быть только первым». И добивался этого, ко всему 
подходя творчески, с инициативой. Защита сначала 
кандидатской, а затем и докторской диссертаций, на-
копленный большой опыт управленческой деятель-
ности стали основанием для избрания его ректором 
Ставропольского сельскохозяйственного института, 
позднее – Ставропольского государственного аграр-
ного университета. Владимир Иванович с успехом 
вел за собой коллектив вуза, за что бы не брался, все 
получалось.

С В.И. Трухачевым работать всегда было очень 
интересно. Он смотрел далеко вперед, приходил на 
помощь преподавательскому составу. По его ини-
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циативе создали творческие школы, 
в результате в течение 20 лет остепе-
ненность выросла с 10–12 до 94–96 %. 
Его подход к общему делу давал осно-
вания для уверенности в завтрашнем 
дне, помогал коллективу преодолевать 
любые препятствия. Годы работы под 
руководством Владимира Ивановича 
для меня пролетели, как один день. 
Я рос как в научном, так и в педагоги-
ческом плане. А при таком руководи-
теле по-другому быть не могло».

В.С. Цховребов, доктор сельскохо-
зяйственных наук, профессор, заведу-
ющий кафедрой почвоведения имени 
профессора В.И. Тюльпанова: «Вла-
димир Иванович Трухачев является 
не только сильным руководителем и 
лидером, но и хорошим человеком. Он 
всегда был защитником каждого со-

трудника своего многочисленного коллектива, и об-
ращающиеся к нему за помощью никогда не имели 
отказа. Благодаря его материальной и моральный 
поддержке, я защитил докторскую диссертацию, 
вел очень многие научные направления исследова-
ний, имел прекрасную лабораторно-научную базу. 
От чистого сердца благодарю Владимира Иванови-
ча за его хорошее, чисто человеческое отношение ко 
мне, нашему коллективу и каждому сотруднику».

О.И. Власова, доктор сельскохозяйственных наук, 
профессор, заведующая кафедрой общего земле-
делия, растениеводства, селекции и семеноводства 
имени профессора Ф.И. Бобрышева: «Глубокоува-
жаемый Владимир Иванович, хочу выразить Вам 
огромную признательность за помощь в педагогиче-
ской и научной работе, доверие в решении важных 
вопросов. Своим динамичным ростом от ассистен-
та до профессора, заведующей кафедрой я обязана 
Вам. Современная лабораторная база, мощная тех-
ническая оснащенность опытной станции, а также 

Министр  Российской Федерации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий С.К. Шойгу знакомится с научными разработками лаборатории почвенной минералогии,  2003 г.
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Ваши доброжелательные напутствия 
позволили мне подготовить и в 2014 
году защитить докторскую диссерта-
цию.

Благодаря Вам, я неоднократно за 
оценку моей работы была награждена 
Грамотами и благодарностями нашего 
университета, Министерства сельско-
го хозяйства Ставропольского края и 
Российской Федерации, Министерства 
образования Ставропольского края, а 
в 2019 году удостоена звания «Почет-
ный работник агропромышленного 
комплекса Российской Федерации».

Мы едины со своими коллегами 
в оценках масштаба Ваших целей и 
уже достигнутых результатов на пути 
формирования новой модели универ-
ситетского образования, отвечающей 
вызовам XXI века. Глубоко убеждены, 
что Ваш талант, энергия и креатив-
ность стали надежным залогом вхож-
дения Ставропольского государствен-
ного аграрного университета в число 
ведущих университетов мира». 

А.П. Шутко, доктор сельскохозяй-
ственных наук, профессор кафедры 
химии и защиты растений: «Влади-
мир Иванович Трухачев – Лидер! Ли-
дер с большой буквы! В любом деле 
он изначально ставит очень высокую 
планку и учит этому молодежь! Так и 
в моей научной судьбе мудрый совет 
Владимира Ивановича стал решаю-
щим: защита докторской диссертации 
исключительно по профильной спе-

циальности «защита растений» и в ведущем диссер-
тационном совете! А что может быть почетнее, чем 
защитить диссертацию в совете при Всероссийском 
научно-исследовательском институте защиты рас-
тений (г. Санкт-Петербург-Пушкин) – колыбели от-
ечественной фитопатологии! Владимир Иванович 
прав! Только позиционируя себя на самом высоком 
уровне, мы открываем новые горизонты для своего 
профессионального роста и новые перспективы для 
развития нашей Alma mater!».

Н.Н. Глазунова, доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор кафедры химии и защиты растений: 
«Выражаю свою признательность ректору, Академи-
ку В.И. Трухачеву за содействие и помощь, которая 
в значительной мере способствовала выполнению и 
защите моей научной работы на соискание ученой 
степени доктора сельскохозяйственных наук, и при-
ношу свою глубокую и искреннюю благодарность».

М.В. Селиванова, кандидат сельскохозяйствен-
ных наук, доцент кафедры производства и перера-
ботки продуктов питания из растительного сырья: 
«Все мои достижения (грант Президента РФ для 
молодых ученых) и возможность заниматься иссле-
дованиями в закрытом грунте при возделывании 
овощных культур стали возможны благодаря дей-
ствующей научной материально-технической базе 
университета, в частности теплично-оранжерейного 
комплекса, который создан при поддержке Трухаче-
ва Владимира Ивановича».

А.Н. Есаулко, 
декан факультетов агробиологии и земельных 

ресурсов; экологии и ландшафтной архитектуры 
с октября 2006 г., доктор сельскохозяйственных 

наук, профессор РАН
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ФАКУЛЬТЕТ МЕХАНИЗАЦИИ 
СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА

До назначения ректором Ставро-
польской государственной сельско-
хозяйственной академии Владимир 
Иванович Трухачев прошел большую 
жизненную школу, становясь профес-
сионалом, обретая опыт в каждой из 
предыдущих должностей, на которых 
довелось поработать в Грачевском 
районе. Все приобретенные за этот пе-
риод навыки очень пригодились ему в 
вузе. 

Владимир Иванович мыслит си-
стемно, умеет формулировать серьез-
ные стратегические задачи и целе-
направленно решать их, несмотря на 
многие отвлекающие текущие пробле-
мы. Большим плюсом его как руково-
дителя вуза оказалось ориентирова-
ние деятельности коллектива ученых 
и преподавателей, а также студентов 

вуза на решение конкретных проблем аграрного 
производства и постоянные контакты с производ-
ственниками. 

При новом ректоре на факультете механизации 
сельского хозяйства возобновились контакты и 
производственные практики будущих инженеров 
в цехах флагмана отечественного сельхозмашино-
строения – комбайнового завода «Ростсельмаш». 
В течение многих лет наши студенты-механики при-
знавались лучшими из двух десятков вузов аграрно-
го и машиностроительного профиля, проходящих 
практику на этом заводе. При активном участии 
Владимира Ивановича на факультете с 2012 года 
возродилась традиция организации летней произ-
водственной практики студентов 2–3 курсов в соста-
ве студенческих механизированных отрядов в круп-
ных сельскохозяйственных организациях и холдин-
гах. Он понимал, что именно так будущим инжене-
рам можно приобрести незаменимый практический 
опыт по избранной специальности, да и пополнить 
свой личный бюджет.

Владимир Иванович всячески способствовал 
привлечению обучающихся и сотрудников вуза к 

Ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор  В.И. Трухачев и Министр сельского хозяйства Российской Федерации 
Д.Н. Патрушев  в Центре инновационного творчества «Вектор», г. Ставрополь, 2019 г.



129

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

освоению новейших мировых разра-
боток в области сельскохозяйственной 
техники и аграрных технологий через 
участие в региональных и междуна-
родных агропромышленных выстав-
ках в городах Ставрополе, Краснодаре, 
Ростове-на-Дону. Для нескольких де-
сятков лучших студентов факультета 
механизации ежегодно организовы-
вались бесплатные поездки на автобу-
се в Москву на главную аграрную вы-
ставку страны «Золотая осень». При 
активной поддержке В.И. Трухачева 
сотрудники факультета механизации 
в течение 20 лет являются организа-
торами агропромышленной выставки 
«Агроуниверсал», самой крупной спе-
циализированной выставки в Северо-
Кавказском федеральном округе.

Являясь опытным руководителем и 
хорошим психологом, Владимир Ива-
нович умеет мобилизовывать коллек-
тив на решение самых, казалось бы, 

«неподъемных» задач, будь то участие в Националь-
ном проекте «Образование» или конкурсах на каче-
ство менеджмента в России и Европе. Причем это не 
просто ради участия, а всегда – с прицелом на по-
беду. И понятно удивление европейских экспертов 
EFQM, когда они трижды оценивали организацию 
управления процессами в нашем вузе и не понима-
ли, как, располагая значительно менее скромными 
по европейским меркам материальными и финан-
совыми ресурсами, можно достигать таких результа-
тов. И в этом как раз проявляется талант выдающе-
гося мотиватора и организатора – В.И. Трухачева. 

Эти же качества Владимира Ивановича помогли 
сотрудникам факультета механизации стать обла-
дателями гранта Президентской программы повы-
шения квалификации инженерных кадров в 2013 
и 2014 годах. Несмотря на то что программа изна-
чально была ориентирована на приоритетные про-
мышленные отрасли – энергетика, вычислительная 
техника, авиастроение и пр., нам удалось разрабо-
тать учебную программу по энерго- и ресурсосбере-
жению в аграрном производстве, стать победителя-
ми в этом конкурсе и успешно реализовать ее.

Ректору СтГАУ, Академику РАН, профессору  В.И. Трухачеву  и депутату Государственной Думы Российской Федерации 
А.Е. Хинштейну возможности лаборатории 3D-прототипирования демонстрирует профессор А.В. Орлянский, 

г. Ставрополь,  2013 г.
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У В.И. Трухачева есть еще очень 
важное качество – тяга к новому и 
хорошая интуиция даже в сферах, 
казалось, далеких от его научных на-
правлений. Примером тому может 
служить создание в 2007–2008 годах 
лаборатории по современным техно-
логиям проектирования машин – 3D-
прототипирования и 3D-сканирова-
ния – при кафедре «Детали машин». 
Оборудование для подобных лабора-
торий было тогда только в двух ве-
дущих технических вузах страны – 
в Москве и Томске. И когда после 
получения университетом гранта за 
победу в конкурсе в рамках нацпро-
екта «Образование» у нас появились 
финансовые возможности для приоб-
ретения этого малоизвестного доро-
гостоящего оборудования, отдельные 
скептики утверждали, что не следует 
аграрному вузу втягиваться в такую, 
на их взгляд, авантюру. К числу таких 
скептиков относилось и тогдашнее 
руководство факультета. 

Но, к счастью, инициативу молодых сотрудников 
и заведующего кафедрой поддержал ректор, обла-
дающей хорошей интуицией, стратегической про-
зорливостью, «инновационным чутьем». Лаборато-
рия была создана, впоследствии она превратилась 
в Центр молодежного инновационного творчества 
«Вектор», который стал гордостью вуза. В нем под-
готовлены пять чемпионов и призеров России по 
3D-прототипированию, а в 2019 году студент фа-
культета механизации Э. Самойлов стал чемпионом 
мира на чемпионате WorldSkills в г. Казани.

В 2019 году сотрудники Центра «Вектор» вместе 
с В.И. Трухачевым в ходе телемоста доложили Пре-
зиденту нашей страны В.В. Путину о методиках и 
результатах подготовки инженерных кадров в уни-
верситете в соответствии с мировыми стандартами.

На всех этапах – от становления до сегодняшнего 
дня – ректор уделял большое внимание, оказывал 
помощь всем, кто участвовал в работе ЦМИТ «Век-
тор».

Неотъемлемой чертой Владимира Ивановича яв-
ляется его стремление и способность непрерывно 
учиться и совершенствоваться. Учиться на произ-
водстве, в командировках, в общении с коллегами. 
Будучи Академиком РАН, доктором сельскохозяй-

Ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор  В.И. Трухачев и первый заместитель Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации Н.В. Федоров на площадке по компетенции «Изготовление прототипов» 

вузовского чемпионата молодых профессионалов WorldSkills Russia в СтГАУ, г. Ставрополь,  2017 г.
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ственных наук и доктором экономи-
ческих наук, он не считает зазорным 
почерпнуть что-то новое для себя в бе-
седах с подчиненными. Он умеет с не-
поддельным интересом слушать, если 
его заинтересовали какие-то вопросы, 
будь то технологические новации или 
технические новинки. 

Нас всегда поражала способность 
Владимира Ивановича при приеме 
посетителей быстро переключаться 
и вникать в самые разные проблемы, 
оперативно находить решения на сво-
ем уровне или связываясь сразу же с 
различными ведомствами и служба-
ми. Всегда можно быть уверенным, 
что обратившись к нему с конкретной 
насущной проблемой или новацией, 
ты обязательно найдешь поддержку и 
решение в кратчайшие сроки.

Е.В. Кулаев, и.о. декана 
факультета механизации 

сельского хозяйства с января 2018 г., 
кандидат технических наук, доцент,

А.В. Орлянский, профессор 
кафедры механики и компьютерной 

графики факультета 

Мне посчастливилось работать с 
В.И. Трухачевым в должности ответ-
ственного секретаря приемной ко-
миссии с самого начала его работы 

на посту ректора Ставропольской государственной 
сельскохозяйственной академии в 1999 году. Несмо-
тря на начинающийся опыт руководителя и педаго-
га учебного заведения, им практически сразу были 
предложены и затем получили развитие прогрес-
сивные идеи и мероприятия. Владимир Иванович 
быстро зарекомендовал себя как высокоэрудирован-
ный преподаватель, умелый воспитатель, талантли-
вый организатор. Им внесен большой вклад в дело 
подготовки специалистов высшей квалификации. 

При новом ректоре вуз стал престижным и при-
влекательным. Значительно увеличилось количе-
ство специальностей, а следовательно, и число за-
числяемых абитуриентов. Конкурс среди поступаю-
щих стал больше, и появилась возможность отбора 
лучших, наиболее подготовленных и талантливых 
выпускников. Мы увеличили прием абитуриентов 
не только на бакалавриат и специалитет, но в маги-
стратуру и аспирантуру.

Посвятив свою жизнь служению людям, Влади-
мир Иванович всецело отдается работе. Он талант-
ливый, компетентный руководитель, обладающий 
чувством нового, стремлением к поиску нетрадици-
онных решений важнейших задач в области разви-
тия и укрепления университета. Щедро делится сво-
ими знаниями и опытом с коллегами и учениками. 
Заслуженные им высокие премии, звания и член-
ства в международных академиях и обществах лишь 
подчеркивают значительный вклад В.И. Трухачева 
в мировую науку.

Высочайший профессионализм, решительность 
в достижении поставленных целей, чувство граж-
данской ответственности, требовательность в соче-

Ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор  В.И. Трухачев открывает чемпионат WorldSkills 2017. 
В этом же году Максим Королевский (на фото  – справа от ректора)  стал чемпионом России 

в компетенции «Изготовление прототипов», г. Ставрополь,  2017 г.
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тании с чутким и внимательным отно-
шением к людям снискали Владимиру 
Ивановичу глубокое уважение и авто-
ритет среди коллег и друзей. Мы не 
сомневаемся, что богатый жизненный 
опыт, организаторский талант, взве-
шенность принимаемых решений и 
впредь будут способствовать успешной 
реализации его самых смелых планов 
и начинаний.

Уважаемый Владимир Иванович, в 
этот особый для Вас день примите от 
нас пожелания дальнейших побед и 
достижений на профессиональном по-
прище, новых конструктивных идей, 
уверенности в своих силах! Пусть каж-
дый миг жизни будет неповторимым, 
значимым и удачным, а трудности не 
сломят Ваш стойкий характер! Искрен-
не желаем сохранить на долгие годы 
энергию и молодость души! Крепкого 
здоровья, счастья, благополучия Вам, 
Вашим родным и близким!

С уважением, А.К. Кобозев, 
профессор кафедры 

машин и технологий АПК

Человек высочайшей эрудиции и 
работоспособности, Владимир Ивано-
вич Трухачев всегда вселял и вселяет 
уверенность в завтрашнем дне, уве-
ренность в том, что нет таких задач, 
которые не достижимы коллективом 
университета.

Несмотря на высочайшую требо-
вательность к себе и своим подчинен-
ным, при принятии окончательного 

решения он максимально учитывает возможность 
выполнения задания конкретным человеком. И это 
очень важно, по-человечески важно.

Слова нашего уважаемого ректора: «Никогда 
не останавливайся на достигнутом!» – как призыв, 
руководство к действию для всех нас: от студента, 
аспиранта, ассистента до самых заслуженных про-
фессоров и академиков. И мы стараемся следовать 
ему по жизни. 

И.В. Капустин, 
профессор кафедры 

машин и технологий АПК 

Уважаемый Владимир Иванович!
Примите мои искренние поздравления с юбиле-

ем – 65-летием!
На протяжении всей жизни Вы уже не один 

коллектив, где работали, выводили на первые ме-
ста. С Вашим приходом в сельскохозяйственную 
академию мы доросли до университета, жизнь 
сразу же закипела, стала активной, плодотворной 
и творческой. В этом огромная Ваша заслуга – яр-
кого, нацеленного на достижение конкретного ре-
зультата, компетентного руководителя. Присущие 
Вам неиссякаемое трудолюбие и работоспособ-
ность, целеустремленность были примером для 
всего коллектива и отдельных его сотрудников, а 
лично для меня всегда будут отправной точкой в 
моих планах на будущее для завершения начато-
го. Ваша вера в мои возможности, поддержка на 
этапе подготовки докторской диссертации доро-
гого стоят. Наилучших пожеланий Вам на новом 
поприще. Крепкого здоровья Вам и Вашим близ-
ким!

С глубочайшей признательностью 
и уважением, В. Марченко
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ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ
ФАКУЛЬТЕТ 

Предпосылкой создания в 1974 году 
факультета электрификации и авто-
матизации сельского хозяйства по-
служила острейшая потребность в 
начале 70-х годов прошлого века в 
инженерах-электриках для работы 
в аграрном секторе экономики стра-
ны. В связи с этим в Ставропольском 
ордена Трудового Красного Знамени 
сельскохозяйственном институте в 
1974 году была открыта новая специ-
альность «Электрификация сельско-
го хозяйства», с которой и началось 
формирование нового одноименного 
факультета – факультета «Электри-
фикации и автоматизации сельского 
хозяйства».

С приходом Владимира Иванови-
ча Трухачева на должность ректора 
сельскохозяйственной академии про-

изошло качественное обновление факультета. Были 
открыты несколько  новых специальностей и на-
правлений подготовки, такие как электротехника, 
электроснабжение, электроэнергетика.

Летом 2000 года Владимир Иванович поставил 
перед нашим факультетом задачу организовать в 
короткое время перевод разбросанных территори-
ально по академии кафедр факультета на вновь вы-
деленные учебные площади. 

А обосновал это так: «Факультет имеет свою спе-
цифику, обучение здесь носит прикладной характер, 
поэтому должен располагаться в отдельно стоящем 
корпусе, что связано, в первую очередь, с особенно-
стями учебно-лабораторной и научной базы».

Это было время серьезных преобразований. 
Блочно-модульное построение учебных подразде-
лений академии являлось жизненной необходимо-
стью для нашего вуза и обеспечивало не только тер-
риториальное объединение кафедр факультета, но и 
существенное увеличение их учебных площадей. 

Так, по инициативе Владимира Ивановича, фа-
культет электрификации и автоматизации сельского 
хозяйства  расположился в отдельно стоящем четы-

Торжественное заседание Ученого совета, посвященное 25-летию факультета 
электрификации и автоматизации сельского хозяйства, 1999 г.
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рехэтажном здании. Он лично зани-
мался проектированием и реконструк-
цией нового корпуса  факультета.

Главный принцип развития систе-
мы подготовки будущих специалистов 
Владимир Иванович видел в получе-
нии студентами профессиональных 
компетенций через практическую 
подготовку и интеграцию с производ-
ством. 

По его инициативе, в рамках сотруд-
ничества вуза с концерном «ЭНЕР-
ГОМЕРА» в 2004 году на факультете 
была создана единственная на Юге 
России учебно-научная лаборато-
рия «Автоматизированные системы 
коммерческого учета электрической 
энергии», материально-техническая 
база которой превысила 2 млн руб. А в 
2007 году для студентов  была учреж-
дена именная стипендия президента 
«Концерна «ЭНЕРГОМЕРА».

С 2000 года общая площадь учебно-
лабораторной базы увеличилась с 
1400 до 2700 м2.

В настоящее время учебная и науч-
но-исследовательская работа здесь  
осуществляется в 2 лекционных, 25 
учебных и 6 учебно-исследовательских 
лабораториях. 

С первых же дней работы ректора  
учебная и научная деятельность в вузе 
были неразрывно связаны. Впервые в 
истории образовательного учрежде-
ния профессор Владимир Иванович 
Трухачев совместно с профессорами 
Владимиром Николаевичем Гурниц-
ким и Виталием Федоровичем Филен-
ко стал автором научного открытия 
«Закономерная связь между живой 
массой теплокровных организмов и 
оптимальной для них температурой». 
Результаты данного открытия позво-
ляют в реальных условиях экономить 
до 30 процентов всех энергоресурсов 
на объектах сельскохозяйственного 
производства.

Особое внимание В.И. Трухачев уде-
лял подготовке научно-педагогических 
кадров. Он поучаствовал в судьбе 

каждого студента, аспиранта и докторанта. Влади-
мир Иванович предпочитал не брать руководите-
лей и преподавателей со стороны, а готовить их в 
университете. Так, остепененность профессорско-
преподавательского состава факультета с 2000 года 
по настоящее время увеличилась с 47 до 93,2 %. 

В 2017 году,  по инициативе руководителя вуза, 
сотрудниками и студентами факультета был разра-
ботан и внедрен в теплоэнергетическую систему вуза 
автоматизированный комплекс удаленного диспет-
черского контроля и управления параметрами те-
плопотребления университета, который позволяет в 
режиме реального времени не только вести дистан-
ционный мониторинг, но и управлять  параметрами 
теплопотребления с учетом автоматической погод-
ной компенсации температуры теплоносителя.

И как результат реализации этого масштабного 
проекта 21 ноября 2018 года на базе электроэнер-
гетического факультета Ставропольского ГАУ со-
стоялось торжественное открытие новой интеллек-
туальной учебно-исследовательской лаборатории 
«Энергоэффективные технологии теплопотребле-
ния и диспетчеризации» в рамках реализации трех-
стороннего сотрудничества со стратегическими 
партнерами компаниями «ТЕПЛОКОМ», «ВЗЛЕТ» 
(г. Санкт-Петербург) и АО «Теплосеть» (г. Ставро-
поль).

Это был первый проект, реализованный на базе 
высших учебных заведений, в котором приняли уча-
стие ведущие производители средств учета энерго-
ресурсов, энергоснабжающая организация и высшее 
учебное заведение. На торжественном открытии ла-
боратории В.И. Трухачев сказал: «Совместный опыт 
стратегического партнерства наших организаций 
позволил внедрять в учебный процесс передовые до-

Новый корпус электроэнергетического факультета, 2020 г.
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стижения в области учета энергоресур-
сов и энергосбережения, что позволило 
повысить качество освоения профес-
сиональных компетенций и сократить 
сроки профессиональной адаптации 
молодых специалистов в производ-
ственных условиях». 

Несомненно, Владимир Иванович 
обладает даром предвидения. Так, 
внедрение систем автоматического 
регулирования и диспетчеризации те-
плопотребления в вузе позволило в 
2018–2019 годы снизить потребление 
тепловой энергии более чем на 7,5 млн 
рублей.

Преобразования на факультете про-
исходили постоянно: появились новые 
научные направления, в 2008 году 
были аккредитованы новые перспек-
тивные направления образовательной 
деятельности, после чего решением 
Ученого совета университета факуль-
тет электрификации и автоматизации 
сельского хозяйства переименовали в 
«Электроэнергетический».

Для меня лично Владимир Ивано-
вич сделал многое. Помогал в моем 

становлении как человека,  специалиста, руководи-
теля. Я был отмечен им, еще когда учился на нашем 
факультете и пробовал свои силы в научной сфере. С 
тех пор он поддерживал и направлял меня. А в 2015 
году Владимир Иванович, несмотря на мой молодой 
возраст, доверил возглавить электроэнергетический 
факультет. Я никогда не забуду его напутственные 
слова: «Жить нужно по совести, заботиться о кол-
лективе и вести его к новым победам», «Все хорошее 
в жизни дается большим трудом!». Эти наставления 
стали  моими  главными ориентирами. 

На новой должности ректора Тимирязевской 
сельскохозяйственной академии, в связи с прибли-
жающейся юбилейной жизненной датой, коллектив 
и студенчество электроэнергетического факультета   
желает   Владимиру Ивановичу Трухачеву неисчер-
паемых жизненных сил, здоровья и верности своим 
принципам, действенность и справедливость кото-
рых убедительно демонстрируют не только личные 
достижения Академика В.И. Трухачева, но и блиста-
тельные победы его многочисленных воспитанни-
ков и учеников.

М.А. Мастепаненко, 
декан электроэнергетического факультета 

с сентября 2015 г., 
кандидат технических наук, доцент

Торжественное открытие лаборатории: ленту перерезают ректор, Академик РАН В.И. Трухачев, коммерческий директор 
компании «ТЕПЛОКОМ», г. Санкт-Петербург, А.В. Малютин и директор по вспомогательному производству 

АО «ТЕПЛОСЕТЬ», г. Ставрополь, В.Н. Кинжибало, 2018 г. 
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ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ФАКУЛЬТЕТ 

Можно смело утверждать, что с 
приходом Владимира Ивановича Тру-
хачева в наш университет поменялся 
вектор развития аграрного образова-
ния в Ставропольском крае, началась 
активная его модернизация. Преобра-
зования начались и на экономическом 
факультете: стали широко внедряться 
инновационные методы преподава-
ния, открылись новые направления 
подготовки. 

Современное экономическое об-
разование требует расширения гори-
зонтов деятельности преподавателей, 
обучающихся. На протяжении многих 
лет, благодаря поддержке Академика 
РАН, доктора экономических наук, 
доктора сельскохозяйственных наук, 

профессора В.И. Трухачева, удается сохранять и раз-
вивать творческий потенциал коллектива не только 
нашего факультета, но и в целом университета.

Практически все инициативы студентов и препо-
давателей экономфака были поддержаны руковод-

Ректор Ставропольской государственной сельскохозяйственной академии В.И. Трухачев 
во время знакомства с преподавателями экономического факультета, 1999 г.

Ректор В.И. Трухачев с преподавателями экономического 
факультета в День Победы, 2000 г.
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ством вуза. Так, в последние несколько 
лет стало традицией проведение про-
фессиональных праздников «День ме-
неджера», «День экономиста», «День 
маркетолога». 

Все студенты с первого дня обуче-
ния знают, что у нас «немодно» про-
сто учиться. Помимо учебы, каждый 
находит свое направление: кто-то 
занимается наукой, кто-то спортом, 
кто-то творчеством. Ребята активно 
участвуют в жизни университета, го-
рода, края, а некоторые выходят и на 
всероссийский уровень.

Для наиболее активных студен-
тов, магистрантов и молодых препо-
давателей были учреждены две вну-
тривузовские награды: Грант ФГБОУ 
ВО Ставропольского ГАУ и Премия 
ФГБОУ ВО Ставропольского ГАУ. 
Ежегодно в числе награжденных 
были представители экономического 
факультета. 

Большое внимание Владимир Иванович уделял 
учебному процессу и связи теории с практикой. Так, 

Ректор, профессор, председатель Совета ректоров аграрных вузов России В.И. Трухачев выступает на выездном заседании 
Учебно-методического  объединения вузов России по направлениям «Экономика» и «Товароведение», 2014 г.

Ректор В.И. Трухачев поздравляет студентов факультета – 
победителей конкурса среди студентов и молодых ученых вузов 
Ставропольского края на лучшую научную работу, г. Ставрополь, 

2014 г.
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на экономическом факультете были 
созданы пять лабораторий: учебно-
научная лаборатория экономики и 
планирования деятельности предпри-
ятия, лаборатория «Информационные 
и коммуникационные технологии», 
криминалистическая лаборатория, 
учебно-научная лаборатория монито-
ринга социально-экономического раз-
вития территорий, проектно-учебная 
лаборатория «Организация и управ-
ление бизнес-процессами на основе 
информационных и маркетинговых 
технологий». 

Для всех студентов и преподавате-
лей Ставропольского аграрного уни-
верситета высказывание В.И. Трухаче-
ва «Все хорошее в жизни дается боль-
шим трудом!» является своего рода 
девизом. Мы прекрасно знаем цену 
настоящего успеха и также понима-
ем, что когда есть поддержка, достичь 
своей цели можно гораздо быстрее и 
увереннее! 

Вот пример. В 2004 году состоялось 
знакомство студента Антона Назарен-
ко, нынешнего декана экономическо-
го факультета, с ректором Ставрополь-
ского аграрного университета. Антон 
Владимирович в то время занимался 
научными исследованиями по вино-
градарству в Российской Федерации и 
Ставропольском крае, был активным 
участником научно-практических 
конференций и форумов. Владимир 
Иванович, будучи прозорливым ру-
ководителем, заметил талантливого 
студента. При его поддержке исследо-
вания А.В. Назаренко продолжились и 
далее, что привело к защите им в 2009 
году кандидатской диссертации на со-
искание ученой степени кандидата 
экономических наук на тему «Обосно-
вание прогнозных сценариев развития 
виноградарства: на материалах Став-
ропольского края». С 2010 года Антон 
Владимирович работал на кафедре 
менеджмента СтГАУ, в 2018 году стал 
заведующим этой кафедрой, а уже в 

2019 возглавил экономический факультет и защи-
тил диссертацию на соискание ученой степени док-
тора экономических наук на тему «Функциониро-
вание и развитие рынка виноградовинодельческой 
продукции АПК России». Все это стало возможным 
благодаря мотивации и большой поддержке мудро-
го и энергичного лидера В.И. Трухачева!

Коллектив нашего вуза более чем на 80 процен-
тов состоит из выпускников орденоносного уни-
верситета. И в этом позиция ректора: растить свои 
кадры. Владимир Иванович всегда поддерживал 
сотрудников и студентов. Двери его кабинета от-
крыты для обращающихся как по личным, так и по 
профессиональным вопросам. Он, наверное, один 
из немногих руководителей, который знает лично 
многих из нас.

Сегодня важным аспектом развития образования 
является повышение академической мобильности 
студентов. Уже больше десяти лет студенты эко-
номического факультета участвуют в программах 
«Эразмус Мундус», «Tempus Tacis» Европейского 
союза. Так, выпускница экономического факультета 
2008 года Надежда Орел, благодаря личному уча-
стию и поддержке В.И. Трухачева, уехала в г. Пра-
гу (Чешская Республика), сегодня проживает там и 
успешно трудится в фармацевтической компании.

Во многом благодаря личному авторитету Вла-
димира Ивановича, нам удается удерживать лиди-
рующие позиции как в Ставропольском крае, так и в 
Российской Федерации. Выпускники экономическо-
го факультета строят свою карьеру на лучших пред-
приятиях. 

Назначение В.И. Трухачева ректором Федераль-
ного государственного бюджетного образовательно-
го учреждения высшего образования «Российский 
государственный аграрный университет – МСХА 
имени К.А. Тимирязева» стало для нас большой не-
ожиданностью. От имени всего коллектива эконо-
мического факультета, в связи с приближающимся 
юбилеем, желаю Владимиру Ивановичу достижения 
новых горизонтов и побед, не терять крепость духа, 
оставаться таким же энергичным и харизматичным 
лидером, умеющим мотивировать и зажигать серд-
ца всех окружающих его людей! 

А.В. Назаренко, 
и.о. декана  экономического факультета 

с сентября  2019 г., доктор экономических наук
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УЧЕТНО- ФИНАНСОВЫЙ 
ФАКУЛЬТЕТ 

Пример – не главное, что влияет 
на других, а единственное!

Альберт Швейцер

Он дал возможность нам учиться, 
Собрав в аграрном вузе 

лучший персонал. 
Построил новый корпус 

первоклассный. 
И все это для нас, студентов, 

все для нас! 
Он с нами вместе на одной волне, 
И в спорте, и в науке, и в активе. 
Поддержит всякий раз 

и даст совет, 
Чтоб были мы примером ярким 

в мире. 
Чтоб жизни путь был 

легким и прямым. 
Хотя порой встречаемся мы 

с горем, с поражением. 
Но только 

с Владимиром Ивановичем 
смогли мы все преодолеть. 

Семья Аграрного 
за все благодарит! 

Мы все желаем благ 
и процветания, 

Чтоб ректор Трухачев 
всегда был полон сил. 

Был полон творческих идей 
и вдохновения. 

Аграрный – лучший вуз страны. 
За это ректору 

от всей души спасибо говорим!

Валентина Бегун, 2 курс, 
специальность «Бухгалтерский 

учет, анализ и аудит»

В 1998 году учетно-финансовый фа-
культет был выделен из состава эконо-
мического факультета в самостоятель-
ное структурное подразделение, а се-
годня это – один из ведущих факуль-
тетов, на котором обучаются 2000 сту-
дентов. Его девиз – КОМПЕТЕНЦИЯ, 

КАЧЕСТВО, КРЕАТИВ. Здесь осуществляется подго-
товка высококвалифицированных, востребованных 
работодателями специалистов, обладающих фунда-
ментальными знаниями и практическими навыка-
ми, способных стратегически и творчески мыслить, 
принимающих обоснованные решения в профессио-
нальной сфере. Огромный вклад в становление фа-
культета и укрепление его материальной, научной и 
учебно-методической базы внес ректор, Академик 
РАН, профессор Владимир Иванович Трухачев.

На учетно-финансовом факультете каждый пре-
подаватель и студент хотели бы поделиться своими 
впечатлениями и рассказать особенные истории 
участия в их жизни уважаемого и любимого ректора 
Владимира Ивановича Трухачева. Для нас он – яр-
кий пример активного человека, патриота, труже-
ника, который всегда нацеливал на повышение эф-
фективности нашей деятельности и способствовал 
этому. 

Назначение на должность ректора Ставрополь-
ской сельскохозяйственной академии в марте 1999 
года стало судьбоносным для Владимира Иванови-
ча и всего коллектива вуза.

Первую встречу с ним я помню, как сейчас. Это 
было в 186-й лекционной аудитории кафедры бух-
галтерского учета экономического факультета. Моло-
дой, энергичный, позитивный. Его выступление про-
извело на нас, слушателей, ошеломляющий эффект, 
ведь многим сложившаяся в тот период в академии 
критическая ситуация казалась безнадежной.

Следующий раз я встретилась с Владимиром 
Ивановичем уже в его кабинете. Полтора часа мы 
обсуждали с ним такие вопросы, как развитие кафе-
дры бухгалтерского учета, чего не хватает каждому 
для профессионального роста. Ему было интерес-
но все! Он готов был помогать нам во всем (жилье, 
командировки, встречи и консультации с ведущи-
ми учеными). При его поддержке уже в 2000 году 
6 сотрудников кафедры защитили кандидатские 
диссертации и стали кандидатами экономических 
наук (О.Е. Сытник, Н.И. Литвинова, И.Ю. Скляров, 
Е.И. Костюкова, А.В. Нестеренко, С.В. Харченко).

Я с благодарностью вспоминаю встречу с ректо-
ром 30 декабря 2004 года. Этот день стал отправной 
точкой в моем длинном научном пути. Спустя 4 года, 
24 декабря 2008 года я защитила докторскую диссер-
тацию в Москве в Государственном научном учреж-
дении «Всероссийский научно-исследовательский 
институт организации производства, труда и управ-
ления в сельском хозяйстве».
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В январе 2007 года Владимир Ива-
нович доверил мне возглавить кафе-
дру бухгалтерского управленческого 
учета. Это было новое структурное 
подразделение на факультете. Его 
слова напутствия были такими: «Ты 
справишься, у тебя получится, все бу-
дет хорошо!». Они помогали мне все 
эти годы работать на результат!

В сентябре 2012 года руководи-
тель назначил меня деканом учетно-
финансового факультета (одного из 
самых больших в университете). Каж-
дый день и час я чувствовала его под-
держку. Нацеливала коллег на то, что 
наш факультет особенный, очень важ-
ный и должен работать лучше всех, по-
тому, что трудятся здесь прекрасные 
преподаватели с огромным потенциа-
лом и учатся замечательные студенты. 
Ректор знает каждого преподавателя 
факультета, кто чем живет, кто что 
может.

Я постоянно вспоминаю слова Вла-
димира Ивановича: «...Надо подна-
жать, а для этого иногда нужна искра, 
вдохновение, чтобы, не теряя темп, 
идти дальше».

Главное качество В.И. Трухачева – 
это лидерство, всегда и во всем! Он 
всегда заточен на результат, учил нас, 
что совершенствование – синоним 
успеха.

Владимир Иванович с интересом 
участвовал во всех важных и значи-
мых мероприятиях факультета, будь 
то открытие новой лаборатории, на-
учная конференция, КВН, олимпиада 
или День открытых дверей.

Наш коллектив обсуждал с ним 
разные вопросы: как в условиях нео-
пределенности, сложности и высоких 
скоростей изменений остаться конку-
рентоспособными? какие требования 
к компетенциям и навыкам сотруд-
ников предъявляют современные вы-
зовы? какая корпоративная культура 
нужна для реализации новых моделей 
управления и технологических транс-
формаций? Мы задавали эти вопро-

сы и вместе искали на них ответы. Он призывал нас 
всегда быть и выступать как единое целое, достигая 
общего результата. 

Известно, что ключевым преимуществом любого 
региона является развитие кадрового потенциала 
и необходимость повышения его конкурентоспо-
собности. Для его достижения необходима тесная 
взаимосвязь с предприятиями и организациями 
региона. Без практических навыков невозможно 
подготовить специалистов, востребованных на со-
временном рынке труда. Данный аспект является 
основным фактором практико-ориентированного 
обучения, требующего получения компетенций, 
предусмотренных профессиональными стандарта-
ми, что предусматривает изменения содержания 
обучения в заведениях высшего образования. В этой 
связи важным является материально-техническая 
база учебного заведения, которая решает комплекс 
задач, связанных с процессом обучения и с привити-
ем навыков профессиональной деятельности.

29 мая 1999 года на учетно-финансовом факуль-
тете была создана кафедра финансового менед-
жмента и банковского дела, основной задачей кото-
рой стала подготовка высококвалифицированных 
финансистов для работы в банковской сфере. Ка-
федра располагала 2 преподавательскими и 1 лабо-
рантской аудиториями. Встал вопрос материально-
технического оснащения аудиторным фондом для 
проведения лекционных и практических занятий. 
Летом 2000 года за кафедрой закрепили 118-ю ауди-
торию, в которой необходимо было провести капи-
тальный ремонт и оснастить ее компьютерной тех-
никой.

Основной этап строительства пришелся на июль – 
август. Каждый день строительство контролировал 
ректор В.И. Трухачев, он видел все недочеты в стро-
ительстве и требовал их устранения. Уже в сентябре 
2000 года самый большой в то время компьютерный 
класс принял студентов. В аудитории установили 25 
компьютеров, проектор и телевизор, а также спе-
циализированные финансово-аналитические про-
граммы Audit Expert и Project Expert, что позволило 
проводить занятия для всей академической группы, 
не деля ее на подгруппы. 

Владимир Иванович прекрасно понимал, что 
подготовка финансистов должна проходить в тес-
ном взаимодействии с производством.

Подготовку банковских служащих невозможно 
было приблизить к реальной, не имея аудитории, 
максимально похожей на банк. В конце 2004 года 
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декан факультета А.В. Гладилин и рек-
тор В.И. Трухачев были в служебной 
командировке в Лондоне в банковской 
школе. Вернувшись, Владимир Ивано-
вич дал поручение факультету пред-
ставить проект учебного банка. И уже 
16 июля 2005 года на третьем этаже 
института экономики и финансов от-
крыл свои двери учебно-практический 
центр «Мини-банк», оснащенный 
современ ным банковским оборудо-
ванием и мебелью. Это была первая 
учебная банковская лаборатория, не 
имеющая аналогов в России.

Учебно-практический центр явля-
ется полным представителем банков-
ских технологий на Юге России, с дей-
ствующими модулями автоматизации 
банковских технологий.

В 2009 году в университете побы-
вал Президент-председатель правле-
ния ПАО «Сбербанк России» Герман 
Греф. Он посетил УПЦ «Мини-банк», 
где встретился со студентами учетно-
финансового факультета. 

А в июне 2015 года эту инновацион-
ную лабораторию представили и ми-
нистру образования и науки Россий-
ской Федерации Дмитрию Ливанову. 

В.И. Трухачев был идейным вдохновителем и 
создателем учебно-практических лабораторий, ко-
торые в настоящее время являются визитной кар-
точкой учетно-финансового факультета.

Так, в целях приобретения нашими студентами 
практического опыта в биржевой торговле в 2007 
году под руководством Владимира Ивановича была 
создана первая в России учебно-практическая лабо-
ратория «Биржа», на базе которой организовано со-
трудничество с крупнейшими финансовыми компа-
ниями. С ее работой знакомились руководители веду-

Ректор СтГАУ, профессор В.И. Трухачев 
и Президент-председатель правления ПАО 

«Сбербанк России» Г.О. Греф, г. Ставрополь, 2009 г.

Министр образования и науки Д.В. Ливанов, 
губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров и ректор СтГАУ,  

профессор В.И. Трухачев в учебно-практической лаборатории 
«Страховой магазин», г. Ставрополь, 2015 г.

Открытый диалог Президента-председателя правления ПАО 
«Сбербанк России» Г.О. Грефа со студентами учетно-финансового 

факультета, г. Ставрополь, 2009 г.
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щих финансово-кредитных институтов 
как региона, так и страны. Например, в 
2009 году здесь побывал Герман Греф. 
Результатом визита стала многолетняя 
совместная деятельность по подготовке 
специалистов для финансового сектора 
российской экономики. 

По словам И.И. Глотовой, заве-
дующей кафедрой финансов, креди-
та и страхового дела, «свойственный 
В.И. Трухачеву профессионализм и 
стратегическое мышление, научная 
компетентность и творческий потен-
циал способствовали движению впе-
ред, сопутствовали успешной деятель-
ности в подготовке востребованных и 
высококвалифицированных специа-
листов финансового профиля. Усилия 
Владимира Ивановича всегда были 
направлены на подготовку кадров ин-
новационной экономики, на обеспе-
чение лидерства наших выпускников. 
Он внес значительный вклад в сохра-
нение и развитие аграрного экономи-
ческого образования. Это харизматич-

ная личность, человек, который увлекает всех своим 
порывом, за которым всегда готовы идти люди. Он 
постоянно вселял в нас оптимизм, вдохновлял нас 
и был генератором колоссального количества новых 
идей».

В 2007 году также по инициативе В.И. Трухаче-
ва были созданы следующие учебно-практические 
лаборатории: Учебно-методический центр под-
готовки профессиональных бухгалтеров, Учебно-
практический центр учета, анализа и прогнози-
рования финансово-хозяйственной деятельности 
организаций, Авторизованный центр сертифика-
ции фирмы «1С». В 2020 году они были реоргани-
зованы в рамках совершенствования учебного про-
цесса в Центр учетно-аналитических технологий 
в цифровой среде. В 2008 году открылась учебно-
практическая лаборатория «Страховой магазин», 
которая представляет собой среду для реализации 
учебных, практических и исследовательских проек-
тов, объединенных единой ключевой задачей – изу-
чением современных бизнес-процессов российских 
страховых компаний. 

Весомым вкладом Владимира Ивановича в науч-
ную и учебную деятельность лаборатории явилась 
организация деятельности в 2013 году совместного 

Директор Ставропольского филиала РОСГОССТРАХ  Г.О. Нефетиди  и ректор СтГАУ, профессор В.И. Трухачев 
на открытии Студенческого страхового агентства, г. Ставрополь, 2013 г.
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пилотного проекта с ПАО СК «Рос-
госстрах» – Студенческого страхово-
го агентства – на тот момент первого 
в России, работая в котором студенты 
приобретают не только практические 
навыки, но и, что немаловажно, име-
ют возможность реального заработка.

В 2017 году при поддержке ректора 
была образована аудитория «Специ-
альной, тактической и огневой под-
готовки» для студентов специально-
сти «Экономическая безопасность». 
Бизнес-центр трансфера технологий 
«Лаборатория банковских технологий 
и аналитики» открылся в 2018 году 
совместно со стратегическими пар-
тнерами АО «Россельхозбанк», АПХ 
«ЭКО-Культура», АО «Концерн Энер-
гомера», Группы компаний Иррико. 

В рамках реализации мероприятий 
дорожной карты по трансформации 
Ставропольского ГАУ в университет-
ский центр инновационного и техно-
логического развития Ставрополь-
ского края в том же году был открыт 

инновационно-технологический Форсайт-центр 
«Аналитика и финансовые технологии», который 
объединил в себе целый ряд лабораторий факульте-
та. Целью деятельности центра является экспертная 
работа в области предиктивной аналитики сельско-
го хозяйства и, как следствие, создание технологий, 
являющихся основой инновационного развития 
внутреннего рынка продуктов и услуг. Форсайт-
центр способствует обеспечению успешного транс-
фера технологий от науки к бизнесу, а также прак-
тической реализации форсайт-проектов. 

В результате проведенных на факультете мас-
штабных преобразований наши студенты получили 
импульс к расширению границ профильных знаний 
и профессиональных компетенций во время обуче-
ния, а преподаватели – улучшенную материально-
техническую базу для обеспечения подготовки 
выпускников-профессионалов. 

Одним из барьеров в развитии как российского, 
так и регионального агросектора В.И. Трухачев счи-
тает недостаточную финансовую грамотность насе-
ления и слабое знакомство с принципами функцио-
нирования финансовых рынков, без чего в современ-
ных условиях успешное ведение аграрного бизнеса 
невозможно. 

Заместитель председателя правления АО «Россельхозбанк» Д.В. Константинов, ректор Ставропольского аграрного 
университета,  профессор В.И. Трухачев, директор Ставропольского филиала АО «Россельхозбанк» З.Д. Тихомирова 
(в центре слева направо) на  конференции «Нам 19: в партнерстве, в развитии, в инновациях», г. Ставрополь, 2017 г.
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В связи с особой актуальностью 
проблемы коллектив преподавате-
лей учетно-финансового факультета 
Ставропольского государственного 
аграрного университета разработал 
программу образовательного курса 
по финансовой грамотности, которую 
поддержал Минфин России. Данный 
проект с применением дистанцион-
ных образовательных технологий, 
предназначенный для работников 
сельхозпредприятий, фермерских и 
личных подсобных хозяйств, возгла-
вил Академик РАН В.И. Трухачев. 

Отметим, что координатором под-
готовки и реализации действующих 
программ повышения финансовой 
грамотности является Министерство 
финансов РФ при поддержке Всемир-
ного банка. Их совместная деятель-
ность проходит в рамках реализации 
проекта «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотности насе-
ления и развития финансового обра-
зования в Российской Федерации». С 
января 2016 года к этой важной работе 
подключился и Ставропольский госу-
дарственный аграрный университет. 

За ноябрь – декабрь 2016 года вуз организовал 
и провел обучение 356 работников аграрной отрас-
ли Ставрополья. Слушателями стали жители семи 
сельских территорий. 

Коллектив учетно-финансового факультета ува-
жает и любит нашего лидера за отношение к людям 
с уважением и достоинством; создание атмосферы 
доверия и поддержки; воспитание в нас чувства со-
причастности; поощрение вклада и инициативы 
каждого члена коллектива; оценку продуктивной 
работы; доброту и заботу.

Владимир Иванович неоднократно доказывал свою 
любовь к университету, краю, жизни. Для всех нас он 
был и будет бесспорным авторитетом, человеком, ко-
торый держит слово, помогает тем, кто в этом нужда-
ется. Поступки Владимира Ивановича Трухачева, его 
дела – яркий пример умения жить и работать во благо 
людей и ради процветания родного Ставрополья.

Сегодня наш Ректор покоряет новые вершины, это 
большая честь и большая ответственность. Мы – сотруд-
ники учетно-финансового факультета – от всего сердца 
желаем Владимиру Ивановичу новых, великих сверше-
ний во благо российского аграрного образования!

Е.И. Костюкова, 
декан учетно-финансового факультета 

с сентября 2012 г.,  доктор экономических наук, 
профессор

Международный форум «Глобальные тенденции и национальные вызовы научно-технологического развития 
в условиях инновационной экономики», посвященный 20-летию  учетно-финансового факультета, 2018 г.
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В работе В.И. Трухачев, на мой 
взгляд, всегда руководствовался прин-
ципом: развитие посредством созида-
ния.

С Владимиром Ивановичем я встре-
тился в декабре 1999 года по произ-
водственным вопросам в аудитории 
№ 130, закрепленной за кафедрой 
«Детали машин и сопротивления ма-
териалов», заведующим которой я 
был. В это время там проходила за-
щита кандидатской диссертации, все 
члены диссертационного совета сиде-
ли в верхней одежде, так как темпе-
ратура была плюс 8 градусов. Кстати, 
тогда примерно такой же тепловой 
режим был не только в этой аудито-
рии, а практически везде. В тот день 
ректор назначил меня ответственным 
за срочную реконструкцию 130-й та-
ким образом, чтобы она отвечала всем 
санитарно-гигиеническим условиям 
для проведения занятий студентов 
и совещаний сотрудников. При этом 
добавил, что цвет учебных парт, сто-
ла преподавателя и трибуны должен 
быть светлым, так как вуз у нас аграр-
ный, а не металлургический. Наши со-
трудники по-разному восприняли эти 
указания, многие скептически. 

Практически при отсутствии средств 
на ремонт мы с работниками и студен-
тами факультета механизации сель-
ского хозяйства все-таки справились с 
поставленной задачей, и 4 марта 2000 
года реконструированная аудитория 
была представлена ученому Совету ака-
демии. Понравилось всем. А Владимир 
Иванович сказал, что и остальные учеб-
ные и научные аудитории, лаборатории 
в вузе скоро будут такими же. Тогда это 
трудно было себе представить.

Так началась большая работа 
В.И. Трухачева по реконструкции су-
ществующих помещений и зданий 
академии и строительству новых. Он 
слово сдержал, однако, сделал на по-
рядок лучше и современнее.

Еще один принцип Владимира 
Ивановича: принимать только взве-

шенные, хорошо продуманные и с учетом альтерна-
тивных мнений решения.

Например, при реализации проекта реконструк-
ции холла перед залом заседаний Ученого сове-
та, разработанного дизайнерами г. Ставрополя, 
В.И. Трухачев собрал на стройке совещание с участи-
ем руководства академии и заинтересованных сто-
рон. Каждому дал слово и получил положительные 
отзывы по проекту. Я промолчал. Тогда Владимир 
Иванович обратился ко мне и сказал: «Доронин, а 
ты что молчишь?». Я ответил, что мне в принципе 
проект не нравится и указал причины. Трухачев раз-
вернулся и ушел, а мне от коллег досталось по пово-
ду моего высказывания. 

На следующий день я пришел на стройку, где уже 
был ректор, и он сказал, что принял решение: проект 
сделаем сами и сами же воплотим его в жизнь. Мы ор-
ганизовали два участка литья заготовок из гипса, разра-
ботали проект в стиле ренессанс и выполнили работы. 

Как-то в этом холле в ходе одной из избиратель-
ных компаний был С.К. Шойгу, и Владимир Ивано-
вич ему сказал, что мы сами так все здесь обустрои-
ли. Сергей Кужугетович с трудом поверил. Но это, 
действительно, было наших рук дело. 

Еще об одном принципе Владимира Иванови-
ча: работать до получения конкретного результата 
(иногда с юмором). 

При строительстве зала защиты диссертаций нам 
потребовалась специальная мебель, и мы с Владими-
ром Ивановичем отправились в Москву, в фирму «Фе-
ликс», в офисе которой за 12 часов (с 9 до 21 часа без 
обеда) разработали эскизы чертежей мебели, заклю-
чили договор на изготовление. Вышли из офиса и ре-
шили перекусить. Уже ночью нашли один открытый 
ресторан «Дары моря», заказали блюда. Нам принес-
ли суп, в котором плавало что-то зеленое. Владимир 
Иванович говорит: «Ешь, ешь, Доронин! Посмотри 
на ценник – вкусней будет». Юмор ему присущ. По-
смотрели потом вместе на второе блюдо, есть не стали. 
Выпили чай с хлебом и вышли на морозную улицу. 

Мебель в срок нам изготовили в г. Подольске, мы 
привезли ее и установили в аудитории № 4.

Работа с Владимиром Ивановичем Трухачевым 
многому меня научила, а также позволила реализо-
вать творческие способности и замыслы, оставить след 
в его большой работе на благо нашего университета.

Б.А. Доронин, 
доктор экономических наук, 

профессор 
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Мне еще со студенческой скамьи 
очень хотелось заниматься научной де-
ятельностью, защитить диссертацию и 
продолжить работать преподавателем в 
вузе, выпускником которого являлся. Но 
до прихода на должность ректора сель-
скохозяйственной академии Владими-
ра Ивановича Трухачева все мои мечты 
казались такими далекими и несбыточ-
ными: из-за неустроенности, отсутствия 
возможности аспирантам проживать в 
общежитии, выезжать в командировки 
для проведения исследований и на на-
учные конкурсы, конференции.

В первые же дни своей работы в 
вузе Владимир Иванович встретился 
с каждым аспирантом, соискателем и 
молодым преподавателем, которых на 
тот момент было всего не более двад-
цати человек. Одним из них был и я, 
аспирант первого года обучения. Та 
встреча, в ходе которой он сказал мне: 
«Все будет хорошо!», стала судьбо-
носной и дала импульс моей научно-
образовательной деятельности. 

Владимир Иванович заразил меня 
своей мощной созидательной энергети-
кой, заставил поверить в себя. Для меня 
он стал учителем, заботливым настав-
ником и справедливым руководителем. 
Всем нам он на протяжении двадцати 
лет показывал пример ежедневного, са-
моотверженного труда, внедряя инно-
вационные идеи в развитие аграрного 
образования и науки. 

Я благодарен Академику РАН Вла-
димиру Ивановичу Трухачеву за то, 
что в прошлом Ставропольская ГСХА, 
а сегодня Ставропольский государ-
ственный аграрный университет стал 
крупным научно-образовательным 
центром, формирующим кадровый 
потенциал экономики сельских терри-
торий, аграрной науки и социальной 
сферы на Юге России, за внимание и 
поддержку, которую он всегда оказы-
вал всем нам: студентам, аспирантам, 
ученым и преподавателям, аграриям. 

И.Ю. Скляров, 
доктор экономических наук, 

профессор 

Лично знаю Владимира Ивановича Трухачева 
с 2002 года. После защиты кандидатской диссер-
тации по специальности «Бухгалтерский учет, ста-
тистика» именно он поверил в меня и доверил ру-
ководство кафедрой «Бухгалтерский учет и аудит» 
Ставропольского государственного аграрного уни-
верситета. Заняв в 1999 году пост ректора тогда еще 
Ставропольской сельскохозяйственной академии, 
Владимир Иванович в короткий срок сумел сфор-
мировать в вузе коллектив единомышленников, 
создал уникальную атмосферу научного творчества, 
взаимопонимания и сотрудничества. Много изме-
нений произошло за это время, и наша кафедра, с 
2007 года называющаяся «Бухгалтерский финан-
совый учет», получая постоянную опеку и чувствуя 
личное участие руководителя университета в кафе-
дральных делах, стала инновационным подразделе-
нием вуза, обрела новую материально-техническую 
базу. Незримое присутствие В.И. Трухачева в нашем 
коллективе всегда ощущалось и придавало препода-
вателям постоянный импульс к работе, новым свер-
шениям. Его внимание и забота помогли многим 
сотрудникам раскрыть свои способности, в полной 
мере проявить в работе свои лучшие профессио-
нальные качества, достичь научных высот. 

Ректор каждый день демонстрировал искусство 
ежедневной, сложной работы руководителя, прояв-
ляя себя мудрым, волевым, заботящимся о сотруд-
никах и студентах лидером.

Под его руководством обычный провинциальный 
вуз стал ведущим научно-образовательным и куль-
турным центром Ставропольского края, Северно-
го Кавказа и всей Российской Федерации, получил 
международное признание.

Главная черта Владимира Ивановича, которая 
мне очень импонирует, это стремление к постоян-
ному творческому поиску и нацеленности на но-
ваторские, инновационные подходы. Он никогда 
не останавливается на достигнутом, умеет увлечь 
новой идеей людей, сплотить и сделать их своими 
единомышленниками. В этом истоки авторитета 
В.И. Трухачева.

Зная неиссякаемую энергию и настойчивость, це-
леустремленность, работоспособность и эрудицию 
Владимира Ивановича, умение найти верное реше-
ние самых сложных вопросов, верю, что для него 
станут реальностью самые недоступные вершины и 
заветные желания!

Н.В. Кулиш, 
кандидат экономических наук, 

доцент 
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Хорошо, что наш мир держится на 
таких титанах отечественной аграр-
ной науки, отзывчивых людях, как 
Владимир Иванович Трухачев, кото-
рый пользуется заслуженным автори-
тетом, как компетентный руководи-
тель, много сделавший для развития 
Ставропольского государственного 
аграрного университета, российского 
образования в целом.

Первое знакомство с Владимиром 
Ивановичем состоялось в 1999 году, 
в год моего поступления тогда еще 
в Ставропольскую государственную 
сельскохозяйственную академию, 
которое совпало с его приходом на 
пост ректора вуза. За годы моей уче-
бы особенно ярко проявился талант 
Владимира Ивановича как мудрого 
руководителя и чуткого наставника. 
Он всегда уделял самое пристальное 
внимание проблемам студентов и раз-
витию студенческой науки, поощрял 
все самые смелые стремления!

В 2004 году, когда я окончил с отли-
чием факультет бухгалтерского учета 
и аудита, Владимир Иванович принял 
судьбоносное для меня решение: за 
большие успехи в учебе и студенческой 
науке отправить учиться в целевую 
бюджетную аспирантуру Российского 
государственного аграрного универси-
тета – Московской сельскохозяйствен-
ной академии имени К.А. Тимирязева 
по очень редкой и престижной на тот 
момент специальности 08.00.12 «Бух-
галтерский учет, статистика».

Владимир Иванович от момента 
моего поступления в аспирантуру до 
логического ее окончания – успешной 
защиты кандидатской диссертации – 
оказывал всяческую поддержку, регу-
лярно звонил, помогал решить самые 
различные, даже бытовые вопросы.

Уважаемый Владимир Иванович, 
хочу сказать Вам самые теплые и ис-
кренние слова благодарности за уча-
стие в моей судьбе как профессионала 
своего дела. Я начинал учиться и про-
должил работать в лучшем аграрном 

вузе России! Спасибо Вам, что всегда находили для 
меня время. Спасибо за содействие и участие. Без Вас 
я бы со многим не справился. Спасибо, что имеете 
добрый нрав, умеете слушать, понимать и вникать в 
ситуацию. 

А.В. Фролов, заместитель декана 
учетно-финансового факультета по научной 

работе, кандидат экономических наук, доцент 

Уважаемый Владимир Иванович! Позвольте по-
здравить Вас с юбилеем и выразить Вам огромную 
признательность за те дни, месяцы и годы работы, 
когда были ректором нашего любимого Ставрополь-
ского государственного аграрного университета. 

Вы постоянно учили с уважением относиться ко 
всему, что нас окружает, быть лучшими и в универ-
ситете, и за его пределами. В ходе встреч с гостями 
вуза неоднократно приходилось слышать от них 
только восхищенные отзывы о Вас, ваших делах 
на благо СтГАУ. Благодаря Вам Ставропольский 
аграрный университет стал одним из лучших вузов 
в стране, он положительно зарекомендовал себя, о 
нем знают не только в России, но и за рубежом. 

Мы, ваши ученики, часто задумывались над тем, 
как сложилась бы наша научная и преподаватель-
ская жизнь с другим руководителем. Ответ один: во 
многом благодаря присущим Вам дальновидности и 
большому жизненному опыту, умению вовремя по-
советовать и подсказать, сегодня судьба, профессио-
нальная карьера сложились удачно. 

Владимир Иванович, от всей души благодарен 
Вам за все доброе, что Вы сделали для всех нас, для 
меня лично. Желаю крепкого здоровья и сил реали-
зовать все ваши самые смелые и заветные мечты! 
Спасибо Вам за все!

А.В. Нестеренко, 
заместитель декана учетно-финансового 

факультета  по профориентационной работе, 
кандидат экономических наук,  доцент

Уважаемый Владимир Иванович, поздравляю 
Вас с 65-летием!

Вы именно тот руководитель, на которого посто-
янно хотелось равняться и трудиться на благо на-
шего университета. Вам удалась сделать достаточно 
много для каждого из нас. Поверьте, что мы с любо-
вью вспоминаем Вас и любим не только как руково-
дителя, но и как человека, который всегда приходил 
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на помощь в самых разных жизнен-
ных ситуациях.

Благодаря Вам, мне удалось защи-
тить кандидатскую диссертацию, стать 
доцентом и с 2020 года руководите-
лем Центра учетно-аналитических 
технологий в цифровой среде на 
учетно-финансовом факультете. Се-
годня, работая в лучшем аграрном 
вузе страны, мне хочется отметить 
правильность принятого в 2004 году 
решения связать свою судьбу с СтГАУ 
и работать под Вашим руководством 
с первого дня моей трудовой деятель-
ности.

Владимир Иванович, сейчас Вы 
ректор старейшего аграрного вуза 
страны – Российского государственно-
го аграрного университета МСХА им. 
К.А. Тимирязева. Желаю Вам от всей 
души процветания, удачи во всех на-
мечаемых делах и, конечно, крепкого 
кавказского долголетия и здоровья!

Т.Ю. Бездольная, 
кандидат экономических наук, 

доцент 

Благодаря нашему ректору я училась 
в лучших аудиториях, имела доступ 
к научной библиотеке с уникальным 
фондом, а самое главное университет 
стал для меня вторым домом, а одно-
курсники и преподаватели – лучшими 
друзьями. Владимир Иванович укрепил 
во мне мечту двигаться вперед, учиться, 
добиваться поставленных целей.

На втором курсе обучения за от-
личные успехи в учебе В.И. Трухачев 
перевел меня на бюджетную форму 
обучения. Владимир Иванович дал 
мне огромный шанс, предоставив воз-
можность стать сотрудником кафедры 
экономической безопасности, стати-
стики и эконометрики. 

Е.И. Леликова, 
ассистент кафедры  экономической 

безопасности,  статистики 
и эконометрики 

Со студенческих лет восхищалась тем, как в вузе 
оборудована каждая аудитория, благоустроена тер-
ритория. Добиться такого уровня можно, только 
если с особой любовью относиться к своей работе. 
Как делал это наш ректор. 

В студенческие времена благодаря поддержке 
Владимира Ивановича у меня была возможность 
принимать участие в научных студенческих конфе-
ренциях, я получала повышенную стипендию и ста-
ла победителем конкурса «УМНИК NeuroNet-2016». 
Реализовать свой научный потенциал на лучших 
площадках края – такой шанс выпадает не каждому 
молодому человеку. 

Именно то, что я поступила в аграрный универ-
ситет, в корне поменяло мою жизнь. Здесь я обуча-
юсь, работаю, встретила свою судьбу, учусь новому. 
Все это благодаря всесторонней поддержке – мате-
риальной и моральной – со стороны руководства 
университета, Владимира Ивановича Трухачева.

В.Ю. Скрипниченко, 
ассистент кафедры экономической 

безопасности, статистики 
и эконометрики

Уважаемый Владимир Иванович!

Вы – лидер, Вы – пример для подражания,
Вы человек с большим, открытым сердцем,
Талант, душа – за гранью понимания,
Распахнуты для счастья жизни дверцы!

Подвластны Вам любые цели, планы,
Идти вперед, вести всех тех, кто рядом.
Пусть все невзгоды в лету канут,
Быть вместе с Вами – высшая награда! 

Гордимся каждым новым достижением,
Пусть множатся они из года в год,
За прошлой неудачей, поражением
Не унываем, а идем вперед! 

Благодарим за труд, опору, сильное плечо,
Мы будем с Вами день за днем, навек. 
Все бури и преграды нипочем,
Когда есть рядом Настоящий Человек!

Ксения Назарова, магистр программы
«Управленческий учет и контроллинг»
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ФАКУЛЬТЕТ    
СОЦИАЛЬНО-КУЛЬТУРНОГО 
СЕРВИСА И ТУРИЗМА

Владимир Иванович Трухачев – вы-
дающийся человек, который никогда 
не стоит на месте, тонко чувствует вы-
зовы времени и знает корректные от-
веты на них. Рядом с ним можно быть 
уверенным в завтрашнем дне! 

На факультете социально-культур-
ного сервиса и туризма Владимира 
Ивановича считают своим родителем. 
Увидев и оценив значение отрасли 
гостеприимства для Ставропольского 
края, собрав молодую и амбициозную 
команду, способную под его руковод-
ством воспитать достойное поколение 
отельеров, рестораторов и работни-
ков туристской отрасли, в 2012 году 
он принял решение открыть наш  фа-
культет.

Этому предшествовала тяже-
лая и ответственная работа: под-
готовка уникальной материально-

технической базы, где прикладные сервисные дис-
циплины будут достойно преподаваться студентам. 
На факультете были созданы тренинговые центры 
«Отельер», «Ресторатор», «Стойка администрато-
ра», «Административно-хозяйственная служба» 
тренингового туристского агентства. Ректор лично 
контролировал все этапы подготовки и открытия 
факультета, вникал в детали работы. Ни один нюанс 
нельзя опустить, все важно в образовании – так нас 
учил Владимир Иванович. Касалось это  квалифи-
кации педагогов и их постоянного развития, дизай-
на помещений, их функциональности, внешнего и 
внутреннего мира студента, деловых контактов для 
дальнейшего трудоустройства ребят и др. 

Наши студенты получили неоценимый практи-
ческий опыт в связи с открытием нового общежития 
№ 5: в  подготовке номерного фонда,  организации 
встреч и  сопровождения гостей, проведения для 
них экскурсионных программ! Все это – бесценные 
практики, которые подготовят студента к будущей 
профессии!

Владимир Иванович очень внимательно отно-
сился к каждому   преподавателю факультета. Бла-
годаря его поддержке и зачастую личному участию 
все они (Иволга Анна Григорьевна, Варивода Ва-

А.В. Трухачев, руководитель направления «Сервис и туризм», В.И. Трухачев, ректор СтГАУ, Академик РАН, 
профессор, Е.Ю. Астраханцева, заместитель министра сельского хозяйства Российской Федерации, Е.И. Метелькова, 
директор Департамента научно-технологической политики и образования Минсельхоза России (слева направо) 

во время посещения  факультета, г. Ставрополь,  2016 г.
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лентина Сергеевна, Елфимова Юлия 
Михайловна и др.) систематически 
стажировались на базе лучших вузов 
и предприятий России, за рубежом, 
перенимая передовые практики госте-
приимства и ресторанного дела. 

Первый декан факультета Алек-
сандр Владимирович Трухачев насто-
ял на вступлении факультета в между-
народную ассоциацию EURHODIP, 
наш ректор согласился, и факультет 
расширил свои международные кон-
такты – добился возможности стажи-
ровки студентов по стипендиальным 
программам. 

Вуз под руководством Владими-
ра Ивановича одним из первых стал 
участником движения «Молодые про-
фессионалы» (WorldSkills Russia), о ко-
тором многие учебные заведения выс-

шего образования до сих пор даже не знают. А наш 
факультет, с легкой руки В.И. Трухачева, с 2017 года 
принимает участие в этом движении по двум компе-
тенциям: «Администрирование отеля» и «Туризм». 

Сегодня мы можем с гордостью сказать: «Ува-
жаемый Владимир Иванович, благодаря Вам, мы – 
трижды призеры Межвузовского национального 
финала по компетенции «Администрирование оте-
ля». Наши выпускники лучшие, и это признано на 
национальном уровне». 

Полякова Оксана, студентка 3 курса направления 
«Гостиничное дело», занявшая в 2018 году 1-е место 
на Межвузовском национальном финале по ком-
петенции «Администрирование отеля», в качестве 
поддержки и поздравления от ректора  была пере-
ведена с коммерческой формы обучения на бюджет-
ную. Владимир Иванович в свое время инициировал 
направление наших обучающихся  в города-курорты 
Кавказских Минеральных Вод с целью посещения 
событийных мероприятий санаторно-курортной 

В.И. Михайленко, член Общественной палаты Ставропольского края, Н.И. Лобач, генеральный  директор ЗАО «Кавминводы», 
студенты 1-го курса направления подготовки «Сервис и туризм»,  2014 г.
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базы. Уже несколько лет, дважды в 
год, большие группы студентов от-
правляются в такие поездки.

Сегодня мы можем уверенно за-
явить, что наши выпускники имеют 
опыт обучения за рубежом и знают 
международные стандарты сервиса с 
практической стороны!

Участие в зарубежных конферен-
циях и конкурсах всегда поощрялось и 
одобрялось В.И. Трухачевым. Предста-
вители факультета выступали на мно-
гих европейских площадках, студенты 
занимали призовые места в междуна-
родных конкурсах (VUA Youth). Науч-
ная активность сотрудников  получала 
бесценную поддержку ректора: пригла-
шение иностранных спикеров, сотруд-
ничество с вузами Европы и Азии по-
могли в выстраивании долгосрочных 
контактов, а ежегодная конференция 
факультета всегда  привлекала ученых 
и проводилась на иностранном языке. 

Владимир Иванович нам постоян-
но говорил, что преподаватель дол-

жен транслировать знания студентам, быть для них 
ярким примером. Он учил нас этому, а главное – сам 
был и остается лучшим примером. 

Накопленный богатый опыт позволил факуль-
тету внести свой вклад в реализацию важнейшей 
миссии университета – быть драйвером социально-
экономического развития Ставропольского края. 
Сотрудники факультета (Иволга Анна Григорьевна, 
Варивода Валентина Сергеевна, Рязанцев Иван Ива-
нович) являются членами общественного совета при 
Министерстве туризма и оздоровительных курортов 
Ставропольского края.

Мое личное знакомство с Владимиром Ивано-
вичем состоялось в 2001 году, когда он мне вручал 
диплом выпускника Ставропольской государствен-
ной сельскохозяйственной академии и пожелал 
больших творческих и профессиональных успехов 
в будущем. Тогда я даже не мог предположить, что 
ректор окажет такое большое влияние на становле-
ние меня  как профессионала, во всех смыслах это-
го слова. В том же году я стал аспирантом кафедры 
экономической теории экономического факуль-
тета. В сентябре 2001 года заведующий кафедрой, 
доктор экономических наук, профессор и мой на-
учный руководитель кандидатской диссертации  

Слева направо: Е.И. Метелькова, директор Департамента научно-технологической политики и образования 
Минсельхоза России, А.В. Трухачев, руководитель направления «Сервис и туризм»,  В.И. Трухачев, ректор СтГАУ, 
Академик РАН, профессор,  Е.Ю. Астраханцева, заместитель министра сельского хозяйства Российской Федерации, 
А.Г. Иволга, заместитель декана по научной работе факультета, В.С. Варивода, заместитель декана по учебной 

и воспитательной работе факультета,  2016 г.



152

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

Чагбан  Хаджи-Бекирович Ионов ре-
шил направить меня на экономиче-
скую научно-практическую конфе-
ренцию в г. Анапу.  Для согласования 
выезда мы пошли к В.И. Трухачеву, я 
остался в приемной (сильно пережи-
вал и волновался), а Ч.Х.-Б. Ионов за-
шел к ректору. Через минуту Владимир 
Иванович вызвал  и начал расспраши-
вать подробности моей небогатой на 
тот момент биографии. Заинтересо-
ванно выслушав,   сказал, что возлага-
ет на меня большие надежды и ставит 
цель: защитить кандидатскую диссер-
тацию не за три года, как полагалось 
в очной аспирантуре, а за полтора! И 
отпустил  в командировку. Поставлен-
ную Владимиром Ивановичем задачу 
вместе с моим руководителем мы вы-
полнили. Я  защитил кандидатскую 
диссертацию в срок. Кстати, защита 
проходила  в диссертационном совете 
по экономике в нашем университете, 
который был открыт по инициативе и 
при активном участии ректора. 

В начале июля 2018 года Влади-
мир Иванович пригласил к себе  для 
разговора, итогом которого стало мое 
назначение на должность исполняю-
щего обязанности декана факультета 
социально-культурного сервиса и ту-
ризма. За два года работы в этой долж-
ности я ближе узнал В.И. Трухачева 
как руководителя, человека, учителя.

Владимир Иванович без преуве-
личения, по моему мнению, является 
своего рода гением нашего времени! 
Он обладает большим жизненным 
опытом, великолепно чувствует и 
главное быстро реализует все новое и 
перспективное, когда другие об этом 
даже не слышат и не знают! 

Всегда восхищался его работоспо-
собностью, открытостью, отзывчиво-
стью, желанием помочь! Бывает, при-
дешь к нему на прием с каким-нибудь 
предложением, он  внимательно вы-
слушает, возьмет паузу и потом вы-
скажет свое мнение. А ты выходишь 
из кабинета, начинаешь переваривать 

сказанное и приходишь к выводу, что он прав, что 
получил  от него дельный совет. Это дорогого сто-
ит! Владимир Иванович на собственном примере 
показывал, что значит быть руководителем такого 
большого и сложного коллектива, давая тем самым 
нам, деканам, неоценимый опыт в принятии управ-
ленческих решений. 

Ректор никогда ничего не упускал из поля зре-
ния. В отношении себя хочу сказать, что он активно 
продолжал интересоваться моей научной деятель-
ностью, всегда помогал с выездами в Москву по док-
торской диссертации.   Я знаю, что могу рассчиты-
вать на его помощь и поддержку в любых вопросах.

Уважаемый Владимир Иванович, накануне ваше-
го юбилея позвольте от лица сотрудников факульте-
та социально-культурного сервиса и туризма, от себя 
лично пожелать Вам здоровья, любви, тепла и  под-
держки ваших близких и родных! Оставайтесь таким 
же жизнерадостным, позитивным, опережающим 
свое время профессионалом, ученым, руководите-
лем, семьянином, человеком! Вам есть чем гордить-
ся, и это не предел! Успехов и  надежной команды для 
реализации всего задуманного в должности ректора 
Тимирязевской сельскохозяйственной академии! 

С Днем рождения!

И.И. Рязанцев, 
декан  факультета социально-культурного 

сервиса и туризма с июля 2018 года, 
кандидат экономических наук, доцент

Слева направо: А.Г. Иволга,  заместитель декана по научной работе 
факультета СКСиТ, А.В. Трухачев, руководитель направления 

«Сервис и туризм», В.И. Трухачев, ректор СтГАУ, Академик РАН, 
профессор, Ю.В. Ушанов, заместитель председателя Совета 

по профессиональным квалификациям в сфере гостеприимства, 
О.М. Лисова, директор Института дополнительного 

профессионального образования ФГБОУ ВО СтГАУ, В.С. Варивода, 
заместитель декана по учебной и воспитательной работе 

факультета СКСиТ, г. Ставрополь, 2017 г.
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ФАКУЛЬТЕТ  СРЕДНЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ

12 апреля 2018 года Владимир Ива-
нович Трухачев издал приказ об от-
крытии в ФГБОУ ВО «Ставропольский 
государственный аграрный универси-
тет» факультета среднего профессио-
нального образования. Это позволило 
нашему вузу реализовать принцип не-
прерывного профессионального обра-
зования, сформировать и внедрить на 
всех уровнях обучения региональный 
компонент, учитывающий особенно-
сти не только Ставропольского края, 
но и всего Северо-Кавказского округа. 

Уникальность факультета заклю-
чается в том, что в процессе обучения 
специалиста среднего звена, востребо-
ванного на рынке труда, принимают 
участие доктора и кандидаты наук, 
учителя высшей категории, исполь-

зующие инновационные технологии, а студент в 
дальнейшем может продолжить свое обучение в 
университете по любым направлениям подготовки 
бакалавриата и специалитета.  

Благодаря эффективной деятельности В.И. Тру-
хачева, факультет СПО гармонично влился в жизнь 
аграрного университета. Студенты и преподаватели 
имеют возможность в процессе обучения исполь-
зовать современную материально-техническую и 
учебно-методическую базу СтГАУ: в их распоряже-
нии учебные лаборатории, мастерские, полигоны, 
спортивные залы и площадки, компьютерные клас-
сы, фонд библиотеки и многое другое. 

На наш взгляд, Владимир Иванович живет и ра-
ботает по принципу: сегодня делать то, чем завтра 
займутся многие, а послезавтра – станет уделом 
большинства людей. И не звание Академика, мно-
голетнее ректорство в одном из самых престижных 
российских вузов сделали его успешным,  а наоборот: 
к этим высшим человеческим и профессиональным 
достижениям вели присущие ему ответственное слу-
жение Отечеству, творческое исполнение профессии 
и глубокая любовь к людям.

Ректор СтГАУ, профессор В.И. Трухачев  со студентами факультета среднего профессионального образования 
на традиционном  празднике «Широкая Масленица». Декан факультета О.С. Гаврилова  первая справа, г. Ставрополь, 2019 г.
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Всего за два года существования 
факультета численность его студентов 
выросла с 290 до 785 человек. В 2018–
2019 учебном году впервые был объяв-
лен прием по девяти специальностям 
СПО, три из которых входили в список 
50 (ТОП – 50) наиболее востребован-
ных на рынке труда, новых и перспек-
тивных профессий, требующих сред-
него профессионального образования. 
Было зачислено 290 человек. А в 2019–
2020 учебном году набор осуществили 
уже на пятнадцать специальностей, 
приняли 516 абитуриентов, из них 205 
поступили на бюджетные места. 

Обладая аналитическим и пер-
спективным мышлением, В.И. Труха-
чев  очень четко представлял себе 
пути дальнейшего развития среднего 
профобразования не только в Став-
ропольском крае, но и в России в 
целом. Поэтому он много внимания 
уделял эффективной организации 
образовательного процесса, укре-
плению материально-технической 
базы, сохранению лучших традиций 
отечественной системы образования, 
высокому качеству подготовки спе-
циалистов.

Помним высказывание советско-
го физика Петра Капица: «Руково-
дить – это значит помогать и не ме-
шать хорошим людям работать». 
Именно с таких позиций  Владимир 
Иванович руководил нами и в  про-
цессе формирования педагогическо-
го коллектива единомышленников-
профессионалов нашего факультета, 
способных претворить в жизнь его 
начинания, и затем,  уже в период ра-
боты факультета. 

Еще одной главной чертой Влади-
мира Ивановича является стремление 
не останавливаться на достигнутом, 
осуществляя постоянный творческий 
поиск и имея нацеленность на нова-
торские, инновационные подходы. 
В нем удивительным образом соеди-
няются самые разные таланты и до-
стоинства: дар настоящего ученого 

и крупного организатора науки и образования – с 
богатым жизненным опытом практической работы 
и житейской мудростью; государственная масштаб-
ность замыслов и свершений – с высокой требова-
тельностью и организованностью.

Динамичное развитие нашего факультета – это 
несомненная заслуга ректора, который всегда нас 
поддерживал во всех начинаниях. Хочется вспом-
нить первые родительские собрания, первый День 
учителя и многие другие мероприятия, на которых 
Владимир Иванович, несмотря на занятость, всег-
да был рядом, находил возможность пообщаться со 
студентами и их родителями, поздравить и поблаго-
дарить за работу коллектив факультета. 

Мы гордимся тем, что у нас была возможность 
работать под руководством умного, открытого для 
диалога, справедливого, компетентного,  трудо-
любивого, отзывчивого, понимающего челове-
ка – Владимира Ивановича Трухачева. Однако не 
хочется говорить об этом в прошедшем времени, 
потому что и сейчас Владимир Иванович, даже 
на расстоянии, помогает, советует, всегда находит 
время для нас, тем самым нацеливает на новые 
свершения. 

Уважаемый Владимир Иванович! Факультет 
среднего профессионального образования еще раз 
хочет поздравить Вас с назначением на должность 
ректора ФГБОУ ВО «Российский государственный 
аграрный университет – МСХА им. К.А. Тимирязе-
ва». Убеждены, что ваши разносторонние знания и 
талант руководителя, целеустремленность, активная 
жизненная позиция, авторитет политика и ученого 
и впредь будут направлены на благо нашего госу-
дарства, а неустанный поиск путей совершенствова-
ния образовательного процесса, взаимодействие и 
сотрудничество с учебными заведениями иностран-
ных государств позволят высоко держать марку рос-
сийского образования.

Разрешите также поздравить Вас с юбилеем и по-
желать успешной и плодотворной работы, сил и здо-
ровья, счастья и благополучия! Пусть всегда рядом 
будет ваша семья, самые дорогие и близкие люди! 
Пусть неизменно сопутствует успех в том важном 
деле, которым Вы занимаетесь.

О.С. Гаврилова, 
декан факультета среднего профессионального 

образования с  марта 2020 г., 
кандидат филологических наук 
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ИНСТИТУТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО
ОБРАЗОВАНИЯ

В 2020 году Институту дополни-
тельного профессионального обра-
зования (ИДПО) исполнилось десять 
лет. Новое структурное подразделе-
ние было образовано приказом от 9 
марта 2010 года № 56 ректора феде-
рального государственного бюджет-
ного образовательного учреждения 
высшего образования «Ставрополь-
ский государственный аграрный уни-
верситет», Академика РАН, профессо-
ра В.И. Труха чева.  Появление ИДПО 
было  обусловлено необходимостью 
«развития региональной системы 
аграрного образования, направлен-
ного на внедрение современных тех-
нологий, разработку новых видов 
образовательных услуг, реализацию 

концепции непрерывного образования» в структуре 
вуза. В состав института вошли: факультет повыше-
ния квалификации и профессиональной переподго-
товки, учебно-методический научный центр, регио-
нальный учебно-методический центр.

ИДПО расположен в отдельно стоящем новом 
шестиэтажном учебно-лабораторном корпусе и об-
ладает необходимой материально-технической ба-
зой: шесть лекционных аудиторий, компьютерные 
классы, лингафонный кабинет, аудитории для прак-
тических занятий, зал заседания аттестационных 
комиссий, библиотечно-информационный кабинет. 
Все помещения оборудованы современной офисной 
мебелью и мультимедийной техникой.

Рассматривая динамику развития факультета, не-
обходимо отметить, что за период 2005–2010 годов 
было разработано и реализовано более 120 программ 
дополнительного профессионального образования, 
за 2011–2014 годы – более 130, за 2015–2019 годы – 
более  880. За 2005–2010 годы прошли обучение 
более семи тысяч слушателей, в 2011–2014 годах – 
около 21 тысячи человек, а за 2015–2019 годы – око-
ло 32 тысяч человек.

В.И. Трухачев и О.М. Лисова с группой слушателей президентской программы подготовки инженерных кадров, 
г. Ставрополь, 2015 г.
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Каждый проект, выполненный кол-
лективом ИДПО за 10 лет, становился 
новым этапом в развитии системы до-
полнительного образования универ-
ситета. И каждый из них был реали-
зован благодаря помощи, поддержке 
и личному участию Владимира Ива-
новича Трухачева. Вот только некото-
рые, наиболее значимые из таких про-
ектов.

В 2012 году было заключено согла-
шение Ставропольского ГАУ с Универ-
ситетом Вагенинген (Нидерланды), в 
соответствии с которым начата реа-
лизация международной программы 
МВА «Агробизнес».

Занятия слушателей данной про-
граммы начались в июле 2012 года, 
а 31 января 2014 года первая группа 
из девяти человек успешно защитила 
дипломные проекты перед междуна-
родной аттестационной комиссией, 
состоящей из голландских и россий-
ских профессоров-экономистов. Пре-
подаватели Университета Вагенинген 
не раз приезжали в СтГАУ для прове-
дения занятий со слушателями. Сре-
ди них доктор Вильгельмус Хейман, 
вице-ректор данного университета 
Руд Хьюрне, профессор кафедры ме-
неджмента и права Ингрид Хиджман, 
доктора Аад ван Тилбург и Анна Ща-
ковска.

16 июня 2014 года на ежегодном 
заседании Международного комитета 
европейской ассоциации «АгриМВА» 
в Словацком аграрном университете     
(г. Нитра) программа МВА «Агробиз-
нес» Ставропольского ГАУ была ак-
кредитована, что позволило вручить 
слушателям дипломы международно-
го образца. 

Еще одно направление работы  
ИДПО, связанное с именем В.И. Труха-
чева, — обучение специалистов по Пре-
зидентской и Ведомственной целевым 
программам повышения квалифика-
ции инженерных кадров. За 2013–2015 
годы были разработаны и реализованы 
две дополнительных профессиональ-

ных программы повышения квалификации специа-
листов агропромышленного комплекса:

1. «Инженерное и технологическое обеспечение 
энергоэффективности и ресурсосбережения в агро-
промышленном производстве».

2. «Разработка, внедрение и поддержание систе-
мы менеджмента безопасности пищевой продукции, 
основанной на принципах анализа рисков и управ-
ления опасными факторами производства» (далее – 
программы). 

В общей сложности 114 специалистов АПК Став-
ропольского края и Республики Калмыкия стали их 
слушателями. Они прошли теоретическое обучение 
в объеме 72 часа. Для  38 слушателей были органи-
зованы стажировки на базе ведущих исследователь-
ских и инжиниринговых центров в России, для  28 –  
за рубежом, в том числе:

– на предприятии Bernard van Lengerich Maschi-
nen fabrik GmbH & Co.KG (BVL), г. Эмсбюрен (Герма-
ния);

– на предприятии INTAMT – International 
Academy of Management and Technology, г. Дюссель-
дорф (Германия);

– на Республиканском унитарном предприятии 
«Научно-практический центр Национальной ака-
демии наук Беларуси по механизации сельского хо-
зяйства», г. Минск (Беларусь).

Развивая направление повышения качества 
подготовки фермеров региона, ИДПО стал орга-

Ректор, Академик РАН, профессор В.И. Трухачев выступает перед 
слушателями по программе профессиональной переподготовки 

«Атташе по вопросам сельского хозяйства», 2019 г.
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низатором разработки и реализации 
в 2017 году курса по финансовой гра-
мотности для работников сельскохо-
зяйственных предприятий, фермер-
ских  и личных подсобных хозяйств 
Ставропольского края, который был 
подготовлен в рамках выполнения 
проекта «Содействие повышению 
уровня финансовой грамотности на-
селения и развитию финансового об-
разования в Российской Федерации» 
на основании контракта № FEFLP-St/
CQS-3 от 28 января 2016 года с Неком-
мерческим фондом реструктуризации 
предприятий и развития финансовых 
институтов.

Благодаря активной деятельности 
В.И. Трухачева,  как ректора вуза и 
Академика РАН, ИДПО в реализации 
программ повышения квалификации 
и профессиональной переподготовки 
активно сотрудничает и  с ведущими 
российскими учебными заведениями. 
Так, в 2019 году в рамках сетевого вза-
имодействия с Московским государ-
ственным институтом международ-
ных отношений (университетом) МИД 
России проведено обучение слушате-
лей по программе профессиональной 
переподготовки «Атташе по вопросам 
сельского хозяйства», а также начата  
реализация магистерской программы 
«Мировые аграрные рынки». 

Новым и интересным направлением работы 
ИДПО с 2016 года стало обучение иностранных сту-
дентов по дополнительной общеобразовательной 
программе «Русский язык как иностранный». За 
прошедшее время подготовку по ней уже прошли 
более 350 граждан стран Азии, Африки и Южной 
Америки. Отрадно, что почти половина из них за-
тем решили продолжить обучение на различных 
факультетах Ставропольского ГАУ.

С 2016 года ИДПО начал деловое  сотрудничество 
с Союзом «Агентство развития профессиональных со-
обществ и рабочих кадров «Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)». Его сотрудники принимали 
активное участие в организации  отраслевого чемпи-
оната Ворлдскиллс по компетенции «Ветеринария» 
(2017 год), вузовских чемпионатов 2017–2019 годов. 

На основании договоров  с этой организацией 
в 2018 году разработана и реализована дополни-
тельная профессиональная программа повышения 
квалификации «Практика и методика подготовки 
кадров по профессии «Специалист по аддитивным 
технологиям» с учетом стандарта Ворлдскиллс Рос-
сия по компетенции «Изготовление прототипов». 
Обучение по ней прошли 37 мастеров производ-
ственного обучения учреждений среднего профес-
сионального образования Российской Федерации. 
В 2019 году разработаны и реализуются две  до-
полнительные профессиональные программы  по-
вышения квалификации «Практика и методика 
реализации образовательных программ среднего 
профессионального образования с учетом специ-
фикации стандартов Ворлдскиллс по компетенции 
«Изготовление прототипов», обучили  по которой 

Группа слушателей по программе профессиональной переподготовки «Атташе по вопросам сельского хозяйства» 
на выездном практическом занятии в колхозе «Родина» Красногвардейского района, с. Красногвардейское, 2019 г.
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40 преподавателей организаций  сред-
него профессионального образования, 
и  «Практика и методика реализации 
образовательных программ средне-
го профессионального образования 
с учетом спецификации стандартов 
Ворлдскиллс по компетенции «Вете-
ринария» с количеством слушателей 
30 человек.

В 2019 году еще одним новым на-
правлением работы с кадровым кор-
пусом Ставропольского края  стало 
обучение граждан, относящихся  к 
возрастной категории «50+». Новая 
социально-экономическая реальность 
заставила уделить этому особое вни-
мание. В настоящее время преподава-
тели университета на основании до-
говора с Союзом «Агентство развития 
профессиональных сообществ и рабо-
чих кадров «Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)» в рамках про-
граммы «Навыки мудрых» ведут по-

вышение квалификации, профессиональную пере-
подготовку и профессиональное обучение граждан 
предпенсионного возраста по девяти образователь-
ным программам. 

Великий философ Мишель Эйкем де Монтень 
сказал: «Надо много учиться, чтобы осознать, что 
знаешь мало». Процесс обучения действительно 
бесконечен, поскольку потребность в дополнитель-
ном профессиональном образовании высокого каче-
ства была и будет всегда. Это значит, что образова-
ние в течение всей жизни — единственная возмож-
ность для человека быть востребованным в любых 
социально-экономических условиях.

Вся деятельность ИДПО всегда была в поле зре-
ния ректора СтГАУ В.И. Трухачева. Многие наши 
инициативы,  перспективные направления работы 
рождались после  разговоров с ним. Он приветство-
вал и поддерживал  начинания, оказывал необходи-
мую помощь.  

О.М. Лисова,  
директор Института  дополнительного 

профессионального образования, профессор     

В.И. Трухачев выступает на открытии вузовского чемпионата «Молодые профессионалы», 2017 г.
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НАУЧНАЯ
БИБЛИОТЕКА

В начале 2000-х годов с приходом 
нового ректора Владимира Иванови-
ча Трухачева была заложена основа 
передовой, инновационной Научной 
библиотеки Ставропольского государ-
ственного аграрного университета, де-
ятельность которой ориентируется на 
все глобальные изменения вузовской  
жизни, на освоение и внедрение ком-
пьютерных технологий. 

Ректор создал креативную инно-
вационную команду единомышлен-
ников, которая реализовала новый 
качественный скачок в деятельности 
библиотеки. Перед нами были постав-
лены задачи по формированию много-
функционального информационного 
комплекса, так называемой «гибрид-
ной» библиотеки, сочетающей в себе 
традиционные методы предоставле-

ния доступа к контенту  и современные технологии 
информационного обеспечения и поддержки поль-
зователей. Приоритетным  стало наполнение фонда 
библиотеки электронными ресурсами и доступами, 
но не меньшее значение уделил руководитель и пе-
чатным учебным изданиям, понимая, что не все сту-
денты имеют технические возможности заниматься 
дома или в общежитии по электронному учебнику. 
Под руководством Владимира Ивановича был до-
стигнут показатель книгообеспечения учебного про-
цесса – 100 %.

Для читальных залов и подразделений библио-
теки  приобрели  новое  техническое оборудование: 
компьютеры, сканеры, принтеры, аудио-, видеоап-
паратуру. Были созданы инновационные отделы, 
работающие с электронными изданиями, базами 
данных, информационными технологиями.

Одним из первых ректоров в стране и первым 
среди ректоров аграрных вузов Владимир Ивано-
вич, осознавая всю важность развития наукометрии 
и публикационной активности университета, ини-
циировал создание в Научной библиотеке подразде-
ления по работе с международными и российскими 

В.И. Трухачев, ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор проводит в читальном зале научной библиотеки  студентам 
презентацию учебника Академика РАСХН,  профессора В.Г. Рядчикова «Основы питания 

и кормления сельскохозяйственных животных», г. Ставрополь, 2017 г.
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наукометрическими базами данных, 
публикациями и цитированиями ав-
торов университета. Ученым, препода-
вателям, студентам Ставропольского 
ГАУ был предоставлен доступ к важ-
нейшим наукометрическим инстру-
ментам – международным базам дан-
ных Web of Science и Scopus. Сегодня 
научная библиотека Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета выступает не только как авто-
ритетный эксперт, гарантирующий 
доступ к высококачественным цифро-
вым ресурсам, но и обеспечивает мо-
ниторинг публикационной активно-
сти СтГАУ в наукометрических базах 
данных. Формирует цифровой образо-
вательный и научный архив универси-
тета, осуществляя постоянный доступ 
к нему. Представляет мероприятия 
просветительского, информационного 
характера по использованию ресурсов, 
доступных сотрудникам вуза. Являет-
ся консультантом в информационном 
продвижении результатов научных 
исследований. 

Научная библиотека Ставрополь-
ского государственного аграрного 
университета обладает обширной кол-
лекцией – более двух миллионов эк-
земпляров отечественных и зарубеж-

ных изданий в печатном и электронном форматах, 
богатым справочно-поисковым аппаратом, базами 
данных и многими другими видами информацион-
ных ресурсов. Уникальность этого структурного под-
разделения вуза – в наличии специализированного 
фонда по сельскохозяйственной тематике. Библио-
тека оснащена современным телекоммуникацион-
ным и электронным оборудованием, предоставляет 
свободный доступ в сеть Интернет, использует тех-
нологии Wi-Fi, автоматизированную библиотечно-
информационную систему, обеспечивающую при-
менение компьютерных технологий и автоматиза-
цию всех технологических процессов.

Важнейшим направлением развития библиотеки 
Владимир Иванович считал обновление и создание 
новых современных интерьеров читальных залов 
и отделов, поиск неповторимого образа и стиля. 
В 2017 году он  инициировал создание новых библи-
отечных пространств на ветеринарных клиниках для 
студентов и преподавателей биотехнологического 
факультета и факультета ветеринарной медицины.

А в 2020 году университетская библиотека по-
лучила еще один грандиозный подарок от нашего 
ректора В.И. Трухачева – более 3 тыс. кв. метров в 
построенном учебно-лабораторном корпусе Ставро-
польского государственного аграрного университе-
та. Все лучшие образцы современного оформления 
библиотечного пространства, инновационного обо-
рудования для библиотек, новейшие технологии в 
обслуживании пользователей были воплощены в 
создании нового подразделения.

Читальный зал для студентов библиотеки, созданной  на факультете ветеринарной медицины  и биотехнологическом 
факультете, г. Ставрополь, 2017 г.
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Владимир Иванович принимал непо-
средственное участие в планировании 
оформления и смыслового наполнения 
новых библиотечных пространств. Соз-
дано Исследовательское пространство 
библиотеки, где для исследователей 
доступны консультативные услуги в об-
ласти поиска информации, работы с ба-
зами данных, сервисы в помощь книго-
обеспечения образовательного процес-
са.  Медиацентр новой библиотеки – это 
место для обучения студентов, аспиран-
тов, место научных и массовых комму-
никаций, мероприятий. Это площадка 
для взаимодействия русскоговорящих 
представителей университетской среды 
и иностранных студентов и преподава-
телей, место межкультурного диалога. 
Создано Литературное кафе, в котором 
можно провести время, общаясь с дру-
зьями, почитать или поработать за но-
утбуком.

В читальных залах созданы необ-
ходимые для плодотворной самостоя-
тельной работы условия: 720 читатель-
ских мест, из них 164 места, оснащен-
ных современными компьютерами, 
Интернет, Wi-Fi, зона для отдыха и 

общения, удобный режим работы. Имеется копиро-
вальное и презентационное оборудование. Читатель-
ские зоны оснащены  диванами, креслами и пуфами 
для комфортного чтения или общения. Рабочие ме-
ста сотрудников библиотеки оборудованы по прин-
ципу безбарьерного пространства, без перегородок и 
заграждений, затрудняющих общение с посетителя-
ми. Пользователям предоставлена возможность от-
крытого доступа к фондам библиотеки. 

Впереди у Научной библиотеки Ставропольско-
го государственного аграрного университета много 
планов.  Мы стремимся не только сохранить все луч-
шее из культурного, научного и образовательного 
наследия, что было создано предшествующими по-
колениями, но и развиваться в русле новых вызовов, 
связанных с глобальными задачами образователь-
ного учреждения.

Как и многие-многие другие, кому посчастливи-
лось трудиться под руководством В.И. Трухачева, 
могу сказать, что работа с ним навсегда меняет от-
ношение к жизни, к делу, которым занимаешься,  к 
себе самому: ты или развиваешься, учишься, стано-
вишься профессионалом на том участке, который 
тебе доверен, или Владимиру Ивановичу с тобой не 
по пути. 

М.В. Обновленская, 
директор научной библиотеки

Медиацентр библиотеки в новом учебно-лабораторном корпусе – место научных и массовых коммуникаций, 
коворкингов, площадка для общения и взаимодействия, г. Ставрополь, 2020 г.
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ЦЕНТР ЭСТЕТИЧЕСКОГО 
ВОСПИТАНИЯ СТУДЕНТОВ

В  1999 году ректор Ставропольской 
сельскохозяйственной академии Вла-
димир Иванович Трухачев вручил мне 
диплом инженера-механика, и я уехал 
на малую родину работать по специ-
альности. 

Но стремление заниматься твор-
чеством (в студенческие годы  входил  
в сборную вузовскую команду КВН) 
вновь вернуло меня в родной вуз. Я по-
чувствовал, что с  приходом Владими-
ра Ивановича здесь начинается новая 
интересная жизнь. Ректор,  поверив в 
меня, предложил должность руководи-
теля Центра эстетического воспитания 
студентов. Так сбылась моя мечта. Вот 
уже 20 лет я возглавляю  это подразде-
ление, которое  способствует развитию 
индивидуальных творческих особенно-
стей обучающихся, помогает им успеш-
но реализовать свой потенциал.   

Владимир Иванович помог студен-
ческому творчеству выйти на совер-
шенно новый уровень. А началось все 
с открытия студий, танцевальных и ба-
летных классов, приобретения самого 
передового звукового и видеопроек-
ционного оборудования, концертных 
костюмов, танцевальной обуви. Каж-
дый год на это выделялись десятки 
миллионов рублей.

В деятельность 23 коллективов 
ЦЭВС, таких как ансамбли народного 
танца «Лель», «Барс», «Эх, раздолье», 
танцевальные проекты «Стильные 
штучки», «Вектор», «Блек Дейзи», во-
кальные студии «Прованс», «Анфас», 
«Ритм», студенческий литературно-
поэтический клуб «Мир – внутри сло-
ва» и другие вовлечены 657 юношей и 
девушек,  в работу еще 55 творческих 
коллективов факультетов – более двух 
тысяч. Их  знают в Ставрополе, дру-
гих городах, часто приглашают высту-
пить. 

Ежегодно мы  активно участвуем  во 
всех мероприятиях краевой столицы и 

Ректор В.И. Трухачев на празднике «Проводы Масленицы»,  2018 г.

В.И. Трухачев на традиционном студенческом
празднике – День мороженого, 2017 г.

университета. А это  порядка  170  студенческих ме-
роприятий  с общим охватом более 3000 участников. 
До полутора тысяч человек  становятся участниками 
городского фестиваля «Студенческая весна», свыше 
тысячи – краевого. 
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Владимир Иванович сохранил 
и приумножил многие традиции в 
университете: проведение конкур-
сов  «Мисс и Мистер университета», 
смотров «Молодые таланты», «Битва 
студий», праздников «Посвящение в 
первокурсники», «Масленица», «День 
народного единства», фестиваля «Сту-
денческая весна».  Ежегодно накануне 
Дня Победы участвуем в  автопробеге 
«Эх, путь-дорожка фронтовая!», кото-
рый проходит по территории ЮФО. 

Поддерживая творчество молодых, 
ректор предоставлял нам возможность 
участвовать в конкурсах и фестивалях 
различного уровня, не жалея на это 
средств. И не важно, куда мы должны 
были отправиться: в Болгарию, Китай 
или Германию. Для нас выкупались 
целые вагоны, чтобы мы могли по-
участвовать, например, в мероприя-
тиях, проходивших в Москве, Санкт-
Петербурге, Перми, Казани или Туле.

Студенты стали участвовать в грантовых проектах, 
направленных на развитие культуры,  и выигрывать 
в них, чего раньше никогда не было. Музыкальный 
хип-хоп проект «Лаки Стьюденс» позволил моло-
дым людям шире познакомиться со стилем данного 
направления. Межфакультетский грантовый проект 
«Студенческий занавес» способствовал раскрытию 

Коллектив СтГАУ во главе с ректором В.И. Трухачевым на шествии в честь Дня Победы, 2019 г.

Ректор В.И. Трухачев на церемонии подведения итогов традиционного 
конкурса «Мистер Аграрный университет», 2018 г.
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творческого потенциала в театраль-
ных миниатюрах. Наши коллективы 
удостоены многих наград. Только за 
последние годы, например: гран-при и 
звание лауреата I степени 26 краевого 
фестиваля «Студенческая весна Став-
рополья 2018», гран-при 27 краевого 
фестиваля-конкурса «Студенческая 
весна Ставрополья 2019», неоднократ-
ные лауреаты I степени конкурсов 
патриотической песни «Солдатский 
конверт»  и  «В городе первого салю-
та». В прошлом  году сборная команда 
КВН СтГАУ «Еще раз» в финальной 
игре ставропольской краевой лиги 
КВН СКФУ-2019 одержала победу и 
завоевала почетное первое место.

С каждым годом достижений у нас 
становится все больше. Это, прежде все-
го, заслуга ректора, обожающего своих 
студентов, создающего все условия для 
их  развития и самовыражения. Он сам 

любит все прекрасное, ценит людей творческих про-
фессий.  Двадцать  лет назад  в университете появи-
лось звание «Заслуженный артист СтГАУ». Этой  на-
грады удостоены многие участники наших коллекти-
вов. Я безумно горд и счастлив, что в моей жизни есть 
такой наставник, руководитель и просто прекрасный 
человек, как Владимир Иванович Трухачев.

И.В. Маклаков, 
руководитель Центра 

эстетического воспитания студентов

А.Х. Джатдоев, В.В. Владимиров и В.И. Трухачев 
на открытии Студенческого проспекта, 2019 г.
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ÄÐÓÇÜß È ÊÎËËÅÃÈ 
Î ÂËÀÄÈÌÈÐÅ ÈÂÀÍÎÂÈ×Å 
ÒÐÓÕÀ×ÅÂÅ – ÑÎÇÈÄÀÒÅËÅ, 
Ó×ÅÍÎÌ, ÐÓÊÎÂÎÄÈÒÅËÅ

«Трудно – 
не означает невозможно»

Владимир Иванович Трухачев – та-
лантливый руководитель и авторитет-
ный ученый в области зоотехнии и ве-
теринарии, экономики и управления 
агропромышленным комплексом, внес, 
бесспорно, большой вклад в развитие 
сельскохозяйственного производства и 
высшего аграрного образования Став-
рополья и страны. Для него нет неосу-
ществимых планов. Свой девиз по жиз-
ни: «Трудно – не означает невозмож-
но» – он неоднократно подтверждал на 
деле.

Наиболее ярко это проявилось на посту ректора 
Ставропольского государственного аграрного уни-
верситета. За 20 лет руководства вузом В.И. Труха-
чев, благодаря своим уникальным способностям, 
высочайшему профессионализму, упорству и на-
стойчивости, добился того, что СтГАУ стал конку-
рентоспособным учебным заведением на рынке 
образовательных услуг; на протяжении нескольких 
последних лет в рейтинге Министерства образова-
ния и науки РФ находится на первых позициях среди 
других сельхозвузов, превратился также в междуна-
родный научный центр. Результаты работы универ-
ситета и лично его ректора много раз по достоинству 
были отмечены весомыми наградами как в стране, и 
в частности на уровне Президента Российской Феде-
рации, Правительства России, так и за рубежом. Н.Т. Великдань

В.И. Трухачев, ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор, И.А. Богачев, 
председатель аграрного комитета Думы Ставропольского края, 
Д.Н. Судавцов, заместитель председателя Думы Ставропольского 

края, В.В. Владимиров, губернатор Ставропольского края, 
Н.Т. Великдань, первый заместитель председателя Правительства 
Ставропольского края,  В.Н. Ситников, министр сельского хозяйства 

Ставропольского края   в президиуме краевой экономической 
конференции «АПК Ставрополья: итоги и перспективы 

развития», г. Ставрополь, 2017 г.
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Кстати, в 2014 году глава государ-
ства В.В. Путин в рамках своего визи-
та в край, побывав в университете, от-
метил высокий уровень организации 
образовательного процесса и реали-
зации молодежной политики, эффек-
тивность управленческих методов, а 
также роль вуза в формировании ка-
дрового потенциала для отраслей эко-
номики и социальной сферы Ставро-
полья, да и всей России.

Немаловажно, что научно-исследо-
вательская, научно-техническая и ин-
новационная деятельность коллекти-
ва СтГАУ во главе с ректором В. Тру-
хачевым способствует социально-
эконо мическому развитию сельских 
территорий всего Северо-Кавказского 
федерального округа. Под его науч-
ным руководством была разработана 
Стратегия развития агропромышлен-
ного комплекса Ставропольского края 
на период до 2020 года, проведены 
мониторинг состояния социально-
трудовой сферы села и разработаны 
предложения по ее регулированию, 
а также проведены исследования по 
совершенствованию государственной 
поддержки сельского хозяйства. Под-
готовлены рекомендации по оптими-
зации земельных отношений в АПК, 
повышению устойчивости сельскохо-
зяйственного производства и регули-
рованию аграрных рынков. Учеными 
вуза были предложены варианты про-
грамм в рамках ускоренного импорто-
замещения; выполнен большой объем 
исследований по заказу Министерства 
сельского хозяйства Российской Феде-
рации по актуальному направлению 
«Обеспечение импортозамещения в 
животноводстве (генетический ма-
териал)». Впервые в мире проведе-
но изучение структуры генов мясной 
продуктивности у нескольких пород 
овец отечественной селекции. В уни-
верситете реализуются проекты по 
исследованию высокопродуктивных 
генетических ресурсов молочного жи-
вотноводства. Большое внимание уде-

ляется внедрению научно обоснованных биологизи-
рованных систем земледелия, которые объединят в 
единый комплекс земледелие, кормопроизводство 
и животноводство.

В ходе визита на Ставрополье в 2019 году Ми-
нистр сельского хозяйства РФ Дмитрий Патрушев 
обратил внимание на повышение научной актив-
ности вуза, который, к примеру, является одной из 
трех площадок в стране, где исследуются предло-
женные им ноу-хау в бройлерном птицеводстве для 
их дальнейшего внедрения в широкое промышлен-
ное производство. 

Но главное, СтГАУ успешно справляется со своей 
основной миссией – подготовкой современных вы-
сококвалифицированных кадров для отечественного 
агропрома. Здесь сложилась целая система профори-
ентационной работы со школьниками, поиска талант-
ливой молодежи в самых отдаленных населенных 
пунктах края – будущих своих абитуриентов и студен-
тов. Одним из показателей высокоэффективной, на-
пряженной работы профессорско-преподавательского 
коллектива является высокий процент трудоустрой-
ства выпускников – ежегодно до 80–85.

Нельзя не отметить и роль Владимира Иванови-
ча в политической жизни Ставрополья. Он с 2007 
года три созыва подряд является депутатом крае-
вой Думы, в составе аграрного комитета активно 
занимается законотворческой деятельностью, на-
стойчиво отстаивая интересы образования, науки и 
регионального агропрома. С его участием были раз-
работаны и приняты многие важные для края за-
коны. В их числе: «Об образовании», «О некоторых 
вопросах регулирования земельных отношений», 
«О государственной поддержке садоводческих, ого-
роднических и дачных некоммерческих объедине-
ний граждан в Ставропольском крае» и другие. 

Вклад В.И. Трухачева в становление и развитие 
высшего аграрного образования и науки, превраще-
ние ставропольского сельскохозяйственного вуза в 
крупный образовательный научный и культурный 
центр Юга России, более чем очевиден. В настоящее 
время сельское хозяйство – один из наиболее дина-
мично развивающихся секторов российской эконо-
мики, уверенно осваивающих и экспортные рынки. 
В этой связи система подготовки кадров должна быть 
гибкой, способной оперативно реагировать на вы-
зовы времени. Яркий пример такого подхода – наш 
Ставропольский агроуниверситет. Убежден, что опыт, 
наработанный Владимиром Ивановичем в крае, при-
годится ему в новой должности ректора Российского 
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государственного аграрного универси-
тета – МСХА имени К.А. Тимирязева. 
Он сможет поднять его на новый уро-
вень развития. 

В июле этого года Владимир Труха-
чев – Академик РАН, профессор, Герой 
труда Ставрополья, Почетный граж-
данин Ставропольского края отметит 
свой юбилей. Желаю ему и возглавляе-
мому им коллективу преподавателей и 
обучающихся Тимирязевки дальней-
шего процветания и новых творческих 
свершений на благо российского агро-
промышленного комплекса!

Н.Т. Великдань, 
первый заместитель 

председателя  Правительства 
Ставропольского края 

Из когорты лидеров 

Знаю Владимира Ивановича Тру-
хачева много лет и могу со всей от-

ветственностью утверждать, что его непререкаемый 
авторитет в научно-образовательной сфере, уни-
кальный талант и высочайший профессионализм в 
сельскохозяйственном производстве вызывают ис-
креннее восхищение у каждого, кому посчастливи-
лось с ним работать.

За плечами у него славный трудовой путь, он 
твердо и уверенно идет по жизни, как и подобает на-
стоящему труженику, честному и порядочному че-
ловеку, истинному патриоту своего Отечества. О та-
ких людях говорят: «Он сам себя сделал!».

На многих должностях ему пришлось поработать 
в период с 1977 по 1999 год, и везде он неизменно 
достигал высоких результатов. Жители Грачевского 
района это подтвердят. 

Но для нас имя В. Трухачева неразрывно связано 
со Ставропольским государственным аграрным уни-
верситетом. В 1999 году он возглавил его, с присущей 
ему энергией взялся за коренные преобразования, 
что позволило сформировать профессиональный 
коллектив сотрудников, укрепить материально-
техническую базу, и через некоторое время вывел на 
передовые рубежи аграрной науки, сделав центром 
притяжения для тысяч талантливых юношей и де-
вушек края и соседних регионов. 

 В.И. Трухачев с Ю.В. Белым в учебно-опытном хозяйстве СтГАУ, 2008 г.



168

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

Многое было сделано в вузе под 
руководством В.И. Трухачева за пер-
вые годы. Но не такой он человек, 
чтобы довольствоваться достигнутым. 
Благодаря его настойчивости усили-
лось государственное финансирова-
ние на модернизацию материально-
технической и лабораторной базы, об-
новление программно-методического 
обеспечения процессов образования, 
повышение квалификации и пере-
подготовку сотрудников. Это спо-
собствовало сохранению и развитию 
фундаментальной и прикладной нау-
ки как основы содержания основных 
образовательных программ. Были от-
крыты инновационные структурные 
подразделения, деятельность кото-
рых обеспечила настоящий прорыв в 
научно-исследовательской деятельно-
сти и сейчас способствует социально-
экономическому развитию села. 

Благодаря умелому управлению 
накопленным потенциалом, появи-
лась возможность перейти от научных 
исследований к консультационным 
услугам. Достигнутые результаты дея-
тельности и наращивание партнер-
ских отношений повлияло на фор-
мирование имиджа университета как 
вуза, с высоким профессионализмом 
сотрудников. 

Меня трудно удивить, но когда 
я в очередной раз посещаю учебно-
опытное хозяйство, теплицы, ве-
теринарные клиники, машинно-
технический парк, то понимаю, что 
это полигон для внедрения иннова-
ций и приобретения студентами раз-
носторонних знаний, умений и навы-
ков, обширного практического опыта 
в рамках получаемых профессий. Все 
это им обязательно пригодится в бу-
дущей трудовой деятельности. Неслу-
чайно так высока востребованность 
выпускников СтГАУ на производстве. 
И не только в крае. 

Не скрою, когда возле университе-
та были вырублены старые акации, я 
высказал Владимиру Ивановичу свое 

отрицательное отношение к сделанному. На что он 
мне ответил: «Увидите, что будет!». И, действитель-
но, сейчас есть на что посмотреть: это не только вы-
росший прекрасный сквер вокруг университета и 
обустроенный Студенческий проспект, но и отстро-
енные учебные корпуса. Полностью переоборудова-
ны основной корпус, спортивный зал, надстроено 
здание факультета механизации сельского хозяй-
ства, отремонтированы общежития, а общежитие 
№5 на улице Пушкина стало после масштабной ре-
конструкции в два раза больше, чем было.

В 2019 году был открыт новый учебный корпус с 
лекционными аудиториями и учебно-практически-
ми лабораториями площадью более 22 тысяч м2, 
в строительство которого Владимир Иванович, как 
и во все, что он делает, вложил свою душу.

Не буду перечислять многочисленные награды, 
которых университет удостаивался за время, когда у 
его руля стоял В. Трухачев, но это факт, что практи-
чески во всех конкурсах, где заявляли свое участие 
вуз и его сотрудники, призовые места были у Став-
ропольского аграрного.

Хочу остановиться еще на одном. Материально-
техническая база СтГАУ неоднократно становилась 
площадкой для проводимых в краевой столице фе-
деральных мероприятий, в том числе в 2014 году с 
участием Президента Российской Федерации Вла-
димира Владимировича Путина. А мероприятия 
регионального уровня проводятся здесь регуляр-
но. И всегда это бывает организовано на высочай-
шем уровне. От себя, как председателя комитета 
Думы Ставропольского края по бюджету, налогам 
и финансово-кредитной политике, хочу выразить 
огромную благодарность Владимиру Ивановичу за 
возможность проводить в университете публичные 
слушания по краевому бюджету с привлечением 
общественности Ставрополья. Кстати, как депутат 
Думы Ставропольского края В.И. Трухачев принци-
пиально и с большой ответственностью отстаивает 
интересы избирателей. И вполне закономерно, что 
его позиция, мнение и предложения воспринима-
ются нами, коллегами-депутатами, с вниманием и 
уважением, как компетентные и всесторонне взве-
шенные.

За многолетний и добросовестный труд Влади-
мир Иванович награжден многочисленными награ-
дами, в числе которых высшие награды Ставропо-
лья: «Почетный гражданин Ставропольского края» 
и «Герой труда Ставрополья». В настоящее время 
он сохраняет и развивает лучшие традиции высшей 
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школы, создает возможности для лич-
ностной и профессиональной само-
реализации молодых граждан нашей 
страны в Российском государственном 
аграрном университете – МСХА име-
ни К.А. Тимирязева.

Искренне желаю, чтобы в повсед-
невных делах, в воплощении планов и 
замыслов на благо людей и родной зем-
ли Владимиру Ивановичу всегда сопут-
ствовали неизменный успех, надежные 
соратники, понимание и поддержка 
коллег, родных и близких, а еще – креп-
кое здоровье и неиссякаемая энергия!

Ю.В. Белый,  
председатель  комитета Думы 

Ставропольского края по бюджету, 
налогам и финансово-кредитной 

политике, Заслуженный работник 
сельского хозяйства  

Российской Федерации,
Почетный гражданин  
Ставропольского края,

Герой труда Ставрополья 

Министерство образования 
Ставропольского края 
поздравляет Владимира 
Ивановича Трухачева 
с днем рождения 

Министерство образования Ставро-
польского края поздравляет Трухачева 
Владимира Ивановича с юбилеем! 65 
лет — это возраст, в котором счастливо 
сочетается энергия, свойственная лю-
дям в расцвете сил, и опыт — профес-
сиональный и человеческий.

Владимир Иванович внес значи-
тельный вклад в развитие науки и си-
стемы образования не только Ставро-
польского края, но и всей страны.

С самого начала его работы в Став-
ропольском государственном аграр-
ном университете сотрудничество вуза 
с краевым министерством образова-
ния вышло на новый уровень. 

При его поддержке стали прово-
диться краевые слеты передовиков 

ученических бригад, конкурсы, олимпиады, побе-
дители которых получали приглашение на учебу в 
аграрном университете вне конкурса, на бюджетной 
основе, с предоставлением студенческого общежи-
тия и выплатой стипендии.

Хочется поблагодарить Владимира Ивановича за 
возможность ежегодного проведения регионального 
этапа Всероссийской олимпиады школьников и ве-
сенних учебно-тренировочных сборов для подготов-
ки к участию в заключительном этапе Всероссийской 
олимпиады в аудиториях СтГАУ. Ректор стал иници-
атором проведения на базе вуза специальной олим-
пиады школьников — членов ученических произ-
водственных бригад, победители которой получали 
дополнительные баллы при поступлении в аграрный 
университет. За 5 лет проведения этого мероприятия 
тысячи сельских школьников приняли в нем участие, 
познакомились с деятельностью учебного заведения, 
более 200 из них стали студентами. 

Владимир Иванович принимал активное уча-
стие во многих коллегиях министерства образова-
ния Ставропольского края. Как председатель Совета 
ректоров вузов нашего региона, инициировал про-
ведение межвузовских исследовательских проектов, 
взаимодействие учебных заведений высшего обра-
зования в организации повышения квалификации 
сотрудников, расширении направлений профессио-
нальной подготовки студентов.

Большую настойчивость и дальновидность проя-
вил В.И. Трухачев в том, чтобы на базе аграрного уни-
верситета в 2015 года был создан центр молодежного 
инновационного творчества Фаблаб «ВЕКТОР», ко-
торый ведет активную работу со школьниками края. 
Здесь созданы все условия для успешного освоения 

Е.Н. Козюра
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подростками технологий современного 
цифрового производства. Так, на сред-
ства гранта Министерства образования 
и науки Российской Федерации, полу-
ченного в 2016 году, в центре прошли 
обучение более 1200 школьников и 52 
педагога системы дополнительного об-
разования Ставрополья.

Еще одним из важнейших направ-
лений работы для сотрудников цен-
тра стала подготовка молодежи в со-
ответствии с требованиями стандар-
тов профессионального мастерства 
WorldSkills. Накопленный опыт по-
зволил в 2016–2019 годах подготовить 
5 победителей финала Националь-
ных чемпионатов профессионально-
го мастерства и чемпиона мира 2019 
WorldSkills по направлению «Изготов-
ление прототипов». Примечательно, 
что СтГАУ стал первым ассоциирован-
ным членом-партнером Союза «Агент-
ство развития профессиональных со-
обществ и рабочих кадров «Молодые 
профессионалы (WorldSkills Russia)» в 
Ставропольском крае. 

Уважаемый Владимир Иванович! 
Вы всегда стремились передавать на-
копленный огромный опыт молоде-
жи. Вместе с коллективом Ставро-
польского государственного аграр-
ного университета Вами проводится 
целенаправленная, систематическая 
работа по поиску наиболее одаренных 
школьников, развитию у студентов 
творческих способностей и интереса к 
научной исследовательской деятель-
ности. В этом проявляется Ваша му-
дрость наставника!

Пусть каждый день жизни оставля-
ет в памяти только светлые воспоми-
нания и дарит новые возможности для 
ярких свершений и достижений в тру-
де! Здоровья, добра и благополучия на 
долгие годы Вам и Вашей семье!

С глубоким уважением,
министр образования 
Ставропольского края

Евгений Козюра

Вклад В.И. Трухачева в развитие АПК 
Ставрополья трудно переоценить

Имя Владимира Ивановича Трухачева неразрыв-
но связано с сельским хозяйством края. Все, чего он 
добился в жизни, – это результат повышенной тре-
бовательности к себе, большого трудолюбия, внима-
тельного отношения к проблемам людей. 

Каждый период жизни Владимира Ивановича, 
будь то работа ветеринарным врачом, руководи-
телем сельскохозяйственного предприятия, мас-
лосыродельного завода, начальником управления 
сельского хозяйства, главой района или ректором 
университета, был наполнен креативом, новыми 
идеями, помноженными на глубокие знания суще-
ства вопроса. Это смело можно отнести ко всем на-
правлениям его деятельности. 

Новаторские идеи и научные достижения 
В.И. Трухачева находили и находят отражение в 
результатах работы краевого агропромышленного 
комплекса, конкретных предприятий и фермерских 
хозяйств не только нашего региона.

Так, научно обоснованные рекомендации, под-
готовленные под его руководством, существенно по-
вышают продуктивность сельскохозяйственных жи-
вотных и рентабельность животноводства в целом 
до 30–50 процентов.

Внедрение разработанных технологий кормле-
ния животных позволяет увеличить валовое произ-
водство молока. 

Исследования Владимира Ивановича в области 
биологических и физиологических особенностей 
свиней и тонкорунных овец в связи с кормовыми 

В.И. Трухачев и В.Н. Ситиников
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рационами служат в настоящее время 
фундаментом в работе десятков став-
ропольских племенных хозяйств. 

Финансово-экономические службы 
сельхозтоваропроизводителей актив-
но внедряют новые организационно-
экономические механизмы управле-
ния аграрным производством, пред-
ложенные В.И. Трухачевым. 

В целом научные разработки Вла-
димира Ивановича и его коллектива 
успешно применяются в Предгорном, 
Красногвардейском, Кочубеевском, 
Труновском, Шпаковском районах, а 
также Кировском и Новоалександров-
ском городских округах Ставрополь-
ского края.

По сути все программные и стра-
тегические документы регионального 
АПК выверены и согласованы с пози-
цией ученых Ставропольского аграр-
ного университета во главе с его рек-
тором. 

Ежегодно по заказу краевого мин-
сельхоза вузом разрабатывались НИ-
ОКРы по развитию самых разных по-
дотраслей АПК. Сегодня они в активе 
сельхозтоваропроизводителей регио-
на, обеспечивают конкурентоспособ-
ность аграриев, их экономическую и 
финансовую устойчивость.

Постоянная поддержка краевому 
АПК оказывалась и со стороны Труха-
чева – депутата Думы Ставропольско-
го края. При формировании бюджета 
региона на очередной финансовый год 
он всегда настойчиво и принципиально 
отстаивал вместе с министерством сель-
ского хозяйства интересы сельскохозяй-
ственной отрасли и сельских жителей. 

Все самые крупные и значимые ме-
роприятия, проводимые аграрным ве-
домством края, будь то коллегии, еже-
годные итоговые конференции, Дни 
поля и урожая, обязательно сопро-
вождались добрыми напутствиями, а 
где-то и конструктивной критикой от 
члена коллегии министерства сель-
ского хозяйства Ставропольского края 
В.И. Трухачева.

Трудно переоценить также его вклад в разви-
тие аграрного образования в регионе, подготовку 
и переподготовку кадров. Сегодня в каждом муни-
ципальном образовании Ставрополья трудятся вы-
пускники СтГАУ, который под руководством свое-
го ректора, Академика Российской академии наук, 
профессора В.И. Трухачева за последние 20 лет стал 
лидером среди аграрных вузов России. Благодаря 
тем знаниям, которые были получены в вузе, специ-
алисты агропромышленного комплекса делают уве-
ренные шаги по дальнейшему развитию сельского 
хозяйства в крае, стране.

В.Н. Ситников, 
министр сельского хозяйства 

Ставропольского края 

Созидатель 

Безусловно, шестьдесят пять лет, — это важное и 
значительное событие, особенно, в жизни такого че-
ловека, как мой друг, мой младший комсомольский 
брат Владимир Иванович Трухачев.

Созидатель от Бога, человек неуемной энергии, 
он много успел и в жизни, и в работе, и в науке, и в 
политике, потому что наследовал лучшие качества 
от своих родителей. Был превосходным лидером на 
комсомольской работе. Показал себя наилучшим 
образом как руководитель крепкого сельхозпред-
приятия и завода по переработке молока, а также на 
посту главы администрации Грачевского района.

Но особый, наполненный созидательной дея-
тельностью многолетний период его жизни, связан 

В.И. Трухачев с В.И. Михайленко 
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с сельскохозяйственным институтом в 
городе Ставрополе, выпускники кото-
рого в городах и районах нашего края 
и за его пределами проявили себя наи-
лучшим образом. А Владимир Труха-
чев, будучи сам одним из лучших, стал 
ректором этого легендарного учебного 
заведения. 

Долгие годы возглавляя кол-
лектив СтГАУ, он сумел сформиро-
вать такую команду управленцев-
единомышленников, профессорско-
преподавательский состав и так ор-
ганизовать работу, что университет 
стал лучшим среди аналогичных вузов 
Российской Федерации. Это неодно-
кратно было отмечено и оценено по 
достоинству Президентом Владими-
ром Владимировичем Путиным, руко-
водителем Российского Правительства 
и федеральным министерством сель-
ского хозяйства. Многие совершенно 
справедливо отмечают огромную роль, 
настойчивость и творческую инициа-
тиву Владимира Ивановича в расши-
рении и модернизации материально-
технической базы университета. У всех 
жителей и гостей краевой столицы 
сегодня на виду новые и реконструи-
рованные прекрасные здания учебных 
корпусов и общежитий вуза, которые 
по праву стали достопримечательно-
стью Ставрополя, а некоторые – визит-
ной карточкой региона.

Ректор и его команда, коллективы 
преподавателей и обучающихся аграр-
ного вуза всегда были опорой руково-
дителей края, активно участвовали в 
общест венно-политической жизни, под-
готовке и проведении на Ставрополье 
различных крупных мероприятий обще-
российского и международного уровня. 

Об этом уже немало сказано и на-
писано в средствах массовой инфор-
мации – федеральных, региональных. 
Я только хотел бы еще раз подчер-
кнуть, что за всеми масштабными де-
лами, реализацией планов по разви-
тию мощнейшей материально-техни-
чес кой базы вуза стоит созидатель, 

вдохновитель и организатор – Владимир Иванович 
Трухачев, Почетный гражданин Ставропольского 
края и Герой труда Ставрополья, многолетний депу-
тат краевой Думы, дважды доктор наук, Академик 
Российской академии наук. 

Но сегодня, в преддверии юбилейного дня рож-
дения Владимира Ивановича, хотелось как-то по-
особому рассказать и о его личном участии в жизни и 
развитии Кавказских Минеральных Вод – особо охра-
няемого эколого-курортного региона Российской Фе-
дерации, федеральных бальнеологических курортов 
Ессентуки, Железноводск, Кисловодск и Пятигорск. 

Я десять лет работал руководителем администра-
ции Кавказских Минеральных Вод – первым заме-
стителем председателя Правительства Ставрополь-
ского края. Именно в тот период мне и моим колле-
гам по администрации Кавминвод оказывал огром-
ную помощь и поддержку в подготовке важнейшего 
проекта Постановления Правительства Российской 
Федерации «О признании курортов Ессентуки, Же-
лезноводск, Кисловодск и Пятигорск курортами фе-
дерального значения и об утверждении положений 
об этих курортах» Совет ректоров вузов края, пред-
седателем которого был много лет подряд Владимир 
Трухачев. Вместе с В.И. Трухачевым мы неоднократ-
но были в Правительстве Российской Федерации, 
обсуждали важность и необходимость принятия та-
кого документа совместно с Валентиной Ивановной 
Матвиенко, которая в те годы была заместителем 
Председателя Правительства РФ, курировала соци-
альный блок, в том числе и санаторно-курортное и 
туристско-рекреационное направление. Конечно, 
активно помогали нам в этом губернатор Ставро-
полья, депутатский корпус края и Государственной 
Думы РФ. И в результате 17 января 2006 года такое 
важное для Кавминвод и всего края постановление 
было принято, а это дало нам возможность более 
активно решать накопившиеся проблемы городов-
курортов за счет средств из федерального бюджета.

Не менее значимым событием стало для Став-
рополья, Кавказских Минеральных Вод и участие 
В.И. Трухачева, возглавляемого им Совета ректоров 
края, а также ученых Ставропольского аграрного 
университета, других вузов и НИИ курортологии в 
г. Пятигорске в разработке Стратегии социально-
экономического развития особо охраняемого 
эколого-курортного региона Российской Федера-
ции. Эта работа была проведена с соответствии с 
поручением Президента Российской Федерации 
В.В. Путина Председателю Правительсва РФ «раз-
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работать систему мер по государствен-
ной поддержки развития санаторно-
курортного комплекса Кавказских 
Минеральных Вод». Такая Стратегия 
была подготовлена во второй полови-
не 2006 года и утверждена Минрегио-
ном России.

Вместе с Владимиром Трухачевым 
мы неоднократно принимали участие 
в переговорах с иностранными деле-
гациями в Москве и на КМВ. Он пре-
восходно выступил на международ-
ном форуме экологов и курортологов, 
проходившем в старейшем универси-
тете Европы в Женеве. Знаю, что по-
стоянно поддерживает связь с евро-
пейскими организациями, которые 
занимаются проблемами повышения 
качества высшего образования.

По его инициативе на КМВ был 
создан и успешно работает постоян-
но действующий семинар-практикум 
для студентов вузов, которые пла-
нируют по завершению учебы рабо-
тать в туристско-рекреационной и 
санаторно-курортной отрасли. 

Именно Академик В.И. Трухачев 
стал инициатором выпуска альбома о 
курортном регионе, который впослед-
ствии трижды переиздавался и поль-
зуется большим спросом. 

По предложению депутатов крае-
вой Думы В.И. Трухачева, В.Г. Арга-
шокова, В.В. Надеина и В.Н. Муравье-
вой на Кавминводах регулярно прохо-
дят заседания соответствующих дум-
ских комитетов и депутатских групп, 
на которых обсуждаются различные 
вопросы развития туристической от-
расли, организации жизнедеятельно-
сти санаториев, бальнеологического 
комплекса, экологические проблемы 
и пути их решения.

В Ставропольском государственном 
аграрном университете с 2012 года ра-
ботает новый, перспективный факуль-
тет социально-культурного сервиса 
и туризма, выпускники которого уже 
восполняют дефицит кадров в сфере 
гостеприимства и туризма. Нынешние 

студенты регулярно посещают курорты Кавминвод, 
активно участвуют в мероприятиях, проводимых 
в Ессентуках, Железноводске, Пятигорске и Кисло-
водске. Инициатором создания этого факультета 
стал, конечно же, ректор вуза, а в работе по подготов-
ке к его открытию многое сделал Александр Труха-
чев. Он впоследствии возглавлял одну из кафедр 
и преподавал там же, а в настоящее время доктор 
экономических наук А.В. Трухачев руководит ми-
нистерством туризма и оздоровительных курортов 
края, расположенном в городе-курорте Ессентуки. 
Старший сын Владимир Владимирович сегодня — 
второй секретарь Посольства РФ в Испании. 

Сегодня Владимир Иванович Трухачев, выпол-
няя поручение руководства страны и министра 
сельского хозяйства Д.Н. Патрушева, возглавляет 
крупнейшее в России и в Европе учебное заведение 
«Российский государственный аграрный универси-
тет — МСXА имени К. А. Тимирязева». 

Накануне твоего юбилея, мой дорогой друг и 
брат-созидатель Владимир Иванович Трухачев, от 
души желаю тебе таких же впечатляющих успехов в 
новой должности, каких ты достиг на родном Став-
рополье! И пусть во всех регионах нашей великой 
Родины будет побольше созидателей. А нам уже по-
везло — есть на кого равняться! 

В.И. Михайленко, 
Почетный гражданин  Ставропольского края, 

Заслуженный работник культуры 
Российской Федерации

Такие энтузиасты и патриоты краевой 
столицы, как В.И. Трухачев – 
наша гордость! 

Меня, выпускника ветеринарного факультета 
Ставропольского сельскохозяйственного института, 
на протяжении всей жизни многое связывает с этим 
вузом и его ректором В.И. Трухачевым, окончившим 
тот же факультет. Отец мой – Хасан Хамидович Джат-
доев – был заместителем декана ветфака. В 1972 году 
наша семья из четырех человек жила в одной комна-
те самого старого институтского общежития № 1, а по 
соседству проживал и студент В. Трухачев. 

Где бы я не трудился, всегда интересовался, что 
происходит в вузе, чем могу помочь. 

С бывшим ректором СтГАУ В.И. Трухачевым (хотя 
язык не поворачивается говорить о нем, как о быв-
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шем) за многие годы удалось реализо-
вать немало общих хороших проектов 
в интересах университета и города. 

Вот один пример. Работал я главой Ленинско-
го района г. Ставрополя. Приходит как-то ко мне 
Владимир Иванович с дельным предложением: 
«Давай, – говорит, – попробуем вместе подземный 
переход на улице Мира между нашими общежи-
тиями и административным корпусом привести 
в порядок. Заливает его постоянно метра на пол-
тора: сверху потоками воды после дождей и снизу 
подтопление происходит. А удалять воду оттуда 
сложно. Перейти с одной стороны улицы на дру-
гую студентам, да и жителям города – целая про-
блема». Подземный переход, действительно, был 
старый, построен лет 15 назад. В общем-то, вопрос 
заслуживал, без сомнения, внимания. Но где взять 
средства? Оказалось, ректор готов был взять поиск 
денег на себя. Прошел буквально месяц, и Труха-
чев снова у меня. Приносит документы на 25 млн 
рублей. Откуда? Рассказал, что ему, как и другим 
краевым парламентариям, на выполнение депутат-
ских полномочий положено было по 5 миллионов. 
Он к своей сумме сагитировал добавить еще чет-
верых человек, пообещав в будущем вернуть даже 
больше другими проектами. Вот так и вышло как 
раз двадцать пять миллионов. 

А.Х. Джатдоев
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Конечно, был ошеломлен таким 
подходом: ведь это была чисто город-
ская проблема, а не вузовская. Попро-
сил у Владимира Ивановича три дня, 
чтобы собрать лучших архитекторов 
и строителей. На совещании с ними 
присутствовал и он, рассказал, каким 
бы хотел видеть сооружение, особо 
подчеркнув, что это должен быть кры-
тый объект. 

Специалисты взялись за разработ-
ку эскизов проекта. Через неделю, а 
не через месяц, как первоначально 
они запросили, три эскизных вари-
анта были представлены. Право вы-
брать предложил В. Трухачеву. Он 
и остановился на том, который был 
построен: легкий, привлекательный, 
украсивший улицу. Подрядчиком был 
определен Яков Полихронович Мацу-
катов, строили три месяца. Приходи-
лось два раза в неделю проводить на 
объекте планерки. Работа кипела день 
и ночь. Получилась настоящая на-
родная стройка. Студпрофком после 
занятий организовывал студентов-
старшекурсников в помощь рабочим. 
Сложно было решить проблему отво-
да воды, заливавшей старый переход. 
Но все успешно завершилось, и такой 
нужный объект-красавец был торже-
ственно открыт с участием строителей, 
студентов аграрного университета и 
медицинской академии. Это было со-
бытие и для района, да и в целом для 
города. Полезное дело было сделано.

Я очень рад, что с подачи В. Труха-
чева появилась на улице Мира возле 
вузовского общежития № 2 первая в 
городе автомобильная стоянка. Вто-
рая потом была обустроена по улице 
Ленина напротив Дворца культуры и 
спорта профсоюзов, а позже и в дру-
гих частях города.

Что еще из запомнившегося? Пер-
вая брусчатка в краевой столице появи-
лась в 2000 году возле Ставропольской 
сельхозакадемии. Везде в то время был 
асфальт, а здесь его начали убирать. 
Заодно и старые деревья по переулку 

Зоотехническому выкорчевывали, а новые – липы – 
тут же вслед высаживали, тротуар стали расширять 
до 4–6 метров. К таким революционным изменени-
ям город был явно не готов. В разных СМИ появля-
лись статьи, в которых авторы возмущались тем, что 
делает этот новый молодой руководитель. Даже при-
глашали нас с Владимиром Ивановичем на так на-
зываемую «зеленую комиссию» в администрацию 
краевого центра, где весьма представительные люди 
негативно высказывались по поводу того, как он «хо-
зяйничает» на городской территории. Но Трухачев 
подготовился, показал книгу «Деревья» и в ней от-
крыл те страницы, на которых описывались характе-
ристики пород деревьев, которые убирал. Рассказал, 
что живой массы в них осталось процентов 7–10. Все 
остальное – сухая основа. Еще немного – они сами за-
сохнут, многие уже самопроизвольно падают. А пока 
закрывают старинное красивое здание университета, 
выглядят неэстетично. После аргументированного 
выступления Владимира Ивановича присутствую-
щие согласились с его доводами, он же перед уходом 
подарил им эту книгу. 

Тем временем начались работы по изменению и 
территории перед вузом на улице Мира. Там разби-
ли цветочные клумбы, высадили деревья. За сред-
ства СтГАУ на заводе «Красный металлист» отлили 
чугунное ограждение вдоль трассы. Цех в тот пери-
од уже не работал, но открылся по просьбе ректора. 
Отлили форму и начали изготавливать. Заказ для 
завода был огромный. И даже переходящим на сле-
дующий год. 

Так хотелось Владимиру Ивановичу преобразить 
вуз, чтобы мощное, старинное здание открылось го-
рожанам во всей красе.

С приходом В. Трухачева в университет как-то 
сами исчезли с его территории торговцы, появились 
красивая, солидная изгородь возле самого здания, 
парковая зона перед экономическим факультетом. 
Все это было настоящим подарком для города. 

Я часто заходил в то время к Владимиру Ивано-
вичу. Вуз-то родной. Интересовался, что еще он за-
думал. Ректор показывал разные проекты, многие 
из них впоследствии были реализованы. Конечно, 
я радовался всем этим изменениям. И вдвойне, что 
они происходили не за средства бюджета города. 

Вообще для Ставрополя это был переломный мо-
мент: бюджетное учреждение полностью преобра-
жало весь квартал, на котором располагалось. И не 
только свою внутреннюю территорию, но и приле-
гающую, городскую. Опыт СтГАУ по благоустрой-
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ству неоднократно ставил в пример 
другим организациям, проводя на его 
базе заседания Совета руководителей 
Ставрополя. Просил хозяйственников 
повторить увиденное или сделать луч-
ше. Но квартал В.И. Трухачева так тог-
да никто и не превзошел. 

Кстати, с разрешения ректора, гла-
вы городов Невинномысска и Пяти-
горска взяли в университете лекало 
и изготовили на нашем заводе по два 
километра таких же красивых чугун-
ных ограждений. 

В те годы вся территория кварта-
ла, который занимал вуз, была одной 
большой стройка: завозили землю, 
бордюры, брусчатку (кстати, насколь-
ко я знаю, пигмент для них бордового 
цвета ректор сам покупал в Вороне-
же). Впрочем, так было и еще много 
лет: перестраивалось общежитие на 
улице Пушкина, возводился учебно-
лабораторный корпус на углу улиц 
Пушкина и Ленина, в период строи-
тельства которого В.И. Трухачев часто 
приглашал меня принять участие в 
планерках на этом грандиозном объ-
екте. Вместе со строителями искали 
решение многих инженерных вопро-
сов (канализация, подача электро-
энергии, тепла и др.). Я приглашал 
сюда же руководителей различных го-
родских служб подъехать, посмотреть, 
что могли бы они, как специалисты, 
подсказать, чем помочь. Ведь корпус 
строился в самом центре краевой сто-
лицы, и в этой связи были свои слож-
ности. Они откликались. 

В один из приездов на этот объект 
вместе с губернатором края В.В. Вла-
димировым был, надо сказать, оза-
дачен его предложением продолжить 
укладку брусчатки от угла здания на 
улице Ленина до переулка Зоотехни-
ческого (эта земля принадлежит го-
роду). Так ему понравилось, что было 
сделано университетом на отрезке от 
улицы Ленина до улицы Мира. Мы, 
конечно, выполнили поручение гла-
вы края. И теперь все выглядит просто 

великолепно! Кстати, город перенял опыт СтГАУ по 
озеленению улиц и скверов. Особенно всех впечат-
лил факт высаживания 3 мая 2018 года перед зда-
нием нового общежития №5 12-летних лип. Многих 
волновал вопрос: приживутся или нет? Прижились. 
Растут и радуют. 

Я с удовольствием принимал приглашение 
В.И. Трухачева принять участие в различных вузов-
ских мероприятиях. Приходил на Праздник Знаний, 
заседания Ученого совета. Почти всегда с наградами от 
администрации сначала Ленинского района, а потом 
и города. Поощряли мы и ректора. Неоднократно его 
фотография заносилась на Доску Почета Ленинского 
района г. Ставрополя. В 2018 году он был награжден 
Почетной грамотой районной администрации «За 
значительный вклад в социально-экономическое 
развитие Ленинского района г. Ставрополя по ито-
гам 2018 года», Памятной медалью администрации 
города Ставрополя «За усердие и полезность».

Такие энтузиасты и патриоты краевой столицы, 
как Владимир Иванович Трухачев – наша гордость! 
В том, что г. Ставрополь дважды, в 2014 и 2016 го-
дах, одержал победу в конкурсе Правительства Рос-
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сийской Федерации на звание самого 
благоустроенного города России, есть, 
без сомнения, и его немалый вклад! 
Спасибо! 

А.Х. Джатдоев, 
глава города Ставрополя 

(2016–2020 гг.)

В. Трухачев – это человек, 
представляющий собой 
сплошной сгусток энергии, 
фонтан идей, полный кейс 
планов, уверенно идущий 
к поставленной цели

Даже не верится, что моему другу 
Владимиру Ивановичу Трухачеву ис-
полняется 65 лет!

Ведь он – человек, представляю-
щий собой сплошной сгусток энергии, 
фонтан идей, полный кейс громадья 
планов. Это реактивный снаряд, заря-
жающий всех окружающих своей уве-
ренностью и нацеленностью на дви-
жение вперед, к поставленной цели, 
это, наконец, магнит, притягивающий 
к себе людей.

Родился Владимир Иванович в шах-
терском крае, но семья переехала на ма-
лую родину – в Ставропольский край. 
Скорее всего, именно родные степные 
просторы, бескрайние золотистые поля 
и, конечно, настоящее мужское воспи-
тание в семье способствовали форми-
рованию его характера. 

А родители у Владимира Иванови-
ча были очень интересными людьми, 
особенно отец – Иван Стефанович – 
самобытный человек, по-шахтерски 
крепкий, участник Великой Отече-
ственной войны, прекрасный собесед-
ник. Он часто выступал перед молоде-
жью с лекциями, не назидательно, а 
живо. Увлекательно рассказывал и о 
войне, и о нашей современной жизни. 
Благодаря Ивану Стефановичу, с ко-
торым мне приходилось неоднократ-
но сталкиваться по работе, решались 

многие социальные проблемы участников и ветера-
нов войны, проживавших в краевой столице.

Трудолюбие, дисциплинированность ответствен-
ность и житейская мудрость передались Владимиру 
Ивановичу от матери – Александры Стефановны, 
которая более 40 лет проработала учителем химии 
и биологии.

А еще к названным качествам добавились неуго-
монность, бесконечная активность, энергичность. 
Конечно, такого парня нельзя было не заметить, 
и Трухачева пригласили на работу инструктором 
Ставропольского краевого комитета комсомола, где 
я работал первым секретарем. За год мы познакоми-
лись поближе, а дальше наши жизненные пути по-
стоянно пересекались на протяжении многих лет. 

Куда бы судьба не направляла Владимира Ива-
новича – везде, на всех участках он поднимал, вос-
станавливал, улучшал, преодолевая трудности, и 
доводил до логического завершения, казалось бы, 
невыполнимые задачи.

Об этом хорошо известно многим на Ставропо-
лье, особенно в Грачевском районе, где он в течение 
20 лет прошел путь от первого секретаря райкома 
ВЛКСМ до главы районной администрации. 

Как оказалось, правильно сделал Трухачев, что 
получил профессию агрария, защитил сначала кан-
дидатскую, а затем и докторскую диссертации в об-
ласти сельского хозяйства. Поэтому при назначении 
на должность ректора Ставропольского сельскохо-
зяйственного института ни в Министерстве сельско-
го хозяйства России, ни в администрации края ни на 
минуту не сомневались, кому доверить этот пост. 

Был ли он сам уверен, что поступает правильно? 
Не знаю. Но в 1999 году с головой окунулся в «эпо-

В.И. Трухачев и бывший первый секретарь Ставропольского крайкома 
ВЛКСМ Н.И. Пальцев, г. Ставрополь, 2009 г.
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ху Возрождения» родного вуза, начав 
там практически с нуля.

Работая в Правительстве Ставро-
польского края, я часто встречался с 
В.И. Трухачевым по различным вопро-
сам, в том числе и связанным с аграр-
ным университетом. И всегда было 
ощущение, что передо мной не только 
ректор – отец родной всем студентам 
и профессорско-преподавательскому 
составу. Неоднократно слышал от 
него слова: «Трудно – не означает не-
возможно». Эта жизненная установка 
во многом явилась основополагаю-
щей для того, чтобы Ставропольский 
аграрный университет стал главным 
делом его жизни.

Присущие Владимиру Ивановичу 
напор, уверенность в будущем и в пра-
вильности поставленной цели, умение 
работать с людьми, забота о студентах 
и преподавателях, контакты с пред-
ставителями федеральных и регио-
нальных органов власти помогли ему 
превратить в общем-то заурядный 
сельскохозяйственный институт, став-

ший в одно время практически банкротом, в учебное 
заведение европейского уровня и лучший аграрный 
вуз страны, где на самом высочайшем уровне орга-
низован образовательный процесс. 

Трухачев любит всех удивлять! Вот, например, 
созданным в 2007 году на территории ветери-
нарного факультета и прекрасно оборудованным 
научно-диагностическим лечебным ветеринар-
ным центром. Или условиями, в которых обуча-
ются студенты сравнительно молодого факуль-
тета социально-культурного сервиса и туризма. 
Еще пример – капитально отремонтированное, 
а фактически заново построенное общежитие на 
улице Пушкина. Ну и без сомнения, не просто 
удивляет, а поражает воображение новый учебно-
лабораторный корпус на пересечении улиц Лени-
на и Пушкина – потрясающе красивый настоящий 
«дворец студенчества», открытие которого состо-
ялось в 2019 году. А также прилегающая к нему 
территория, обустроенная с необыкновенной лю-
бовью: с использованием знаний и достижений 
самих студентов и преподавателей университета. 
Это место в Ставрополе, где широченные тротуа-
ры, установлены гранитные скамейки и светиль-
ники оригинального дизайна, высажены деревья, 
сразу же полюбилось горожанам. 

Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров и ректор Ставропольского государственного аграрного университета 
В.И. Трухачев на открытии студенческого общежития № 5, 2016 г. 
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Моя работа в Правительстве Став-
ропольского края на посту замести-
теля председателя Правительства по 
социальным вопросам и мэра города 
Ставрополя давала возможность для 
регулярных встреч с Владимиром Ива-
новичем и решения различных задач 
и проблем. Меня всегда поражали его 
глубокие знания вопроса, аргументи-
рованные выступления, конкретные 
продуманные предложения, его про-
бивная «таранная», в самом лучшем 
смысле, способность убеждать и тем са-
мым добиваться финансирования род-
ной сельхозакадемии или администра-
ций своего избирательного округа. 

Владимир Иванович показал пример 
того, как надо работать в сфере высшего 
образования, привлекая внимание мо-
лодежи к отнюдь не популярным в не-
далеком прошлом аграрным, техноло-
гическим и инженерным профессиям. 
СтавГАУ – это еще и образец того, как 
можно некогда отстающее учебное за-
ведение превратить в лидера отрасли, 
внедряющего новые суперсовременные 
учебные дисциплины и специализации, 
в эталон бизнес-результативного вуза, 
объединяющего свыше 35 инновацион-
ных предприятий, позволяющих зара-
батывать не только самому университе-
ту, но и его студентам. 

Совсем недавно совместно с ректо-
ром Международной академии туриз-
ма, профессором Е.Н. Трофимовым 
мы посетили СтГАУ. Оба были весьма 
впечатлены произошедшими в нем 
переменами: инновационными реше-
ниями в организации учебного про-
цесса, оснащением современным обо-
рудованием аудиторий, кафедр, лабо-
раторий и научно-исследовательской 
базы, а также высокими достигнутыми 
результатами деятельности коллек-
тива вуза во главе с руководителем. 
Навстречу нам шли два молодых че-
ловека. Услышав наш восторженный 
диалог, подошли. Оказалось, что это 
выпускники университета, защитив-
шие дипломы пять лет назад, а сейчас 

уже самостоятельные специалисты-аграрии. Так 
вот, они также были поражены переменами, прои-
зошедшими в университете за такой короткий срок!

Только диву даешься, когда Владимир Иванович 
находит на все время. А ведь еще он с 2007 года по-
стоянно избирался депутатом Думы Ставропольско-
го края и защищал интересы избирателей своего 
округа очень активно и инициативно. Заботился в 
первую очередь об улучшении условий работы, уче-
бы и отдыха жителей сельских Грачевского района 
и Петровского городского округа. Помимо этого, 
В. Трухачев защитил и вторую докторскую диссерта-
цию, был избран Академиком Российской академии 
наук. Звания «Герой труда Ставрополья» и «Почет-
ный гражданин Ставропольского края», многочис-
ленные правительственные награды заслужены им 
потом и кровью и, скорее всего, бессонными ноча-
ми. Но это и признание земляками невероятного 
масштаба личности Трухачева, его огромного вкла-
да в развитие аграрно-промышленного комплекса 
Ставропольского края, в воспитание и подготовку 
молодых специалистов, способных после обучения 
в СтавГАУ высоко подняться на карьерном лифте, 
превращая знания в опыт, опыт – в высоко рента-
бельные бизнес-проекты и новые рабочие места.

Ставропольская земля взрастила немало своих 
сынов, вписавших яркие страницы в историю нашей 
страны. Владимир Иванович, на мой взгляд, – один 
из них. Он – выдающаяся личность и принадлежит 
к тем россиянам, которыми может и должна гор-
диться вся страна, а не только его малая родина.

Назначение Владимира Ивановича на должность 
ректора знаменитой «Тимирязевки» – убедительное 
свидетельство того, что на федеральном уровне нужда-
ются в нем – надежном и опытном руководителе или, 
как сейчас принято говорить, успешном управленце. 
Уверен, былая слава Тимирязевской сельскохозяй-
ственной академии не только возродится, но в столице 
появится аграрная «Сорбонна». Держись, Москва!

С юбилеем, дорогой Владимир Иванович! Новых 
Вам побед, крепкого здоровья, верных друзей, ис-
полнения грандиозных планов по преобразованию 
старейшего аграрного вуза в наисовременнейшую 
академию!

Спасибо тебе, Владимир Иванович, за дружбу, 
крепость духа, за то, что ты достойный гражданин 
России!

Н.И. Пальцев, 
вице-президент   АО «Центральный Совет  

по туризму и отдыху» (холдинг),  
Герой труда Ставрополья
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Спасибо, русский брат,
за преданность земле! 

Проходит время, и с каждой жиз-
ненной вехой память обращает нас к 
родным людям, которых уже не при-
жмешь к сердцу… Но из глубины души 
вдруг ясно и четко всплывут их наказы 
и напутствия. 

Мой отец, Абубекир Аргунов, сын 
крестьянина, фронтовик, Герой Соци-
алистического Труда, депутат Верхов-
ного Совета СССР, свыше полувека от-
давший сельскому хозяйству, наказы-
вал: «Мы, черкесы, издавна гордились 
куначеством с русскими и часто родни-
лись с ними кровно, – тому свидетель 
история государства Российского. На 
фронте я бок о бок воевал с русскими 
ребятами, видел их героизм и самопо-
жертвование, доброту и удаль. Русские 
специалисты помогали мне поднимать 
колхоз в годы послевоенной разрухи. 
Мне посчастливилось приобрести не-
мало друзей-коллег на Ставрополье и 
у них я учился хозяйствовать на земле, 
перенимал передовой опыт. Берегите 
и цените дружбу с русским народом, 
нашим братом».

Дружбу с Владимиром Иванови-
чем Трухачевым, Академиком РАН, 
видным российским ученым, ныне 
ректором Тимирязевской сельскохо-
зяйственной академии, отец, можно 
сказать, передал мне как эстафету. 

Познакомились они в конце 1970-х, 
когда Владимир работал в Ставро-
польском крайкоме ВЛКСМ. Абубе-
кир Дадымович в те времена часто 
встречался с молодежью, выступая в 
качестве наставника молодых аграри-
ев с комсомольским значком. К тому 
же отец дружил со всеми ректорами 
Ставропольского сельхозинститута, 
в который поступали и учились при 
его поддержке много юношей и деву-
шек из сельской глубинки Карачаево-
Черкесии. Была даже учреждена 
именная стипендия Абубекира Аргу-
нова для лучших студентов. 

В те времена наша автономная область входила в 
состав Ставропольского края. И сегодня мы не про-
сто соседи. Нас связывает дань благодарной памяти 
общим делам и устремлениям и, разумеется, при-
знательность за тысячи высококвалифицированных 
специалистов, получивших образование в краевом 
центре.

Не терял связи с Владимиром Трухачевым мой 
отец и впоследствии, когда его молодой товарищ ра-
ботал в Грачевском районе, а потом и в Ставрополе. 
«Меня подкупают деловые качества и профессиона-
лизм Володи, то, что он, сельский парнишка, родив-
шийся в Сибири, целеустремленно идет к большой 
цели, познав все азы ветеринарии, общественной 
работы. А теперь встал во главе высокой сельскохо-
зяйственной науки, подкрепленной практикой, что-
бы не пустовала наша земля и молодежь не чуралась 
работы на ней, не искала легкой жизни в городах. 
Самые главные профессии на земле – это учитель, 
врач и хлебороб. Наш Володя, искусно владея ими, 
приобрел огромный опыт организаторской, управ-
ленческой деятельности, – говорил отец уже на 
склоне лет, в самом конце трудных 1990-х годов. – 
Дай, Аллах, ему удачи на его многотрудном пути».

А мы с Владимиром Трухачевым с первых же ми-
нут знакомства моментально нашли общий язык, 
ведь закончили один вуз, правда, в разные годы. 
Я – выпускник факультета механизации сельского 
хозяйства 1972 года, он – ветеринарного, который 
закончил в 1977-м. 

Всякий раз, когда уже после получения профессии 
я приходил в институт, у меня сжималось сердце при 
виде того, во что превратился вуз-банкрот, носивший 
уже громкое название «Сельскохозяйственная ака-

О.А. Аргунов на заседании Ученого совета СтГАУ, на котором ему при-
своено звание Почетного профессора СтГАУ, г. Ставрополь, 2017 г.



181

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

демия»: стены и потолки в трещинах 
и подтеках, вконец обветшалые ком-
муникации, низкая температура зимой 
в аудиториях, отток студентов… Какой 
огромной волей, целеустремленностью 
и самопожертвованием надо было об-
ладать В. Трухачеву, чтобы отважно 
принять вызовы тяжелого времени и 
возглавить родную alma mater, нахо-
дившуюся в таком положении.

И когда в 1999 году он, поэтапно пре-
одолевая большие препоны и трудно-
сти, стал восстанавливать Ставрополь-
ский сельхозинститут после царивших 
в нем разрухи и хаоса, я никак не мог 
оставаться в стороне. Ведь здесь учи-
лись студенты из Карачаево-Черкесии, 
которым я, как и отец в свое время, ока-
зывал поддержку. Во время грандиоз-
ных строительных работ, начавшихся 
в вузе, как предприниматель помогал 
ректору В. Трухачеву стройматериала-
ми, поддерживая его сногсшибатель-
ные, казалось, мифические проекты. 
Но ведь они воплощались в жизнь!

Сегодня наш Ставропольский 
аграрный университет не узнать. Он 
может дать фору лучшим западным 
вузам. Так, на «моем» факультете 
механизации сельского хозяйства 
установлены уникальные демонстра-
ционные системы, как на ладони по-
казывающие работу сельхозтехники. 
В огромном ангаре – современные 
зерноуборочные комбайны. Здесь на 
высоком уровне теория подкрепля-
ется практикой. Все для студентов: 
новые учебные корпуса, европейский 
дизайн, мультимедийные лекцион-
ные аудитории, есть даже просторная 
конюшня с элитными скакунами вер-
ховой породы… А еще – лингафонные 
кабинеты, прекрасные общежития, ве-
ликолепные огромные залы, где про-
водятся молодежные балы и другие 
мероприятия – вот это сегодняшнее 
лицо лучшего аграрного вуза России. 

За двадцать лет руководства Ставро-
польским ГАУ мой друг и названный 
брат Владимир Трухачев превратил его 

в сказку высшей школы, ставшей реальностью. Бла-
годаря этим колоссальным преобразованиям юноши 
и девушки потянулись обретать профессии агронома, 
ветеринара, инженера, технолога, менеджера в обла-
сти сельского хозяйства.

…Помню потрясение, которое я испытал, пере-
ступив порог музея Ставропольского аграрного уни-
верситета, созданного также по инициативе ректора 
Владимира Трухачева. Среди экспонатов и стендов, 
повествующих об истории сельского хозяйства Став-
рополья и самого вуза, я увидел на видном месте и 
портрет своего отца – Абубекира Аргунова со звез-
дой Героя на груди. Сбылась твоя надежда, отец, 
на то, что честный труд на земле во благо Родины 
вновь займет свое истинное место на пьедестале 
нравственных ценностей! И это благодаря вот таким 
подвижникам и патриотам, как истинный герой на-
шего времени Владимир Трухачев!

Сегодня Академик В.И. Трухачев, возглавив Рос-
сийский государственный аграрный университет, 
в авангарде мировой сельскохозяйственной науки 
и высшего образования. И я уверен: он еще не раз 
удивит нас и вселит гордость в наши сердца свои-
ми новыми достижениями и свершениями! Успехов 
Вам, Владимир Иванович, дорогой русский брат! 

О.А. Аргунов, 
Генеральный директор 

ОАО «Хабезский гипсовый завод»,
Почетный профессор Ставропольского 

государственного аграрного университета

Нести знания и опыт – его призвание

В июле 2020 года исполняется 65 лет нашему 
другу и моему товарищу по цеху – Владимиру Ива-
новичу Трухачеву.

Что я могу сказать об этом удивительном челове-
ке? Для меня это тот самый случай, когда уважение 
к человеку сочетается с дружбой, которой нельзя не 
гордиться.

Конечно, надо поблагодарить родителей Влади-
мира Ивановича за то, что они воспитали такого 
сына, привив ему самые лучшие человеческие каче-
ства, воплотившиеся в доброжелательном подходе 
к людям вне зависимости от их социального поло-
жения, в тяге к профессионализму, в умении раз-
бираться и решать сложные жизненные проблемы, 
проявлять мудрость в человеческих взаимоотноше-
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ниях, в желании приходить на помощь 
ближнему, в поддержке своих друзей 
и окружающих его по долгу службы и 
работы людей.

Одним из талантов Владимира 
Ивановича как руководителя явля-
ется способность объединять вокруг 
себя единомышленников, сплачи-
вать их для решения общих задач, 
стоящих перед коллективом научно-
практических проблем. Мне неодно-
кратно приходилось наблюдать за 
его работой, общением со своими 
подчиненными, и главное, что я ис-
пытал от этого, – ощущение пози-
тивной энергии, которой он заряжа-
ет людей. 

Когда знакомишься с биографией 
юбиляра, шагами, предпринимаемы-
ми им на непростом жизненном пути, 
начинаешь понимать, как он с дет-
ства закалял свой характер, развивал 
в себе лидерские качества, брался за 
решение сложных, но насущных задач 
развития агропромышленной сфе-
ры государства и решал их. При этом 
ему удавалось умело сочетать научную 

деятельность с общественной работой, опять же в 
русле решения, прежде всего, профессиональных 
проблем.

Владимир Иванович привык высоко ставить 
планку, задавать темп работе. Что греха таить, лю-
дям, которым выпала честь трудиться с ним бок о бок 
в последние годы – профессорско-преподаватель-
скому составу университета, приходилось нелегко. 
Он был требователен, но, думаю, за это они его по-
том только благодарили. Потому как требователь-
ным он был прежде всего к самому себе.

Что самое ценное может быть в специалисте? Это 
сочетание исследовательской, экспериментальной 
работы и практики. Владимир Иванович начинал 
с должности ветеринарного врача, и это дало ему 
бесценный опыт, знание проблем животновод-
ства, позволило совершенствовать себя в научно-
селекционной и организаторской работе, обще-
ственной и мобилизационной деятельности. На ка-
ком бы участке впоследствии юбиляр ни находился, 
он всегда добросовестно, с полной отдачей сил от-
носился к своему делу. Но, убежден, в наибольшей 
степени его талант как ученого, организатора науки 
раскрылся за годы работы в университете. Более 20 
лет он возглавлял Ставропольский государственный 
аграрный университет, диплом которого имеется и у 
меня.

Ректор Российской международной академии туризма, д.п.н., профессор Е.Н. Трофимов, 
ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор В.И. Трухачев,  вице-президент   АО «Центральный Совет по туризму 

и отдыху» (холдинг) Н.И. Пальцев в СтГАУ, г. Ставрополь, 2013 г.
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Года три тому назад мы, выпускни-
ки этого высшего учебного заведения, 
решили посетить родной вуз. Влади-
мир Иванович принял нас и показал 
свое огромное хозяйство. Не знаю как 
мои коллеги, но я был поражен уви-
денным. В сравнении с тем, что я ви-
дел раньше, это была сказка – новые 
учебные корпуса, современные ау-
дитории, оборудование, общежития, 
спортивные площадки, материально-
техническая база – все выше всяких 
похвал. Но больше всего меня порази-
ла та производственная база – целый 
аграрно-промышленный комплекс, 
который он создал при университете 
для прохождения студентами своих 
практик. Поэтому неслучайно Ставро-
польский государственный аграрный 
университет неоднократно призна-
вался лучшим вузом России. Конеч-
но, заслуга в этом всех работавших в 
нем людей, но его ректора – в первую 
очередь. А самым ярким подтверж-
дением сказанному является то, с ка-
кой гордостью о В. Трухачеве и вузе 
говорят его выпускники, с которыми 
мне пришлось немало встречаться по 
жизни.

Владимир Иванович никогда не 
боялся браться за решение сложных 
проблем, за которые не каждый риск-
нет взяться. Кто, если не я, кто, если 
не мы? – таким вопросом задавался 
он, принимаясь за непростое дело. И 
в этом своем качестве он напоминает 
мне историческую личность – князя 
Александра Невского, отличавшегося 
смелостью и неожиданностью поступ-
ков. Если надо было что-то «пробить» 
для университета, Трухачев не боялся 
ввязаться в битву.

Думаю, юбиляру не раз приходи-
лось читать и перечитывать книги про 
нашего великого, отважного и благо-
родного предка, взявшего на вооруже-
ние святые слова – «Кто с мечом к нам 
придет – от меча и погибнет». Имен-
но А. Невский уберег Русь от разоре-
ния, а В. Трухачев с такой же отвагой 

отбивал атаки недоброжелателей на аграрный вуз, 
неукоснительно защищать интересы которого было 
и остается его жизненным кредо. Понимая тесную 
взаимосвязь развития образования и производства 
с условиями их функционирования в законодатель-
ной сфере, он избрался в краевую Думу и стал одним 
из наиболее активных ее представителей.

Конечно, не могу не написать несколько строк 
о его научной, а точнее, научно-производственной 
деятельности. Несомненно, Владимир Иванович – 
один из самых крупных отечественных ученых в 
агропромышленной отрасли. Обобщая свой опыт 
и знания, он несет их своим студентам в препода-
вательской деятельности, подготовил две успеш-
ные диссертации. Юбиляр – дважды доктор наук, 
профессор, удостоенный высшего научного звания 
Академика Российской академии наук, опубликовал 
более 900 научных и учебно-методических работ. 
Вместе со своими друзьями-коллегами они вывели 
новые породы овец, заложили основы выращива-
ния высокопродуктивного мясного скота, разрабо-
тали аэрокосмические цифровые технологии для 
ускоренного развития пастбищного животновод-
ства, повышения качества молока и др. Под его на-
учным руководством подготовлено 35 кандидатов и 
8 докторов наук, успешно функционировал диссер-
тационный совет.

В. Трухачев всегда придерживался лозунга: 
«Опасности лучше идти навстречу, чем ожидать на 
месте». Но при этом жизнь научила его умению не 
бросаться в воду, не зная броду, продумывать то, 
чего можно достичь, а что является утопией, а если 
выбор невелик, то из двух зол выбирать меньшее. 
Но и не замыкаться в своей собственной проблеме. 
Природа даровала ему широкий кругозор, позво-
ляющий смотреть дальше вперед, видеть векторы 
развития.

О человеке часто судят по верности своему сло-
ву, готовности прийти на помощь тому, кто в ней 
нуждается. Эти важные качества также являются 
неотъ емлемой чертой характера Владимира Ивано-
вича. В беседе с таким глубоким профессионалом 
всегда чувствуешь себя уверенно, без напряжения. 
Он ценит остроумие и достаточно тонко разбирается 
в людях. Но в то же время и сам остер на язык, его 
меткие выражения доставляют немало неприятных 
уколов карьеристам и демагогам. 

Владимир Трухачев – человек, глубоко пре-
данный ставропольской земле. Всю сознательную 
жизнь, всю деятельность он посвятил своей малой 
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родине, где аграрный университет 
стал любимым детищем. Он удостоен 
многих наград, почетных и заслужен-
ных званий, но, безусловно, главными 
из них стали звания Почетного граж-
данина Ставропольского края и Героя 
труда Ставрополья – присужденные 
ему за большой вклад в экономиче-
ское, социальное и культурное разви-
тие региона. 

Владимир Иванович считает, что в его 
коллективе должны быть трудолюбивые 
и целеустремленные работники. «Мы 
знаем, чего хотим, и у нас все может по-
лучиться. Мы – другие люди», – говари-
вал он не раз. Вероятно, эта целеустрем-
ленность и стала важным побудитель-
ным мотивом в выборе его кандидатуры 
на должность ректора Тимирязевской 
сельскохозяйственной академии.

Тимирязевка – легендарный и 
основной вуз среди аграрных высших 
учебных заведений России. На него 
всегда равнялись. За последние годы 
здесь возникло много вопросов, в том 
числе и с административным руковод-
ством. Требовался опытный, знающий 
проблемы агропромышленного ком-
плекса и высшего образования чело-
век, с хорошими деловыми качествами 
для того, чтобы сохранить традиции 
и поднять качество подготовки обу-
чающихся в вузе, сделать его центром 
притяжения наиболее одаренной мо-
лодежи, талантливых ученых, создать 
новые научные школы, которые дви-
нут аграрный сектор России вперед.

Всем этим качествам соответству-
ет наш земляк – Владимир Иванович 
Трухачев. Думаю, ему по силам ста-
билизировать обстановку в академии, 
вселить уверенность в коллектив. 
Именно он способен решить стоящие 
перед вузом задачи.

Общаясь с Владимиром Иванови-
чем, задавался я и таким вопросом: 
а является ли он счастливым челове-
ком? И то, как увлеченно и заинтере-
сованно рассказывал он мне о своей 
работе, заботах, творческих и науч-

ных планах, свидетельствует об одном – такого рода 
люди не могут не быть счастливыми. 

Дорогой Владимир Иванович, искренне поздрав-
ляю Вас со славным юбилеем. От всей души желаю 
Вам здоровья, счастья, душевной теплоты и, как 
прежде, объединять вокруг себя преданных друзей 
и единомышленников.

Вы нужны России.

С глубоким уважением,
Е.Н. Трофимов,

ректор Российской международной академии
туризма, доктор политических наук,
член Экспертного совета по туризму
Совета Федерации РФ, член правления 

Международной организации социального
туризма (Брюссель), член Совета директоров

Ассоциации ведущих гостиничных и туристских
школ Европы (Мадрид), член Комиссии 

Русского географического общества по туризму 

Академик В.И. Трухачев всегда поступал 
достойно, по совести, а не ради карьеры 

Как же стремительно летит время! Академику 
Российской академии наук Владимиру Ивановичу 
Трухачеву – 65 лет. Юбилей. И невольно на память 
приходят слова известной песни: «…Есть только миг 
между прошлым и будущим. Именно он называется 
жизнь…».

О жизни юбиляра, несомненно, можно написать 
монографию, а я лишь несколькими штрихами рас-
скажу о встречах с ним. 

У нас с Владимиром Ивановичем один земной 
корень, это – Родина – Сибирь. Он родился на Кеме-
ровской земле, а я рядом – на Омской. В. Трухачев 
избрал своей специальностью ветеринарию, о кото-
рой сегодня иногда так пафосно, лозунгово говорят: 
«Врач лечит человека, а ветеринар – человечество». 
А на самом деле – в каждом селе во все времена этот 
специалист был в почете за свой ежедневный, не-
легкий труд, связанный с искоренением болезней, 
в том числе и вирусных инфекций животных. Все 
премудрости будущей профессии Владимир осваи-
вал в Ставропольском сельхозинституте.

В 1976 году я, будучи директором Всесоюзного 
научно-исследовательского и технологического ин-
ститута птицеводства, впервые посетил Ставрополь-
ский СХИ вместе с генеральным директором Ставро-
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польского бройлерного объединения 
В.И. Постниковым. Ну, что сказать – 
обычный сельхозинститут того вре-
мени, даже несколько «старенький». 
Глубокими исследованиями по пти-
цеводству, тогда здесь почти не зани-
мались. А о том, что на ветфакультете 
учится студент Трухачев, я, как гово-
рят сибиряки, «слыхом не слыхивал». 

Мы познакомились уже позднее – 
году в 2000-м , когда он уже был рек-
тором Ставропольского сельскохо-
зяйственного института. Скажу, сразу 
произвел на меня очень хорошее впе-
чатление: выдержан, интеллигентен, 
образован – в 43 года доктор сельско-
хозяйственных наук. Позднее, когда 
я работал начальником «Союзптице-
прома» и первым вице-президентом 
Российской академии сельскохозяй-
ственных наук, мы встречались на раз-
ного рода сессиях, совещаниях, колле-
гиях уже в Москве. 

Вот писал эти строки и подумал: «А 
ведь В. Трухачеву никто не дарил перо 
жар-птицы, как в русской сказке. Свою 
судьбу он сделал «своими руками». 

Коллектив Ставропольского сельхозинститута в 
1999 году избрал своим ректором человека, который, 
как известно, прошел многие ступени карьерной 
лестницы именно на селе. Как организатор и лич-
ность В.И. Трухачев оформился в аграрном Ставро-
польском крае – зерновой житнице страны. Он от-
давал свой талант агрария не только производству 
и науке, но и с 2007 года неоднократно избирался 
в Думу Ставропольского края. Как член думского 
комитета по аграрным вопросам продовольствия, 
земельным отношениям и землеустройству вместе 
с коллегами активно занимался законотворчеством. 
Впечатляет и размах его депутатской деятельности 
по улучшению социальной сферы в избирательном 
округе: Петровском городском округе и Грачевском 
муниципальном районе.

В 2014 году профессор В.И. Трухачев был избран 
членом-корреспондентом РАН, в 2016-м – Академи-
ком Российской академии наук. А это высший знак 
научного признания в России.

С удовольствием вспоминаю встречу с В.И. Тру-
хачевым в Ставропольском аграрном университе-
те в декабре 2013 года. Как научный руководитель 
Е.Э. Епимаховой я принимал участие в работе Уче-
ного совета при защите ее докторской диссертации 
«Научно-практическое обоснование повышения 
выхода инкубационных яиц и кондиционного мо-

В.И. Трухачев и В.И. Фисинин
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лодняка сельскохозяйственной птицы 
в ранний постнатальный период». Па-
раллельно, в течение двух дней в со-
провождении ректора, других коллег 
знакомился с работой вуза: посетил 
ряд кафедр, прекрасный спортивный 
комплекс, конно-спортивную школу, 
осмотрел строящееся многоэтажное 
общежитие. 

Если вы спросите меня о впечат-
лениях от всего увиденного, то скажу 
кратко – шок. Я сам начинал свою 
трудовую деятельность ассистентом 
кафедры животноводства Омского 
сельхозинститута, посетил десятки 
университетов аграрного профиля в 
США, Нидерландах, Японии, Франции 
и других странах, но такого комплекс-
ного, междисциплинарного Универ-
ситета, с учебно-опытным хозяйством 
на площади в 9,5 тысяч гектаров, с но-
вейшим оборудованием, вивариями, 
теплицами, экспериментальной базой 
и, главное, с высокой культурой среды 
обитания, потрясающего настроя все-
го коллектива и самого руководителя 
на достижение конкретных результа-
тов в работе – не видел. Это точно, без 
всяких прикрас. Я спросил Владими-
ра Ивановича, кто из руководителей 
Минсельхоза, Правительства Россий-
ской Федерации был в вузе. Получил 
уклончивый дипломатичный ответ. 
Тогда я сказал: «В таком вузе не грех и 
Президенту страны побывать…». Как 
в воду глядел. В 2014 году В.В. Путин 
посетил Ставропольский аграрный 
университет. Я смотрел по Первому 
телевизионному каналу репортаж о 
встрече Президента России с учеными 
и лучшими студентами СтГАУ. Осо-
бенно запомнился эпизод, когда во 
дворе, возле главного корпуса ректор 
В.И. Трухачев показывал В.В. Путину 
новую автомашину скорой ветеринар-
ной помощи, оборудованную новей-
шим комплексом диагностического 
оборудования.

Об Академике В.И. Трухачеве мож-
но рассказывать долго, ибо сделано им 

многое. Он создатель и руководитель двух научных 
школ «Корма и обмен веществ» и «Организационно-
экономический механизм управления аграрным 
производством и многофункциональное развитие 
сельских территорий». Под его руководством защи-
щено 46 докторских и кандидатских диссертаций. 
Заслуженный деятель науки Российской Федера-
ции, Академик РАН В.И. Трухачев опубликовал бо-
лее 800 работ в отечественных и зарубежных изда-
ниях, имеет не один десяток патентов и авторских 
свидетельств на изобретения и селекционные до-
стижения.

В.И. Трухачев работал в составе Совета при Пре-
зиденте Российской Федерации по науке и образо-
ванию, является членом нескольких иностранных 
академий наук.

Каждого человека жизнь много раз ставит перед 
необходимостью сделать какой-то выбор. Сказать 
правду или слукавить? Взять на себя груз ответ-
ственности за трудное дело или «слинять», отойти в 
сторонку? Академик В.И. Трухачев всегда поступал 
достойно, по совести, а не ради карьеры.

Осенью прошлого года он снова оказался перед 
нелегким выбором: принять предложение Мини-
стерства сельского хозяйства РФ возглавить Рос-
сийский государственный аграрный университет – 
МСХА им. К.А. Тимирязева или отказаться. Талант-
ливый руководитель и авторитетный ученый миро-
вого уровня решил, что вместе с новым коллективом 
преодолеют все трудности, сделают так, чтобы «Ти-
мирязевка» была в первых рядах аграрных универ-
ситетов страны и мира.

Великий русский мыслитель В.В. Розанов в кни-
ге «Опавшие листья» писал: «Нужно, чтобы о ком-
нибудь болело сердце. Как это не странно, а без 
этого пуста жизнь». Академик Владимир Иванович 
Трухачев относится именно к той плеяде лично-
стей, у которых «болит сердце» за людей творче-
ских, преодолевающих трудности на жизненном 
пути. «Болит сердце» у него за порученное дело, за 
Отечество. 

В.И. Фисинин, 
член Президиума Российской академии наук, 
Академик РАН, президент Росптицесоюза, 

научный руководитель ФНЦ «ВНИТИП» РАН, 
президент Российского отделения Всемирной 

ассоциации по птицеводству, 
лауреат Государственных премий РФ 

в области науки и техники 
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Все, за что бы он не брался – 
с энтузиазмом и твердой 
уверенностью в правильности 
выбранной цели, – 
удается ему даже больше, 
чем на сто процентов

Владимир Иванович Трухачев – че-
ловек, которым невозможно не восхи-
щаться. Таких, как он, ставят в пример 
молодому поколению, поэтому для 
многотысячного коллектива студентов 
Ставропольского аграрного универси-
тета он всегда был не только мудрым 
руководителем, но и наставником. 

Яркая биография, жизненные до-
стижения ученого, Академика РАН, 
ректора главного аграрного универ-
ситета России, истинного лидера 
В.И. Трухачева вызывают уважение. 
Все, за что бы он не брался – с энтузи-
азмом и твердой уверенностью в пра-
вильности выбранной цели, – удается 
ему даже больше, чем на сто процен-

тов. Мы-то прекрасно знаем, что за иллюзорной 
легкостью достижения поставленных ориентиров 
стоит колоссальный труд. Владимир Иванович не 
только сам обладает удивительной работоспособно-
стью, он умеет заряжать всех окружающих огром-
ной созидательной энергией, а главное – объеди-
няющей идеей, стимулирующей двигаться только 
вперед и достигать намеченного. Он настоящий 
лидер, который ведет за собой сильную сплочен-
ную команду единомышленников. Думаю, в этом 
секрет его успеха.

За двадцать лет руководства Ставропольским 
госагроуниверситетом В.И. Трухачев поднял аграр-
ное образование на принципиально новый уровень. 
Если бы существовал такой статус, то Кубанский и 
Ставропольский университеты можно было бы на-
звать «вузами-побратимами». Ведь это главные 
кузницы аграрных кадров для всего Юга России и 
в целом для страны. Не только географические со-
седи, мы всегда обменивались опытом и лучшими 
практиками.

За долгие годы надежного сотрудничества и 
крепкой дружбы нашими вузами-партнерами осу-
ществлено немало совместных научных проектов 

В.И. Трухачев и А.И. Трубилин на заседании Ученого совета КубГАУ
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по приоритетным для Кубани и Став-
рополья направлениям. Так, ученые-
зоотехники, специалисты в области 
птицеводства проводят совместные 
исследования, изучая оптимальные 
режимы инкубации яиц сельскохозяй-
ственной птицы. Более десяти лет по-
чвоведы обоих университетов участву-
ют в работе полевых экспедиций, из-
учая особенности почвенного покрова 
Юга России. В рамках двухсторонних 
договоров о сотрудничестве публику-
ются совместные научные статьи и мо-
нографии. Коллеги-ученые участвуют 
в работе диссертационных советов 
обоих вузов, являются оппонентами 
по диссертационным работам.

Такое активное сотрудничество Ку-
банского ГАУ и Ставропольского ГАУ 
обеспечивает высокие результаты, ко-
торыми из года в год гордятся наши 
коллективы!

Неоднократно убеждался на соб-
ственном опыте, что Владимир Ива-
нович умеет найти лучший выход из 
любой, даже самой трудной ситуа-
ции. Несмотря на плотность графика, 
он всегда готов оказать поддержку, к 
нему можно обратиться в любой мо-
мент и на него по-настоящему можно 
положиться. 

Не удивительно, что его прогрес-
сивный опыт востребован не только на 
юге, но в целом в стране. Такой подход 
необходимо масштабировать! Уверен, 
что на посту ректора главного аграр-
ного вуза России он сможет принести 
неоценимую пользу системе аграрно-
го образования. 

Для меня всегда были важны и цен-
ны те дружеские отношения, которые 
сложились между Владимиром Ива-
новичем и моим отцом, Иваном Тру-
билиным. Еще задолго до того, как 
Владимир Трухачев возглавил агро-
университет, он приезжал в наш вуз, 
советовался с Иваном Тимофеевичем, 
ректором с большим стажем, перени-
мал его опыт, записывал напутствия к 
себе в книжку. Кубанский госагроуни-

верситет В.И. Трухачев часто без стеснения называ-
ет своим учителем. А в книжку ту и до сих пор ино-
гда заглядывает. 

Такие же теплые отношения и у меня с Влади-
миром Ивановичем. Нас объединяют не только 
профессиональные интересы, но и дружба. Сложно 
найти еще такого харизматичного, хлебосольного, 
энергичного руководителя с прекрасным чувством 
юмора и позитивным отношением ко всему, что его 
окружает. 

От всего коллектива Кубанского ГАУ сердечно по-
здравляю с юбилеем! Желаю самого главного – мно-
го сил, крепкого здоровья, неиссякаемого стремле-
ния к новым победам и достижениям!

А.И. Трубилин, 
ректор ФГБОУ ВО «Кубанский государственный 
аграрный университет имени И.Т. Трубилина», 

член-корреспондент РАН,  
депутат Законодательного собрания  

Краснодарского края 

Ты настоящий! 
Ты делаешь этот мир лучше! 

Уважаемый Владимир Иванович! 
Дорогой друг! Сердечно поздравляю тебя с юби-

леем!
Мы знакомы около 20 лет! И я признателен тебе 

за многолетние дружеские отношения! Спасибо тебе 
за надежность, за лучшие мужские качества, за про-
фессионализм, за правильное понимание жизни, за 
искренность и порядочность! Ты не раз доказывал 
высокое звание друга!

Н.И. Кузнецов и В.И. Трухачев
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Благодаря тебе Ставропольский 
аграрный вуз стал ведущим среди 
сельскохозяйственных высших учеб-
ных заведений. Сегодня ты возглав-
ляешь главный российский аграрный 
университет. И это не случайно: у 
сильного вуза должен быть сильный 
лидер! Будь там, где должен быть! Ты 
настоящий! Ты делаешь этот мир луч-
ше! 

Когда-то ты сказал, что твой девиз – 
дарить красоту. Твоя жизнь и профес-
сиональная деятельность на сто про-
центов соответствуют этому личному 
кредо! Но ты даришь миру не только 
красоту и доброту, но и вносишь свой 
вклад в обеспечение счастливого буду-
щего аграрного сектора нашей страны 
и успешности российского аграрного 
образования.

Я знаю тебя как человека высо-
чайшей культуры, образованности, 
огромного интеллекта, необыкновен-
ного личного обаяния. Труд на благо 
общества – дело для настоящего муж-
чины, не отступающего перед любыми 
преградами, постоянно идущего к на-
меченной цели. 

Пусть все твои успехи и добрые дела 
обязательно найдут отражение в лето-
писи не только Ставропольского края, 
но и всей нашей великой России! 

Мира и процветания! Новых про-
фессиональных побед и научных до-
стижений! Здоровья, счастья и долго-
летия тебе и твоим близким!

Н.И. Кузнецов, 
ректор ФГБОУ ВО «Саратовский 

государственный 
аграрный университет имени 
Н.И. Вавилова»  2003–2019 гг., 
доктор экономических наук, 

профессор, 
председатель комитета 
Саратовской областной 

Думы по аграрным вопросам, 
земельным отношениям, 

экологии и природопользованию 

…Большая честь – знать 
Владимира Ивановича Трухачева, 
работать с ним... учиться у него 
и стараться быть похожим 
в делах и поступках

Мне выпала большая честь знать Владимира Ива-
новича Трухачева, работать с ним и, хотя я старше и 
тоже имею опыт работы ректором вуза, – учиться у 
него и стараться быть похожим в делах и поступках. 
И это не случайно – ведь у Владимира Ивановича 
сибирские корни. Родившийся в Кемеровской об-
ласти, он пронес через всю свою жизнь и трудовую 
деятельность традиции и дух сибирского характера. 
Они проявились в нем как в ответственном партий-
ном работнике, хозяйственнике, педагоге и ученом-
исследователе, руководителе. На каких бы постах 
не довелось работать В.И. Трухачеву, он всегда про-
являл незаурядные организаторские способности, 
компетентность и профессионализм, заботу о про-
стых тружениках, работающих рядом.

Двадцать лет назад Владимир Иванович стал рек-
тором одного из старейших на Юге России вузов – 
Ставропольского сельскохозяйственного института, 
который вел подготовку специалистов для различ-
ных секторов экономики, но в первую очередь для 
агропромышленного комплекса не только края, но и 
всей страны, осуществлял профессиональную пере-
подготовку руководителей всех категорий субъектов 
экономической деятельности. На этой должности 
по-новому проявились его талант опытного органи-
затора, педагога, ученого, общественного деятеля. 

Благодаря высочайшему профессионализму, 
ежедневной кропотливой работе, целеустремлен-
ности и неугомонности характера Владимира Ива-
новича сегодня Ставропольский аграрный – настоя-
щий храм науки.

За сравнительно небольшой период ректор су-
мел коренным образом изменить ситуацию в своей 
альма-матер, и как следствие – укрепились позиции 
университета в национальных рейтингах аграрных 
вузов. С последних строчек удалось войти в тройку 
лидеров, а с 2018 года – возглавить рейтинг. Зримый 
результат труда коллектива СтГАУ во главе с руково-
дителем – ряд престижных российских наград, сре-
ди которых трижды лауреат Премии Правительства 
Российской Федерации в области качества, дваж-
ды обладатель Гран-при Всероссийского конкурса, 
Благодарность Президента РФ «За большой вклад в 
развитие образования, подготовку высококвалифи-
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цированных специалистов». Всех до-
стижений не перечесть.

При этом Владимир Иванович се-
рьезно занимался и продолжает зани-
маться наукой – издает монографии, 
учебники, статьи (самый высокий 
индекс Хирша среди аграрных вузов 
страны), активно участвует в обще-
ственной работе: он много лет депутат 
Думы Ставропольского края, предсе-
датель Ассоциации российских аграр-
ных вузов «Агрообразование».

Знаю, что Владимир Иванович не 
для всех удобный человек, любить его 
не обязательно, но уважать и гордить-
ся тем, что работал с ним, будет, уве-
рен, каждый. 

Впечатляющие показатели управ-
ленческой, образовательной, научно-
исследовательской, инновационной и 
общественной деятельности Академи-
ка В.И. Трухачева за многие годы сви-
детельствуют об огромной требова-
тельности к себе, профессиональной 
компетентности, умении достигать 
высоких личных результатов и приво-
дить к успеху других. Не сомневаюсь, 
что именно названные качества ста-
ли определяющими при выборе его 

кандидатуры на должность ректора Тимирязевской 
сельскохозяйственной академии. Надеюсь, что и 
здесь Владимир Иванович приложит максимум уси-
лий, знаний и опыта для того, чтобы Тимирязевка 
превратилась в ведущий федеральный сельскохо-
зяйственный университет. 

Накануне юбилея мы, коллеги и друзья нашего 
лидера В.И. Трухачева, искренне благодарим его за 
труд, за то, что он есть, и желаем здоровья, тепла, 
добра, счастья и процветания вузу!

Друг, коллега, 
А.С. Денисов, ректор Новосибирского 

государственного аграрного университета, 
доктор технических наук, профессор 

Выдающийся организатор высшей школы

Владимир Иванович Трухачев – выдающийся ор-
ганизатор высшей школы, ученый, педагог, воспи-
татель, на которого многие равняются.

С 1999 года, когда он возглавил Ставропольский 
государственный аграрный университет, ему уда-
лось, в силу его исключительных организаторских 
качеств и профессионализма, вывести свой вуз на 
передовые позиции, фактически сделав его лучшим 
аграрным вузом России.

Высокий авторитет Владимира Ивановича по-
зволил ему в течение нескольких периодов успешно 
руководить Советом ректоров вузов Ставропольского 
края, а также вести активную и плодотворную дея-
тельность в качестве члена президиума Совета ректо-
ров вузов Северо-Кавказского федерального округа.

Характерно, что В.И. Трухачев успешно сочета-
ет свою основную деятельность с большой обще-

А.С. Денисов

В.И. Трухачев и А.П. Горбунов
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ственной работой. Он является яркой 
публичной фигурой. Жители Ставро-
полья неоднократно оказывали ему 
доверие, избирая депутатом Думы 
Ставропольского края.

Поздравляя Владимира Ивановича 
с юбилейной датой со дня рождения, 
желаю ему от имени Совета ректоров 
вузов Северо-Кавказского федераль-
ного округа и коллектива Пятигор-
ского государственного университета 
крепкого здоровья, успехов и удачи во 
всех его делах!

А.П. Горбунов, 
ректор ФГБОУ ВО «Пятигорский 
государственный университет», 

вице-президент Российского Союза 
ректоров,  председатель Совета рек-
торов  вузов СКФО, депутат Думы 
Ставропольского края, профессор

В.И. Трухачев, 
без преувеличения, – 
уникальная, легендарная 
личность, глыба в науке, 
педагогике и организации 
сельскохозяйственного 
производства

Уважаемый Владимир Иванович!
От всей души поздравляю Вас с 

юбилеем!
Вся Ваша трудовая биография 

связана с сельским хозяйством и со 
Ставропольским государственным 
аграрным университетом, который 
по праву считается одним из ведущих 
сельскохозяйственных вузов нашей 
страны. Кто-то считает, что роль лич-
ности в обществе невелика. Но я уве-
рен в обратном. Окажись 20 лет назад 
на должности ректора СтГАУ другой 
человек, кто знает, как сложилась бы 
судьба вуза. 

Вы – истинный ученый и руково-
дитель, который всегда умеет просчи-
тывать действия на несколько шагов 
вперед, обладает чутьем на перспек-

тивные проекты, не боится рисковать и доверять 
другим. С каждым годом вуз под Вашим руковод-
ством укреплял свои позиции, открывая новые спе-
циальности и направления подготовки, расширял 
инфраструктуру, развивал исследовательскую базу.

В.И. Трухачев, без преувеличения, – уникальная, 
легендарная личность, глыба в науке, педагогике и 
организации сельскохозяйственного производства. 
Так считают многие коллеги. Поэтому неспроста 
Министерством сельского хозяйства РФ Вам довере-
но возглавлять Ассоциацию аграрных вузов России 
«Агрообразование». Научное сообщество избрало 
Вас Академиком Российской академии наук, а Ваш 
добросовестный труд, значительный вклад в науку и 
подготовку высококвалифицированных специали-
стов в сфере сельского хозяйства был неоднократно 
по достоинству отмечен на самом высоком уровне. 
И сегодня свой большой жизненный опыт, обшир-
ные знания и организаторский талант Вы продол-
жаете успешно использовать на благо российского 
агропромышленного комплекса, возглавляя глав-
ный сельскохозяйственный вуз страны – РГАУ-
МСХА имени К.А. Тимирязева.

Успехов Вам, уважаемый Владимир Иванович! 
Пусть высокие профессиональные и человеческие ка-
чества, глубокие и разносторонние знания помогают 
добиваться новых свершений на благо нашей Отчиз-
ны! Доброго здоровья и осуществления всех планов!

С уважением, 
А.С. Овчинников, Академик РАН, 

научный руководитель Волгоградского ГАУ, 
ректор Волгоградского ГАУ (2003–2020 гг.) 

А.С. Овчинников



192

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

Он живет по принципу: 
«Стремись к невозможному – 
получишь максимум!» 

Я поступил в Ставропольскую го-
сударственную сельскохозяйственную 
академию в 1997 году. Вуз тогда нахо-
дился не в лучшем виде. Невзрачный 
вид имели аудитории с обветшавшей 
мебелью, старыми окнами, из щелей 
которых всегда дул ветер. В плохо 
отап ливаемых помещениях холодно и 
неуютно… Все это сохранилось в моей 
памяти первокурсника. 

Но эпоха перемен началась очень 
скоро, когда в 1999 году ректором стал 
Владимир Иванович Трухачев, док-
тор сельскохозяйственных наук, про-
фессор. И эти преобразования, в тогда 
еще Ставропольской государственной 
сельхозакадемии, произошли практи-
чески мгновенно. Изменился статус 
учебного заведения. Он стал универ-
ситетом. Реформы пошли по всем на-
правлениям: велась активная работа 
по облагораживанию территории: 
появились благоустроенные дорож-

ки, асфальт, отремонтированные крыши, санузлы. 
Вуз было не узнать, чему мы, студенты, радовались 
от души. Очевидно стало всем: повезло! У руля уни-
верситета теперь человек не только от науки, но и 
активный, профессиональный и ответственный хо-
зяйственник.

Со Ставропольским аграрным связана вся моя 
трудовая биография. Получив диплом в 2002 году, 
поступил в аспирантуру и уже с 2004 года начал ра-
ботать здесь же в научной части в должности само-
го рядового сотрудника – инженера. Я сразу почув-
ствовал, что нахожусь непосредственно под руко-
водством Владимира Ивановича. Помню свои впе-
чатления от первого рабочего дня: было совещание 
ректора с нашим подразделением. Увидел и сразу 
понял, что наш руководитель прекрасно разбирает-
ся в науке и ставит конкретные цели: привлечение 
грантов, заключение хоздоговоров, получение па-
тентов, увеличение количества публикуемых науч-
ных статей в российских рецензируемые журналах 
из перечня ВАК и научных изданиях, которые вхо-
дят в международные реферативные базы данных и 
системы цитирования Web of Science и Scopus.

Хочу отметить, у Владимира Ивановича есть та-
кая замечательная черта – он видит далеко вперед. 
Многие задачи, на решение которых ректор нацели-
вал наш коллектив, только через несколько лет пе-

 Ректор В.И. Трухачев и  председатель профкома СтГАУ П.А. Хоришко поздравляют В.Ю. Морозова с днем рождения, 2018 г.
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ред аграрными вузами начали ставить 
федеральное Министерство сельского 
хозяйства, государство. 

Например, в 2005 году я защищал 
кандидатскую диссертацию в аудито-
рии, которая называлась «Зал заседа-
ний диссертационных советов». Еще с 
2004 года в ней была внедрена систе-
ма видеозаписи. Высшая аттестаци-
онная комиссия Министерства науки 
и высшего образования Российской 
Федерации такие требования к защите 
кандидатских диссертаций предъяви-
ла гораздо позже. У меня, одного из 
немногих счастливчиков, защищав-
ших кандидатскую в Ставропольском 
аграрном университете, была четкая и 
понятная видеозапись моей диссерта-
ционной работы. 

Годы работы под руководством 
Владимира Ивановича не прошли да-
ром. Ежегодно он определял новые 
цели и задачи. У меня были постоян-
ные командировки, в том числе в Мо-
скву, всевозможного рода поручения… 
Порою эти поручения были сложные 
и даже нереальные, но сейчас пони-
маю, что это была особая «школа», в 
определенной степени проверка, на 
что я способен. 

В 2007 году меня назначили началь-
ником научно-инновационного учеб-
ного центра. Хорошо помню момент, 
когда Владимир Иванович поручил 
поучаствовать в конкурсе по созданию 
бизнес-инкубаторов, объявленном ми-
нистерством экономического разви-
тия Ставропольского края. Я пришел 
на прием к Владимиру Ивановичу и 
сказал, что вряд ли справлюсь, так как 
нет пока соответствующего опыта. На 
что он мне ответил: «Ты – ветеринар, 
Виталий, я – ветеринар, доверяю тебе, 
ты должен выиграть. Я в тебя верю». 
В течение месяца мы написали заявку 
на участие в конкурсе и приложили 
все усилия к победе. Может быть, это 
было тогда из разряда невозможного, 
но мы добились успеха, в том числе 
благодаря настрою нашего ректора!

Вообще, Владимир Иванович по жизни руковод-
ствуется принципом: «Стремись к невозможному – 
получишь максимум!». Сам он мало отдыхает. На-
пример, 1, 2 января уже на работе, а 3 января звонит 
и говорит: «Виталий, ну сколько можно еще отды-
хать? Где же ты, Морозов, застрял? Какие планы ты 
подготовил на очередной календарный год?». Такой 
подход, личная самоотдача и энтузиазм заряжали 
меня, да и всех нас, коллектив Ставропольского го-
сударственного аграрного университета на плодот-
ворную деятельность. 

В.И. Трухачев – очень многогранная личность. 
У него масса положительных качеств. Он всегда 
участвовал в жизни каждого сотрудника вуза, ин-
тересовался – как семья. Если были какие-то труд-
ности, обязательно помогал – и словом, и делом! Я, 
как проректор по науке и инновационной деятель-
ности, регулярно проводил встречи с аспирантами 
и докторантами. И это было поручение Владимира 
Ивановича – он всегда заботился об аспирантах и 
докторантах, переживал о том, как идет подготовка 
их диссертаций. На каждом заседании Ученого со-
вета спрашивал у них: «Когда принесешь диссерта-
ционную работу? Что тебе для этого нужно? В какую 
командировку тебя отправить? Сколько финансов 
тебе надо на исследование? Чем тебе помочь?». И на 
самом деле очень серьезно помогал молодым уче-
ным.

Как результат только с 2017 по 2020 год было за-
щищено более 20 докторских диссертаций и около 
80 кандидатских. Это была такая кадровая програм-
ма 20/80 Ставропольского государственного аграр-
ного университета. Ученый, дважды доктор наук, 
Владимир Иванович лично руководил многими 
научными исследованиями. Он прекрасно разбира-
ется в разной тематике: как экономической, так и 
зоотехнической, ветеринарной. Подготовил 11 док-
торов, 35 кандидатов наук. При активной помощи 
и поддержке В.И. Трухачева сложилась и моя на-
учная карьера: я защитил кандидатскую диссерта-
цию, стал доцентом, а в последующие 12 лет работал 
над докторской диссертацией, которую в 2019 году 
успешно защитил.

Еще один из его лозунгов: «Побеждает не тот, кто 
сильнее, быстрее, умнее или хитрее. А тот, кто идет 
до конца!».

Мне под руководством Владимира Ивановича 
посчастливилось работать более десяти лет. Счи-
таю его своим Учителем и Наставником! Строгим, 
но справедливым. Именно благодаря ему я полу-
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чил колоссальный опыт руководящей 
управленческой работы, что очень по-
могает мне сегодня. 

Владимир Иванович требователен к 
себе и подчиненным. Никогда не при-
емлет полумер. Он является примером 
того, чего может достичь человек, об-
ладающий незаурядными способно-
стями и трудолюбием. У него не было 
не важных дел! Все ВАЖНО! От на-
писания диссертации, формирования 
рейтинга или бюджета университета 
до установки полотенцесушителей, 
выбора цвета паркета, мебели в новые 
аудитории, цветов в фойе или других 
«мелочей». В любом деле В.И. Тру-
хачев доводит все до идеала! Нигде 
никогда не принимает 50 % качества, 
60 % или 70 %. Требует всегда 200 %, с 
двойным запасом и никак иначе. Если 
это окна, то алюминиевые окна; если 
подоконники, то мраморные; если 
люстры, то хрустальные, от Swarovski; 
если лепнина, то как в Эрми таже; если 
обувь для творческих коллективов 
танцоров университета, то она зака-
зывается в мастерских Мариинского 
театра г. Санкт-Петербурга. Такой же 
подход проявлялся и в оформлении 
различных документов. Когда случа-
лось, я допускал незначительную по-
марку, Владимир Иванович всегда 
говорил так: «Написанное тобой – это 
твое лицо, как и лицо Университета». 
И когда ему предстояло идти в мини-
стерство или в другой вышестоящий 
важный орган, документы должны 
были быть в идеальном виде. Поэто-
му я, да и весь коллектив, конечно же, 
всегда исправлялись, учились у ректо-
ра этой педантичности и скрупулез-
ности в делах. Другого варианта у нас, 
собственно, и не было, в определенной 
степени нас такой стиль работы зака-
лил.

Все лучшее, что есть вообще в мире, 
Владимир Иванович постарался вос-
создать в Ставропольском государ-
ственном ордена Трудового Красного 
Знамени аграрном университете. Все 

успехи и достижения университета – это результат 
огромного титанического труда его ректора!

Вклад Владимира Ивановича Трухачева в укре-
пление имиджа, развитие деловых и научных свя-
зей Ставропольского государственного аграрного 
университета трудно переоценить. Уверен, что его 
профессиональные знания, жизненный и админи-
стративный опыт, неиссякаемая энергия и упорство, 
творческий подход в достижении поставленных це-
лей станут верными помощниками в созидательной 
работе на благо аграрного образования страны.

Личности, подобные Владимиру Ивановичу Тру-
хачеву, рождаются, наверное, раз в 100 лет. От души 
благодарю своего Учителя и Наставника за мудрые 
наставления и школу жизни! Надеюсь на то, что и в 
будущем появится возможность совместной работы 
в реализации новых значимых проектов. Накануне 
юбилея искренне желаю успехов, удачной реализа-
ции всех планов, инновационных идей, побед, до-
бра, сил, стойкости и бодрости духа! 

В.Ю. Морозов, ректор Санкт-Петербургского
государственного аграрного университета,

доктор ветеринарных наук 

...Каждый визит в СтГАУ, общение 
с Владимиром Ивановичем... 
как курсы повышения квалификации

Имя Владимира Ивановича Трухачева широко 
известно в научном и аграрном сообществе страны. 
Этот выдающийся человек, который скоро отметит 
красивый юбилей, имеет особый, я бы сказал, не-
пререкаемый авторитет среди ректоров сельскохо-
зяйственных вузов. 

Долгие годы Владимир Иванович возглавлял 
Ставропольский государственный аграрный уни-
верситет, вывел его на первые строчки всевозмож-
ных рейтингов. На базе СтГАУ Минсельхозом Рос-
сийской Федерации периодически проводились 
семинары и совещания для нас, ректоров аграрных 
учебных заведений. И каждый такой визит в этот 
вуз, общение с Владимиром Ивановичем, были как 
курсы повышения квалификации. Мне самому по-
счастливилось дважды там побывать. У В.И. Труха-
чева как у руководителя есть чему поучиться. Многие 
принципы работы, используемые в университете и 
доказавшие свою эффективность, я и мои коллеги 
перенимаем. Образно выражаясь, зачем изобретать 
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велосипед, если можно взять наработ-
ки, проверенные временем, и приме-
нить их у себя. Например, подходы к 
привлечению внебюджетных средств, 
организации работы с попечитель-
скими советами и др. Он очень умело 
выстраивает взаимоотношения с ор-
ганами власти, бизнес-сообществом, 
не боится рисковать, если уверен, что 
цель оправдывает средства. У него 
жесткая дисциплина, основанная не 
столько на административном стиле 
управления, сколько на его собствен-
ном авторитете. Поэтому все задачи, 
которые он ставит, безукоризненно 
выполняются. Вызывает уважение 
и тот факт, что Владимир Иванович 
всегда вникает в суть проблемы или 
вопроса. Если надо оснастить науч-
ную лабораторию, он проводит мони-
торинг и выбирает самое современное 
и лучшее оборудование, изыскивает 
возможности финансирования. По-
тому что знает: понесенные сегодня 
затраты обязательно дадут хорошие 
результаты в будущем. Такое отно-
шение к делу является ориентиром 
для всех руководителей аграрных 
вузов. 

Владимир Иванович человек открытый, ста-
рается выслушать тех, кто обращается к нему со 
своими предложениями, и помочь. Приведу такой 
пример: на Всероссийском совещании ректоров 
аграрных вузов в ноябре 2019 года я обратился к 
Владимиру Ивановичу, как председателю Ассоциа-
ции аграрных вузов России «Агрообразование», с 
предложением по совершенствованию критериев 
оценки вузов. Несмотря на обширную программу 
мероприятия и загруженность, он выделил время 
для встречи, на которой мы обсудили мои предло-
жения. 

Знакомство с различными уникальными про-
ектами в Ставропольском аграрном, а их здесь не-
мало, подтолкнуло к созданию подобных и в нашем 
университете. Так появился музейный комплекс. 
В насто ящее время на базе вузовской библиотеки 
разрабатывается проект «Точка кипения». В бли-
жайшее время он будет реализован. 

Будучи ректором, В.И. Трухачев многое сделал 
для университета и его сотрудников. Многолетним 
напряженным творческим трудом он заработал 
себе непререкаемый авторитет не только в вузе, но 
и в городе, крае, и мог бы уже почивать на лаврах, 
пользоваться плодами своих достижений. Однако 
он принял предложение возглавить Тимирязев-
скую сельскохозяйственную академию, находив-
шуюся уже несколько лет в достаточно сложном 
положении. Для меня эта новость не была уди-
вительной, ведь Владимир Иванович – человек, 
который болеет душой за аграрное образование в 
нашей стране. И когда учредитель – минсельхоз 
России – сказал, что надо идти и решать пробле-
мы, он взял на себя эту ответственность – вернуть 
старейшему аграрному вузу былой престиж в на-
учной и образовательной деятельности. Думаю, 
ни у кого из ректоров не возникли сомнения, что 
он с этим справится! 

Владимир Иванович – талантливый, трудолюби-
вый человек, обладающий прекрасными организа-
торскими способностями. Он никогда не останавли-
вается на достигнутом, а решив одну амбициозную 
задачу, сразу ставит новую и с энтузиазмом присту-
пает к ее выполнению. Желаю ему здоровья и неис-
сякаемой творческой энергии, удачи и успехов во 
всех начинаниях! 

П.В. Тихончук, 
ректор Дальневосточного 

государственного аграрного университета 

П.В. Тихончук
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Профессионал-практик, 
признанный ученый, 
авторитетный политик

Владимир Иванович Трухачев – это 
имя широко известно на Юге России. 
А в Ставропольском крае его знают 
не только специалисты-аграрии, но и 
каждый наш земляк, который занима-
ется политикой, трудится на селе или в 
отраслях социальной сферы, посколь-
ку Владимир Иванович – человек во 
многих отношениях уникальный: он 
и профессионал-практик, и признан-
ный ученый, и авторитетный политик 
с четко выраженной гражданской по-
зицией, внесший огромный вклад в 
развитие родного края, сохранение 
лучших традиций преемственности и 
повышения качества высшего аграр-
ного образования. 

Для нас, долгие годы работающих 
на Ставрополье, В. Трухачев всегда 

ассоциируется с инновациями, с организацией и 
исполнением прорывных проектов, устремленных 
в будущее и направленных на устойчивое развитие 
аграрного сектора края, обеспечивающего реальную 
экономическую стабильность и защищенность насе-
ления нашего региона. 

Владимир Иванович уже в молодые годы раз и 
навсегда определил для себя свой путь, еще студен-
том осознав, что от состояния и динамики развития 
именно сельскохозяйственной отрасли всегда будут 
зависеть экономика и социальная сфера абсолютного 
большинства сельских территорий, а значит, и уровень 
благосостояния селян. Он с детства поражал окружаю-
щих своим добросовестным отношением к труду. Это 
стало основным стержнем его личности, позволившим 
ему состояться в профессиональной деятельности, на 
любом участке, который ему доверяли. 

Будучи ученым-практиком, он рано стал докто-
ром сельскохозяйственных наук и уже в 1999 году 
возглавил Ставропольский аграрный университет, 
вплотную занявшись разработкой и внедрением ин-
новационной системы подготовки специалистов с 
новыми качественными характеристиками для всех 

В.И. Трухачев и Л.Л. Редько на заседании комитета Думы Ставропольского края по социальной политике 
и здравоохранению, г. Ставрополь, 2018 г.
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отраслей агропромышленного ком-
плекса региона. На протяжении мно-
гих лет его коллеги имели уникаль-
ную возможность общаться и работать 
с ним, решая общие задачи, учиться 
у него, перенимать богатейший опыт 
управления и коммуникации.

Именно под руководством Влади-
мира Ивановича университет получил 
значительное развитие, став удивляю-
щим своим масштабом и мощным по-
тенциалом флагманом аграрного об-
разования в стране. 

Значимым является тот факт, что в 
учебном заведении, в котором сегодня 
свыше 10,5 тысяч обучающихся по 104 
программам высшего образования, 
им создано 48 инновационных струк-
турных подразделений. Это ли не сви-
детельство креативности руководи-
теля вуза, его стремления обеспечить 
готовность выпускников университета 
к работе в новых условиях. 

Наверное, в крае нет ни одного спе-
циалиста с дипломом СтГАУ, к судьбе 
которого в тот или иной момент его 
жизни не прикоснулся бы Владимир 
Иванович. Каждый из них – агро-
номов, биотехнологов, ветеринаров, 
экологов, инженеров, экономистов, 
специалистов в сфере туризма и гости-
ничного хозяйства – в студенческие 
годы имел уникальную возможность 
научиться у ректора работать на со-
весть, служить своему краю, людям. 

Сегодня В.И. Трухачев – Почетный 
гражданин Ставропольского края и Ге-
рой труда Ставрополья, депутат Думы 
Ставропольского края трех последних 
созывов, многолетний Председатель 
Совета ректоров вузов края, Академик 
РАН, профессор, дважды доктор наук. 

Не так давно Владимир Иванович 
возглавил самый главный, имеющий 
мировую известность еще с советских 
времен – аграрный вуз страны – Рос-
сийский государственный аграрный 
университет имени Тимирязева, что 
является абсолютным показателем 
признания государством высочайше-

го авторитета руководителя Ставропольского госу-
дарственного аграрного университета в российском 
образовательном сообществе, неординарности его 
личности и значимой роли и места в российской на-
уке и образовании. И это закономерно, ведь огром-
ный опыт управленческой и политической работы, 
глубокие профессио нальные знания, редкие орга-
низаторские способности, наряду с невероятной 
трудоспособностью и самоотдачей Владимира Ива-
новича, всегда служили основой и гарантией успеха 
каждого начатого им дела. 

Где бы ни работал В. Трухачев, он всегда притяги-
вал к себе талантливых, целеустремленных, трудо-
любивых, неравнодушных людей, формируя особую 
команду, которой по плечу любые задачи. Именно 
поэтому я уверена, что и с новой должностью Влади-
мир Иванович обязательно справится!

С Владимиром я знакома много лет, и у меня 
была возможность оценить его разносторонние ин-
тересы, блестящий интеллект, превосходное чувство 
юмора. 

Наше сотрудничество в области развития отече-
ственного образования, совместная политическая 
деятельность дают мне возможность выделить важ-
нейшее свойство, присущее ему как руководителю и 
как человеку: Владимир Иванович прежде всего ли-
дер, всегда готовый взять на себя ответственность, 
претворить в жизнь самые сложные и дерзкие про-
екты. 

Большой труженик, мощный руководитель и в то 
же время хороший товарищ и верный друг, Владимир 
Иванович – настоящий пример человека Дела, под-
линного патриота Ставрополья, своего Отечества.

Пока есть такие люди, как В.И. ТРУХАЧЕВ, ко-
торые не боятся труда и трудностей, умеют любить 
свою землю и дорожить ею, у нас всегда будет хлеб! 
А будет хлеб, будут и песни!

В канун предстоящего юбилея от всей души же-
лаю Владимиру Ивановичу счастья, успехов, дости-
жения новых высоких целей, мудрости в управле-
нии коллегами, терпения, здоровья и долголетия! 
Пусть его никогда не покидает оптимизм, вера в 
себя, пусть реализуются все планы, а лучшей оцен-
кой каждодневного нелегкого труда будет любовь и 
благодарность людей, живущих рядом!

Л.Л. Редько, 
ректор Ставропольского 

государственного педагогического института, 
депутат Думы Ставропольского края
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Выдающемуся лидеру 

Владимир Трухачев –
успеха символ

Среди любых нагромождений дел.
«Всегда быть лучшим!» –

значит это имя.
«Во всем быть первым!» –

вот его удел.
Герой и Академик по призванью,
Себе не дал он голову вскружить –
Ведь главное

не должности и званья,
Он образец для всех,

как нужно жить!
Он первым в СНГ,

не для блаженства,
Преодолев «проблемные круги»,
Взобрался

на Вершину Совершенства –
Путь проложил к Олимпу

для других.
И благодарен я Судьбе и Богу,
Что довелось

в неразберихи мгле
Мне с Ним идти вдвоем

одной дорогой –
Во имя лучшей Жизни

на Земле!

16 июля 2015 года
П.Я. Калита, 

Президент клуба лидеров качества 
стран Центральной и Восточной 

Европы

Dear Rector 
Trukhachev Vladimir Ivanovich

You have reached an exciting 
milestone in life today. You have been 
an inspirational guide for the State 
Agrarian University of Stavropol and a 
towering leader within the global EFQM 
environment. I have great memories 
from my visit to Stavropol back in 
December 2012. That was for me a one in 

a lifetime opportunity to see, feel and breathe fi rsthand 
the tremendous achievement of the university. That 
was a clear demonstration of Excellence at its best. I 
hold a special place in my library for the photo book 
you gave me as a precious gift at the end of the visit.

Ever since that day in 2012 I looked at the example 
from the Stavropol University as a leading practice in 
the educational sector all across the world. EFQM has 
witnessed the amazing progress of the University with 
its excellence journey. In such journey, there is a clear 
leadership footprint which came from your visionary 
and inspirational style. We are extremely proud of the 
achievements State Agrarian University of Stavropol 
obtained in the fi eld of excellence. The many accolades 
and prizes the university deserved are a demonstration 
of how successful has been so far the excellence journey. 
And this will continue for sure.

Knowing you, your ambition, your leadership 
principles and your visionary direction, I am sure 
that State Agrarian University of Stavropol will 
continue to be a lighthouse of excellence in the sector 
and beyond, in the Russian federation and beyond, 
in the EFQM network and beyond. The entire team 
at EFQM is looking forward to your next steps and 
I, personally, look forward to my next visit to the 
university.

May your birthday be the start of a yet another year 
fi lled with good luck, good health, much happiness and 
top excellence.

With my best regards
Gianluca Mule,

Chief Operating Offi cer

 Жанлука Муле
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Уважаемый ректор 
Трухачев Владимир Иванович

Сегодня Вы достигли захватываю-
щего этапа в жизни. Вы были вдохнов-
ляющим проводник Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета и выдающимся лидером в гло-
бальной среде EFQM. У меня прекрас-
ные воспоминания о поездке в Ставро-
поль в декабре 2012 года. Для меня это 
была уникальная возможность уви-
деть воочию, почувствовать и вдохнуть 
огромные достижения университета. 
Это была ярчайшая демонстрация Со-
вершенства. Фотоальбом, который Вы 
преподнесли мне в качестве подарка в 
конце визита, занимает особое место в 
моей личной библиотеке.

С того дня в 2012 году я рассматривал 
пример Ставропольского ГАУ как веду-
щую практику в сфере образования во 
всем мире. EFQM стал свидетелем уди-
вительного прогресса Университета в 
его стремлении к совершенству. В та-
ком путешествии присутствует четкий 
след лидера, который исходит от Ваше-
го дальновидного и вдохновляющего 
стиля. Мы чрезвычайно гордимся до-
стижениями Ставропольского государ-
ственного аграрного университета в об-
ласти совершенства. Многочисленные 
награды и призы, которые заслужил 
университет, демонстрируют, насколь-
ко успешным был путь к совершенству. 
И, наверняка, университет продолжит 
этот путь.

Зная Вас, Ваши амбиции, Ваши 
принципы лидерства и Ваше даль-
новидное руководство, я уверен, что 
Ставропольский государственный 
аграрный университет и впредь будет 
Маяком Совершенства в своем секто-
ре и за его пределами, в Российской 
Федерации и за ее пределами, в сети 
EFQM и за ее пределами. Вся коман-
да EFQM с нетерпением ждет Ваших 
следующих шагов, и я лично с нетер-
пением жду моего следующего визита 
в университет.

Пусть Ваш день рождения станет началом еще 
одного года, наполненного удачей, здоровьем, боль-
шим счастьем и Совершенством.

С наилучшими пожеланиями,
Жанлука Муле,

Главный исполнительный директор EFQM

Dear Vladimir Ivanovich! 

On your birthday, please accept my warmest and 
most sincere congratulations! You can easily cope with 
the art of daily, diffi cult work of a manager, manifesting 
yourself as a wise, strong-willed, caring for employees 
and students, leader. The ability to inspire people, 
to unify and make them like-minded makes you an 
infl uencer. And your seething energy, optimism of life 
and amazing performance inspire all of us to conquer 
new heights of life, regardless of the diffi culties and 
obstacles.

I wish you much physical and mental health for the 
upcoming years. Furthermore, I very much wish that 
you continue to use your talents and energy for the well-
being, growth and prosperity of the Stavropol region. 

Kindest regards, 
Walter Ludwig (Germany),

EFQM Award Assessor

Вальтер Людвиг
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Уважаемый 
Владимир Иванович!

В день Вашего рождения примите са-
мые теплые и искренние поздравления! 
Вы с легкостью справляетесь с искус-
ством ежедневной, сложной работы ру-
ководителя, проявляя себя как мудрый, 
волевой, заботящийся о сотрудниках 
и студентах лидер. Умение увлечь лю-
дей, сплотить и сделать их своими еди-
номышленникам – вот истоки Вашего 
авторитета. А Ваша кипучая энергия, 
жизненный оптимизм и поразительная 
работоспособность вдохновляют всех 
нас на покорение новых жизненных вы-
сот, невзирая на сложности и преграды.

Я желаю Вам крепкого здоровья на 
ближайшие годы. Кроме того, желаю, 
чтобы Вы продолжали использовать 
свои таланты и энергию для благополу-
чия, роста и процветания Ставрополья. 

С наилучшими пожеланиями, 
Вальтер Людвиг (Германия), 

эксперт EFQM 

His Magnifi cence Rector 
Professor Trukhachev 
Vladimir Ivanovich

On the occasion of your 65th birthday 
I would like to express my deepest respect 

for your contribution to the development of Stavropol 
State Agrarian University, as well as the higher education 
and agriculture sectors of Russia. Your courage in driving 
change, energy and friendliness towards the people of 
all cultures will be remembered by all your students, 
colleagues and visitors to the University. I wish you 
success and a traditional Polish «one hundred years».

Tadeusz Buchacz (Poland),
EFQM Award Assessor

Его Великолепие ректор 
профессор Трухачев Владимир Иванович

По случаю Вашего 65-летия я хотел бы выразить 
глубокое уважение за Ваш вклад в развитие Ставро-
польского государственного аграрного университе-
та, а также в сектор высшего образования и сельско-
го хозяйства России. Ваша смелость в продвижении 
перемен, энергия и дружелюбие по отношению к 
людям всех культур запомнятся всем Вашим студен-
там, коллегам и гостям университета. Желаю успе-
хов и традиционных польских «ста лет».

Тадеуш Бухач (Польша),
асессор EFQM

Rector Trukhachev Vladimir Ivanovich 

My team and I, with over forty years of collected 
assessor experience, were privileged to be the chosen 
team for Stavropol State Agrarian University in 2016. 

Тадеуш Бухач Андре Хайнс
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We shared three times that much 
personal experience in education, in 
management and in customer service 
and satisfaction. My team looked 
critically at SSAU and concluded that it 
was a leading organisation which made 
an outstanding contribution to its region. 
It was a memorable privilege to spend 
time in SSAU for the team. I am able to 
share that the fi nal score awarded was 
unanimous, and mutually agreed.

V.I. Trukhachev joined SSAU in 1999, 
and revived the university with modern 
techniques and approaches. The results 
of his great energy, total commitment 
and informed knowledge is what we see 
today. What we experienced at SSAU 
was outstandingly effective provision for 
students and for ground-breaking research 
in the chosen areas of work. These strengths 
were the product of a team of skilled, 
motivated and caring teachers together 
with able and hardworking support staff. 

It takes great leadership qualities 
and management skills to lead a diverse 
staff of over 1300, a student body of over 
15,000, and achieve the remarkable 
results of SSAU. 

Vladimir Ivanovich is a noted member 
of the leadership of Stavropol krai. He is 
a generous and supportive host. His fi ne 
skills and qualities have created in SSAU 
a magnifi cent gift to the citizens of the 
city and the krai.

Andre Haynes (United Kingdom),
EFQM Award Assessor

Ректору Трухачеву 
Владимиру Ивановичу

Моя команда и я с более чем 40-
летним опытом работы в качестве 
асессоров были удостоены чести быть 
командой асессоров для Ставрополь-
ского государственного аграрного 
университета в 2016 году.

У нас был большой личный опыт 
работы в сфере образования, управле-

ния, обслуживания и удовлетворенности потреби-
телей. Моя команда критически оценила СтГАУ и 
пришла к выводу, что это ведущая организация, ко-
торая внесла выдающийся вклад в свой регион. Вре-
мя, проведенное в СтГАУ, было незабываемым для 
всей команды. Я могу сказать, что окончательный 
результат был единодушным и согласованным.

В.И. Трухачев начал свою деятельность в СтГАУ в 
1999 году и возродил университет с помощью совре-
менных методов и подходов. Результаты его неиссяка-
емой энергии, приверженности и знаний – вот что мы 
видим сегодня. Мы увидели в СтГАУ великолепную 
материально-техническую базу для студентов и для 
новаторских научных исследований в выбранных об-
ластях. Эти сильные стороны были результатом рабо-
ты команды квалифицированных, мотивированных 
и неравнодушных преподавателей вместе с умелым и 
трудолюбивым вспомогательным персоналом.

Требуются отличные лидерские качества и управ-
ленческие навыки, чтобы руководить таким разно-
образным персоналом, насчитывающим более 1300 
человек, студентами более 15 000 человек и достичь 
таких замечательных результатов в СтГАУ.

Владимир Иванович является одним из лидеров 
руководства Ставропольского края. Он щедрый и 
гостеприимный хозяин. Его прекрасные навыки и 
качества создали великолепный подарок жителям 
города и края.

Андре Хайнс (Великобритания), 
Асессор EFQM 

К юбилею 
Владимира Иванович Трухачева

Что? Какие качества делают человека незауряд-
ным? Единая, но пламенная страсть или вполне 
реальное, даже сугубо прагматичное отношение к 
делу? В нашем случае – кардинальное влияние лич-
ности и наступательное понимание добра, красоты, 
справедливости и ответственности. 

Как оно зародилось? Когда? Или это уже было, 
впитавшись с молоком матери?

Родился Владимир Иванович в Сибири, в шах-
терском городе Новокузнецке.

Жизнь его надо «писать и описывать заново»! 

ФАКТЫ
В начале XVII века по царскому указанию для за-

щиты от степняков-кочевников казаки построили Куз-
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нецкий острог. Кузнецк – первый город, 
основанный русскими на территории 
современного Кузбасса. Открытие золо-
тых приисков превратило город в важ-
нейший экономический центр. В конце 
20-х годов XX века строится Кузнецкий 
металлургический комбинат, промыш-
ленный гигант Всесоюзного масштаба. 
Кузнецк объединяется с рабочим посел-
ком Город-сад и получает общее назва-
ние – Новокузнецк.

Может от первостроителей и 
основателей-казаков преобразующая 
энергия этого человека? Именно пре-
образующая! Или от родителей? 

«Мне повезло, ведь я работал, 
общался, жил рядом с настоящими 
личностями. В первую очередь, это 
мои  родители. Они всегда твердо 
стояли на ногах и научили меня 
стойко переносить все испытания 
судьбы».

Отец Владимира Ивановича – Иван 
Стефанович – участник Великой Оте-
чественной войны, шахтер, уехавший 
на Кузбасс по комсомольской путевке, 

затем лектор-международник, умевший предельно 
заинтересовать людей, ответить на любой вопрос...

Мама – Александра Стефановна – более 40 лет 
проработала учителем химии и биологии. Лучший 
учитель, лучший классный руководитель. Дома – 
лучшая хозяйка, которой приходилось ухаживать за 
четырьмя мужчинами.

Большое подсобное хозяйство требовало участия 
всей семьи. Вместе собирали урожай, вместе делали 
запасы на зиму. Все вместе!

В 13 лет Володя Трухачев начал работать прово-
дником животных. Первая командировка в далекий 
город Курган в товарном вагоне с овцами. Восем-
надцать дней он кормил и поил животных, чтобы 
доставить их в целости и сохранности. И доставил, 
и заработал первые немаленькие деньги, тут же по-
траченные на подарки семье.

После школы раздумывал: стать историком или 
специалистом сельского хозяйства. Выбрал второе: 
поступил в Ставропольский сельхозинститут на ве-
теринарный факультет.

В годы учебы состоял в комсомольском активе, 
руководил студенческой группой лекторов. Вот ког-
да пригодились отцовская наука и учительские гены 
матери.

После окончания института Владимир Иванович 
работал ветврачом, затем в комсомольских органи-
зациях края. 

А что такое Комсомол 70–80-х? Молодежное дви-
жение, которое воспитало поколения романтиков 
и патриотов, защитников Отечества. ВЛКСМ учил 
молодежь главному – любить свою землю, людей, 
а значит, Родину. И для всех находилось свое дело. 
Для рабочей молодежи – конкурсы профессиональ-
ного мастерства, для молодых ученых – научно-
техническое творчество, для студентов – стройотря-
ды, для творческой интеллигенции – художествен-
ные выставки, литературные и музыкальные объе-
динения, для сельских школьников – ученические 
производственные бригады!

«Мы принимаем на льготных условиях победи-
телей конкурса ученических производственных 
бригад. Они поступают к нам по собеседованию. 
Эти ребята нужны селу, своей малой родине,  и 
почему им не дать хорошее образование?»

В те годы в каждой второй школе в сельской 
местности были УПБ, в которых учащиеся постига-
ли азы работы в растениеводстве и в животновод-

А.В. Ростов
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стве. Многие из них, окончив школу, 
уже имели удостоверение трактори-
ста, могли работать на животноводче-
ских фермах. А самое главное – ребя-
та становились полноправными чле-
нами трудовых коллективов и рядом 
со взрослыми работали на своей зем-
ле. Это было движение, подхваченное 
всей страной!

«Могут быть и в этом истоки  
невероятной энергии преобразова-
ния!

Во мне всегда живет сумас-
шедшая ответственность за по-
рученное дело, поэтому подвести 
кого бы то ни было не могу себе по-
зволить».

Так распорядилась судьба, что каж-
дые четыре года В. Трухачеву прихо-
дилось браться за новое дело. «А все 
новое – это же интересно, – говорил 
Владимир Иванович. – И главное, 
можно проверить себя». Приступал он 
к работе на новом месте с огромным 
энтузиазмом и потрясающим жела-
нием сделать все по совести, на «от-
лично». Везде, какую бы должность 
не занимал, именно так, на совесть, 
и трудился, добиваясь отличных ре-
зультатов. Будь то в Грачевском райо-
не или потом уже в Ставропольском 
сельскохозяйственном институте, 
который возглавил в 1999 году, и где 
ему предстояло срочно решать все на-
копившиеся за годы проблемы. Это 
и укреплять, а по большому счету – 
создавать заново, материальную базу 
для ведения образовательного про-
цесса, в многочисленных судебных 
разбирательствах доказывать право 
на собственность института (а затем 
сельхозакадемии), мобилизовывать и 
сплачивать коллектив. Да много чего 
еще.

Мы столько раз вспоминали эти 
первые его ректорские деньки. При-
мечательно, что, рассказывая, он из-

бегал местоимение «я» – только «мы». Он никогда 
не отделял себя от команды. Поэтому – «мы». 

«Люди мне поверили! Даже мысли не допуска-
ли, что мы, я и мои коллеги, можем не преодо-
леть все трудности. Работали много.

Сложно, но интересно строить новый совре-
менный ВУЗ!

Мы всегда верили, что добьемся, чего хотим. 
А ведь иначе никак. Трудно – не означает не-

возможно.
Главная наша цель – привлечение талантли-

вой молодежи».

ФАКТЫ
Кажется, что в Ставропольском государственном 

аграрном университете учатся какие-то невероятно 
интеллигентные люди, а ведь это молодежь из сель-
ских регионов России, их 82 процента.

За право принять на работу выпускников СтГАУ 
идет самая настоящая борьба – лучшие организа-
ции и банки выстраиваются за ними в очередь.

Владимир Иванович всегда, как заклинание, по-
вторял:

«Любому вузу необходимы высокопрофессио-
нальные кадры и хорошая материально-техническая 
база. И еще нужна красота. Мой девиз и мой прин-
цип: красоту надо дарить! В каждом человеке нужно 
видеть личность, творца!». 

Видимо, это его глубочайшее убеждение и при-
вело меня, тогда еще относительно молодого, но 
известного артиста, в аграрный университет. Нас 
многое сближало: понятия красоты и творчества, 
ответственности и заботы...

Почти все праздники, фестивали, юбилеи, пре-
зентации, концерты и творческие конкурсы прохо-
дили с моим активным участием: в составе оргко-
митета или жюри, ведущего или сценариста. Со вре-
менем, удостоившись звания «Почетный профессор 
СтГАУ», на самом деле стал здесь своим. 

Уже много лет с удовольствием наблюдаю потря-
сающее явление: как за годы учебы из юных и угло-
ватых 17-летних сельских мальчишек и девчонок 
рождаются настоящие звездочки. И здОрово, что 
потом они эти «звездность» и культуру несут в свои 
станицы и села.

Ошеломляющим, для поступивших в вуз и их 
родителей, бывает уже первое напутствие ректо-
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ра Трухачева в День посвящения в 
первокурсники. Лавина информа-
ции. Каскад незыблемых правил. 
Точность и глубина нравственных 
постулатов. И бескрайняя сердеч-
ность и поистине отцовская забота 
о новом племени будущих аграриев. 
Не понаслышке знаю о нескрывае-
мой зависти студентов других учеб-
ных заведений к тому, как Владимир 
Иванович относится к обучающим-
ся в СтГАУ: с большим вниманием 
и гордостью за их достижения, под-
держивая все их начинания. А какой 
праздник их ожидает потом, какие 
блистательные шоу-программы слу-
чаются в этот день!

И все для того, чтобы вдохновить 
молодежь на беспримерный путь тру-
да и учебы, постижения и открытий, 
озарения и становления в новом ста-
тусе. Учиться в лучшем аграрном вузе 
России – это престижно, и ребята этим 
дорожат. Кроме того, многие из них 
продолжают трудовые династии, чем 
очень гордятся. Более 70 процентов 
выпускников университета закрепля-
ются на селе. 

В чем же тайна преобразователя 
Трухачева? 

Видимо, нельзя свести к какой-то 
одной идее мудрость и непостижи-
мую тайну энергетики этого челове-
ка. И как хочется напомнить тысячам 
бывших, нынешних и будущих студен-
тов, сослуживцам, членам команды и 
посторонним тайным завистникам 
одну восточную истину: «Ты, утоляю-
щий жажду, вспомни имя того, кто по-
строил колодец». 

А зависть надо заслужить. Как и лю-
бовь, уважение, гордость и авторитет!

А.В. Ростов, 
Заслуженный артист России, 

Лауреат премии 
Ленинского комсомола, 

Почетный профессор СтГАУ

Свой, родной человек 
для Грачевского района 

В наше время найти человека, который даст дель-
ный совет и реально поможет, непросто. А того, кто 
при этом настроит на положительный лад, соберет 
команду единомышленников, организует и добьет-
ся конкретного результата, – еще сложнее.

Один из таких людей, повстречавшихся на моем 
жизненном пути, – Владимир Иванович Трухачев. 
С самого начала моей работы главой Грачевского 
муниципального района (было это не так давно – 
в декабре 2017-го), он учил меня главному: знать 
и понимать проблемы территории через ее людей, 
внимательно слушать их, вникая во все чаяния и 
просьбы.

Это не просто слова. Ведь Владимир Иванович 
для нашего района – поистине родной, свой чело-
век. Здесь прошла его комсомольская молодость. 

Р.А. Коврыга, В.И. Трухачев, В.Н. Ситников, 
министр сельского хозяйства Ставропольского края  (слева направо), 

г. Ставрополь, 2016 г.
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Здесь он начинал свою карьеру эф-
фективного руководителя, возглавляя 
предприятия и хозяйства.

Большинство жителей района он 
воспринимает как своих друзей, кол-
лег, с которыми многое пережил, не-
мало сделал на посту председателя 
колхоза имени Чкалова, первого се-
кретаря райкома ВЛКСМ, начальни-
ка райсельхозуправления, директора 
маслосырозавода «Кугультинский», 
главы Грачевской райгосадминистра-
ции...

И сегодня, добившись впечатляю-
щих результатов в науке, руководстве 
Ставропольским государственным 
аграрным университетом, обществен-
ной деятельности в крае, В.И. Труха-
чев тем не менее не забывает о земле, 
ставшей для него малой родиной. И не 
на словах, а на деле.

В нашем районе, пожалуй, нет та-
кой программы, проекта, мероприя-
тия, в которых он бы не принял уча-
стия. Примеров тому – масса.

Уверен, добрым словом не раз вспо-
минали Владимира Ивановича роди-
тели малышей от 3 до 7 лет, которых 
они сегодня имеют возможность опре-
делить в дошкольные учреждения. 
Новые группы для них были открыты 
во многих населенных пунктах при са-
мом активном содействии народного 
депутата.

Не раз и не два встречался он с ру-
ководителями сельхозпредприятий, 
фермерами, не только помогая им в 
решении производственных задач, 
но и напоминая о социальной ответ-
ственности, необходимости помогать 
людям, живущим с ними на одной 
земле.

«Какие приемные дни могут быть 
у меня для грачевцев? – как-то в шут-
ку возмутился он в ответ на вопрос 
одного из земляков. – Да вы двери в 
мой кабинет можете открывать ногой! 
Ведь свои же люди!»

И пусть, конечно, двери ногами те 
же кугультинцы открывать не будут 

(не так воспитаны), но без сердечных рукопожатий 
и объятий их встречи с депутатом Думы Ставрополь-
ского края В.И. Трухачевым не обходятся. 

В селе Кугульта Владимир Иванович знает, на-
верное, всех и каждого. Ведь здесь он руководил 
одним из, можно сказать, градообразующих пред-
приятий – местным маслосырозаводом. Именно 
В.И. Трухачев вывел его в свое время на новый уро-
вень, сделав одним из самых тогда успешных пере-
рабатывающих предприятий в регионе. Регулярно 
расширял ассортимент продукции, открывал новые 
фирменные торговые точки. Капитальное здание 
маслозаводского магазина, сохранившегося и экс-
плуатирующегося до сих пор, в народе так и называ-
ют – «трухачевский магазин».

Как поражало всех, кто приезжал тогда в Кугуль-
ту, здание самого завода. Современное, стильное, 
ухоженное. Окруженное цветниками. С неизменно 
содержавшейся в идеальном порядке прилегаю-
щей территорией. Кстати, на чуть ли не ежеднев-
ную уборку вместе со своим коллективом выходил 
директор МСЗ «Кугультинский» В.И. Трухачев. Он 
считал и считает личный пример самым действен-
ным и результативным методом руководства, дости-
жения любых поставленных задач. 

Любой из земляков, попавших в трудную ситуа-
цию, уже тогда знал, куда обратиться, чтобы точно 
помогли, не оставили в беде. Это добровольно взя-
тое на себя обязательство поддерживать нуждаю-
щихся, дарить добро В.И. Трухачев сделал своим 
жизненным кредо, основополагающим принципом, 
которому следует всегда и везде. В любом, самом 
высоком статусе и на любой должности. 

Именно неутомимость и рабочий запал Влади-
мира Ивановича, которые передаются каждому, кто 
с ним общается, помогли муниципалитетам района 
активно включиться в губернаторскую программу 
поддержки местных инициатив. Под его руковод-
ством проходили встречи с сотрудниками профиль-
ного краевого министерства (Минфина), рабочие 
встречи с главами поселений, на которых обсужда-
лись самые насущные проблемы и перспективы на 
5-летний период. В ходе неоднократных личных 
встреч с каждым из глав поселений, со мной депу-
тат В.И. Трухачев буквально не отпускал нас, пока 
не добивался конкретных действий. Как результат – 
за два с половиной года количество сел, вступивших 
в эту программу, увеличилось с двух до восьми, а 
количество реализованных проектов за этот пери-
од – шестнадцать. То есть в каждом муниципальном 
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образовании начали претворяться в 
жизнь проекты, которые предложили 
сами граждане. Где-то были построе-
ны спортивная площадка или троту-
ар, отремонтированы дорога или Дом 
культуры, приобреталась коммуналь-
ная техника, так необходимая для бла-
гоустройства села, и многое другое... 
Всего за период действия программы 
поддержки местных инициатив при 
участии Владимира Ивановича на 
территории района было реализовано 
22 социально значимых проекта, ко-
торые сегодня приносят пользу своим 
жителям.

«Это небольшие шаги, но если де-
лать их планомерно, можно добиться 
многого. Сделать жизнь наших людей 
комфортнее – задача, которую возло-
жил на нас губернатор Ставрополья 
В.В. Владимиров. Такой шанс сель-
ским территориям дает глава не каж-
дого региона. И мы должны им вос-

пользоваться. А главное при этом – не забывать, что 
ответственность мы несем в первую очередь перед 
теми, кто трудится и созидает на этой земле. Перед 
обычными людьми», – всегда говорит Владимир 
Иванович, когда мы приступаем к реализации оче-
редного проекта.

И он не только побуждает и направляет, но и ре-
ально помогает в этом, буквально от планирования 
до завершения того или иного дела.

Благодаря поддержке губернатора края В.В. Вла-
димирова наш район два года подряд является участ-
ником программы «Формирование комфортной го-
родской среды». Очень важный и нужный проект, 
особенно для нашего райцентра, позволяющий пре-
образить его облик, сделать более современным и 
благоустроенным. 

Владимир Иванович, как истинный патриот сво-
ей малой родины, вникал в детали и этой работы, 
оказывал содействие в решении различных произ-
водственных вопросов. На сегодня в Грачевке уже 
обновлена центральная площадь Молодежная, где 
разместились малые архитектурные формы, удоб-
ные скамейки, детская площадка. Впереди – рекон-

 В.И. Трухачев на праздновании 45-летия Грачевского района с В.А. Кухаревым, В.Н. Игнатовым, 
А.Г. Хлопяновым, Р.Г. Иванниковой, с. Грачевка, 2015 г.
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струкция сквера 60-летия Победы, 
который вместе с уже обновленным 
районным Домом культуры, площа-
дью Молодежной и Братской могилой 
воинов, павших в годы Гражданской и 
Великой Отечественной войны, полно-
стью завершит архитектурный облик 
центра села. Таких масштабных работ 
в истории одного населенного пункта 
в районе не было, пожалуй, с тех пор, 
когда сам Владимир Иванович воз-
главлял райгосадминистрацию. 

Люди помнят, как в период его ру-
ководства районом было капитально 
обновлено здание автостанции в Гра-
чевке, превратилась в ухоженный, 
цветущий розарий площадка перед 
зданием администрации, шло актив-
ное дорожное строительство. 

Сегодня, благодаря поддержке гу-
бернатора края, его позиции и отно-
шения к жителям края, активно реа-
лизуется программа ремонта сельских 

автодорог за счет средств краевого Дорожного фон-
да, программы комплексного развития сельских тер-
риторий, а также национального проекта «Безопас-
ные качественные автомобильные дороги». Зная, 
какие проблемы еще остаются в районе с дорогами, 
Владимир Иванович обеспечивал активное взаи-
модействие депутатского корпуса, администраций 
сельских поселений с профильным региональным 
министерством. В результате за последние 7 лет в 
населенных пунктах района комплексно отремон-
тировано около 25 км улично-дорожной сети. Вы-
полнены работы по освещению более 10 км участка 
федеральной автомобильной дороги Р-216 «Астра-
хань – Элиста – Ставрополь», где установлено около 
400 светильников. Это, безусловно, улучшило безо-
пасность дорожного движения в границах района на 
самой оживленной трассе.

На посту главы райгосадминистрации Владимир 
Иванович заложил ряд традиций по отношению к 
детям, которые продолжаются по сей день. 

Именно он начал ежегодно под Новый год при-
глашать на районный праздник лучших школьни-
ков – отличников и активистов, лично посещать 

Ректор СтГАУ В.И. Трухачев с командой школьников Грачевского района на краевом слете ученических бригад, 
Благодарненский городской округ,  2017 г.
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детское отделение районной больни-
цы, чтобы поздравить, поднять на-
строение маленьким пациентам и вру-
чить им сладкие подарки. 

Действительно, молодежь для Вла-
димира Ивановича была и остается 
объектом заботы номер один. И вы-
полняя наказы избирателей как депу-
тат, и чисто по-человечески беспоко-
ясь о будущем своих земляков, он за-
ботится о подрастающем поколении. 
Потому что знает: молодым людям 
необходимо направлять энергию в 
правильное русло. Тогда у района бу-
дут новые достижения в экономике и 
социальной сфере.

Во многом благодаря В.И. Трухаче-
ву были обустроены спортивные пло-
щадки в селах Кугульта, Тугулук, Гра-
чевка, Бешпагир и Старомарьевка, от-
ремонтированы и модернизированы 
спортзалы в грачевской, спицевской, 
сергиевской, тугулукской и бешпагир-
ской средних школах.

При его непосредственной под-
держке сдвинулся с места такой про-
блематичный вопрос, как замена кро-
вель в образовательных учреждениях. 
Это – «дорогостоящие проекты», но 
уже сегодня новыми кровлями обу-
строены грачевская, спицевская и ку-
гультинская средние школы, на оче-
реди старомарьевская. Выполнены 
также ремонты кровель учреждений 
культуры в селах Грачевка, Кугульта и 
Сергиевское.

Благодаря поддержке губернато-
ра края В.В. Владимирова, с участием 
Владимира Ивановича во всех образо-
вательных учреждениях района заме-
нены оконные блоки, в текущем году 
завершается такая же работа в детских 
дошкольных учреждениях. 

С 2019 года приступили мы к обу-
стройству школьных дворов, которые 
не ремонтировались со времен строи-
тельства общеобразовательных учреж-
дений. В.И. Трухачев своим содействи-
ем добился, чтобы наш район взял на 
себя обязательства в числе первых 

привести в порядок дворы грачевской и кугультин-
ской средних школ, в которых большая численность 
обучающихся. В текущем году обретут комфортную 
благоустроенную территорию спицевская средняя 
школа и ее новоспицевский филиал.

Педагоги, школьники старших классов и их ро-
дители приветствуют ежегодно проводившийся на 
базе Ставропольского государственного аграрного 
университета, по инициативе его ректора, конкурс 
ученических производственных бригад, в число по-
бедителей которого неизменно входили наши юные 
земляки. Ведь отличившиеся в нем школьники не 
только обретали реальный шанс стать студентами 
одного из лучших сельскохозяйственных вузов стра-
ны, но и получали мощнейший заряд патриотизма, 
урок бережного отношения к родной земле, умения 
и желания трудиться на ней. 

А с каким энтузиазмом, действенной заботой Вла-
димир Иванович относится к теме сохранения здо-
ровья жителей Грачевского района. При каждой воз-
можности старается посетить районную больницу, 
лечебные учреждения в населенных пунктах, где бесе-
дует с медперсоналом, пациентами. Живо интересует-
ся делами и заботами, участвует в решении проблем, 
идет ли речь о техническом оснащении или ремонте.

Когда Владимир Иванович узнал о выделении 
беспрецедентного объема финансовых средств из 
бюджета края на модернизацию системы здраво-
охранения, он сделал все, чтобы убедить краевую 
власть в необходимости направить часть из них на 
строительство новой участковой больницы в селе 
Кугульта. Этот объект был одним из его наказов от 
избирателей. Планерки с участием депутатов Ку-
гультинского сельсовета, работников администра-
ции Грачевского района, строителями проводил 
прямо у котлована новостройки, еще на стадии за-
кладки фундамента. Подсказывал, объяснял, помо-
гал с оформлением документов. Лично прорывался 
в кабинеты самых высокопоставленных лиц, но до-
бился своего. 

Сегодня мы видим, что стройка подходит к кон-
цу, и у жителей сразу трех территорий (сел Кугуль-
та и Тугулук, поселка Верхняя Кугульта) уже точно 
будет современное, высокотехнологичное лечебное 
учреждение.

Аналогичная стройка, также благодаря под-
держке В.И. Трухачева, планируется и в самом от-
даленном от районного центра поселении – селе 
Сергиевском в рамках реализации программы 
«Комплексное развитие сельских территорий». 
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В 2019 году наш район получил фи-
нансирование из краевого бюджета на 
изготовление проектно-сметной доку-
ментации по 14 социально значимым 
обьектам, которые впоследствии будут 
реконструированы либо построены.

Кроме того, направлены средства 
на строительство в 2020 году детских 
комплексных площадок в селах Крас-
ное и Сергиевское.

Владимир Иванович не понаслыш-
ке знает о всех проблемах своих зем-
ляков и оперативно подключается 
к их решению. Так было всегда. Это 
стиль работы нашего депутата Думы 
Ставропольского края В.И. Трухачева. 
Человека слова и дела. 

Р.А. Коврыга, 
глава Грачевского 

муниципального района
Ставропольского края

Самый народный депутат – 
это Трухачев 
Владимир Иванович

Уважаемый Владимир Иванович!
Знаю Вас много лет. Пусть жизнен-

ный путь был тернистым, но я уверен, 
что дружеские отношения, зародив-
шиеся еще в далекие комсомольские 
годы, от трудностей только крепли. 
С теплотой вспоминаю наши встре-
чи в молодости: уже тогда Владимир 
Иванович среди нас, комсомольских 
работников, слыл человеком госте-
приимным и хлебосольным. И пусть 
сидеть в доме у него в то время было 
не на чем (не хватало стульев), но те-
плоты и внимания к гостям, друзьям и 
коллегам было в достатке. 

Шли годы… Ваши качества, Вла-
димир Иванович, человека, хозяина 
и труженика крепли. Знаю Вас как це-
леустремленного, мудрого руководи-
теля, гражданина, имеющего твердые 
убеждения и искренне болеющего за 
настоящее и будущее своей Родины.

Безусловно, Владимир Иванович Трухачев – это 
широко известный в Ставропольском крае и России 
общественный и государственный деятель, который 
напряженную работу на посту ректора сначала Став-
ропольского государственного аграрного универси-
тета, а затем Российского аграрного университета 
им. К.А. Тимирязева успешно сочетает с активной 
депутатской деятельностью. 

С 2007 года он является депутатом Думы Ставро-
польского края. В 2011 году был избран депутатом 
Думы Ставропольского края пятого созыва по одноман-
датному избирательному округу № 18 – Грачевский и 
Петровский муниципальные районы, вошел в состав 
думского комитета по аграрным вопросам, продоволь-
ствию, земельным отношениям и землеустройству.

Имея глубокие знания и огромный жизненный 
опыт, Владимир Иванович занимается законотвор-
ческой деятельностью, последовательно и настойчи-
во отстаивает интересы образования, науки и агро-
промышленного комплекса края. При его активном 
участии были разработаны и приняты многие важ-
ные для Ставропольского края законы. Как депутат- 
одномандатник по нашему округу, как «НАШ ДЕ-
ПУТАТ», В.И. Трухачев помогает в реализации пла-
нов социально-экономического развития нашего 
муниципалитета, оказывает безмерную поддержку 
органам местного самоуправления, в том числе под-
держку в получении дополнительной федеральной 
и краевой финансовой поддержки.

За последние годы при содействии В.И. Трухаче-
ва немало сделано для укрепления материальной 

В.И. Трухачев на открытии МБДОУ детский сад № 47 «Радуга»  
вместе с заведующей  Н.В. Писаренко, главой Петровского 

городского округа А.А. Захарченко, полномочным представителем 
губернатора Ставропольского края А.А. Нагаевым и председателем  
Совета депутатов Петровского городского округа В.О. Лагуновым, 

г. Светлоград, 2015 г.
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базы учреждений социальной сферы. 
Прежде всего, ликвидирована аварий-
ность муниципального бюджетного 
образовательного учреждения лицея 
№3 города Светлограда, из федераль-
ного бюджета выделены 37 миллио-
нов рублей на ремонт здания.

В 2016 году благодаря объединению 
усилий губернатора Ставропольского 
края, депутата, органов местного са-
моуправления, краевого министерства 
здравоохранения в Гофицкой больнице 
выполнен капитальный ремонт. Твер-
дая позиция Владимира Ивановича в 
отстаивании интересов жителей своего 
избирательного округа на региональ-
ном уровне позволила начать долго-
жданный ремонт участковой больницы 
в селе Высоцком, а также открыть но-
вый фельдшерско-акушерский пункт в 
поселке Прикалаусском.

Он многое сделал для того, что-
бы в городе Светлограде открылись 

два новых детских сада «Радуга» и «Одуванчик», 
детский сад №33 «Аленка» стал федеральной ста-
жировочной площадкой по теме: «Модернизация 
муниципальной системы дошкольного образова-
ния», успешно прошла реконструкция детсада №42 
«Сказка» в селе Константиновском, в селах Шведи-
но, Высоцкое, Гофицкое, Константиновское, Шан-
гала, поселке Прикалаусском открылись много-
функциональные спортплощадки со специальным 
покрытием для занятий баскетболом, волейболом и 
мини-футболом, а на Светлоградском стадионе от-
крыли три новые спортплощадки.

В.И. Трухачев оказывал реальную помощь и 
поддержку в получении финансовых средств для 
начала работ по предупреждению подтопления 
подворий жителей с. Донская Балка, организации 
работ по строительству и ремонту подводящих и 
разводящих водопроводов на территории города 
Светлограда, модернизации и реконструкции си-
стем уличного освещения во многих населенных 
пунктах округа. Не могу не отметить еще одну 
очень важную черту, присущую депутату, – стрем-
ление помочь жителям, как руководителям, так и 

Руководитель  ООО «Хлебороб» М.А. Гайдаров,  губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров, депутат Думы 
Ставропольского края, ректор СтГАУ В.И. Трухачев и глава Петровского городского округа А.А. Захарченко (слева направо) 

на полях хозяйства, 2016 г.
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рядовым, в решении их личных про-
блем.

Уважаемый Владимир Иванович! 
Вы частый гость в Петровском город-
ском округе. Благодарен Вам за то, 
что принимаете участие в различных 
культурно-массовых мероприятиях, 
проводите встречи с местной обще-
ственностью. Вас знают, уважают в 
каждом, даже самом небольшом насе-
ленном пункте. Как говорят у нас: «Са-
мый народный депутат – это Трухачев 
Владимир Иванович».

От всего сердца поздравляю Вас с 
юбилеем! Хочу пожелать Вам только 
попутного ветра, который бы сопут-
ствовал всем Вашим начинаниям, и 
соратников, которые были бы надеж-
ным подспорьем в этих начинаниях! 
Все петровчане гордятся «НАШИМ 
НАРОДНЫМ ДЕПУТАТОМ», а неко-
торые, как, например, наш светлоград-
ский поэт Николай Иванович Литов-
ка, даже посвящают ему свои стихи! 

А.А. Захарченко, 
глава Петровского 
городского округа 

Ставропольского края 

Ставропольский 
государственный аграрный 
университет – стратегический 
партнер РСХБ на Ставрополье

История сотрудничества Ставро-
польского регионального филиала 
Россельхозбанка и Ставропольского 
государственного аграрного универ-
ситета насчитывает уже более десяти 
лет.

За плечами реализация не одного 
проекта, а самое главное – развитие 
кадрового потенциала в финансовой и 
сельскохозяйственной отраслях! Для 
решения этой задачи сотрудниками 
Ставропольского филиала РСХБ на по-
стоянной основе проводятся авторские 
курсы и консультации для студентов 

по программным продуктам, основам банковской 
деятельности и пр. Сегодня Банк в регионе высту-
пает в роли работодателя: систематически участвует 
в ежегодной ярмарке вакансий – мероприятии по 
подбору специалистов для работы в нем.

Ставропольский ГАУ объективно является лучшим 
профильным вузом не только в регионе, но и стране. 
Этот факт лишь подтверждают его многочисленные 
победы в специализированных конкурсах и верхние 
строчки в престижных рейтингах. Совсем не удиви-
тельно, что и современный образовательный процесс 
строится здесь, исходя из новых реалий, важным его 
элементом является слияние теоретических знаний и 
практических навыков. 

Ставропольский филиал Россельхозбанка спо-
собствует этому: ежегодно на базе подразделений 
филиала десятки студентов проходят производ-
ственную практику, а многие из них получают воз-
можность дальнейшего трудоустройства: в подраз-
делениях Россельхозбанка сегодня работают около 
100 выпускников СтГАУ. 

Еще одним инструментом развития практиче-
ских навыков у студентов стала дополнительная 
образовательная программа «Технологии оценки 
и анализа кредитоспособности сельхозпроизводи-
телей: теория и практика», реализуемая АО «Рос-
сельхозбанк», где лекторами выступили специали-
сты регио нального филиала. Также совместно с 

З.Д. Тихомирова и В.И. Трухачев
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сотрудниками Банка в вузе ежегодно 
проводятся научно-практические кон-
ференции, мастер-классы, открытые 
лекции, деловые игры.

Руководство РСХБ 
за профессиональные 
инсайты в обучении

Неоднократно почетными гостями 
университета и приглашенными спике-
рами выступали представители руково-
дящего аппарата АО «Россельхозбанк». 
Например, посещение аудитории и 
общение со студентами в формате «воп-
рос – ответ» состоялось у Дениса Кон-
стантинова – заместителя Председателя 
Правления Россельхозбанка – в рамках 
проведения конференции Ставрополь-
ского филиала Банка, приуроченной к 
19-летию филиала в регионе.

Также в Ставропольском ГАУ со-
стоялась встреча студентов учетно-

финансового факультета и преподавателей кафедры 
финансового менеджмента и банковского дела с Ис-
полнительным директором Департамента управле-
ния и развития региональной сети Мариной Дзо-
каевой.

Под брендом аграрного Банка

В рамках эффективной подготовки высоко-
квалифицированных кадров в сфере экономики в 
2018 году на площадке Ставропольского государ-
ственного аграрного университета филиалом Бан-
ка совместно с учеными вуза была открыта специа-
лизированная лаборатория банковских технологий 
и аналитики АО «Россельхозбанк». В ее создании 
также приняли участие стратегические партнеры 
филиала: Агропромышленный холдинг «ЭКО-
Культура», Акционерное общество «Концерн Энер-
гомера» и Группа Компаний Иррико. Проект был 
разработан и реализован для обучения студентов 
новым компетенциям и получения ими навыков, 
необходимых на современном рынке труда. Аграр-
ный университет может гордиться своими выпуск-

Заместитель Председателя Правления АО «Россельхозбанк» Д.В. Константинов, ректор Ставропольского аграрного 
университета, профессор В.И. Трухачев, директор Ставропольского филиала АО «Россельхозбанк» З.Д. Тихомирова 

на  конференции «Нам 19: в партнерстве, в развитии, в инновациях», г. Ставрополь, 2017 г.
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никами. Многие из них построили 
успешную карьеру в Россельхозбанке, 
например: Булгаков Андрей Михай-
лович – выпускник – главный бухгал-
тер Ставропольского филиала, Шрам 
Елена Викторовна – региональный 
директор-управляющий на террито-
рии Карачаево-Черкесской Республи-
ки, Колесникова Татьяна Алексан-
дровна – управляющий дополнитель-
ным офисом г. Кисловодска и др.

Стипендиаты 
Россельхозбанка – 
гордость вуза

В 2019 году студенты из 54 аграр-
ных вузов страны за особые успехи в 
обучении получили именную стипен-
дию Россельхозбанка. В число универ-
ситетов – участников стипендиальной 
программы РСХБ вошел и ФГБОУ ВО 
«Ставропольский государственный 
аграрный университет», десять сту-
дентов которого были удостоены сти-
пендии АО «Россельхозбанк». 

Соискателями на получение имен-
ной стипендии РСХБ стали студенты 
бакалавриата, специалитета и маги-
стратуры, обучающиеся по специаль-
ностям сельскохозяйственного и эко-
номического направлений на очной 
бюджетной форме. Критериями отбо-
ра стипендиатов были выделены: вы-
сокая успеваемость, научная деятель-
ность и публикационная активность. 
Преимуществом также послужило 
участие в олимпиадах и наличие па-
тента на изобретение/открытие.

Ректор с историей, 
ректор в истории вуза

Отдельных слов благодарности в 
текущем активном процессе взаимо-
действия вуза и регионального филиа-
ла Банка заслуживает Владимир Ива-
нович Трухачев. Именно благодаря 
его заинтересованности в совместной 
партнерской работе с аграрным Бан-

ком сложился прочный профессиональный тандем. 
В своей деятельности Владимир Иванович на 

протяжении многих лет проявлял твердую волю, 
решительность и принципиальность, направлен-
ные на эффективную организацию образовательно-
го процесса, укрепление материально-технической 
базы университета, сохранение лучших традиций 
отечественной системы образования, высокое каче-
ство подготовки специалистов.

Сегодня в России, а особенно на Ставрополье, 
Владимир Трухачев пользуется заслуженно высо-
ким авторитетом, накопленным годами успешной 
трудовой деятельности. А богатый жизненный и 
профессиональный опыт, замечательные деловые 
и человеческие качества, огромный талант органи-
затора и руководителя снискали уважение в среде 
коллег-профессионалов.

Сейчас Владимир Трухачев – личный бренд, ко-
торый невозможно повторить. В преддверии Ва-
шего юбилея, уважаемый Владимир Иванович, от 
лица всего коллектива Ставропольского филиала 
АО «Россельхозбанк» и от себя лично хочу пожелать 
Вам успехов в дальнейшей профессиональной дея-
тельности, крепкого здоровья и благополучия. Пусть 
Ваша жизнь будет всегда наполнена созидательным 
трудом, пониманием друзей и единомышленников, 
а любовь и уважение родных и близких служат под-
держкой в решении важных задач, возникающих на 
жизненном пути! 

С уважением, З.Д. Тихомирова, 
директор Ставропольского филиала

АО «Россельхозбанк»

Взаимовыгодное сотрудничество

В 2007 году я стал председателем колхоза-
племзавода «Казьминский», сменив на этом посту 
своего отца, Героя Социалистического Труда Алек-
сандра Алексеевича Шумского, который возглавлял 
хозяйство с 28 августа 1974 года.

Александр Алексеевич в 1960 году окончил фа-
культет механизации Ставропольского сельскохо-
зяйственного института и был направлен на работу 
в родной Кочубеевский район заведующим ремонт-
ными мастерскими колхоза имени Чапаева. В 1961–
1972 годах трудился здесь же главным инженером. 
В 1972–1974 годах работал управляющим Кочубеев-
ским районным объединением «Сельхозтехника».
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Я тоже выпускник мехфака универ-
ситета 1984 года. Мой сын Александр 
пошел по стопам моим и деда и окон-
чил этот же факультет, затем посту-
пил в аспирантуру и в прошлом году 
успешно защитил диссертацию, те-
перь он кандидат технических наук.

После учебы и службы в армии я 
вернулся в «Казьминский», где стал 
заместителем председателя по кормо-
производству, изучил всю работу хо-
зяйства изнутри.

Встретившись с Владимиром Ива-
новичем Трухачевым в 2009 году, мы 
быстро нашли общий язык и поняли, 
что надо быстрее начинать сотрудни-
чество в области животноводства, что-
бы повысить рентабельность произ-
водства молока. 

Вскоре после той встречи я напра-
вил на кафедру кормления сельско-
хозяйственных животных факультета 
технологического менеджмента Став-
ропольского ГАУ главного зоотехника 

нашего хозяйства Алексея Владимировича Левчен-
ко с предложением о начале совместной работы к 
профессору Злыдневу Николаю Захаровичу. Ректор 
это одобрил.

Учеными университета было обследовано пого-
ловье крупного рогатого скота хозяйства, и членам 
правления колхоза был представлен подробный 
анализ. В первую очередь был пересмотрен рас-
порядок дня работы ферм, кормовые рационы и 
очередность скармливания кормов. Введен в раци-
он премикс минерально-витаминный и на то время 
новый высокопротеиновый корм «Белкофор», про-
изводимый в станице Тбилисской Краснодарского 
края. Один килограмм скормленного «Белкофора» 
давал прибавку 4–5 л молока. Около 20 % по сухому 
веществу сена, силоса в первой декаде мая 2010 года 
были заменены на зеленый корм. В результате при-
бавка производства молока составила до 43 %. 

Принятая система выращивания телок позво-
лила осеменять их в возрасте 14–15 месяцев, а отел 
получали уже в возрасте 23–24 месяцев вместо 30, 
практиковавшихся до этого.

Среди коров-первотелок так появились живот-
ные с суточными удоями до 40–45 л молока.

Отец и сын: Герой Социалистического Труда А.А. Шумский  (слева) и Герой труда Ставрополья С.А. Шумский (справа), 2018 г.
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Далее был привлечен к работе до-
цент кафедры акушерства и искус-
ственного осеменения Н.В. Белугин, 
и это позволило провести обучение и 
переобучение техников-осеменаторов, 
специалистов ферм. Улучшение пока-
зателей работы и в этой области также 
способствовало увеличению произ-
водства молока.

В университете по инициативе 
В.И. Трухачева, под руководством 
профессора Олейника Сергея Алек-
сандровича открылась лаборатория 
селекционного контроля качества мо-
лока. Колхоз «Казьминский» серьезно 
подключился к ее работе. Одним из 
показателей улучшения качества мо-
лока явилось снижение в нем количе-
ства соматических клеток и увеличе-
ние закупочной цены.

Внедрение научных разработок 
позволило нам расшириться и увели-
чить производство молока, это, в свою 
очередь, подвигло нас на строитель-
ство в городе Невинномысске молоч-
ного комбината, впоследствии – ООО 
«Казьминский Молочный Комбинат», 
продукция которого под торговой 
маркой «Молочная легенда» активно 
завоевывает рынки. 

Мы откликнулись в свое время на 
предложение руководства вуза об орга-
низации практико-ориентированной 
подготовки будущих специалистов-
зоотехников. Сначала в учебных ауди-
ториях студенты осваивали теорию, а 
затем уже в нашем хозяйстве, прямо 
в поле или на местах складирования 
учились непосредственно технологии 
заготовки сена, сенажа, силоса. 

Еще одно направление сотрудниче-
ства хозяйства и вуза – в области тех-
нического обеспечения производства 
и переработки сельскохозяйственной 
продукции – ведется очень давно.

Так, представители СПК колхоза-
племзавода «Казьминский» совмест-
но с сотрудниками факультета меха-

низации сельского хозяйства принимают участие 
в международных, всероссийских и отраслевых 
научно-практических конференциях, проводимых 
в университете. Опубликован ряд работ по резуль-
татам совместных научных исследований в области 
технологии и организации ремонта машин в сбор-
никах научных трудов и журналах университета. Со-
вместно разработаны рекомендации по упрочнению 
рабочих органов почвообрабатывающих машин и 
испытанию опытных образцов.

На базе нашего хозяйства проводятся выездные 
заседания, семинары-совещания, на которых сту-
денты знакомятся с организационной структурой и 
технологией производства продукции растениевод-
ства и животноводства. Каждый студент имеет воз-
можность овладеть практическими навыками управ-
ления сельскохозяйственной техникой, осуществле-
ния ее технического обслуживания и ремонта.

Выездные практические занятия наглядно пока-
зывают, как используется современная сельскохо-
зяйственная техника при посеве и уборке зерновых, 
а также при производстве, хранении и переработке 
продукции животноводства. Демонстрируется эф-
фективное использование машинно-тракторных 
агрегатов, энергоресурсное сбережение при выпол-
нении технологических операций и система контро-
ля за работой агрегатов и машин с использовани-
ем современных информационных технологий. На 
площадках для хранения техники рассматриваются 
вопросы подготовки машин к хранению, обслужи-
ванию во время хранения и при снятии с хранения.

Поля хозяйства – своего рода научный полигон, 
где успешно испытывают инновационные разработ-
ки. Здесь можно увидеть все новое, что предлагает 
сегодня инженерная наука.

Многие специалисты нашего хозяйства окончили 
Ставропольский аграрный университет, периодиче-
ски проходят повышение квалификации и знако-
мятся с самыми передовыми достижениями науки 
и техники именно в его стенах. И все это благодаря 
большой поддержке ректора, большого ученого и 
практика В.И. Трухачева.

С.А. Шумский, 
председатель колхоза-племзавода «Казьминский» 

Кочубеевского района Ставропольского  края, 
Заслуженный работник  сельского хозяйства 

Российской Федерации,  Герой труда Ставрополья
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В.И. Трухачев – 
человек-легенда

С Владимиром Ивановичем Труха-
чевым мы знакомы много лет. Это уди-
вительный человек, без остатка пре-
данный своему делу – воспитанию для  
агропромышленного комплекса края 
и всей страны профессионалов новой 
формации, талантливых и успешных! 
Он тонко чувствует время, умеет объе-
динить в команду единомышленников 
людей цельных и ярких. 

Всех своих студентов, несмотря на то, что они уже 
взрослые, Владимир Иванович называет детьми. 
И ведь это правда! За 20 лет руководства Ставро-
польским аграрным университетом он стал «отцом» 
для многотысячной армии выпускников. 

В.И. Трухачев – человек-легенда. Рядовой  сель-
скохозяйственный  институт под его руководством 
превратился в один из лучших в стране инновацион-
ных вузов, заслуживший  не только всероссийское, 
но и международное признание. Это подтверждают 
многочисленные европейские награды оценки каче-
ства образования. Ректор создал настоящий дом для 
студентов, где комфортно учиться, проводить сво-
бодное время, заниматься спортом и творчеством. 
Обучаться в СтГАУ – мечта многих выпускников на-
шего и соседних регионов. 

Дорогой Владимир Иванович, от всей души по-
здравляю Вас с юбилейным Днем рождения! Вы – 
настоящий созидатель, учитель и наставник, кото-
рый щедро делится накопленным житейским опы-
том, безграничными знаниями и компетенциями, 
учит никогда не пасовать перед трудностями и всег-
да идти вперед. Спасибо Вам за все, что Вы сделали 
для системы профессионального образования Став-
рополья, развития и благоустройства краевой сто-
лицы. Желаю Вам новых идей и ярких достижений! 
Пусть все задуманное обязательно свершится. Сча-
стья, крепкого здоровья, успехов и процветания!

С уважением, И.И. Ульянченко, 
глава города Ставрополя 

И.И. Ульянченко
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Î ÐÀÁÎÒÅ Â.È. ÒÐÓÕÀ×ÅÂÀ – 
ÊÐÀÅÂÎÃÎ ÏÀÐËÀÌÅÍÒÀÐÈß. 
ÈÇÁÈÐÀÒÅËÈ: 
«ÍÀÌ ÏÎÂÅÇËÎ Ñ ÄÅÏÓÒÀÒÎÌ!»

Важно взваливать на себя как мож-
но больше. Это лучший способ сделать 
как можно больше. 

Академик Н.И. Вавилов

В.И. Трухачев: «В первую 
очередь буду менять ситуацию 
к лучшему в социальной сфере». 
Работа в избирательном округе

Тринадцать лет (три созыва подряд) 
В.И. Трухачев совмещал две работы: 
в Ставропольском государственном 
аграрном университете и в качестве 
депутата краевой Думы на непостоян-
ной основе. И сегодня, работая ректо-

ром Тимирязевской сельскохозяйственной акаде-
мии, он продолжает депутатскую деятельность. В 
нынешнем, шестом созыве входит в состав комитета 
по аграрным и земельным вопросам, природополь-
зованию и экологии, сотрудничает и с другими ко-
митетами. Член фракции Всероссийской политиче-
ской партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Работа в Думе, 
а также непосредственно в Петровском городском 
округе и Грачевском муниципальном районе отни-
мает у Владимира Ивановича немало сил и времени, 
отличается конкретностью, принципиальностью и 
настойчивостью. Вообще, формы и методы его депу-
татской деятельности надо обобщать и распростра-
нять. Многим может пригодиться.

Помню, как в начале предвыборной кампании 
2011 года, после поездок по районам и многочислен-

На заседании комитета по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии Думы Ставропольского края, 
г. Ставрополь, 2015 г.
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ных встреч с избирателями, задавался 
Владимир Иванович вопросами: поче-
му так «обветшала» его малая родина? 
Почему при большом потенциале обе-
их территорий, таланте и огромном 
трудолюбии земляков кризис охватил 
многие отрасли, в то время как другие 
в крае смогли приспособиться к но-
вым условиям. И главный вопрос не 
давал покоя: как в интересах жителей 
благодатной грачевской и петровской 
земли исправить ситуацию, помочь 
развитию экономики и социальной 
сферы? 

Именно после общения с людьми, 
которые очень хотели перемен к луч-
шему и возлагали на Трухачева боль-
шие надежды (так как хорошо пом-
нили годы его работы в Грачевском 
районе и были наслышаны об успехах 
ректора в аграрном вузе), он убедился 
в правильности своего решения – идти 
на избрание в краевой парламент не 
по партийному списку, а как одноман-
датник. Надо было помогать своим 
землякам. 

Тогда же на основе глубокого, ком-
петентного анализа положения дел, 
проведенного командой профессиона-
лов с ним во главе, сформировал Вла-
димир Иванович список имеющихся 
проблем по каждому населенному 
пункту, определил «точки роста» в 
экономике и социальной сфере на пе-
риод 2011–2016 годов.

Разобравшись с ними доскональ-
но, сам себе ответил на вопрос, что 
возможно сделать для их решения в 
ближайшее время или в среднесроч-
ной перспективе, а для чего потре-
буется большее время, но сдвинуть с 
мертвой точки, а затем и полностью 
с ними справиться все равно удаст-
ся.

Как рассказывал депутат: «Оказа-
лось, что решить в той или иной сте-
пени смогу все. И в первую очередь в 
социальной сфере, чтобы улучшить 
качество жизни земляков». Это он и 
пообещал своим избирателям. 

Надо отметить, что с одними проблемными по-
зициями Владимир Иванович смог оперативно 
разобраться самостоятельно. Да еще и удивлялся: 
«Неужели местные власти не видели этого раньше? 
Выходит, засиделись в кабинетах». 

Еще до объявления избирательной кампании, 
приехав в село Кугульту, в котором в 90-е годы отра-
ботал почти 4 года директором маслосыродельного 
завода, заехал в Дом культуры, детские сады, шко-
лу, участковую больницу, чтобы встретиться с теми, 
кого хорошо знал, посмотреть, как работают. Что 
увидел: Дом культуры в полуразрушенном состоя-
нии. В лечебном учреждении картина жуткая: зда-
ние, которому не один десяток лет, в совершенно за-
пущенном состоянии, и назвать его больницей язык 
не поворачивался. Последний раз ремонт здесь про-
водился в бытность Владимира Ивановича главой 
района. В одной из так называемых палат лежал ве-
теран на кровати, укрытый застиранной простыней 
и собственной курткой – одеял в учреждении нет. В 
детском саду поселка Верхняя Кугульта воспитатели 
пожаловались на отсутствие оборудования, чтобы от-
крыть еще одну группу. А она очень нужна. Тридцать 
детишек в очереди, сидят пока по домам.

В течение недели за счет собственных средств 
Трухачев приобрел одеяла, наволочки, простыни 
и передал в участковую больницу, а потом решил 
проб лему и с дополнительной группой.

Вскоре во все общеобразовательные школы, 
Светлоградский региональный сельскохозяйствен-
ный колледж и Светлоградский педагогогический 
колледж, коррекционные школы-интернаты в селе 
Константиновском и хуторе Базовом были переданы 
компьютерная техника и спортивный инвентарь. 

Тогда же другие «нерешаемые», как ему гово-
рили, месяцами и годами вопросы, В.И. Трухачев 
определил для себя как «решаемые», причем опе-
ративно, с привлечением краевых органов власти. 

К примеру, с помощью А.Ф. Золотухиной, которая 
в тот период возглавляла региональное министер-
ство образования, буквально в считанные недели 
удалось добиться включения в перечень федераль-
ных стажировочных площадок по теме «Модерниза-
ция дошкольного образования» два детских сада – 
МКДОУ детский сад № 2 села Бешпагир и МБДОУ 
детский сад № 33 города Светлограда, что повлекло 
за собой поставку в эти учреждения современного 
мультимедийного, игрового, спортивного оборудо-
вания, различных учебно-методических пособий на 
сумму около 12 млн рублей. 
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В МБДОУ детский сад № 33 (федеральная стажировочная площадка по теме «Модернизация дошкольного образования»), 
г. Светлоград, 2012 г.

Рабочая поездка депутата В.И. Трухачева в Грачевский район: инспектирование хода капитального ремонта МКОУ 
средней школы № 8 вместе с главой администрации Грачевского муниципального района В.А. Кухаревым,  с. Тугулук, 2012 г.
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Это стало большим событием для 
коллективов сотрудников, воспитан-
ников садов и их родителей. 

На ликвидацию аварийности сред-
ней общеобразовательной школы 
№ 8 в селе Тугулук Грачевского райо-
на (200 учащихся) и лицея № 3 города 
Светлограда (900 учащихся) добился 
выделения в конце 2011 года почти 
60 млн рублей средств федерального 
бюджета, которые были освоены уже в 
следующем году.

Потом, уже после избрания с резуль-
татом свыше 60 процентов голосов, 
целенаправленно и настойчиво «выби-
вал» депутат через краевые министер-
ства сельского хозяйства, физической 
культуры и спорта многофункциональ-
ные комплексные спортивные площад-
ки для населенных пунктов округа. Пер-
вые были построены в селах Бешпагир, 
Кугульта, Благодатное и Константинов-
ское. Сегодня их уже 12 в округе.

А как это происходило? Узнает Владимир Ивано-
вич, что планируются к распределению между тер-
риториями края спортплощадки. Решает так, что из 
8–10 предназначенных для всех, обязательно хотя 

В.И. Трухачев  на открытии спортивной площадки вместе с главой муниципального образования Константиновский 
сельсовет  Л.Ф. Федотовой, руководителями городского округа А.А. Захарченко и  В.О. Лагуновым, с. Константиновское, 2016 г.

 Депутат В.И. Трухачев на заседании аграрного комитета 
по обсуждению бюджета на 2019 г.
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бы по одной, но попадет грачевцам и 
петровчанам. 

Аналогично было и с детскими 
спортивно-игровыми площадками в 
2012 году, которые должны были по-
строить в регионе в рамках благотвори-
тельной программы ОАО «РусГидро» – 
«Чистая энергия – детям Ставропо-
лья». Сначала обещали в Грачевский и 
Петровский районы выделить восемь, а 
получилось, благодаря настойчивости 
депутата, двадцать девять, стоимостью 
по 100 тысяч рублей. Причем в отдель-
ные пункты даже по две.

4 декабря 2011 года В.И. Трухачев 
был избран депутатом краевой Думы 
пятого созыва, а уже 12 декабря напра-
вил в адрес министра здравоохране-
ния края В.Н. Мажарова два письма с 
обоснованными просьбами включить 
в краевую целевую программу «Мо-
дернизация здравоохранения» Ку-
гультинскую участковую больницу и 

Старомарьевскую врачебную амбулаторию. Вопрос 
держал на постоянном контроле. В результате капи-
тальный ремонт двухэтажного здания Старомарьев-
ской амбулатории, ранее замороженный на три года 
из-за отсутствия финансирования, возобновился и 
завершился уже в феврале 2013 года. На ремонт и 
оснащение необходимым оборудованием были из-
расходованы более шести с половиной миллионов 

Здание Старомарьевской врачебной амбулатории 
после капремонта, 2013 г.

В.И. Трухачев на открытии после капитального ремонта врачебной амбулатории вместе с министром здравоохранения 
Ставропольского края В.Н. Мажаровым, Грачевский район, с. Старомарьевское 2013 г.
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рублей. А летом 2020 года закончится 
строительство и откроется новое зда-
ние Кугультинской участковой боль-
ницы.

Привлекая субсидии из средств До-
рожного фонда Ставропольского края, 
проводился капитальный ремонт дво-
ровых территорий многоквартирных 
домов и проездов к этим территори-
ям на сумму в десятки миллионов ру-
блей, ремонтировалась также улично-
дорожная сеть.  

Была и третья категория проблем, 
«закрыть» которые, и то не сразу, по-

нимал депутат, можно, подключая не только соот-
ветствующие краевые, но и федеральные структуры 
(тем более, что у него, как у ректора лучшего в стране 
аграрного университета, такие возможности были). 
А еще подключать к решению проблем сельских 
территорий инвесторов, которые, придя на террито-
рию и благодатные земли многих муниципальных 
образований в округе, не спешат оказывать помощь 
учреждениям социальной сферы, как делали это в 
советское время колхозы и совхозы. 

Примеров такого подхода – много. Авторитет де-
путата и ректора работает. В последние годы в изби-
рательном округе активно использовали механизм 
софинансирования в реализации различных про-

Старое и новое здание участковой больницы, Грачевский район, с. Кугульта, 2020 г.
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ектов путем выделения финансовых 
средств из местного, регионального 
и федерального бюджетов. Многие 
объекты в образовании и культуре, 
здравоохранении и спорте, жилье для 
детей-сирот, молодых семей, строи-
тельство сетей газо- и водоснабжения, 
ремонт дорог, реализация противопа-
водковых мероприятий, обустройство 
общественных территорий, поддерж-
ка талантливой молодежи и людей 
старшего поколения стали возможны 
именно благодаря такому механизму.

Так, например, огромная работа 
была проведена депутатом с участием 
краевых и местных органов власти по 
охвату всех детей в возрасте от 3 до 7 
лет дошкольным образованием – за 
счет строительства новых детских са-
дов, капитальной реконструкции не-
используемых зданий, открытия до-
полнительных групп в действующих 
детских садах. 

Грачевский район оказался в чис-
ле первых в крае, которые справились 
с этой, казалось, вечной проблемой. 
Там открылись 18 групп на 470 вос-
питанников в действующих детсадах 
и 8 групп на 200 воспитанников в ре-
конструированных зданиях в селах 
Грачевка и Старомарьевка. Когда в 
иных территориях края не строилось 
ни одного нового детского сада, толь-
ко в Светлограде было построены три: 
«Улыбка», «Радуга» и «Одуванчик» – 
почти на 900 мест, а в 2019 году – плюс 
пристройка к детскому саду «Сказка» 
в селе Константиновском Петровского 
городского округа на 80 мест.

Добивался Владимир Иванович и 
выделения в 2013–2015 годах боль-
ших финансовых средств в свой округ 
на модернизацию и реконструкцию 
систем уличного освещения, прове-
денных в рамках государственной про-
граммы Ставропольского края «Раз-
витие энергетики, промышленности и 
связи». В результате были установле-
ны энергоэффективные светильники 
на улицах в Светлограде, селах Гофиц- С руководителем  МКДОУ детский сад № 41 «Сказка» 

Т.И. Фирсовой  в построенной пристройке на 80 мест, 
Петровский городской округ, с. Константиновское, 2019 г.
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ком, Благодатном, Константиновском, 
Просянке и Донской Балке Петров-
ского района, а также селах Бешпагир, 
Тугулук, Сергиевском Грачевского 
района. 

Это привело к хорошему экономи-
ческому эффекту (снижению оплаты 
за освещение) и с одобрением было 
воспринято жителями.

Возможно, кто-то не помнит, но 
программа Ставропольского края 
«Местные инициативы» по обустрой-
ству и ремонту объектов обществен-
ной инфраструктуры была предназна-
чена вначале только для девяти сель-
ских районов. Грачевский и Петров-
ский районы не входили в их число. 
В.И. Трухачев посчитал это не совсем 
правильным. В марте 2012 года напра-
вил письмо министру экономического 
развития края Ю.В. Ягудаеву. В нем 
просил инициировать внесение изме-
нений в Порядок конкурсного отбора 

программ (проектов) развития территорий муници-
пальных образований Ставропольского края, осно-
ванных на местных инициативах, чтобы в таком 
отборе могли участвовать муниципальные образо-
вания его избирательного округа и других сельских 
районов. 

Это было оправданно, если учесть, какие скудные 
бюджеты имели администрации сельских поселе-
ний. Денег еле хватало на выплату заработной пла-
ты сотрудникам, на развитие инфраструктуры оста-
вались крохи. Уверена, что мнение авторитетного 
депутата было учтено. Такие изменения в краевых 
нормативных актах не сразу, но появились. 

Сегодня в этом конкурсе, наряду с другими, 
успешно участвуют Петровский городской округ 
и Грачевский район. За период 2018–2020 гг. пе-
тровчанами были реализованы 45 проектов на 
сумму 136,3 млн руб., грачевцами – 18 проектов с 
общей стоимостью 35 млн руб. За этими показате-
лями – благоустроенные территории населенных 
пунктов, отремонтированные учреждения культу-
ры, автомобильные дороги, приобретенная ком-
мунальная техника и многое другое, что было сде-

На семинаре, организованном депутатом В.И. Трухачевым с участием специалистов министерства финансов 
Ставропольского края для актива Грачевского муниципального района,  с целью активизации участия 

муниципальных образований в программе «Местные инициативы», с. Грачевка,  2018 г.
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лано для улучшения качества жизни 
людей. 

Одним словом, своими депутатски-
ми заботами В.И. Трухачев не дает по-
коя многим начальникам в крае при 
любом руководителе региона. Отли-
чительной чертой характера Влади-
мира Ивановича является его умение 
налаживать плодотворное сотрудни-
чество с самыми разными людьми, 
независимо от их политических убеж-
дений, если того требует решение во-
проса в интересах земляков. «Мы все 
разные, но делаем одно дело. Поэтому 
надо находить общий язык», – считает 
он. И у него получается. 

За последние 20 лет Владимиру 
Ивановичу пришлось налаживать де-
ловые контакты с несколькими руко-
водителями Ставропольского края: 
Е.С. Кузнецовым, А.Л. Черногоровым, 
В.В. Гаевским, В.Г. Зеренковым, ны-
нешним губернатором В.В. Влади-
мировым, а также председателями 
краевого парламента – А.А. Шияно-
вым, Ю.А. Гонтарем, В.А. Коваленко, 
Ю.В. Белым, Г.В. Ягубовым.

С нынешними губернатором Став-
ропольского края В.В. Владимировым 

и председателем краевой Думы Г.В. Ягубовым, ру-
ководителями многих региональных министерств 
и ведомств вопросы решаются без проволочек, кон-
структивно. 

Представление В.И. Трухачева о депутате, как о 
«слуге народа», который должен выполнять наказы 
своих избирателей, осталось неизменным, хотя эти 
понятия сейчас звучат редко. 

Он никогда не обещает людям того, что не смог 
бы выполнить. Если поступает дельное предложе-
ние, просят вникнуть в какую-то конкретную про-
блему, независимо от того, касается она многих 
или одного человека, Владимир Иванович считает 
своей обязанностью внимательно разобраться и 
обязательно откликнуться. А просьбы, обращения 
за прошедшие годы были самые разные, их огром-
ное количество, и устных, и письменных. Что уда-
лось с его конкретной помощью, поддержкой сде-
лать в избирательном округе, можно перечислять 
бесконечно. 

Хочу отметить при этом одну закономерность: в 
первые годы после избрания депутатом их, обраще-
ний, было много, часто по одной и той же теме (не-
хватка мест в дошкольных учреждениях, невыплата 
заработной платы, трудоустройство, распоряжение 
земельными паями, необходимость капитального 
ремонта учреждений социальной сферы, плохое со-
стояние автомобильных дорог, тротуаров, уличного 
освещения и т.д.), а в последние год-два становится 

Спортивная комплексная площадка, построенная по программе «Местные инициативы», Грачевский район, с. Тугулук, 2018 г.
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меньше. Но теперь люди чаще обра-
щаются с личными просьбами: помочь 
в пересмотре размера пенсии, трудо-
устройстве, направлении на лечение 
в краевые учреждения здравоохране-
ния, приобретении российского граж-
данства, организации пассажирских 
перевозок внутри муниципальных об-
разований… И депутат помогает, под-
ключая местную власть, соответствую-
щие структуры в крае. 

Владимир Иванович всегда охотно 
откликается на приглашения принять 
участие в различных мероприятиях в 
округе, особенно, когда завершается 
какой-нибудь проект, и люди собира-
ются на его открытие. Встречают его 
в округе с большим энтузиазмом. Где 
бы он не появился, сразу приковывает 
к себе внимание, становится, как об-
разно выразилась одна избирательни-
ца, центром притяжения, заполняет 
собой все пространство. А выступле-
ния – яркие, со знанием дела, от души, 
с обращением персонально по имени-

отчеству к отдельным присутствующим, неизменно 
прерываются аплодисментами. 

При всех своих многочисленных регалиях Влади-
мир Иванович прост в общении. Ему доставляет удо-
вольствие разговаривать с людьми разных профессий, 
возраста. Он, мне кажется, подпитывается энергией от 
каждой поездки в округ. И это несмотря на то, что вы-
езжает, как правило, рано утром, на весь день.

На заседании районной экономической конференции, 
с. Грачевка, 2018 г.

Посещение депутатом В.И. Трухачевым ООО «Петровские нивы». С руководителями Петровского городского округа 
А.А. Захарченко и В.О. Лагуновым, директором предприятия Е.И. Матвеевым, г. Светлоград, 2012 г.
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Но не только по поводу перереза-
ния красных ленточек у входа в по-
строенные детские сады, многофунк-
циональные спортивные площад-
ки, капитально отремонтированные 
учебные заведения, Дома культуры и 
библиотеки, школьные спортзалы, ле-
чебные учреждения или на меропри-
ятия по случаю профессиональных 
праздников, юбилейных дат населен-
ных пунктов, трудовых и творческих 
коллективов приезжает депутат к из-
бирателям.

Он совершает рабочие поездки с 
целью инспектирования хода строи-
тельства на таких объектах, посеще-
ния промышленных и сельскохозяй-
ственных предприятий, коллективов, 
где требуется его участие в разреше-
нии каких-либо вопросов. Проводит 
прием граждан, участвует в ежегод-
ных экономических конференциях, 
заседаниях советов депутатов и адми-
нистраций Петровского городского 
округа и Грачевского муниципального 
района. По инициативе Владимира 
Ивановича проходили различные ме-

роприятия: обучающие семинары, совещания, часто 
с приглашением специалистов из края. При этом он 
всегда выступал и вносил дельные предложения по 
обсуждаемым вопросам.

Для решения конкретных проблем в населенных 
пунктах депутат использует и такую форму, как ор-
ганизация встреч руководителей территорий, вхо-
дящих в избирательный округ, с ответственными 
работниками Правительства Ставропольского края, 

Губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров, В.И. Трухачев, В.О. Лагунов, С.В. Чебаненко на полях ООО «Хлебороб»,  
с. Константиновское, 2015 г.

Вручение Почетной грамоты Думы Ставропольского края 
передовику  производства механизатору А.М. Милованову 

в период уборочной страды в ООО «Володино», 2016 г.
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отраслевых краевых министерств. Он 
проводит собеседование с отдельны-
ми главами поселений. Минимум раз 
в месяц лично встречается и с главами 
муниципального района и городского 
округа. И это – помимо регулярного 
общения с ними по телефону.

Видится со своими избирателями 
В. Трухачев не только в округе, но и 
встречает их с радушием в аграрном 
университете. За прошедшие годы в 
СтГАУ побывали главы поселений, 
руководители школ и дошкольных 
учреждений, ветераны, представите-
ли молодежных организаций. А еще 
надо принять во внимание, сколько 
на базе вуза проводилось различных 
краевых мероприятий (фестивали, 
олимпиады членов УПБ, семинары 
для журналистов районных газет, 
смотры-конкурсы самодеятельных 
коллективов, учеба школьного и сту-
денческого актива и т. д. ), в которых 
обязательно участвовали и делегации 
из округа. Как правило, приглашает 
ректор-депутат по конкретному делу, 

а заодно показывает, как все организовано в его лю-
бимом детище – СтГАУ.

Сегодня большинство жителей Петровского го-
родского округа и Грачевского муниципального 
района – его избирателей, с кем он общается и в 
интересах которых работает вместе с руководителя-
ми муниципальных образований А.А. Захарченко, 
В.О. Лагуновым, В.А. Кухаревым, В.В. Шалыгиным, 
Р.А. Коврыга, Ф.В. Колотием, главами сельских по-
селений, широким активом, говорят: «Нам повезло 
с депутатом!». 

Как только в крае распространилась новость о 
том, что В.И. Трухачев уехал работать в столицу, 
мой телефон начал звонить беспрестанно: жителей 
округа интересовал одно: «Почему?», «Теперь мы 
будем без НАШЕГО депутата?» 

Когда задала эти вопросы Владимиру Ивановичу, 
он ответил: «Мои дорогие земляки избрали меня до 
2021 года. Доверие их очень ценю. Пусть не волну-
ются. Не брошу. Буду по-прежнему решать пробле-
мы петровчан и грачевцев, помогать Ставрополью». 
Остановиться на полпути он не может себе позво-
лить. Вряд ли есть сомнения, что все намеченное до 
2021 года будет им обязательно выполнено. Пред-
выборный слоган «За словом – всегда дело!» не от-
меняется. 

Делегация руководителей Грачевского муниципального района и глав муниципальных образований сельских поселений  
района в СтГАУ по приглашению ректора, депутата Думы Ставропольского края В.И. Трухачева (слева направо):  
В.А. Мельников, А.В. Кулиш, А.М. Козлов, В.Ю. Жирнов, Н.А. Бондаренко, В.И. Трухачев, Р.А. Коврыга, М.Н. Чернова, 

Р.В. Ващенко, Н.И. Аникеева, Ф.В. Колотий, С.Ф. Мельников, А.Н. Сараев,  г. Ставрополь, СтГАУ, 2018 г.
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Вклад В.И. Трухачева 
в решение стратегических 
вопросов – работа в составе 
комитета Думы 
Ставропольского края

Работая сегодня в составе думско-
го комитета по аграрным и земель-
ным вопросам, природопользованию 
и экологии, В.И. Трухачев вместе с 
коллегами-аграриями занимается, 
как и в прежних пятом и четвертом 
созывах, стратегическими вопроса-
ми, от решения которых зависит раз-
витие на Ставрополье сельскохозяй-
ственного производства и социальной 
сферы на селе, где проживает 43 про-
цента населения края. Сотрудничая 
с другими комитетами, он предмет-
но вникает в процесс формирования 
краевого бюджета, проблемы обра-
зования. Участвует в разработке за-
конопроектов, материалов к заседа-
ниям комитета, совещаниям, а также 

практических рекомендаций для органов местного 
самоуправления, предложений и обращений в вы-
шестоящие органы власти.

Владимиру Ивановичу приходилось неоднократ-
но представлять депутатский корпус края и Ставро-
польский государственный аграрный университет 

И.А. Богачев, Ю.В. Белый, В.И. Трухачев на заседании аграрного 
комитета Думы Ставропольского края, г. Ставрополь,  2012 г.

С руководителем фракции ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Думе Ставропольского края Ю.А. Гонтарем, г. Ставрополь, 2017 г.
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в Москве, за границей. Ему довелось 
выступить на слушаниях в Госдуме 
Федерального Собрания Российской 
Федерации с предложениями по пово-
ду принятия Федерального закона 
«О деятельности малых предприятий 
при вузах»; с докладом на совещании 
в Комитете по аграрным вопросам Го-
сударственной Думы РФ в рамках об-
суждения инициативного предложе-
ния Евразийской сельскохозяйствен-
ной платформы по разработке меж-
государственной программы в про-
мышленной сфере «Инновационного 
развития пастбищного животновод-
ства в государствах – членах ЕАЭС»; 
на конференции, организованной в 
апреле 2015 года либеральной плат-
формой ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по 
теме «Поиск моделей устойчивого раз-
вития сельских территорий» и многих 
других. 

В январе 2017 года в рамках Дней 
Ставропольского края в Совете Феде-
рации Федерального Собрания Рос-

сийской Федерации у стенда «Образование. Наука. 
Инновации» развернутой там выставки нашего ре-
гиона, Владимир Иванович представил достижения 
СтГАУ, отметив роль вуза в успехах агропромышлен-
ного комплекса края. Председатель В.И. Матвиенко 
поблагодарила за содержательный рассказ и пре-
красную работу и особо отметила, что именно благо-
даря таким ученым и руководителям, как В.И. Тру-
хачев, процветает аграрная наука и образование.

В.И. Трухачев входил в составы делегаций от 
Ставрополья для участия в различных российских и 
международных выставках, фестивалях, ярмарках. 
Ежегодно представлял научные достижения универ-
ситета на Всероссийских выставках «Золотая осень» 
в Москве. Например, в 2015 году рассказал Председа-
телю Правительства Д.А. Медведеву о планах и пер-
вых успехах края в вопросах импортозамещения. 

В своей депутатской деятельности Владимир 
Иванович активно сотрудничает с депутатами Госу-
дарственной Думы Российской Федерации от Став-
ропольского края: О.В. Тимофеевой, заместителем 
Председателя Госдумы РФ и членом Комитета по 
экологии, М.В. Кузьминым, заместителем председа-
теля Комитета по природопользованию, ресурсам, 
собственности и земельным отношениям, А.Ф. Лав-

Ректор СтГАУ, Академик РАН, профессор, депутат Думы Ставропольского края В.И. Трухачев, 
губернатор Ставропольского края В.В. Владимиров и Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 

Российской Федерации В.И. Матвиенко у стенда «Образование. Наука. Инновации», г. Москва, 2017 г.
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риненко, заместителем председателя 
Комитета по аграрным вопросам, О.М. 
Казаковой, 1-м заместителем предсе-
дателя Комитета по культуре. Он ви-
дит в них союзников и помощников в 
решении различных вопросов в округе 
и аграрном университете.

В целом работа аграрного думско-
го комитета в прошедшие два созыва 
была направлена на оказание реаль-
ного воздействия на правовое регу-
лирование в сфере экономического 
стимулирования развития сельско-
хозяйственного производства и пере-
рабатывающей промышленности в 
агропромышленном комплексе Став-
ропольского края. 

Совместно с другими депутатами 
В.И. Трухачев подготовил отзывы и 
поправки к проектам нескольких фе-
деральных законов, десятки проектов 
краевых законов. Думой Ставрополь-
ского края в разные годы были при-
няты законы «Об основных направле-
ниях политики Ставропольского края 

по обеспечению населения хлебом», «О некоторых 
вопросах регулирования земельных отношений», 
«О наделении органов местного самоуправления 
муниципальных образований отдельными государ-
ственными полномочиями Ставропольского края в 
области сельского хозяйства», «О признании утра-
тившими силу отдельных положений законодатель-
ных актов Ставропольского края» (разработанный 
совместно с председателем аграрного комитета 

В.И. Трухачев с депутатами Государственной Думы Российской Федерации М.В. Кузьминым, О.В. Тимофеевой 
и А.Ф. Лавриненко (слева направо), а также министром финансов Ставропольского края Л.А. Калинченко (в центре), 

г. Ставрополь, 2019 г. 

На заседании Думы Ставропольского края, г. Ставрополь, 2015 г.
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И.А. Богачевым), «Об аквакультуре 
(рыбоводстве) на территории Став-
ропольского края», «О сохранении и 
воспроизводстве защитных лесных 
насаждений на землях сельскохозяй-
ственного назначения на территории 
Ставропольского края», «Об обеспе-
чении плодородия земель сельскохо-
зяйственного назначения в Ставро-
польском крае», «О государственной 
поддержке в сфере развития сельско-
го хозяйства в Ставропольском крае» 
и ряд других. 

В последний из перечисленных 
краевых законов В.И. Трухачев дваж-
ды, в 2016 и 2018 годах, лично готовил 
изменения и вносил их на рассмотре-
ние регионального парламента. 

Как руководитель крупного учеб-
ного заведения, председатель Совета 
ректоров вузов края и краевой депу-
тат, Владимир Иванович постоянно 
вникал в дела образовательной отрас-

ли. Его интересы никогда не ограничивались только 
проблемами высшего образования. Он прекрасно 
понимает, что они тесно увязаны с тем, как функци-
онируют и развиваются системы дошкольного, об-
щего и среднего специального профессионального 
образования. А это большой круг вопросов – право-
вых, организационных, экономических. 

В 2013 году при подготовке проекта базового 
краевого закона № 72-кз «Об образовании», В. Тру-
хачев внес более 10 поправок, вошедших в закон. 
Среди них важные нормы, касающиеся оплаты тру-
да педработников, бесплатного обеспечения обуча-
ющихся школ учебниками и учебными пособиями, 
средствами обучения и воспитания, ученических 
производственных бригад (УПБ).

Отстаивая интересы сельских педагогов, Влади-
мир Иванович активно поддержал принятие крае-
вого закона от 28 февраля 2011 года № 13-кз «О пре-
доставлении мер социальной поддержки по оплате 
жилых помещений, отопления и освещения педа-
гогическим работникам образовательных учреж-
дений, проживающим и работающим в сельской 
местности», по поводу которого было много разных 

В.И. Трухачев и педагоги Петровского городского округа перед началом августовского совещания работников образования, 
г. Светлоград, 2012 г.
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мнений. Уже 10-й год закон работает, 
в крае в соответствии с ним тысячам 
педработников на селе ежемесячно 
предоставляется денежная компен-
сация до 100 процентов фактически 
произведенных ими расходов на ком-
мунальные платежи. Только в 2019 
году в Петровском городском округе 
выплачено 9,5 млн рублей, в Грачев-
ском районе 17,8 млн руб. 

В.И. Трухачев очень скрупулезно и 
принципиально относится к рассмо-
трению проектов закона о краевом 
бюджете на очередной финансовый 
год или внесении изменений в бюд-
жет текущего года, инициируя увели-
чение расходов финансовых средств 
на поддержку агропромышленного 
комплекса и социальной сферы. 

Многие актуальные проблемы, су-
ществовавшие в сельском хозяйстве, 
образовании и требующие особого 
внимания, а также пути их решения 
вначале исследовались на совещаниях 
и заседаниях аграрного и других ко-
митетов. Впоследствии выработанные 
на них предложения, рекомендации 
становились основой для принятия 
краевых законов. 

Депутат не раз инициировал прове-
дение мероприятий аграрного комитета 
Думы Ставропольского края, да и дру-
гих комитетов, в своем в избирательном 
округе и в Ставропольском аграрном 
вузе – с целью привлечения к ним вни-
мания различных краевых структур, 
оказания практической помощи. 

Так, в городе Светлограде в 2011 
году провели выездное совещание 
по вопросу «Состояние, проблемы 
и перспективы развития сельско-
хозяйственного машиностроения 
для агропромышленного комплекса 
Ставропольского края» на базе ОАО 
Ремонтно-транспортного предприя-
тия «Петровское». 

В феврале 2014 года в администра-
ции Петровского муниципального 
района прошло заседание «круглого 
стола» на тему «О практике примене-

ния Закона Ставропольского края «Об упорядоче-
нии выпаса и прогона сельскохозяйственных живот-
ных и птицы на территории Ставропольского края» 
и законодательства Российской Федерации, регули-
рующего вопросы содержания животных в личных 
подсобных хозяйствах». (Этот вопрос возник после 
обращений многих жителей округа к В.И. Трухачеву 
и требовал особого внимания со стороны федераль-
ных органов: Роспотребнадзора, Россельхознадзора, 
Росрегистрации, МВД).

В стенах Ставропольского государственного 
аграрного университета в 2009 году состоялось со-
вместное заседание комитета Государственной думы 
Ставропольского края по аграрным вопросам и про-
довольствию и Ученого Совета СтГАУ с обсуждени-
ем проблемных вопросов формирования кадрового 
потенциала в АПК региона. 

Затем, в феврале 2013 года, было проведено со-
вещание по вопросу, который был весьма актуален 
для Ставрополья, – «Об организации муниципаль-
ного земельного контроля».

Под председательством губернатора Ставрополь-
ского края В.В. Владимирова в марте 2015 года про-
шло совещание по очень сложному, волновавшему в 
то время селян вопросу «О поправках к проекту За-
кона Ставропольского края № 427-5 «О некоторых 
вопросах регулирования земельных отношений». 
Везде В.И. Трухачев активно участвовал в обсужде-
нии. 

Владимир Иванович всегда откликается на 
просьбы провести в прекрасных аудиториях вуза 
различные мероприятия, будь то публичные слу-
шания по бюджету Ставропольского края, экономи-
ческие конференции, семинары или совещания по 
линии министерств сельского хозяйства, образова-
ния и молодежной политики, труда и социальной 
защиты, экономического развития и других. За их 
организацию на самом высоком уровне можно не 
сомневаться. Поэтому СтГАУ и был выбран местом 
проведения и совещания под председательством 
Президента России В.В. Путина по развитию сель-
ского хозяйства в Российской Федерации, которое 
состоялось 18 июня 2014 года. 

Депутаты аграрного комитета всегда оператив-
но откликались на происходившие в стране собы-
тия, оказывавшие влияние на функционирование 
экономики, стремились своевременно реагировать 
на задачи по исполнению национальных проектов, 
майских указов Президента Российской Федерации 
В.В. Путина.
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Многие направления развития 
сельского хозяйства, которые впо-
следствии стали на Ставрополье 
приоритетными, за несколько лет до 
этого вносились на заседания коми-
тета, а затем обретали форму краево-
го закона. Это касается: перспектив 
развития отраслей молочного ското-
водства, овцеводства, птицеводства 
яичного направления, садоводства, 
виноградорства; выращивания хлоп-
ка, овощей, в том числе в закрытом 
грунте; сельских территорий в части 
газо- и водоснабжения, строительства 
спортивных плоскостных сооружений 
и др. Так, например, еще в 2012 году 
депутаты и приглашенные на заседа-
ние аграрного комитета обосновали 
необходимость развития в регионе 
садоводства, подчеркивая, что это на-
правление должно стать одной из то-
чек роста бюджетного наполнения и 
занятости сельского населения. Пред-
ложили увеличить господдержку и ре-
шать вопрос с переработкой. 

Проблемы импортозамещения 
продовольствия в связи с введенными 
в 2014 году в отношении России санк-
циями, в сентябре того же года были 
обсуждены в рамках «круглого стола» 
на тему «Актуальные вопросы и про-
блемы по импортозамещению продо-
вольствия для организаций агропро-
мышленного комплекса Ставрополь-
ского края». Депутаты отметили, что 
намерены держать на особом контро-
ле данный вопрос, поскольку он имеет 
важнейшее значение для продоволь-
ственной безопасности не только на-
шего края, но и всей страны. 

В последующие годы Дума и Прави-
тельство Ставропольского края целе-
направленно работали в этом направ-
лении. Были приняты различные госу-
дарственные программы по отраслям 
и подотраслям сельскохозяйственного 
производства. К их разработке актив-
но привлекались специалисты, в том 
числе ученые различных кафедр Став-
ропольского ГАУ, которых В.И. Тру-

хачев нацелил на вовлеченность в эту работу. Не-
однократно ценные предложения формулировал и 
сам ректор – Академик, дважды доктор наук. Как 
ученого, его часто просили дать экспертные оценки 
состояния и перспектив развития в крае мясного и 
молочного животноводства, овощеводства в закры-
том грунте, садоводства, переработки и хранения 
произведенной продукции, мелиорации, работы 
личных подсобных хозяйств, помощи начинающим 
фермерам и семейным животноводческим фермам 
на базе крестьянских (фермерских) хозяйств. Под 
руководством Владимира Ивановича, в частности, 
была разработана Стратегия развития АПК Ставро-
польского края до 2020 года.

Многие из запланированных мероприятий вы-
полнены, реализация других продолжается. 

Ставрополье сегодня является одним из лидеров 
Российской Федерации по объемам производства 
сельскохозяйственной продукции и играет важную 
роль в обеспечении продовольственной безопасно-
сти страны. Край в дальнейшем будет развивать-
ся как российская и международная площадка по 
аграрному производству. Поставлены амбициозные 
цели: к 2024 году в 3,5 раза увеличить объем экспор-
та сельскохозяйственной продукции (в денежном 
выражении – превысить 1 млрд долларов США), 
повысить уровень производства мяса на 20 %, моло-
ка – на треть, довести валовой сбор зерна до 12,5– 
13 миллионов тонн; запланировано в полтора раза 
больше производить тепличных овощей, заполнить 
третью часть российского рынка нашими томатами 
(сейчас – 16 %). 

Задач много. В их решении сложно переоценить 
роль всего депутатского корпуса Ставропольского 
края, в том числе Владимира Ивановича Трухаче-
ва – краевого парламентария, ректора ФГБОУ ВО 
«Российский государственный аграрный универ-
ситет – МСХА имени К.А. Тимирязева», Академика 
Российской академии наук, доктора сельскохозяй-
ственных наук, профессора, доктора экономических 
наук, профессора. 

Убеждена, если Владимир Иванович решит бал-
лотироваться и в третий раз в своем округе, его не-
пременно и массово поддержат. Этому лучше всякой 
агитации будет способствовать сделанное депутатом 
за два созыва. 

В.В. Лукьянова, 
помощник депутата Думы Ставропольского 

края В.И. Трухачева 
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«Потому, что у нас 
депутат Трухачев!» 

Мы долго ждали именно тако-
го краевого депутата, как Владимир 
Иванович Трухачев, деятельного, от-
ветственного и принципиального, 
которому до всего есть дело в своем 
избирательном округе. Бескорыстная 
помощь Владимира Ивановича муни-
ципалитету и простым людям заслу-
живает огромного уважения. 

Владимир Иванович – друг всего 
Петровского городского округа. Его 
огромный авторитет и профессиона-
лизм позволили нам за несколько лет 
вместе решить множество проблем для 
улучшения качества жизни земляков.

Благоустройство дворовых террито-
рий в городе Светлограде, расширение 
сети уличного освещения в поселениях 
округа, капитальные ремонты дорог, 
домов культуры, учреждений здраво-
охранения и образования – это непол-

ный перечень вопросов, положительно решенных 
при содействии депутата. При этом он никогда не 
отказывается помочь людям, оказавшимся в непро-
стой жизненной ситуации. Часто они обращаются к 
В.И. Трухачеву непосредственно во время встреч с 
ним по месту их жительства, зная, что он поддержит 
и словом, и делом. Свидетелем и участником такого 
неформального, не считаясь со временем, общения 
парламентария с избирателями довелось быть мно-
го раз. Приезжал часто Владимир Иванович на засе-
дания Совета депутатов округа. Обязательно высту-
пал по повестке, вносил конкретные предложения.

Всем известно его бережное, чуткое отношение 
к ветеранам. Каждому из них Владимир Ивано-
вич уделяет особое внимание. Глубокое уважение 
к старости и искренняя любовь к молодежи явля-
ются отличительной чертой нашего депутата. Его 
настойчивость позволила нам значительно укре-
пить спортивную базу: построить футбольное поле 
с искусственным покрытием, воркаут-площадку 
на городском стадионе и оборудовать его ограж-
дение, установить 11 видеокамер в физкультурно-
оздоровительном клубе «Победа», создать нормаль-
ные условия для занятий в районной комплексной 

Открытие спортзала в МКОУ средней школе № 11, Петровский городской округ, с. Константиновское, 2015 г.
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детско-юношеской спортивной школе. 
Огромная по масштабам работа была 
проведена в Светлограде по ремонту 
дворовых территорий многоквартир-
ных домов и проездов к ним – более 
чем на 50 объектах на площади Вы-
ставочной, улицах Высотной, Кирова, 
Пушкина, Трудовой, Ярмарочной и 
других. Провели реконструкцию авто-
мобильной дороги «Светлоград– Бла-
годарный – Буденновск», проходящей 
через город, протяженностью 10,2 км, 
на что израсходовали 196 млн руб., от-
ремонтировали участок дороги «Объ-
езд города Светлограда» (524 метра – 
2,3 млн руб.). Примеры можно про-
должать. 

В.И. Трухачев – строгий, требователь-
ный к себе и окружающим руководитель. 
Он не терпит лень, ложь и обман. Все это 
в сочетании с высочайшим профессио-
нализмом приводит к успеху. 

Владимир Иванович всегда ставит 
максимальные задачи и прикладыва-

ет немалые усилия, чтобы они реализовались, в том 
числе за счет пополнения бюджета округа из феде-
ральной и краевой казны. Если строить детский сад 
в Светлограде, то не один, а сразу два, а параллельно 
«выбить» средства из края, чтобы отремонтировать 
подъезды к ним: 2 млн рублей на дорогу к детскому 

 С воспитанниками МКДОУ детский сад № 19 «Красная Шапочка», Петровский городской округ, с. Шведино, 2018 г.

Посещение центра «Точка роста» в МКОУ средней школе № 6, 
Петровский городской округ, с. Гофицкое, 2019 г.
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саду «Одуванчик», 6 млн рублей – на 
подъезд к «Улыбке». Когда в регионе 
начали устанавливать детские игро-
вые площадки по программе «Чистая 
энергия – детям», другим территори-
ям досталось всего по несколько, на-
шему же округу сразу 19. Участвуем 
в краевой программе «Энергосбере-
жение» – депутат дважды добивается 
выделения средств на установку 500 и 
300 уличных фонарей в Светлограде 
и по 100–200 в каждом селе! Распре-
деляются субсидии из средств регио-
нального Дорожного фонда на ремонт 
дорог в округе – коллеги задают во-
прос, почему нам больше. А мы с гор-
достью отвечаем: «Потому, что у нас 
депутат Трухачев!». 

В.О. Лагунов, 
председатель Совета депутатов 
Петровского городского округа 

Ставропольского края

Не зря работала агитатором!

Я познакомилась с Владимиром 
Ивановичем Трухачевым, в годы, 
когда он возглавлял Кугультинский 
маслосырзавод. Высоко ценю в нем 

твердый характер, порядочность, огромную рабо-
тоспособность, ответственность и созидательную 
энергию, постоянное стремление к успеху.

С большим удовольствием работала я агита-
тором в период его предвыборной кампании и от 
души радовалась, когда он победил и стал нашим 
депутатом в Думе Ставропольского края! Много 
хорошего сделал В.И. Трухачев для села Кугульта 
и поселка Верхняя Кугульта. Так, за счет участия в 
различных целевых и ведомственных программах, 
привлечения таким образом средств федерального 
и краевого бюджетов смог добиться капитального 
ремонта Кугультинского Дома культуры, строи-
тельства новой участковой больницы. А это то, в 
чем очень нуждались земляки, что было наказами 
ему от избирателей. 

Он содействовал значительному укреплению 
материально-технической базы школ и детских 

Капитально отремонтированный сельский Дом культуры,  
Грачевский  район, с. Кугульта, 2019 г.

Л.А. Скрипкина
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садов, расположенных на террито-
рии муниципального образования 
Кугультинского сельсовета: почти 
10 млн рублей были израсходованы 
на замену в них оконных блоков, по-
стройки теплых туалетов, выполнения 
сантехнических и электромонтажных 
работ, устройство ограждения. В сред-
ней школе № 3 капитально отремон-
тировали спортивный зал, приобре-
ли в него спортивное оборудование. 
К огромной радости детей и их роди-
телей была построена в центре села 
спортивная многофункциональная 
площадка, одна из первых в районе.

«Сразу после выборов начну менять 
жизнь к лучшему своих земляков, и в 
первую очередь – в социальной сфе-
ре», – обещал В. Трухачев в 2011 году, 
когда решил баллотироваться по на-
шему одномандатному избирательно-
му округу. Данное слово он держит! 
Сделанное им – у всех на виду!

Л.А. Скрипкина, учитель
МКОУ СОШ № 3 с. Кугульта 

Грачевского района 
Ставропольского края 

Модельная библиотека, открытая на базе Дома культуры, – одна из пяти подобных, открытых в крае, 
Грачевский район, с. Кугульта, 2019 г.
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Наш народный депутат 

Невозможно представить в Гра-
чевском районе человека, который 
не знает нашего выдающегося земля-
ка – Владимира Ивановича Трухачева. 
В каждом селе, каждом поселке – по-
всюду в Грачевском районе – видны 
плоды его пытливого ума и твердого, 
трудолюбивого характера.

В 2011 году старомарьевцы выбрали 
В.И. Трухачева депутатом Думы Став-
ропольского края. Именно ему, близ-
кому и неравнодушному к их чаяниям 
человеку, они доверили представлять 
свои интересы на краевом уровне. 
В том, что голос Владимира Иванови-
ча, его личное мнение будут услыша-
ны и учтены, ни у кого не вызывало 
сомнений. Так и вышло. 

Между главами сельских поселе-
ний, руководителями отраслей, про-
изводств и Владимиром Ивановичем 
сложились прочные деловые отноше-
ния. В любое время суток можно было 
обратиться к нему за помощью или со-
ветом. И ни разу, повторюсь, ни разу, 
за все мои годы в должности главы 
Старомарьевского сельсовета, а это 
уже более 20 лет, я не получил отмаш-

ки или отказа от него. Именно совместными усили-
ями нам удалось сделать наше село таким, какое оно 
сейчас: процветающим, современным, практически 
беспроблемным в социальной и промышленной 
сферах. Несколько примеров. 

Много лет наша врачебная амбулатория пре-
бывала в удручающем состоянии. Зданию более 
40 лет. Требовался капитальный ремонт. Но объем  
необходимых для этого финансовых средств для 
бюджета поселения был непосильным. Пришел на 
помощь наш депутат. И замороженная из-за отсут-
ствия финансирования на три года стройка была 
продолжена благодаря его содействию, стараниям 
и настойчивости: он сумел убедить руководство ми-
нистерства здравоохранения Ставропольского края 
изыскать в бюджете региона на окончание ремонта 
и приобретение необходимого оборудования 4 млн 
руб. В 2013 году состоялось торжественное открытие 
амбулатории к великой радости всех жителей.

«Если бы вы знали, с каким удовольствием мы 
каждый день ходим на работу!», – говорит заведую-
щая Лилия Анатольевна Бабиченко. – Просто в па-
мяти еще осталось то, убитое, с обшарпанными сте-
нами и перекошенными окнами здание… Вы даже 
не представляете, как приятно принимать своих 
земляков, оказывать им помощь в отремонтирован-
ных помещениях, с новым оборудованием! Спасибо 
Владимиру Ивановичу Трухачеву!»

К словам медика присоединяется и долгожитель-
ница села Старомарьевки Нина Петровна Троцко: 
«По состоянию здоровья посещать врача я должна 
чуть ли не еженедельно. Помню, как страшно было 
в последние годы, до ремонта, заходить в амбулато-
рию. Не то, что сейчас! Смотришь на все это, и жить 
хочется еще долго!»

В селе много лет, впрочем, как и по всему райо-
ну, существовала серьезнейшая проблема – оче-
редь в детский сад: в 2012 году – почти 100 ребят. 
Об этом депутату и районным руководителям ле-
том того года на сходе граждан очень громко жа-
ловались мамы, вынужденные сидеть с детишками 
дома, не работать. Средств на строительство нового 
дошкольного учреждения не было. Подумав, изучив 
ситуацию, Владимир Иванович предложил район-
ной администрации вариант: перепрофилировать 
под детсад этаж здания начальной школы. В тече-
ние 2013 года была осуществлена реконструкция и 
созданы условия для 4-х дошкольных групп. Важно, 
что работу в них получили 20 человек: педагогиче-
ские работники и обслуживающий персонал. Расход 

 А.М. Козлов 
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на ремонтные работы и закупку всего 
необходимого оборудования составил 
6134,90 тыс. руб.

«Для нас, мамочек, это был настоя-
щий подарок от депутата и администра-
ции села! Спасибо им!» – вспоминает 
то время многодетная мамочка Гали-
на Михайловна Винокурова. – Наши 
детишки теперь с удовольствием бегут 
каждое утро в свой любимый детский 
садик, а мы вышли на работу».

Владимир Иванович распределил 
для Старомарьевки две детские игро-
вые площадки, которые были установ-
лены на улицах Молодежной и Комсо-
мольской.

Благодарны взрослые и дети 
В.И. Трухачеву за современную спор-
тивную площадку с искусственным по-
крытием, двумя волейбольными стой-
ками с сеткой, поворотными баскет-
больными щитами и мини-футболь-
ными воротами, ограждением. Смет-

ная стоимость объекта составила почти 3,2 млн руб. 
Открытие состоялось в октябре 2018 года. 

Сегодня спортплощадка, по словам директора 
старомарьевской средней школы Светланы Викто-
ровны Краснянской, стала местом, где можно ин-
тересно и с пользой для здоровья провести время. 
Здесь учащиеся развивают свои навыки в занятиях 
спортом, здесь же проводятся различные спортивно-
массовые школьные мероприятия. «Я каждый день 
тут тренируюсь, мои друзья тоже, особенно много, 

В.И. Трухачев и Р.А. Коврыга на открытии комплексной спортплощадки в с. Старомарьевка, 
Грачевский район, 2018 г.
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когда готовимся к соревнованиям. 
Здорово, что у нас, старомарьевцев, 
теперь есть такая возможность! Конеч-
но, мы знаем, кто нам в этом помог! – 
говорил старшеклассник Акинин Ми-
хаил. – О делах Трухачева знают в селе 
все. Мои родители, например, сказали, 
что и вода на нашей улице появилась 
благодаря депутату!»

Действительно, по вопросам водо-
снабжения на улице Полевой хлопотал 
все тот же Владимир Иванович. Тре-
бовались огромные деньги, примерно 
250 тысяч рублей из местного бюдже-
та только для получения технических 
условий в ГУП СК «Ставрополькрай-
водоканал». Депутат смог решить во-
прос бесплатного получения столь не-
обходимых документов. Вода пришла 
в каждый дом на этой улице. А не вме-
шался бы В.И. Трухачев…

За счет субсидий из средств Дорож-
ного фонда Ставропольского края на 
ремонт и содержание автомобильных 
дорог поселений отремонтированы 
дороги по улицам Красной, Молодеж-
ной, Дорожной. Кроме того Старома-
рьевскому сельсовету, единственному 
в районе, были, по ходатайству депу-
тата, предоставлены 5 млн руб. на ре-
монт внутридворовых территорий по 
улице Комсомольской.

Я могу еще многое рассказать о со-
вместной работе с Владимиром Ива-
новичем по улучшению условий и ка-
чества жизни земляков.

Когда он приезжал к нам на празд-
ники или с рабочим визитом, старома-
рьевцы его встречали очень приветли-
во, благодарили за сделанное для них. 

«От Трухачева идет душевное тепло, 
он проявляет сердечное участие! – вспо-
минает Михаил Андреевич Мелихов. – 
Мы знаем друг друга очень давно, и 
всегда встречаемся как родные люди».

«Чтобы Владимир Иванович не 
вспомнил, кого и как зовут, быть та-
кого не могло, – говорит председатель 
сельского женсовета Лариса Влади-
мировна Колядова. – Кроме того, он 

прекрасно знал, какие проблемы у нас существуют 
на тот момент, и почти сходу включался в их реше-
ние».

Меня спрашивают, не сожалею ли я о том, что 
нашего Владимира Ивановича призвали в Москву 
восстанавливать былой авторитет Тимирязевской 
сельхозакадемии. Отвечаю: «Такие неординарные 
личности, трудяги и профессионалы нужны везде! 
Я абсолютно уверен, что никогда ни мы о нем не за-
будем, ни он о нас, всегда придет на помощь своим 
землякам! Такой беспокойный характер у Трухаче-
ва, нашего Народного Депутата!»

А.М. Козлов, 
глава муниципального 

образования Старомарьевского сельсовета 
Грачевского района Ставропольского края

Неформальное отношение к людям – 
всем и каждому – уникальная черта 
его характера 

Наша семья знает В.И. Трухачева как эффективно 
и творчески работающего ректора огромного вуза, 
ученого, практика, депутата, достойно представля-
ющего в Думе края интересы петровчан. К тому же 
он обладает ценными человеческими качествами – 
особым вниманием к людям, умением поддержать, 
посоветовать, помочь, если просят. 

В 2016 году дочь Анастасия успешно окончила 
одиннадцатый класс. И вот в июне мы получаем пись-
мо от Владимира Ивановича, в котором он поздравил 
ее с получением аттестата о среднем образовании и 
федеральной медали «За особые успехи в учении». 
Пожелал осуществить все планы и мечты, стать успеш-
ным человеком, достойным гражданином страны. Не 
забыл депутат отметить и нас с мужем, а также педаго-
гов, которые учили Настю. Надо сказать, что это было 
не первое персональное обращение краевого парла-
ментария к нашей семье. В 2015 году он поздравил 
дочь с призовым местом, которое она завоевала в кра-
евом этапе Всероссийской олимпиады школьников по 
биологии среди учащихся 10 классов. Получить по-
здравления от родных, друзей, соседей всегда приятно 
и считается, в общем-то, общепринятым делом. А вот 
такое внимание депутата краевой Думы оба раза было 
неожиданно и вдвойне приятно. Кстати, знаю, что та-
кие же письма получали многие школьники округа, 
заслужившие это успехами в учебе.
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Знаете, что удивительно? Как в су-
матохе бесчисленных ректорских дел, 
депутатских забот человек успевал от-
реагировать на достижение нашего 
ребенка? 

Можете представить, как тронуло 
это Анастасию. Какой след оставило в 
ее душе. Сейчас она студентка СКФУ, 
изучает, как и планировала, биологию. 

Владимир Иванович постоянно на-
целен на созидание во имя лучшего 
будущего для нашей молодежи. Спа-
сибо ему за это, крепкого здоровья и 
успехов в реализации всего задуман-
ного! 

А.И. Старокожева, учитель 
биологии лицея № 3 

г. Светлограда 

Спасибо Вам от всех 
выпускников СтГАУ! 

«Спасибо!» … Именно эти слова и 
низкий поклон в знак благодарности 
хочется выразить руководству Ставро-
польского государственного аграрного 
университета в лице Владимира Ива-
новича Трухачева  и его преподаватель-
ского состава всех лет. История универ-
ситета пишется уже 90 лет, за которые 
дорога в жизнь была открыта сотням 
тысяч его выпускников. Каждый на-
шел свой путь и свое призвание. 

Ярким примером этого является 
общество с ограниченной ответствен-
ностью «Агроальянс» Петровского 
городского округа – производитель 
сельскохозяйственной продукции, 
компания, где в одну эффективную 
команду собраны многие выпускники 
аграрного университета.

Для справки: общая площадь зе-
мельных угодий предприятия со-
ставляет 28,5 тыс. га, на которой 
выращиваются пшеница, ячмень, 
горох, подсолнечник, рапс, овощи. 
Технопарк насчитывает 160 единиц 

надежных отечественных и ультрасовременных 
машин мировых брендов. Трудятся 250 человек. 
Валовой сбор продукции всех видов в 2019 году со-
ставил 61,5 тыс. тонн. Ежегодно предприятие в 
числе лидеров по уборке зерновых. 

Возглавляет ООО «Агроальянс» Ольга Владими-
ровна Ганюта. В 1993 году она окончила с красным 
дипломом Ставропольский ордена Трудового Крас-
ного Знамени сельскохозяйственный институт по 
специальности «Экономика и управление в отрас-
лях АПК». 

«Спасибо родному вузу, преподавателям и лич-
но Владимиру Ивановичу Трухачеву за активную 
жизненную позицию, компетентный, инициатив-
ный, творческий подход к подготовке специали-
стов, который только совершенствуется год от 
года. Все, что я знаю, умею в профессиональном 
плане и чего добилась в жизни – это, прежде всего, 
ваша заслуга! Очень рада, что спустя много лет 
после окончания, продолжаю сотрудничество с 
университетом уже как руководитель предприя-
тия и работодатель для его выпускников».

О.В. Ганюта

В руководящий состав «Агроальянса» входят так-
же: 

– заместитель директора по производству Кон-
стантин Васильевич Ганюта, окончивший институт 
в 1993 году по специальности «Механизация сель-
ского хозяйства»: «Самые теплые воспоминания о 
студенческих годах в стенах аграрного универси-
тета. Спасибо Вам за наши жизненные победы!»;

– заместитель директора по растениеводству 
Сальков Геннадий Александрович, окончивший 
институт в 1994 году по специальности «Агроно-
мия»: «Только слова благодарности в адрес тех, 
кто из бывших выпускников школ готовит про-
фессионалов и специалистов агрономов. Очень 
нужная и востребованная специальность. Очень 
рад, что моя дочь Юлия Салькова – студентка 
агрономического  факультета этого же вуза»; 

– заместитель директора по продажам и закуп-
кам Петр Александрович Каркошкин, выпускник 
университета 2009 года по специальности «Бухгал-
терский учет, анализ и аудит»:  «Возможности для 
развития во всех направлениях и высокие требова-
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ния к знаниям – вот что характери-
зует Ставропольский государствен-
ный аграрный университет, учеба в 
котором, приобретенные там прак-
тические навыки помогают мне се-
годня в работе»;

– заместитель директора по эко-
номике Дмитрий Владимирович 
Казарин, завершивший обучение в 
2013 году по специальности «Эконо-
мика и управление на предприятиях 
АПК»: «Я горжусь тем, что являюсь 
выпускником легендарного вуза, по 
праву удостоенного орденом Трудо-
вого Красного Знамени. Мой профес-
сионализм сегодня – это ваш про-
фессионализм во время моей учебы. 
Спасибо!»

Помимо них, еще 15 сотрудников 
компании в разные годы окончи-
ли Ставропольский государствен-
ный аграрный университет. Многие 
нынешние студенты – будущие вы-
пускники, с удовольствием или уже 
работают, или проходят практику на 
нашем предприятии. Это свидетель-
ствует о том, что СтГАУ предоставля-
ет возможность студентам совмещать 
обучение с практической деятельно-
стью, развиваться. Лучший аграрный 
вуз страны остается кузницей высо-
коквалифицированных специалистов 
для разных отраслей. 

Большой вклад в укрепление тан-
дема Науки и Практики внес ректор 
университета, Академик Российской 
академии наук, профессор Владимир 
Иванович Трухачев, который является 
еще и депутатом Думы Ставрополь-
ского края от Петровского городского 
округа, где расположено предприятие 
ООО «Агроальянс». Его деятельный и 
неутомимый характер заряжает всех 
энергией, не дает стоять на месте, спо-
собствует развитию и движению впе-
ред. 

От лица всех работников предпри-
ятия примите, уважаемый Владимир 

Иванович, наши поздравления с Днем рождения 
и пожелания не сбавлять набранный жизненный 
темп! 

Команда выпускников 
Ставропольского государственного 

аграрного университета, ООО «Агроальянс»

Заботы медицины ему понятны, 
как их решать – он знает 

Я работаю в районной больнице 20 лет, а девятый 
год нашим краевым депутатом является В.И. Труха-
чев. Могу сказать, что его внимание к отрасли «Здра-

В.И. Трухачев посетил капитально отремонтированную участковую 
больницу, Петровский городской округ. с. Гофицкое, 2016 г.
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воохранение» в сельской местности 
особое. Заботы медиков понятны ему, 
наверное, еще и потому, что супру-
га Владимира Ивановича – врач. Он 
знает о самой нашей острой проблеме 
– кадровой. Как рассказывал он сам 
на встречах с коллективом, для ее ре-
шения неоднократно обращался в ми-
нистерство здравоохранения и Ставро-
польский медицинский университет. 
Несомненно, его заслуга в том, что в 
последние годы в больнице, ее струк-
турных подразделениях появилось 
пополнение специалистов. Приезжая 
в населенные пункты нашего окру-
га, Владимир Иванович обязательно 
встречается с коллективами учреж-
дений здравоохранения, навещает 
пациентов, интересуется условиями 
работы и лечения. Занимается «выби-
ванием» денег для ремонта участко-
вых больниц, врачебных амбулаторий. 
Вот только на ремонт больницы в селе 
Гофицком, о чем просили его жители, 
были израсходованы десятки миллио-
нов рублей. Читала, что недавно от-
крылась врачебная амбулатория после 
капремонта в поселке Прикалаусском, 
чего так долго там ждали. А еще не раз 
сама присутствовала на мероприяти-
ях, где сотрудникам отрасли вручались 
Благодарственные письма депутата 
Трухачева с самыми теплыми словами. 
Приятно, что твой труд замечают и от-
мечают. Спасибо ему и самые добрые 
пожелания от всех медработников!

М.В. Барыленко, старшая 
медицинская сестра 
дневного стационара 

Петровской районной больницы 

«Приезжайте! 
Я пирожков напекла» 

Валентина Кирилловна Кикирнее-
ва сидит на кухне. Перед ней – две 
полные тарелки пирожков.

– Эти с картошкой, – объясня-
ет. – А эти с творогом. С капустой 

вот не напекла, а Владимир Иванович их тоже 
любит…

Она смеется, говорит, что вот, мол, уехал В.И. Тру-
хачев в Москву, Тимирязевку возглавлять, теперь, 
пожалуй, к ней на пирожки не скоро заглянет.

Многолетней дружбой, а ей – ни много ни мало 
почти двадцать лет, с депутатом краевой Думы гор-
дится. Обыкновенная женщина из бедной крестьян-
ской семьи, большая труженица (начала работать с 
16 лет, таскала мешки на карьере, была птичницей, 
дояркой, уборщицей), она создала прецедент – ста-
ла единственным во всех смыслах этого слова на-
родным депутатом Светлоградского городского со-
вета. Не дает покоя разным руководителям в городе, 
если надо решить что-то для земляков. Имеет много 
поощрений за свою работу. 

– Вы депутат и Владимир Иванович депутат. Так 
и познакомились? – спрашиваю.

– Нет, – машет рукой, – мы познакомились, ког-
да я еще была председателем уличного комитета. 
У меня тогда пять улиц было – считай, вся наша 
Горка…

Микрорайон Горка знают все светлоградцы: да, 
находится он на окраине города, но не на задвор-
ках внимания властей. Кстати, во многом благодаря 
энергичности и неравнодушию к проблемам жите-
лей Горки Валентины Кирилловны.

– А еще – помощи Владимира Ивановича, – до-
бавляет она. – Если что-то сама решить не могла, 
звонила ему, и он всегда помогал. Дорогу, водопро-
вод на улице или автобусную остановку отремон-
тировать, детскому саду помочь с оборудованием, 
компьютерные классы в Светлоградском сельскохо-
зяйственном колледже создать и многое чего еще. 
Никогда не отмахивался и приходил на помощь лю-
дям, которые обращались с личными просьбами. 
Избиратели его знают хорошо, поэтому во второй 
раз избрали его в краевую Думу. 

Сейчас Валентине Кирилловне уже за восемьде-
сят. Два года как депутатские полномочия сложила, 
но и душой, и словом, и делом по-прежнему болеет 
за родную Горку. И по-прежнему в ее телефонной 
книге есть личный номер Трухачева. К слову, она 
его внештатный помощник в округе, даже удостове-
рение есть…

– Когда надо, звоню, – рассказывает. – Обычно, 
по делу: понимаю, человек он занятой.

Но может позвонить и не по делу, а по велению 
души. К примеру, чтобы поздравить с днем рожде-
ния.
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– Конечно помню, когда! 16 июля, – 
говорит. – Обязательно позвоню. Он 
тоже меня уже много лет поздравля-
ет с днями рождения и праздниками. 
Бывало, и сам заезжал в гости, когда 
в свой избирательный округ по де-
лам приезжал, а было, и меня к нему 
в Ставрополь в сельхозинститут при-
возили. Ох, и красота у него там! По-
рядок – идеальный. Он – настоящий 
хозяин.

– А еще?
– Еще какой? Честный, добросо-

вестный, трудолюбивый. И самое 
главное: он за народ. 

Она подвигает тарелки с пирожка-
ми, улыбается:

– Вот, Владимир Иванович, пирож-
ков вам напекла. Смотрите, какие кра-
сивые. И вкусные. Приезжайте – уго-
щу!

Е.В. Арцимович 

Жителям Высоцкого сельсовета повезло 
с краевым депутатом!

Бывают в жизни ситуации, когда две руки не 
справляются. Именно тогда на помощь приходят 
руки неравнодушных, отзывчивых людей, не спо-
собных пройти мимо, всегда готовых поддержать. 

Нам, жителям сел Высоцкое и Ореховка, очень по-
везло, что именно таким человеком оказался Влади-
мир Иванович Трухачев, депутат, которого мы дваж-
ды избирали в краевую Думу. Его помощь – весомая 
и неоценимая, и за нее хочется выразить огромную 
признательность. Не просто поблагодарить, а поде-
литься частичкой своего сердца. 

Во многом благодаря настойчивости Владимира 
Ивановича в 2014 и 2016 годах администрации му-
ниципального образования Высоцкого сельсовета 
были выделены субсидии из бюджета Ставрополь-
ского края на проведение ремонта, восстановление 
и реставрацию наиболее значимых и находящихся 
в неудовлетворительном состоянии воинских захо-
ронений, памятников и мемориальных комплексов. 
В результате в 2014 году в селе Высоцкое были при-
ведены в порядок «Братская могила воинов Совет-
ской Армии, погибших в 1942–1943 гг.» и Братская 
могила красных партизан, погибших в годы граж-
данской войны, 1919 г.», а в 2016 году «Мемориаль-
ный комплекс Славы с. Высоцкое».

Мы благодарны депутату за то, что стали участни-
ками государственной программы Ставропольского 
края «Развитие сельского хозяйства» (подпрограм-
мы «Устойчивое развитие сельских территорий»), 
и в 2017 году в селе Высоцком была построена 
комплексная спортивная площадка, преобразился 
также Дом культуры, участвовавший в краевой го-
сударственной программе «Культура и туристско-
рекре ационный комплекс». 

Владимир Иванович занимался «выбиванием» 
финансовых средств для проведения капитального 
ремонта Высоцкой участковой больницы, обслужи-
вающей жителей двух сел. За это особая благодар-
ность. 

Он добился, чтобы в с. Высоцком на улице Цен-
тральной, а в с. Ореховке на улице Красной появи-
лись детские игровые площадки; за счет субсидий 
из средств Дорожного фонда Ставропольского края 
на ремонт дорог общего пользования местного зна-
чения в границах поселений отремонтировали до-
роги по улице Толстого в с. Ореховка и Школьной 
в с. Высоцком. Осенью 2019 года состоялось торже-

В.К. Кикирнеева, помощник депутата Думы 
Ставропольского края  В.И. Трухачева 

на общественных началах, г. Светлоград, 2020 г.
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В.И. Трухачев и А.А. Захарченко на открытии после капитального ремонта сельского Дома культуры 
и библиотеки, Петровский городской округ, с. Ореховка, 2019 г. 
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ственное открытие после продолжи-
тельного капитального ремонта Дома 
культуры и библиотеки в с. Ореховка, 
приуроченное ко Дню села. 

Вот какой конкретный вклад в раз-
витие наших сел и улучшение качества 
жизни земляков внес В.И. Трухачев за 
несколько лет. 

За прошедшие годы Владимир 
Иванович приезжал к нам по разным 
поводам: в период уборки урожая, на 
открытие вновь построенных или ка-
питально отремонтированных объек-
тов, встретиться с трудовыми коллек-
тивами и т.д. Мы всегда были рады 
ему от души и благодарны за внима-
ние и понимание наших проблем, по-
мощь в их решении, за сильное плечо, 
которое он готов подставить в нужную 
минуту. А ведь для всех главное – это 
чувствовать поддержку и быть уверен-
ным, что тебе помогут. 

В этом убедилась, например, одна 
жительница села Высоцкое, которой де-
путат помог с ремонтом крыши и при-
обретением газовой плиты. Буду всегда 
помнить, какое участие принял Влади-

мир Иванович и в моей жизни, не оставив наедине с 
трудностями, когда в семью пришло несчастье. 

Я искренне желаю Вам, уважаемый Владимир 
Иванович, крепкого здоровья, оптимизма, огромно-
го счастья в настоящем и светлых надежд на буду-
щее. У Вас поистине золотое сердце и чистая душа. 
Пусть судьба по достоинству вознаградит: все до-
брое, сделанное Вами, возвращается бумерангом!

А.Н. Пичугин, 
начальник территориального отдела 

в селе Высокое управления по делам территорий 
администрации Петровского городского округа 

Ставропольского края 

Благодарный зритель, 
настоящий ценитель 
народной культуры 

Уважаемый Владимир Иванович! 
Вашим вниманием, как краевого депутата, от-

расль «Культура» в Петровском городском округе 
никогда не была обделена. 

Вы часто откликаетесь на приглашение принять 
участие в культурно-массовых мероприятиях: празд-
никах, концертах, юбилеях творческих коллективов, 
отдельных исполнителей. 

В.И. Трухачев  на праздновании юбилея народного ансамбля песни и танца  имени М.С. Севрюкова «Нива золотая» 
(художественный руководитель, Заслуженный работник культуры России Н.А. Рудинский),  г. Светлоград, 2018 г.
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Артисты народного ансамбля песни 
и танца имени М.С. Севрюкова «Нива 
золотая» знают Вас как требователь-
ного слушателя, благодарного зрите-
ля и настоящего ценителя народной 
культуры. Запомнилось Ваше сердеч-
ное приветствие нашему коллективу 
на празднике в честь 60-летия ансам-
бля в мае 2018 года. 

Всегда, когда Вы присутствуете в 
зрительном зале, мы с особым подъе-
мом и вдохновением исполняем полю-
бившиеся Вам номера «Эх, гармонь!», 
«Полюшко, поле…», «Казачья поход-
ная». А композиция «Хлебная сюита», 
которая исполняется в замечательных, 
подаренных нам концертных костю-
мах, за два года стала нашей визитной 
карточкой и принесла несколько по-
бед в конкурсах самодеятельного на-
родного творчества. 

Именно благодаря вашему содей-
ствию, как депутата краевой Думы, 
укреплялась в последние годы матери-
аль но-техническая база отрасли: про-
водились капитальные ремонты, за-
купалось оборудование, пополнялся 
книжный фонд библиотек, в том чис-
ле и за счет подаренных вами книг. 

Вы хорошо знали и поддерживали 
нашего художественного руководите-
ля, Заслуженного работника культуры 
России Николая Андреевича Рудин-
ского, десятки лет возглавлявшего ан-
самбль. Поздравляли его с юбилеями 
творческой деятельности. Вниматель-
но относитесь и к другим коллективам, 
работающим в учреждениях культуры 
округа: народному хору русской песни 
«Русские узоры» (художественный ру-
ководитель В.А. Звонарев), народному 
казачьему ансамблю «Казачья воль-
ница» (художественный руководитель 
В.В. Гайденко), многим директорам 
учреждений культуры. Откликаетесь 
на просьбы и делаете это от души. 
Многих из нас поощрили своими бла-
годарственными письмами. 

Мы всегда рады приезду и ярким, 
эмоциональным выступлениям на 

наших площадках замечательных танцевальных и 
вокальных коллективов Ставропольского государ-
ственного аграрного университета. Приятно видеть 
в их составах бывших наших юных участников само-
деятельности, которые теперь учатся в вузе и парал-
лельно оттачивают там исполнительское мастерство. 
Неоднократно студенты радовали зрителей, напри-
мер, в День города Светлограда и городского округа, 
в другие праздники. Выезжали в сельские населен-
ные пункты. Уровень исполнения концертных номе-
ров вашими подопечными, потрясающие костюмы, 
богатство репертуара всегда вызывают восхищение, 
по достоинству оцениваются профессионалами. 

Уважаемый Владимир Иванович! Вы зарекомен-
довали себя как целеустремленный, мудрый руково-
дитель, искренне болеющий за настоящее и будущее 
страны, родного Ставрополья, избирательного окру-
га. Но особо хочется подчеркнуть ваш вклад в сохра-
нение и развитие культурных традиций нашего мно-
гонационального народа. Спасибо Вам за это!

Мы, работники культуры, искренне гордимся, что 
знаем Вас лично, ценим конкретное участие в нашей 
жизни. Все 26 народных коллективов Петровского 
городского округа Ставропольского края присоеди-
няются к поздравлениям с вашим юбилеем!

Владимир Иванович, всегда ждем Вас на наших 
концертах! Приезжайте!

Артисты народного ансамбля песни и танца
имени М.С. Севрюкова «Нива золотая»

Все мои достижения в жизни связаны 
с Аграрным университетом и его ректором 
В.И. Трухачевым

Многим в своей жизни я обязана Владимиру Ива-
новичу Трухачеву. В первую очередь – своим посту-
плением в Ставропольский государственный аграр-
ный университет. 

Я окончила среднюю школу в селе Константинов-
ском Петровского района. Как победитель в конкур-
се «Юный бригадир» на краевом слете ученических 
производственных бригад получила приглашение 
от ректора на обучение, воспользовалась этим и ста-
ла студенткой факультета агробиологии и земель-
ных ресурсов. Мне повезло: стараниями Владимира 
Ивановича в вузе созданы потрясающие условия для 
учебы и развития, занятий общественной работой. 
Уже в первый же год избрали старостой курса. Ра-
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ботала в составе студенческого волон-
терского отряда «Забота», который 
шефствовал над четырьмя детскими 
домами и школами-интернатами, 
один из которых в моем родном селе. 
Участвовала в конкурсе «Женщина 
года города Ставрополя» в номинации 
«Успешная молодость» и стала лауре-
атом. Также неоднократно завоевыва-
ла звание лауреата во всероссийских 
и международных конкурсах в соста-
ве факультетского ансамбля казачьей 
песни «Лель». Была лидером на Меж-
региональном форуме студенческого 
самоуправления «Вектор» в Пятигор-
ске, участником VIII Всероссийского 
слета студенческих отрядов в Перми. 
Мне было поручено выступить на Все-
российском слете ученических произ-
водственных бригад в рамках «кругло-
го стола» по теме «История развития 
УПБ на Ставрополье». 

Одной из немногих посчастливи-
лось даже отвечать на вопросы Пре-
зидента России Владимира Владими-
ровича Путина во время его визита на 
Ставрополье в 2014 году и общения со 
студентами Аграрного университета. 

В общем, студенческая жизнь была 
очень активной. Я все время чувство-
вала и понимала, что Владимир Ива-
нович, декан факультета Александр 
Николаевич Есаулко следят за моими 
успехами и помогают мне их достичь.

В настоящее время я тружусь и 
продолжаю свою научно-исследова-
тельскую деятельность в ООО «Агро-
холдинг «Энергомера», стипендиатом 
которого была в годы учебы. 

Еще раз хочу подчеркнуть, что все 
мои достижения связаны с универси-
тетом, где трудился лучший ректор и 
наставник молодежи В.И. Трухачев, 
краевой депутат в округе, в котором 
живет наша семья. Во многом под его 
влиянием сформировались мои жиз-
ненные принципы и ответственный 
подход к любому делу. Огромная бла-
годарность Вам, уважаемый Владимир 
Иванович, за это! 

Р.S. Благодарны Вам и мои родители, все жители 
села Константиновского за ваши конкретные дела: 
капитально отремонтированные дороги и школьный 
спортзал, построенные пристройку к детскому саду 
на 80 мест, комплексную спортплощадку и игровую 
площадку для детей и многое-многое другое!

 
А. Анисимова, 

выпускница факультета 
агробиологии и земельных ресурсов СтГАУ

В.И. Трухачев чтит 
православные традиции

В.И. Трухачев – человек с доброй, отзывчивой ду-
шой, который чтит православные традиции, помогает 
многим, кто нуждается в поддержке. Светлоградское 
благочиние давно сотрудничает с ним. Владимир 
Иванович участвовал не один раз в праздничных бо-
гослужениях, приезжал к нам всегда с добрыми поже-
ланиями, подарками, оказывал помощь. Внес вклад в 
общину нашего казачества: средства, пожертвованные 
им, были израсходованы на форму и инвентарь для 
казаков и юных казачат. Поддерживал нас не только 
пожертвованиями, но и добрым словом, советом. Не-
смотря на свое высокое положение, он доступен, пре-
красно общается с разными людьми.

Знаю, что приезжая в тот или иной населенный 
пункт избирательного округа по депутатским делам, 
Владимир Иванович старается посетить местный 
храм, встретиться там с настоятелем и прихожана-
ми, поговорить с ними. Его не раз могли видеть в 
храмах Ставрополя и Светлограда, сел Кугульта, 
Грачевка, Тугулук, Старомарьевка, Донская Балка, 

В.И. Трухачев на праздновании 100-летия Храма 
Николая Чудотворца, Грачевский район, с. Кугульта, 2013 г.
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Благодатное, Гофицкое, Высоцкое, Су-
хая Буйвола. У Владимира Ивановича 
сложились личные доверительные от-
ношения со мной и благочинным Гра-
чевского благочиния Ставропольской 
и Невинномысской епархии протоие-
реем Сергием Гриневым. Он не забы-
вает поздравить нас, батюшек, и зем-
ляков с главными религиозными или 
престольными праздниками. Всегда 
откликается на просьбы. В.И. Труха-
чев принимал участие в праздновании 
100-летия Храма Святителя Николая 
Чудотворца в селе Кугульта, оказал 
помощь в газификации строящегося 
Храма Преподобного Сергия Радо-
нежского в селе Сергиевском, помогал 
в строительстве Храма Святителя Ни-
колая Чудотворца в городе Светлогра-
де и Храма Иверской иконы Божией 
Матери в селе Грачевка, куда напра-
вил, кстати, и детскую игровую пло-
щадку для размещения на его терри-
тории. При содействии депутата был 

оборудован компьютерный класс в Ставропольской 
духовной семинарии.

О Владимире Ивановиче очень тепло отзывается 
протоиерей Петр Гриценко, настоятель Храма Ар-
хангела Божия Михаила (сел0 Высоцкое), в личной 
судьбе которого Владимир Иванович принял боль-
шое участие. Батюшка также молитвенно благода-
рен депутату за все его добрые деяния, связанные 

С настоятелем Крестовоздвиженского Храма протоиереем В. Сафоновым, г. Ставрополь, 2011 г.

С настоятелем Храма Архангела Божия Михаила 
в с. Высоцком Петровского городского округа  протоиереем 

Петром Гриценко, г. Москва, 2020 г.
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с ремонтом Храма, с Домом милосер-
дия «Архангельский глас» и проведе-
нием Всероссийского православного 
детского казачьего фестиваля «Буду-
щее России – это мы!». 

С самого начала нашего знакомства 
с В.И. Трухачевым меня удивляли его 
харизма, доброта, энергичность, лю-
бовь к своему делу. Я бывал не раз в 
Ставропольском ГАУ и всегда пора-
жался размаху и масштабам его дея-
тельности. 

Мой сын иерей Роман, отслужив в 
армии срочную службу, поступил на 
экономический факультет Аграрного 
университета, успешно окончил его. 
Все приобретенное им в стенах вуза 
очень пригодилось в жизни. 

Мы сердечно благодарны Влади-
миру Ивановичу, желаем ему помо-
щи Божией во всех его начинаниях и 
здравствовать многая лета!

Протоиерей Иоанн Лещина,
благочинный Светлоградского 
благочиния Ставропольской 
и Невинномысской епархии 

Человек слова и дела

На протяжении многих лет Влади-
мир Иванович Трухачев активно уча-
ствует в жизни Светлоградского пе-
дагогического колледжа. Каждый его 
приезд сопровождается интересными 
встречами с педколлективом и сту-
дентами нашего учебного заведения. 
Когда на сцене появляется Владимир 
Иванович, куда-то исчезает дежур-
ный официоз и начинается разговор 
по душам с деловым и очень неравно-
душным человеком, с безграничной 
энергией, которая сразу передается 
слушателям, и задорными искорками 
в глазах, с гордостью за свое детище – 
Ставропольский ГАУ и готовностью 
поддержать других. 

Никогда В. Трухачев не приезжал 
с пустыми руками. Он привозил спор-

тивный инвентарь: мячи волейбольные, баскетболь-
ные, гимнастические маты и самое разнообразное 
оборудование, которое достойно укрепило матери-
альную базу нашего учебного заведения. Высокая 
оценка работы колледжа – это благодарственные 
письма нашим преподавателям, подписанные Вла-
димиром Ивановичем как депутатом Думы Ставро-
польского края.

Конкретные дела, поддержка поступательного 
развития, творческого и образовательного потенци-
ала – это и многое другое связывает жизнь Светло-
градского педагогического колледжа и деятельность 
В.И. Трухачева, на каком бы посту он не находился. 

Депутат содействует привлечению финансовых 
средств из бюджета края на укрепление материаль-
ной базы нашего учебного заведения, благодаря 
чему, например, был проведен ремонт кровли зда-
ния общежития, канализации и внутренней систе-
мы водоснабжения, заменены оконные блоки, вы-
полнено ограждение территории. 

Для кабинетов информатики и информационных 
технологий Владимир Иванович передал современ-
ное учебно-лабораторное оборудование, активно ис-
пользуемое и сейчас в процессе преподавания специ-
альных дисциплин и междисциплинарных курсов. А 
это способствует формированию необходимых про-
фессиональных компетенций выпускников.

Весьма памятно участие обучающихся нашего 
колледжа в образовательном проекте «Ступени ро-
ста», организованном для них студентами и пре-
подавателями Ставропольского государственного 
аграрного университета. Концерты, подготовлен-
ные творческими коллективами вуза и показанные 
на сцене нашего колледжа, оставили неизгладимое 
впечатление. 

Проводились шефские встречи представителей 
СтГАУ и студентов-активистов колледжа. И снова не 
обходилось без подарков – новых микрофонов, в ко-
торых мы очень нуждались!

Мы, администрация, преподаватели и студенты 
Светлоградского педагогического колледжа, благо-
дарны В.И. Трухачеву за внимание и заботу о кол-
ледже и хотим закончить наше обращение словами 
великого философа Вольтера, которые к Владимиру 
Ивановичу относятся в полной мере: «Человек соз-
дан для действия. Не действовать и не существовать 
для человека одно и то же». Не перестаешь удив-
ляться, как много может успевать делать один че-
ловек, как много может быть у него заслуженных 
регалий, но мы хотели бы добавить к ним еще не-



252

В Л А Д И М И Р  Т Р У Х А Ч Е В

сколько: Человек дела, Человек на 
своем месте! И это не преувеличение, 
а правда жизни. 

В.Н. Черниговский, 
директор ГБПОУ «Светлоградский 

педагогический колледж» 

В.И. Трухачев считает СМИ 
наиболее действенным 
инструментом общения власти 
с людьми и активно 
его использует 

В нашем избирательном округе нет, 
пожалуй, ни одного человека, который 
не знал бы своего депутата. Владимира 
Ивановича здесь глубоко и искренне 
уважают. А самое главное – ему верят, 
потому что давно убедились: слово 
его – твердо и надежно. И это сполна 
доказано на деле. 

Главное свидетельство такого без-
граничного доверия – конечно же, 
голоса избирателей, уже не единож-
ды голосовавших на очередных вы-
борах за своего депутата. А для нас, 
газетчиков, это отчетливо видно и 
по обращениям в редакцию земля-
ков, выражающих В.И. Трухачеву ис-
креннюю благодарность за участие, 
помощь, неравнодушие к жизни, к 
проблемам простых людей. Видно 
по событиям, освещаемым на стра-
ницах районных газет «Вперед» и 
«Петровские вести». Ведь инициато-
ром и активным участником многих 
позитивных преобразований в окру-
ге является именно Владимир Ива-
нович. Досконально зная, чего ждут 
местные жители, на что надеются, о 
чем мечтают, он не жалеет ни сил, ни 
времени, выполняя их наказы и по-
желания. 

Образование и здравоохранение, 
сельское хозяйство, промышленность, 
спорт, культура, благоустройство… Ни 
одна из сфер не остается вне поля зре-
ния парламентария, без его деятель-

ного внимания. Не исключение здесь – и средства 
массовой информации, районная пресса. 

В.И. Трухачев всегда подчеркивал, сколь высо-
ко он ценит роль печатного слова. Именно в СМИ 
(федеральных, региональных и, конечно же, район-
ных, самых близких и открытых для широкого чи-

На открытии МФЦ, с. Грачевка, 2015 г.
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тателя) Владимир Иванович видел и 
видит наиболее действенный инстру-
мент общения власти любого уровня 
с людьми, продвижения в жизнь со-
циально значимых проектов, разъяс-
нения самых важных политических,  
экономических планов и решений. 
Такова точка зрения самого депутата. 
Об этом он не устает напоминать ру-
ководителям муниципальных органов 
власти, трудовых коллективов.

Со средствами массовой информа-
ции – местными и федеральными – 
В. Трухачев работает охотно. «Жур-
налисты помогают мне и Аграрному 
университету не только когда хва-
лят, но и когда критикуют», – сказал 
он, выступая в сентябре 2019 года на 
60-летнем юбилее государственной 
телерадиокомпании «Ставрополье». 
Вместе с региональным отделением 
общероссийской общественной орга-
низации «Союз журналистов России» 
в течение трех лет организовывал кон-
курс имени И.М. Зубенко среди жур-
налистов районных газет на лучшие 
публикации по аграрной тематике, 
победителями и призерами которого 
в различных номинациях становились 
его земляки. В 2013 году Владимир 

Иванович поддержал идею о проведении в СтГАУ 
6-го бала ставропольской прессы. 

Мероприятие, по отзывам его участников, в том 
числе и на страницах краевых изданий, оказалось 
весьма впечатляющим по содержанию и уровню ор-
ганизации. В последующие годы здесь проходили 
семинары, торжественные церемонии награждения 
лучших в различных журналистских конкурсах, не-
сколько пресс-конференций губернатора Ставро-
польского края В.В. Владимирова. За активное взаи-
модействие с прессой Владимиру Ивановичу, един-
ственному не журналисту, был вручен Почетный 
знак «Признание прессы» и диплом. 

В свое время, еще на посту главы Грачевской рай-
госадминистрации, В.И. Трухачев предельно чет-
ко, как он в этой жизни делает все, определил свою 

В.И. Трухачев выступает  на открытии Мемориального комплекса, посвященного ратному подвигу участников 
боевых действий, погибших при исполнении воинского долга, с. Грачевка,  2015 г.

В.И. Трухачев вручает приветственный адрес  В.В. Балдицыну, 
г. Ставрополь, 2013 г.
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позицию: «Мое отношение к той или 
иной организации, любому из учреж-
дений и предприятий определяется 
тем, насколько их работники интере-
суются жизнью района. А значит, на-
сколько активно они выписывают и 
читают районную газету».

Понимая роль и трудности в рабо-
те районной прессы, высоко оценивая 
деятельность местных редакций, Вла-
димир Иванович старается по мак-
симуму поддерживать нас, помогать 
в нашей работе не только морально, 
но и материально. Он неоднократно 
пополнял и обновлял редакционную 
оргтехнику. 

Самим своим непререкаемым авто-
ритетом, веским депутатским словом 
В.И. Трухачев привлекает к решению 
редакционных проблем представите-
лей власти разных уровней.

И, разумеется, Владимир Ивано-
вич помогает нам решать главней-
шую из задач – доносить до читате-
лей максимально объективную, пол-
ную, подробную информацию обо 
всем происходящем в окружающей 
их жизни. Сам являясь образцом от-
крытости для СМИ, откровенно и 
детально рассказывая избирателям 
о своей деятельности, делясь с ними 
планами и проектами, он ожидает и 
требует этого от тех, с кем работает 
бок о бок, с кем сотрудничает в инте-
ресах людей.

«Народ имеет право знать, кто и 
как определяет его жизнь», – по это-
му принципу живет и работает депутат 
Думы Ставропольского края Влади-
мир Иванович Трухачев.

Сам он тоже хочет в деталях знать, 
чем и как живется его избирателям. 
И доверяет в этом, в первую очередь, 
районной прессе. Мы знаем, что уже 
много лет среди наших самых верных, 
надежных и постоянных подписчиков 
В.И. Трухачев. Что ни один из номеров 
газет «Вперед» и «Петровские вести», 
ни одна из наших публикаций не оста-
ется без его внимания. 

Это, разумеется, большая ответственность. Но это 
и стимул. И, конечно, гордость. Гордость за то, что 
нас понимают и ценят. А это дорогого стоит!

Коллективы редакций газет 
«Петровские вести», «Вперед»

Наш депутат 

Стали б все, как Трухачев –
Трудности были б нипочем.
Человек неравнодушный,
С крепким дружеским плечом.

Райских кущ не обещает,
Но уж если дал «Добро!»,
До конца все выполняет, 
Процентов больше, чем на 100!

Люди тянутся к такому,
В непростой наш, сложный век,
Депутату Трухачеву.
В Думе – наш он человек.

Он повсюду успевает:
В Думе, в вузе и в Москве.
В зарубежье приглашают, 
Там, где слушают не всех.

Наш земляк он, ставропольский.
В каждом деле – эталон!
Наш, грачевский и петровский! 
Шлем ему земной поклон!

Н.И. Литовка, 
народный поэт, г. Светлоград, 2013 г. 



255

З А  С Л О В О М  –  В С Е Г Д А  Д Е Л О !

В.И. Трухачев, ректор ФГБОУ ВО «Российский государственный аграрный университет – МСХА имени К.А. Тимирязева»,  
Академик РАН, профессор на параде в честь 75-летия Победы в Великой Отечественной войне, г. Москва, 24 июня 2020 г.
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